
NO MURIERON, los mataron. Los 39 migrantes que
estaban en la estación migratoria de Ciudad Juárez
fallecieron porque, de manera intencional, funciona
rios de Migración y guardias de seguridad dejaron
cerrada la reja que les impidió escapar del incendio. A
la secretaria Rosa Icela Rodríguez no le quedó de otra
más que reconocer la negligencia de las autoridades.
LAS investigaciones apuntan hasta ahora a respon
sabilidades de funcionarios por carencia de un progra
ma de protección civil, de extintores; e irregularidades
de la empresa de seguridad contratada. Todas esas son
faltas de tipo administrativo, área del INM que encabe
za Abraham Ezequiel Zurita Capdepont.
¿Y QUIÉN creen que nombró a este funcionario? Pues
ni más ni menos que Adán Augusto López. El secre
tario de Gobernación recientemente lo colocó a cargo
del manejo de los dineros del Instituto Nacional de
Migración, el mismo al que ahora dice que no controla.

• • •

TODO INDICA que ante la neced... perdón, ante la
imposibilidad de llegar a acuerdos políticos que para
eso es el Congreso de la Unión, la designación de
las nuevas consejeras y consejeros del INE será por
medio de tom, tom, tómbola.

SEGÚN el Presidente, es mejor dejarlo así, a la suerte.
Aunque en realidad parece que la República está ju
gando a la ruleta rusa. Porque la 4T apuesta a la segura
al tener a cuatro incondicionales en la quinteta para
encabezar al INE.

¿QUÉ VA a pasar, por ejemplo, si la nueva consejera
presidenta llega y ordena desistirse ante la Suprema
Corte de la controversia constitucional que frenó el
Plan B? Seguramente el sorteo de mañana provocará
más nervios y angustias que una tanda de penaltis
de la Selección Nacional.

• • •

EN LA PRESIDENCIA de la República no les da pena
exhibir a los diputados de Morena como sus achi
chincles. Cosa de ver la iniciativa de reforma a las leyes
relativas a la aviación, enviada el martes.
EN ELLA se da como si ya hubiera sido aprobada la
iniciativa que mandó el mismo Ejecutivo en diciem
bre pasado para autorizar el cabotaje. La realidad, sin
embargo, es que ese asunto sigue atorado¡ entre otras
cosas, por la certeza de las aerolíneas mexicanas de que
saldrán perjudicadas cuando se abran indiscriminada
mente los cielos nacionales a las empresas extranjeras.
ES DECIR, todavía no se dictamina, ni se vota, ni se
aprueba la iniciativa de diciembre... y en la nueva ya
la incluyen como si fuera parte del entramado legal.
Alguien debería explicarle a la Consejería Jurídica
de Palacio Nacional que no por mucho madrugar
se legisla más temprano.

HOY, ¡por ñn!, inicia la temporada de las Grandes
Ligas de béisbol. A ver si así se pone contento Ya
Saben Quién, pues últimamente anda más enojado
que de costumbre. ¡Play ball!
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Acabar con la minería

Acabar con la minería en México o limitarla
es un gran golpe contraía economía
de nuestro país y la de cientos de miles
de mexicanos que trabajan en la industria.

 

"Si estoy orgullosa de ser la hija
de un minero de carbón".

Loretta Lynn

No es una iniciativa que pre
tenda mejorar la minería Su
propósito es, más bien, aca

barla o dejarla en manos del gobierno.
De aprobarse, se estará poniendo fin a
ese país minero que México siempre
ha sido. Tendremos que convertirnos
en importadores de todos los metales
y minerales que consumimos.

Quizá el aspecto más importante
de la iniciativa enviada al Congreso
por el Ejecutivo este 28 de marzo ra
dica en la disminución de la vigencia
de las concesiones de 50 a 15 años. So
lo se permitirá, además, una prórroga,
por el mismo tiempo. Las concesiones
se otorgarán únicamente sobre mine
rales o sustancias específicas.

Quien redactó la iniciativa no co
noce la minería Las operaciones pue
den tardar entre cinco y 10 años solo
para empezar a producir. Limitarlas a
15 años, con una sola prórroga, vuelve
inviables muchos proyectos. La mine
ría moderna por otra parte, se realiza
con técnicas muy diferentes a las de
los viejos tiempos. Ya no se extraen,
por ejemplo, pepitas de oro; se obtiene
material pétreo que se somete a proce
sos de lixiviación para liberar peque
ñas cantidades de metales. Pretender
que si se tiene una concesión de oro
habrá que tirar la plata o el cobre que

también se consigan es una insensatez.
La iniciativa busca cambiar el régi

men de las asignaciones, que ahora se
podrán entregar a empresas paraesta
tales, pero con una diferencia notable:
las asignaciones a firmas estatales ten
drán una vigencia indefinida, no solo
de 15 años. Como decía Napoleón, el
cerdo de la novela de George Orwell
Rebelión en la granja: "Todos los anima
les son iguales, pero algunos son más
iguales que los otros".

La iniciativa condiciona las conce
siones mineras a la disponibilidad de
agua; pero como dos terceras partes de
México están clasificadas como áridas,
esto eliminará la actividad minera de
la mayor parte del territorio nacional.
Estados como Chihuahua Coahuila,
Sonora o Zacatecas serán forzados a
abandonar la minería El daño social
será brutal.

Las concesiones mineras que están
actualmente en trámite serán desecha
das de manera automática, sin importar
sus méritos. Las que se hayan otorgado
antes de esta reforma se reducirán a 15
años, sin posibilidad de prórroga Esto
viola el principio de no retroactividad
de la ley, pero también el Tratado Mé
xicoEstados UnidosCanadá.

Hay algunos elementos positivos
en la iniciativa Me parece correcto,
por ejemplo, que las concesiones se
otorguen mediante concurso, y no por
una simple decisión de la autoridad, lo
cual generaba abusos y preferencias
indebidas, pero además dejaba mu

chas concesiones sin explotar. Coin
cido también con la decisión de elimi
nar la calificación de la minería como
actividad preferente, lo cual permitía
a los concesionarios buscar la expro
piación de terrenos que podían tener
otra vocación.

Estas medidas positivas, sin em
bargo, no ayudan a compensar el enor
me daño que la legislación, en caso de
aprobarse, hará a la minería y al país.
Una vez más el gobierno está regulan
do una actividad sin conocerla y sin
consultar a quienes la realizan.

La minería da empleo en México
a 406 mil trabajadores, los cuales ob
tienen una remuneración 37 por cien
to superior al promedio nacional. Hay
actividad minera en 24 estados del país.
Acabar con esta actividad histórica, o li
mitarla a lo que puedan producir unas
cuantas empresas paraestatales, es un
golpe contra la economía de México,
que tendrá que importar todo, y la de
cientos de miles de mexicanos que tra
bajan en la industria

• FÓRMULA
La mejor fórmula para que una tarea
salga mal es diluir las responsabilida
des. La política migratoria mexicana
está a cargo de la Secretaría de Go
bernación, pero la ejecuta Relaciones
Exteriores; la investigación sobre la
tragedia de los migrantes de Juárez la
hace la FGR, pero la conferencia para
informar la da la
dad.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El día está motelero.

Así solía decir un cierto amigo mío
cuando el día estaba gris, con llovizna
o niebla y friecillo.

Un clima como ése tuvimos ayer en
mi ciudad. A mí me agrada tal temperie,
si me es permitido usar un vocablo ya
en desuso. No me provoca melancolía
o muñía; más bien me invita a la
recordación nostálgica. Evoco entonces
a los que se fueron, y traigo a la memoria
versos escritos desde la tristeza: "Dolor,
qué callado vienes..."... "Puedo escribir
los versos más tristes esta noche...".

"Hoy como nunca me enamoras
y me entristeces...".

A mí la tristeza no me pone triste. La
siento como caricia de una buena amiga.
Si pudiera le escribiría un poema, pero
eso la entristecería. Le hago entonces una
caricia yo también, y los dos nos ponemos
a mirar la bruma del jardín y el gris del
cielo.

Doy gracias por la tristeza, igual que
agradezco la álegría. Las dos van conmigo
por la vida, amables compañeras. A veces
una me toma por el brazo, a veces la otra.
Yo las quiero a las dos, a ésta por alegre,
a aquélla por triste. Y con igual amor
quiero a la vida, por triste y por alegre.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 30/03/2023

Página: 11

Area cm2: 178

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 38,804

Página 20 de 177 Índice



La vocera de AMLO no quiero decir
inquisidora mencionó la columna
y gracias a ello ésta se volvió viral.

Publicidad gratuita
V imenia, célibe de edad ma

¡ dura se compró dos periqui
Ji Ja tos. El dueño de la tienda de
mascotas le aseguró que uno era pe
riquito, y periquita el otro, pero que
era difícil determinar cuál era uno y
cuál la otra pues ambos eran exacta
mente iguales. Se presentó una ven
turosa circunstancia, sin embargo. A
los pocos días de haber comprado
a los loritos la señorita Himenia los
;vio haciendo más loritos. Quiero de
cir que vio al cotorrito sobre la coto
rrita Se apresuró entonces, y le puso
al perico un listón blanco en torno
del pescuezo, con lo cual ya no hubo
confusión entre el macho y la hem
bra Sucedió que días después el cura
párroco del pueblo fue de visita a la
casa de la señorita Himenia Llevaba
alzacuello, que es una tira blanca de
tela rígida o material plástico que los
eclesiásticos se ciñen al cuello como
parte de su traje clerical. Lo vio el pe

i riquito y le dijo. "¡ Ah! ¡También a ti te
pescaron haciendo eso!"... Babalucas
fiie a la ópera invitado por un amigo
conocedor de ese bello arte que los

J abarca a todos. El amigo le comentó a
Babalucas: "La soprano tiene un gran
| repertorio". Repuso el badulaque: "A
ver si se da la vuelta, para poder vér
| selo"... Antonio Plaza guanajuatense,

fácil versificador si bien no gran poe
ta, escribió una desolada reflexión: "El
amor no se derrama / La gratitud no
aparece. / Sólo una madre nos ama /
y sólo un perro.agradece". Yo pienso
que la ingratitud tendría que ser uno
más de los siete pecados capitales que
enunció el Padre Ripálda en su olvi
dado catecismo. Todos deberíamos
tener buena memoria para no olvidar
nunca el favor que recibimos, y al mis
mo tiempo mala memoria, a fui de no
recordar las injusticias de que fuimos
víctimas. Yo procuro ser siempre agra
decido. Así, por medio de estas líneas,
doy las más expresivas gracias a Eliza
beth García Vilchis, vocera no quiero
decir inquisidora de López Obrador,
por la mención que hizo de mi per
sona en la mañanera de ayer, y por la
cita de mi columna sobre el Plan B de
su patrón. Gracias a ella mi artículo se
volvió viral. Circuló profusamente en
las redes sociales, con lo que alcanzó
una difusión mayor de la que había
tenido. Al mismo tiempo, recibí nu
merosos mensajes de solidaridad por
parte de lectores que consideran que
la práctica de exhibir en la forma en
que doña Elizabeth lo hace a quienes
cometemos el imperdonable sacri
legio de criticar a su jefe constituye
una forma de censura propia de los

regímenes autoritarios y una amena
za a la libertad de expresión, a más de
poner en riesgo a los periodistas y co
municadores en general que aparece
mos en sus listas negras. Por mi parte,
estoy sereno como en un trampolín.
(La expresión es de López Velarde).
Creo sinceramente que algún día esta
dama sentirá peña por haber servido
de instrumento a las inquinas y mal
querencias de AMLO, gobernante au
tócrata, pues la tarea de vigilancia cua
si policiaca que lleva a cabo, a más dé
ser poco digna no sirve a la causa de
la libertad y el pluralismo que deben
privar en una sociedad democrática
Entiendo a dicha dama sin embargo,
e incluso la justifico: en algún modo
hay que ganar la vida A cambio de esa
comprensión le ruego de la manera
más atenta que no deje de citarme en
sus intervenciones de comisaria, pues
con ellas hace que mis cuatro lectores
se multipliquen, a más de dar mayor
popularidad a mi modesta persona ¡Y
todo eso sin costo alguno para mí! En
estos tiempos de tanta venalidad y tan
grandes afanes crematísticos recibir
publicidad nacional gratis es cosa des
usada Por favor, doña Elizabeth, no
sea malita: siga mencionándome en
sus actos de inquisición y de censura
Eternamente se lo agradeceré... FIN.
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ENIZTAPALAPA
no se andan por
las ramas a la hora
de desincentivar a
los vecinos.

RESULTA QUE

un grupo ciudadano
planteó un proyecto
para reíorestar y dar
mantenimiento al

arbolado de espacios
públicos y avenidas
en Lomas Estrella
Primera Sección.

T LO HICIERON en
forma, proponiendo
contratar especialistas
en plagas y siembras
duraderas.

PERO EL Comité
Dictaminador

consideró que no
era viable, simple y
sencillamente porque
dichas acciones son

responsabilidad
de la Alcaldía.

UNA AUTÉNTICA
emboscada (para no
decir disparate), pues
si los residentes se

animaron a proponerlo
es justo porque cada
vez que lo han pedido,
las autoridades les

responden ¡que no hay
personal ni materiales!

MORENA TOMARÁ
protesta hoy a
los Comités en
Defensa de la Cuarta
Transformación en

GAM, el eufemismo
de la 4T para hacer
campaña anticipada,
sin tener que hacerla.
ADEMÁS DE los
dirigentes nacional
y local del partido,
¿quiénes creen que
encabezan el acto?

¡BINGO! La diputada
Yuriri Ayala y su
compañero Janecarlo
Lozano.

LA PATRIA, ¡qué!,
la grilla... ¡es primero!

• • •

¿YA HABRÁN
terminado en la CDMX
de analizar si van
a cambiar el modelo
de fotocívicas ante
su inminente fracaso?

DESDE AGOSTO

dijeron que lo
revisarían, pero vaya
que se está tomando su
tiempo, con todo y que
es en lo único donde

activistas agradecerían...
que le metan velocidad!
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Un nombre muy riesgoso
para la presidencia del INE

Si las designaciones en el Instituto Nacio
nal Electoral acaban por decidirse por medio
del azar, la tómbola de la suerte podría jugar
le una mala pasada al INE. Nos hacen ver
que, si cuando una mano santa saque el pa

. pelito que dirá quién es la
¡ mujer que presidirá el Insti
| tuto, y en él está plasmado
d el nombre de Guadalupe
I Taddei Zavala, el órgano
| electoral podría correr el

riesgo de que su nueva con
sejera presidenta fuera acu

  sada de cometer presuntos
Alfonso Durazo delitos electorales. Nos ex

plican que doña Guadalupe,
quien presidió el Organismo Público Local
Electoral de Sonora (OPLE), y en ese cargo le
tocó calificar la elección del actual goberna
dor de ese estado, Alfonso Durazo, fue de
signada por este mismo mandatario como
comisionada del Instituto de Transparencia
estatal, y aprobada por la mayoría de Morena
en el Congreso Estatal, solo unos meses des
pués de haber dejado la presidencia del
OPLE. Expertos en materia electoral señalan
que la señora Taddei habría violado la Ley
General de Delitos Electorales, que establece
la prohibición para que en los dos años si
guientes a la elección que calificaron, los
consejeros electorales puedan ser designados
por el Poder Legislativo en cargos públicos.
De este modo, si Taddei Zavala se saca el
premio mayor de la tómbola, el INE tendrá
que correr con mucha suerte, pues alguien
podría salir acusar a su nueva presidenta de
haber incurrido ¡en un delito electoral!
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FinaSsta para consejera inhabilitada
para ocupar careos pooncos
::::: Y ya entrados en riesgos para el INE, nos
hacen saber que Claudia Ariett Espino, una
de las finalistas para ocupar un lugar en el
Consejo General del INE, está inhabilitada
por el Instituto Electoral de Chihuahua para
ocupar un cargo público por un periodo de
tres meses. Doña Ariett fue presidenta provi
sional de dicho Instituto en el Proceso Electo
ral 20202021, y durante su gestión recibió di
versas denuncias por "faltas administrativas
graves", que recientemente fueron reconoci
das por ei órgano interno de control. La copia
del documento en poder de esta columna da
cuenta de que esta información se conoce en
San Lázaro, pues el Instituto Electoral del Es
tado de Chihuahua comunicó de esta inhabi
litación al presidente de la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara de Diputados, el
morenista Ignacio Mier. Será que alguien va
ya a decir que no salgan con la ley es la ley, y
permitan que la chihuahuense tenga la opor
tunidad de que, con un poco de suerte, acabe
sentada en la llamada "Herradura de la de
mocracia", como flamante consejera

¿Ken apoya a Shelnbaum. ken?
::::: Nos hacen notar el apoyo que da el emba
jador de Estados Unidos en México, Ken Sa
lazar, a los proyectos medioambientales de la

jefa de gobierno de la Ciu
dad de México, Claudia
Sheinbaum, quien ayer vi
sitó la planta de carboniza
ción hidrotermal que se
construye en la Ciudad y
que convierte la basura en
carbón vegetal. Al terminar
el embajador Salazar dijo

Ken Salazar que la Ciudad de México va
por buen camino y ofreció

su apoyo para que estos proyectos se repli
quen en ciudades como Nueva York, Denver
o San Francisco. "Ken la apoya, ken".
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Por (in. operará el Mexicable
que unirá Edomex con CDMX
::::: Nos dicen que finalmente este jueves, a
unos días de que arranque la campaña por el
gobierno del Estado de México y las obras no
se puedan publicitar, la administración del

priista Alfredo del Mazo
pondrá en operación la sea

m ¦ « gunda línea del Mexicable,
que permitirá la conexión
de la población de dos mu& nicipios mexiquenses, Eca
tepec y Halnepantla, con la
alcaldía Gustavo A. Madero

Alfredo en la Ciudad de México, en
del Mazo particular en Indios Ver

des. Pese a amparos y re
trasos en la construcción, el proyecto de
movilidad se pondrá en funcionamiento. La
obra costó 2 mil 500 millones de pesos y
mide 8.5 kilómetros de longitud. Ahora ha
brá que ver que la CDMX termine los traba
jos de mejoramiento en el paradero.
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Los destapes y los que están
en veremos
::::: Nos cuentan que entre diputados locales
también hay destapes y los que están en vere
mos. Nos platican que el legislador panista
Aníbal Cañez levantó la mano para ser el
candidato en la alcaldía Cuauhtémoc, aprove
chando que la actual edil, la aliancista San

dra Cuevas ya dijo que se
retira de la vida política en
2024. Los panistas que
también se ven en las bole
tas compitiendo por una
alcaldía son Wendy Gon
zález en Xochimilco y
Diego Garrido en Gustavo
A. Madero. Por otro lado,Aníbal

Cañez nos detallan, hay tristezas
entre algunas diputadas

que también se habían destapado, pues pa
rece que no les alcanza, como es el caso, nos
aseguran, de la morenista Nancy Núñez,
quien había levantado la mano para la alcal
día Azcapotzalco, pero dirigentes están im
pulsando a Gabriela Jiménez.

Acusan extorsiones en coacalco
::::: Nos señalan que en Coacalco la obligación
de portar doble placa, una municipal, está ge

nerando que los motociclis
¦ y tas sean extorsionados por

los elementos de los ayunta
mientos. Nos afirman que
esta situación la denunció el

\ legislador morenista Fausti
no de la Cruz, quien aseve
ró que tiene quejas de que a
bikers los amagan con lie

Faustino varse su moto si no pagan
de la Cruz hasta mil 500 pesos. Así

que piden que el edil del
PRIPANPRD, David Sánchez Isidro, ponga
atención en su personal y en la forma en que
opera el Registro Municipal de Motocicletas.
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Tras polémica, estadio se
llamara... como pidió AMLO
::::: Donde quedó demostrado que "donde
manda capitán, no gobierna marinero", nos
platican, es en Tabasco, pues la directiva del
equipo de béisbol Olmecas, encabezada por
Gonzalo Medina González, reculó de última
hora sobre el nombre del estadio que será rei

naugurado el próximo fin de
^ § semana por el secretario de

|\ §¡ Gobernación, Adán Augus
8 to López Hernández. Nos

L ° refieren que, en su última
visita, el presidente Andrés
Manuel López Obrador
dejó dicho que el inmueble

Hi conservaría su tradicional
Adán Augusto nombre de Centenario 27 de
López Febrero y aunque don Gon

zalo había negociado para
que cambiara por Centenario Orsan (firma ga
solinera), finalmente "dobló las manos" y ya
fueron retiradas las letras de la empresa y co
locado el nombre original, aunque varios ase
guran que don Gonzalo deberá hacer cuen
tas con la empresa gasolinera. ¡Play ball!
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La contralora consentida
::::: La que "anda robando los reflectores" en
Baja California Sur, nos cuentan, es la contra
lora Rosa Cristina Buendía Soto (Morena),
pues aparece en todo tipo de actos, desde

eventos culturales hasta jor
nadas de limpieza, incluso
representando al goberna
dor Víctor Castro Cosío

^ (Morena). Sin embargo, nos
* Jm indican que el problema

que ven varios de sus de
tractores es que, con esa

W ¦BR™ cercanía con el gobierno de
Rosa Cristina don Víctor, cuesta trabajo
Buendía Soto confiar en la objetividad de

su trabajo a la hora de pasar
la lupa a la actuación del gobierno, pues con
tanto reflector a lo mejor "se deslumhra" y no
puede combatir la corrupción. ¿O será que la
pasarela es sólo su hobby?

El equipo chiapaneco
::::: El nombramiento de María Elena Orantes
López (MC) como cónsul general en Houston
Texas, nos comentan, no pasó inadvertido en
Chiapas, donde es recordada por haber sido en

varias ocasiones legisladora
del PRI y actual militante
naranja, además de que
compitió por la gubernatura
en 2012. Nos detallan que
ahora doña María Elena
estará muy cercana al exgo
bernador Juan Sabines
Guerrero (Morena), cónsul

María Elena en Orlando, Florida, quien
Orantes López en diciembre pasado sonó

como coordinador territorial
en Chiapas para promover al canciller Marcelo
Ebrard Casaubon (Morena). Sin embargo, nos
dicen doña María Elena y don Juan serán
piezas clave para las estrategias de don Marce
lo en el apoyo en el exterior. ¡Qué tal!
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La alianza AdánAlito
' a me estoy canYsando de ser
oposición", sol

tó Alejandro 'Alito' Moreno en
una reunión privada reciente
con dirigentes partidistas que
al escucharlo se quedaron he
lados. Abundó: "Extraño es
tirar la mano al cajón y tener
dinero para operar como en el
gobierno". Así lo refieren
quienes lo escucharon.
¿Fue un desahogo porque ha

estado duro el embate? ¿Fue un
anhelo? ¿Va a traicionar Alito la
alianza opositora como siem
pre se ha temido? ¿Está tratan
do de incidir en la elección del
candidato de Morena? Quién
sabe qué sucede dentro de laca
beza del líder nacional del PRI,

pero en las últimas semanas
han sucedido varias cosas:
Primero, sus declaraciones

públicas son claramente oposi
toras al gobierno. No se ha can
sado de decir que va con todo
contra Morena. Segundo, acu
mula cada día más control al
interior de su partido; un ejem
plo es el golpe reciente a Miguel
Ángel Osorio Chong, a quien
sacó de la coordinación de los
senadores priistas. Y tercero, en
los pasillos de la política se sabe
que ha estrechado su relación
con el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López.
Las fuentes me dicen que el

acercamiento AlitoAdán tiene
como intermediario al influ
yente senador del Partido Ver

de y exgobernador de Chiapas,
Manuel Velasco. De cara a la
sucesión del 2024, una parte
del Verde está con Marcelo
Ebrard; concretamente, la ban
cada de los diputados que al
bergó a buena parte del grupo
político del canciller. Pero hay
otra parte del Verde que opera
para el secretario de Goberna
ción, con la directriz del man
damás en ese partido, Jorge
Emilio González, y la ejecución
cotidiana de Velasco. Ahí es
donde se engarza Alito, gran
amigo de Velasco.
Como la estructura de Mo

rena está a las órdenes de Clau
dia Sheinbaum, tiene lógica
que Adán Augusto haga una
alianza con el PRI para mon
tarse en su estructura y hacerle
competencia a ella por la can
didatura presidencial de More
na. Hasta hace unos días, el se
cretario de Gobernación pare
cía resignado. Pero agarró aire.
Esta semana le facturó a Mar
celo Ebrard el costo político de

la muerte de los 39 migrantes
en Ciudad Juárez, y en el cuar
tel de la jefe de Gobierno dicen
que si de alguien han sentido
recientemente la guerra más
ruda, ha sido justamentedelse
cretario de Gobernación
Y claro, luego está saber qué

piensa hacer el Verde en el
2024... y a cambio de qué.
SACIAMORBOS
Hasta dónde llegarán los

tentáculos del secretario de
Gobernación que mis fuentes
me cuentan que mandó lla
mar al rector de la UNAM para
pedirle que la Universidad no
se pronuncie sobre el caso del |
plagio de la ministra Yasmín
Esquivel, sino que solamente
presente una demanda ante la
FGR y que diga que cuando se
resuelva esa demanda, enton
ces la UNAM tomaría una de
cisión. "Y yo me encargo de
dormir el expediente", le ha
bría dicho el secretario. El rec
tor, cuentan no aceptó. •

hlstoriasreportero@gmail.com
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Y terminaron quemados
a política es como"Lun fuego: silo de
Ijas sin supervi

sión, puede quemar todo lo
que has construido".
Neta, ¿por qué son tan im

béciles?, ¿por qué son tan in
deciblemente ruines?, ¿por
qué están tan asquerosa
mente rebosantes de mez
quindad?, ¿será que, real
mente, tenemos al gobierno
que merecemos?
Cuando López Obrador

comenzó su sexenio prome
tió novedosas visas de tra
bajo para quien quisiera
quedarse en México, este se
ría "un país abierto para to
dos", el nirvana latinoame
ricano, un oasis de oportu
nidades para los miles y mi
les de migrantes en pos de la
supervivencia, ¡ajá!
Pero poco tiempo des

pués, como en muchas otras
cosas, el Presidente tuvo que
tragarse sus palabras y, en lu
gar de edén prometido, vi
nieron los toletazos sin apa
pacho con la militarización
del control migratorio a ma
nos de los más de 40 mil ele
mentos de la Guardia Nacio
nal que Trump nos obligó a
desplegar en nuestras fron

teras, so pena de un castigo
impagable en aranceles y
guerra económica.
Nos convertimos, en los

hechos, en un tercer país se
guro (o "inseguro") para
cualquiera que quisiera soli
citar asilo en los Estados Uni
dos: dice Mike Pompeo que
nos doblamos a la primera,

dicen acá que no había de
otra; da igual, de todas for
mas terminamos fregados.
Desde entonces, empeza

mos a ver cómo la Secretaría
de Gobernación, mediante
el Instituto Nacional de Mi
gración, implementaba los
eufemísticamente llama
dos centros de retención o
albergues para migrantes,
que son, en realidad, cárce
les llenas de violaciones de
derechos humanos repletas
de todo tipo de vejaciones,
prisiones opacas en su fun
cionamiento, escondidas
bajo el choteado escudo de
la "seguridad nacional",
instalaciones siniestras re
pletas de celdas comunales,
sin luz, sin ventilación, sin
la mínima dignidad, lugares
de mierda para gente ino
cente, porque, seamos cla

ros: un migrante "retenido"
no es un delincuente, es una
persona sin papeles, no es
un violador, no es un ase
sino, no es un ratero, es,
simplemente, una persona
pobrísima sin documentos
que está desesperada para
buscar una oportunidad
de vida.
Y también, desde enton

ces, se advirtió de los ries
gos de esos centros de con
centración, se documenta
ron ampliamente los malos
tratos, se llamó a buscar
una solución más racional,
más "humana".
Pero para el presidente

López Obrador y su 4T, todo
era un invento, politiquería
de sus malquerientes, ama
rillismo para vender periódi
cos y subir el rating.
Y parece que su opinión no

ha cambiado; por ejemplo,
para Adán Augusto López es
más preocupante que se haya
filtrado el video donde se ve
cómo el personal del INM de
ja encerrados a los migrantes
en medio de las llamas, a sa
biendas de que terminarían
muertos, que el hecho mis
mo de la negligencia, ¡Adán
está más preocupado porque

se filtró el maldito video!, en
su acomplejada pequeñez a
nuestro secretario no le im

porta nada más que su pellejo
político, ¿migrantes quema
dos?, ¡es culpa de Marcelo!,
¡todo es culpa de Marcelo!,
porque él, don Adán, solo se
dedica a lamer suelas y pre
sionar legisladores, ¡que no le
vengan al secretario con esas
nimiedades de las jerarquías
administrativas!
¿Merecemos esto?, ¿no

seremos más como país?,
¿no podríamos dar un po
quito de dignidad a nues
tros foráneos cómo la que
exigimos a pata rajada a los
masiosares? Veo las redes
repletas de racismo, de
mentadas de madre a los
hermanos migrantes que
los culpan de su propia tra
gedia y todo dicho para de
fender al amado líder.
Sí, tal vez lo merecemos.

Tal vez sí.
De Colofón. Ya, hablan

do en plata: ¿realmente
cuántos panistas van a votar
por el PRI? Y todavía faltan,
exactamente, 1 año 6 meses
para se acabe el sexenio. •

@LuisCardenasMX

Fecha: 30/03/2023

Página: 7

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas

Costo: 29,168

Página 6 de 177 Índice



Delfina arranca adelante,
pero con tribus divididas
A tres días de que co

miencen las campa
ñas por la gubernatu

ra del Estado de México, no hay
ninguna duda de que la candi
data de Morena, Delfina Gó
mez, arranca como la puntera
en las encuestas, y en segundo
lugar la abanderada priista Ale
jandra del Moral. De tal modo
que la morenista y sus estrate
gas tienen dos retos: el primero,
mantener esa ventaja y evitar
que su contrincante priista, que
viene de atrás sí podría crecer;
y el segundo reto y quizás el
más peligroso: evitar la división
y confrontación entre los gru
pos o tribus internas de Morena
en la entidad mexiquense.
El Grupo de Acción Política o

GAP es el bloque político más
fuertede Morena en elEdomex.

Encabezado por el senador Hi
ginio Martínez y por el propio
Horacio Duarte, quien es el
principal estratega y coordina
dor de la campaña de Delfina.
En la representación mexi
quense del GAP también están
Martha Guerrero, Nazario Gu
tiérrez y Maurilio Hernández.
Un segundo grupo de Morena

en el Edomex son los llamados
"Puros",queoperan en favor de
Luis María Alcalde y su madre,
Bertha Lujan, y son encabeza
dos por Pedro Zenteno y Luis
Daniel Serrano. Alcalde y Zen
teno dejaron de tener partici
pación directa en el grupo des
de 2019, por lo que Luis Daniel
Serrano y Xóchitl Zagal tienen
las riendas en este momento.

Los "lopezobradoristas" serían
un tercer grupo morenista que
se definen por seguir al pie de la
letra la ideología del Presidente.
Los representa en el Edomex,
Raciel Pérez e Isaac Montoya;
este último es el enlace con la
campaña de DelfinaGómez. Sin
embargo, según las fuentes con
sultadas, Horacio Duarte no to
ma en serio a Issac Montoya.
También están los "Bejara

nistas". El grupo de René Be
jarano tomó fuerza en el Estado
de México en 2020, tras haber
creado varios comités y delega
ciones de su Movimiento Na

cional por la Esperanza (MNE).
Ruta5es otro grupo que se mue
ve en la entidad mexiquense.
Creado por el expanista Manuel

Espino, lo encabezan en el es
tado Miguel Trejo, Patricia Du
ran Reveles y Mauricio Aguirre.
En 2020, el grupo intentó insta
lar diversos comités de repre
sentación en municipios como
Naucalpan, IMnepantla y Eca
tepeq pero estos fracasaron en
cuestión de meses por el desin
terés de Espino.
Pero Sheinbaum también

tiene su propio grupo operando
en el Estado de México. #Es
Claudia/ CDT4 es un movi
miento que apoya a la Jefe de
Gobierno de la CDMX de cara a
la elección presidencial y está
organizado por Luis Fernando
Vilchis Contreras y operado por
Óscar Ruiz (Jefe Jaguar).
Y como Marcelo Ebrard no

se quiere quedar atrás, también
ha creado su propia estructura
de campaña en el Edomex. Se
denominan los "Marcelistas" y
apoyan al canciller paralas elec
ciones presidenciales; su repre
sentante principal en el estado
es Eduardo Neri.
Finalmente está el grupo de

nominado "Proyecto 21/ Jóve
nes Morena", que son estruc

turas bajo el mando de Horacio
Duarte y que operan principal
mente en el Valle de Toluca y
en el complicado sur del Esta
do de México, con el apoyo de
Ricardo Moreno Bastida.
Cuenta con grupos esparcidos
a lo largo de toda la entidad; fue
creado por Luisa María Alcalde
y es administrado por José Be
nítez Benítez, quien es afín al
grupo de Los Puros.
Así que la cómoda ventaja de

Delfina Gómez en las encuestas
nadie puede negarla en este
momento y sin duda le da para
un arranque holgado en su
campaña. Pero tal vez el reto
más difícil que enfrentará la
profesora y sus estrategas de
campaña no será solo la com
petencia afuera, con una candi
data como la priista Del Moral
que trae estructura, recursos y
puede crecer en los dos meses
de campaña, sino más bien la
unidad adentro de Morena y,
sobre todo, evitar los pleitos y el
canibalismo de las tribus que,
lamentablemente, siempre han
caracterizado y debilitado a la
izquierda... Los dados mandan
Escalera Doble Buen tiro. •
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I EMILIO RABASA GAMBOA
Don Carlos
in memoriam
Caminamos algunas cuadras por las calles

de Isabel la Católica y Regina en el centro
de la ciudad de México, y entramos a una

sencilla fonda en una vecindad donde subimos a
un primer piso en el que había una mesa rectan
gular esperándolo. "Bienvenido Don Carlos es un
placer tenerlo de nuevo a comer con nosotros", le
dijeron en un tono familiar que denotaba una añeja
amistad. Degustamos varios platillos de una comi
da con un sabor exquisito y único.
Acaso sería durante el año de 1999 cuando el

país vivía con gran intensidad el conflicto con el
EZLN en Chiapas, lo que quiere decir que tendría
70 años de edad. Era senador de la República por
el PRD y miembro de la COCOPA, órgano legi
slativo bicameral de integración multipartidista
creado por ley para coadyuvar a encontrar una
solución pacífica al conflicto que sangraba al
país. Don Carlos fue el miembro más activo de
este organismo camaral.
Lo conocí unos años antes cuando él partici

paba como consejero de la CNDH que entonces
presidía el gran constitucionalista, exrector de la
UNAM (cuando el Presidente no insultaba a la má
xima casa de estudios) y ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (cuando el Ejecutivo
respetaba a la Corte, y no como ahora atacando a
su presidenta y al ministro Laynez), el Dr. Jorge
Carpizo gran amigo de Don Carlos.
Negocié en el Congreso la aprobación de la Ley

de la CNDH (cuando era un verdadero Ombuds
man) y luego acudí a Don Carlos, director general
de La Jornada solicitándole espacio para publicar
un trabajo explicativo de esa legislación. Con esa
incomparable generosidad que lo caracterizaba,
me brindó hospitalidad en su diario para una serie
de siete artículos que aparecieron del 30 de julio al
5 de agosto de 1992. Posteriormente la CNDH pu
blicó ese material en un texto titulado "Vigencia y
Efectividad de los Derechos Humanos en México
 análisis jurídico de la Ley de la CNDH" (1992).
Ese antecedente facilitó mi interlocución con

Don Carlos cuando ambos en trincheras diferen
tes, estuvimos involucrados en el grave proble
ma del conflicto en Chiapas. Su clarividencia y

activa participación en su solución contribuyó a
evitar mayores derramamientos de sangre des
pués de Acteal. Cuando fue indispensable, habló
claro y fuerte a los representantes zapatistas.
Hombre de diálogo, suya era una infinita ca

pacidad para escuchar y atender todo tipo de
ideas. Nunca contestaba para avasallar o insultar
(como ahora en las mañaneras). Profundamente
respetuoso del otro(a) su objetivo no era vencer
sino convencer de su verdad.

Hombre con profundas convicciones sociales,
era de una integridad y congruencia absolutas.
Un día me invitó a almorzar a un sitio que terna
en las afueras de la capital. La propiedad del fun
dador de dos destacados diarios del país y se
nador se componía únicamente de dos cuartos
pequeños: recámara y estudio uno y cocina con
pequeña mesa para los alimentos el otro. Era su
refugio para leer y escribir poesía. Un hombre
auténticamente de izquierda.
Pocas veces fue tan merecida la medalla Be

lisario Domínguez conferida a Don Carlos. Pro
nunció un discurso memorable sobre los caba
llos de fuego del apocalipsis: la destrucción de la
naturaleza, la agresión a los despojados, perse
guidos y abandonados, y el fascismo que "se vale
de procesos electorales y manipulación de la jus
ticia" singularmente de Trump a quien certera
mente calificó de "prepotente, impositivo, caver
nario, xenófobo y machista".
En el Senado, con precisión y claridad apercibió al

presidente AMLQ "Más de medio país le dio su su
fragio, pero el país somos todos. Todos es una mul
titud variopinta y cada uno de sus integrantes medirá
la palabra a voz en cuello, cada cual reclamando sus
asuntos tenga derecho o no, tenga razón o no".
Es lamentable que no se gobierne para el país

entero como lo señaló la sabiduría política de ese
periodista sin par, de ese gran mexicano ejemplar:
Don Carlos Payán Velver. Descanse en paz. •

Docente/Investigador de la UNAM
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í HAITE AZUELA
Toquetear
iinstituciones
electorales por
acción u omisión
El debate público ha abierto oportunidades

para desechar falacias y advertir las verda
deras preocupaciones sobre el golpeteo in

discriminado a las instituciones que nos ofrecen
garantías democráticas fundamentales. No caiga

. ~ mos en los bocetos en blanco y negro que ignoran
la colorida diversidad que requiere el análisis.
Una de las principales opiniones que se han

dicho esta semana es que el parentesco consan
guíneo no es motivo para emitir un voto parti
cular sobre la falta de idoneidad de algunos as

pirantes al del Consejo General. Incluso, hay
0 quien afirma que se trataría de un acto de "dis
f. criminación por parentesco".
B En el proceso participaron personas de comu
.j üidades indígenas, mujeres (que cuestión de nú
n mero eran menos que los hombres) y de la pobla
9jdón LGBTIQA+. Si se va a invocar la discriminación
por parentesco se tenga en cuenta que hay personas

_¡de grupos vulnerables que no forman parte de las
quintetas, y entonces se deben tener elementos pa

Iera utilizar responsablemente el término. No caiga
[, mosenlafalacia patriarcal deque los hombrestam
fi bién son discriminados o de que existe discrimi
nación inversa contra los heterosexuales. Debe ser

. ¡ lastimoso para quienes han sufrido discriminación
6 defacto, que se banalice el término cuando se habla
6lde que algunos aspirantes son discriminados por
[¿ser allegados al póler político.
,y, Así que vale la pena preguntarnos, ¿hay ele
fi mentos objetivos para hacer distinciones entre
9, las y los aspirantes a integrar el Consejo General?
Primero, la Constitución dota de autonomía al

, INE y establece que dos de los principios que ri
; gen su función es la independencia y la impar
cialidad. Segundo, la Ley General de Responsa
bilidades Administrativas define el concepto de
£ conflicto de interés como: "La posible afectación
d del desempeño imparcial y objetivo de las fun
9j ciones de los Servidores Públicos en razón de in
jg tereses personales, familiares o de negocios"; y
_j tercero el Código de Conducta del INE establece
y los principios y reglas de integridad de la función
a pública electoral, entre las cuales se encuentra la
imparcialidad. La regla de imparcialidad supone
la falta absoluta de toma de partido.
No es casualidad que el ruido sea estruendoso

en esta definición, mientras hay un silencioso
acuerdo entre Morena, PRI, PAN, PRD y PVEM
para darle golpes sincronizados al Tribunal Elec
toral, con una reforma que intenta limitar sus
decisiones para hacer más holgada la discrecio

n nalidad partidista. Esperemos que el Poder Le
_ fgislativo logre llegar a acuerdos que antepongan
la naturaleza autónoma del Instituto Nacional

v Electoral y que el golpe de las fuerzas políticas al
K Tribunal Electoral no sea parte del acuerdo. •
_g @MaiteAzuela
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ASTILLERO
¿Se tocan los altos mandos? // Van por agentes
de a pie // ¿Garduño? ¿El contraalmirante? //
Alcalde juarense: paciencia agotada

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

OS SEMANAS ANTES de la más
fuerte tragedia reciente de Ciu
dad Juárez, el presidente municiD pal, Cruz Pérez Cuéllar, advirtió
respecto a los migrantes llegados

desde el sur a esta urbe fronteriza o devueltos
de Estados Unidos: "La verdad es que nues
tro nivel de paciencia se está agotando (...)
Vamos a tener una postura más fuerte en este
sentido, en cuidar la ciudad (...) ha llegado un
momento crucial para poner un alto y tener un
punto de quiebre en este sentido" (https://bit.
ly/3zePMI)4).
LAS PALABRAS DEL presidente municipal
tenían como contexto diversos incidentes,
entre ellos el intento de un grupo de migrantes
de entrar por la fuerza a Estados Unidos a tra
vés de un puente internacional. Pérez Cuéllar
fue panista durante 29 años y se subió a la ola
morenista en años recientes; ha sido señalado,
como la gobernadora Maru Campos, de haber
recibido apoyos económicos para fines políti
cos y electorales de parte del ex gobernador
priísta César Duarte Jacques.

EL PRESIDENTE MUNICIPAL pidió a la
población no dar dinero a los migrantes. Dos
semanas después se realizó en calles y cruce
ros una redada en su contra y fueron llevados
a la cárcel del Instituto Nacional de Migración,
llamada de manera eufemística "albergue"
o estación migratoria provisional. Ahí sucedió
la muerte por incendio de casi 40 personas.

AYER SE ANUNCIÓ que se esperan órde
nes de aprehensión contra agentes de migra
ción, de la policía estatal, de policía privada y
un migrante al que acusan de haber iniciado
el incendio. La secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, fijó
una postura que de inicio es procesalmente
adecuada, pero habrá de verse si se pretende
dejar todo en niveles inferiores: "Reprobamos
la mala actuación de servidores públicos que
no se apegaron a los protocolos de protección

a la vida y de protección civil".

LA CONFERENCIA DE prensa a ratos fue
trastabillante, pues la secretaria Rodríguez y la
fiscal de derechos humanos de la tortuguesca
Fiscalía General de la República, Sara Irene
Herrerías, sólo contaban con algunas líneas en
firme para exponer, y lo demás lo dejaron a la
expectativa de investigaciones por venir. Eso
sí, "hasta las últimas consecuencias".
SIN EMBARGO, RESULTA preocupante que
el discurso oficial inmediato se centre en las
responsabilidades individuales menores y no
en lo estructural ni en los altos mandos, estatal
y nacional, que han propiciado la existencia de
esas cárceles migratorias que sirven para la ex
torsión y el maltrato sistemáticos, hasta llegar
a niveles de criminalidad terminal.

EN CIUDAD JUAREZ, el responsable de la cár
cel migratoria es el contraalmirante en retiro
Salvador González Guerrero, quien "cuando ini
ció el motín o protesta, y empezaron a quemar
colchones, ordenó que cerraran la reja y que (los
empleados) se salieran y los dejaran morir (a
los migrantes)", según ha declarado el abogado
Jorge Vázquez Campbell que le aseguraron tres
empleados del INM a los cuales representa en
la solicitud de un amparo judicial. Según ese
dicho, las instrucciones del vicealmirante se
dieron en el curso de una llamada telefónica que
podría ser rastreada (https://bit.ly/40QdFTN3).

FRANCISCO GARDUÑO, TITULAR nacio
nal del INM, ha sido citado a comparecer por
el Senado, cuya mayoría dominante guinda no
quiso llamar a cuentas también a los secreta
rios Ebrard (SRE) y López Hernández (Segob),
quienes combinan el cumplimiento de sus
obligaciones oficiales con sus precampañas es
peranzadas en la postulación presidencial.

HABRÁ DE VERSE si las investigaciones y
castigos quedan en niveles menores, en agen
tes expiatorios, o se extienden justicieramente
a mandos realmente superiores y, sobre todo,
a la profunda corrección de un esquema de cri
minalización migratoria sabido, tolerado e im
pulsado en esta etapa dolorosa de la rendición
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migratoria mexicana ante las imposiciones de
Estados Unidos. ¡Hasta mañana!
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Lealtad mal correspondida # Lía Limón, en
la mira M Una característica de lospanistas

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ARIO ERA PANISTA, un decidi
do defensor de la ahora alcaldesaD de Alvaro Obregón, Lía Limón,
la misma que según confiesa lo
obligó con sus actos en contra de

su familia y de él, a quitarse la vida. Antes del
suicidio, Darío grabó en video su despedida,
quiso, según sus palabras, dejar constancia
de cuáles fueron las causantes de la terrible
decisión.

EN SU ADIÓS acusa a la alcaldesa panista, Lía
Limón, y a la directora general de Gobierno,
Mariana Rodríguez Mier y Terán, de causarle
un daño irreparable por denunciar las corrup
telas en esa demarcación.

ESTE HOMBRE, QUE también dejó un carta
postuma, olvidó que los vendedores callejeros
de tacos como él no tienen cabida en el mundo
azul del panismo, y al parecer estaba sumido
en una profunda depresión.

LO DERROTÓ, SOBRE todo, la decepción
que le causó el gobierno de Limón, que le quitó
la única forma que tenía para mantener a su
familia, el puesto de tacos, sin brindarle alguna
alternativa de sobrevivencia.

PARA LA SEÑORA alcaldesa lo de Darío pue
de ser sólo otro incidente de los muchos que
pasan en Alvaro Obregón, a final de cuentas no
se trata de salvar vidas, sino de cumplir con los
ideales de su partido que nada tienen qué ver
con los apuros de la gente que no tiene muchas
maneras de conseguir lo necesario para man
tener a su familia.

DICE DARIO EN el video que se convirtió en
el enemigo "número uno" de la alcaldesa, des
pués de ser parte de su equipo, uno en el que
creyó y supuso haría un buen gobierno.

PERO LO QUE no sabía el hombre era que
para los azules muchas personas son prescin
dibles y cuando no hacen falta en sus planes
son desechables, y si además se convierten en
sus críticos, mucho peor.

LA MUERTE DE Darío es un hecho. El video
y la carta postuma también, lo mismo que la
ausencia de la alcaldesa para tratar de dar una
explicación al suceso. ¿Hasta qué extremo
llevó la política de Lía Limón a Darío como
para que decidiera culparla de su decisión? La
respuesta está en el paroxismo que se muestra
en la grabación.

ALGUNA EXPLICACIÓN DEBE la alcaldesa,
la gente de Alvaro Obregón y la de toda la ciu
dad necesita que la funcionaría dé la cara, so
bre todo cuando es ella la que se impulsa como
una posible candidata del PAN a la jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

TODO ES CIERTO, no está tomado de ningu
na red social, el hecho debe pesar en la alcaldía
y debe ser considerado por la población para
cualquier destino que pretendan los azules.
Alvaro Obregón y toda la Ciudad de México
están de luto. Es muy probable que Lía Limón
ni esté enterada.

De pasadita

EL ACUERDO AL que llegó la jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, con algunas empresas
dueñas de las concesiones para explotar pozos
acuíferos demuestra que la funcionaría sí pue
de dialogar con la iniciativa privada y llegar a
convenios en beneficio de la población.

ESTO ES IMPORTANTE porque había quien
asumía que negociar con ella era cosa difícil,
pero la mandataria demostró que cuando se
trata de beneficiar a la ciudad está lista para
dar la pelea.

POR LO PRONTO, uno de los problemas fun
damentales de la ciudad, la escasez de agua en
estos días, se ha podido solucionar con el arre
glo de las empresas con la jefa de Gobierno.
Qué bueno por la ciudad.

Y LO MEJOR, ya empezó a llover y esto mejo
ra de todas formas el panorama que se tenía,
aunque no resuelve el problema de fondo, así
que la lucha sigue.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que los presagios no pintan
bien para el titular del Instituto
Nacional de Migración, Fran
cisco Garduño, pues si bien se
le "invitó" y no ordenó reunir
se con el delegado de la FGR en
Ciudad Juárez, en su equipo ca
yó con preocupación el anuncio
de la secretaria de Seguridad
Pública, Rosa Icela Rodríguez,
en el sentido de que toda la es
tructurajerárquica del INM es
tá abierta a investigación y que
todo funcionario puede ser lla
mado a declarar por el incendio.
Por lo pronto, ya está emplaza
do en el Senado.

Que mientras Morena arro
pó en el Senado al secretario de
Gobernación, Adán Augusto
López, y al canciller Marcelo
Ebrard, para evitar que sean
llamados a comparecer por la
tragedia en Ciudad Juárez, la
anterior titular de la silla en

Bucareli, Olga Sánchez Corde
ro, definió que en su periodo al
frente el tema migratorio era
responsabilidad de Segob.

Que algunas cuentas pen
dientes entre paisanas debe
haber para que la petista Lilia
Aguilar solicitara a la Junta de
Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados descartar a
Claudia Arlett Espino como
candidata a consejera del INE,
pues ella está inhabilitada tem
poralmente para desempeñar
empleos, cargos o comisiones
en el servicio público. En un ofi
cio dirigido al líder de Morena,
Ignacio Mier, la remitente ad
virtió además que la aspirante
enfrenta cinco procedimientos
de responsabilidad administra
tiva en su contra por el órgano
interno de control del Instituto
Electoral de Chihuahua.

Que entre los candidatos
que figuran en la recta final
para designar integrantes del
INAI está el comisionado del
Instituto de Transparencia de
Ciudad de México, Julio César
Bonilla, quien en los dos proce
sos que operó el Senado ha que
dado en las quintetas finales y
resultó el mejor evaluado en el
más reciente. En tanto, Yadira
Alarcón, la aspirante que fue
objetada por el Ejecutivo, pro
movió un amparo y se le con
cedió suspensión provisional,
por lo que no se puede nombrar
a otra persona en tanto se re
suelva el asunto de fondo, dijo
el coordinador de Morena, Ri

/

cardo Monreal Avila.
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Hagan sus apuestas
La oposición se pondrá furiosa con esta página del fondo, que no ve a un candidato
a la Presidencia... el tiempo pasa y estos amigos estudian a través del microscopio

la célula última del aspirante para 2024: síganlo haciendo, no dejen...
A Gil le ha dado por hacer apues

tas, un poco alo loco, sólo por el
placer del azar, como si la vida
fuera un hipódromo, o un ca
sino. La verdad, ¿no es la vida

un casino? En una mesa de amigos, Gamés
apostó que BerthaAlcalde será la presiden
ta consej era del INE. Todos se burlaron del
pobre Gil: que compró una apuesta del 20
por ciento contra el 80, quejajajá, jejejé. Ni
hablar, Gilga sabe pagar cuando pierde, pe
ro sabe cobrar cuando gana. Más tarde, em
bravecido por dos o tres tragos de alcohol,
Gamés apostó: Delfina ganará las eleccio
nes del Estado de México. Gran abucheo,
que pinche Gil, que no manches, que si no
tiene sesera Ni hablar, apostado queda Los
analistas de la política dirán la misa, pero el
Edomexseráde Morena Gilganohahecho
más apuestas, tampoco es un ludópata
La oposición se pondrá furiosa con esta

página del fondo, pero no ve a un candida

to a la Presidencia, el tiempo pasay estos
amigos estudian a través del microscopio
la célula última del candidato a la Presi

dencia del 2024. Sigan estudiando, no de
jen. Que si el PAN con el PPJ, más el PRD
menos MC será un trabuco, una defensa
italiana, una delantera inglesa, pero no nos
impacientemos. Vamos con calma, a paso
de gallo gallina. Que si la marea rosa, que si
la clase media se impondrá, que si Liópez,
el Grande, tiene pies de barro. En fon.

El pequeño PRI
Por cierto, Gil leyó un texto bien puesto y
mej or tramado de Isabella González en su
periódico El País: "hoy parece lejano, pero
hubo un tiempo en que Alej andró More
no, dirigente nacional del Partido Revo
lucionario Institucional, y el senador Mi
guel Angel Osorio Chong, desplazado esta
semana de la coordinación de la bancada
priista en el Senado, eran amigos. Uña y
mugre, dicen algunos priistas que estuvie

ron cerca de ellos entre 2012 y 2015".
Osorio Chong y Moreno, escribe Isabella
González, estuvieron en las primeras filas
de esa batalla para conseguir que Enrique
Peña Nieto ganara las elecciones en 2012.
El hidalguense como secretario de Orga
nización del Comité Ejecutivo Nacional
del PRI y el campechano como secretario
de Operación Política, fueron nombrados
al mismo tiempo por el entonces dirigente
del partido Pedro Joaquín Coldwell.
Moreno llegó a la presidencia de la Co

misión de Gobernación en la Cámara de
Diputados. En ese puesto Morenoy Osorio
Chong, secretario de Gobernación, traba
jaron estrechamente. El campechano ha
cía todo lo posible por quedar bien con el
funcionario federal. Mito, como se le cono
ce a Moreno, logró ser gobernador en 2015,
pero mientras él ascendía, Osorio Chong
caía. Los primeros golpes: las ejecuciones
extrajudiciales de Tlatlayayla desapari
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ción de los normalistas de Ayotzinapa en
septiembre de 2014. Luego, las protestas
en todo el país y sin control de los maestros
contra la reforma educativa entre 2015 y
2016. Y el inicio del fin de las aspiraciones
de Osorio Chong: los cambios a los estatu
tos al interior del PRI en agosto de 2017 pa
ra permitir a un "simpatizante" del tricolor
ser candidato presidencial, José Antonio
Meade. A Gilga le gustan las notas narrati
vas, como la de González. Y cuenta Isabella,
el presidente Enrique Peña Nieto pidió en
tonces apoyar a Meade y Moreno.
Tras la derrota del PRI se produj o la hui

da de la mayoría de los priistas de la viej a
guardia y la elección de Moreno como di
rigente nacional. El campechano tomó el
control del partido. Rebasados por la ma
yoría, 8 de 13 senadores, Osorio Chong y
sus aliados, su compañera de gabinete,
Claudia Ruiz Massieu; su ex secretaria de
Finanzas en el Gobierno de Hidalgo, Nu
via Mayorga, y el ex gobernador del Estado
de México, Eruviel Avila, se retiraron de la
sesión para no votar la remoción del hidal
guense. El senador Ramírez Marín, uno de
los que se quedó y avaló el cambio, asegu

ra que ninguno de los legisladores fue pre
sionado por el dirigente nacional. "Hay in
dudablemente cercanía del presidente del
Comité Ejecutivo Nacional con algunos
senadores, pero yo no vi que ningún sena
dorvotarabajo presión". Ah, los de More
na, perdón, los priistas. Nunca cambiarán.
"Algunos priistas de la vieja guardia con

sideran que el partido está envías de extin
ción, que lo observado esta semana es solo
una de las muestras, aunado a las derrotas
en las elecciones de 2021y la pérdida de es
tados tan emblemáticamente priistas co
mo Hidalgo el año pasado". La hora de los
Everly Brothers: bye byelove, bye byehap
piness, helio loneliness...
Todo es muy raro, caracho, como diría

Wallace Stevens: "La desesperación es ya
en sí una especie de suicidio".

Gils'enva

Que si PAN con PRI,
más PRD menos MG...
todo un trabuco, una
defensa italiana
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Mexicanos

despreciados
por el oficialismo

Miles de ciudadanos han
salido a las calles a ma
nifestar su desconten

to con la arremetida del régimen de
la 4T en contra del Instituto Nacional

Electoral. Los ha movido la inquietud
de que las elecciones no sean ya con
fiables y transparentes si es que llega a
desmantelarse la estructura que garan
tiza, justamente, que se lleven a cabo de
manera ej emplar, como ha sucedido en
más de 300 procesos electorales.

Y sí, cuesta mucho dinero la organiza
ción de las votaciones en este país pero
parte de ese encarecimiento se debe a
las medidas —de unafastidiosa comple
jidad— que se han debido implemen
tar para mitigar las perennes inconfor
midades de la izquierda levantisca. Y,
desde luego, los antecedentes de frau
des y abusos ocurridos en los tiempos
del priismo más rupestre (en toda jus
ticia, hay que reconocer que el antiguo
partido oficial emprendió un proceso
de transformación —es decir, se fue de
mocratizando y mo
dernizando progre
sivamente— y que su
papel en la consolida
ción institucional de

México es decisivo),
prácticas que otras
agrupaciones políticas se apresuraron
a imitar al comenzar a ocupar mayores
espacios enla vida pública, esos antece
dentes —repetimos— llevaron también
a la instauración de un sistema electoral

plagado de candados y absurdas prohibi
ciones cuya referida complej idad se re
fleja en el costo que tiene para el erario.
Pero, es lo que tenemos y no es poca

cosa, enlo absoluto, que unprocedimien
to republicano plagado anteriormente
de problemasy cuestionamientos se ha
ya vuelto, ahora, un tranquilo ejercicio
democrático perfectamente organizado.
En lo que toca al dinero, Pemex es un

barril sin fondo en el que se dilapidan
absurdamente los recursos de una na

ción que debería de atender cuestiones
mucho más urgentes y perentorias. Y
en muchos otros rubros el ej ercicio del
gasto público es tan descomunalmen
te irresponsable que la pacífica cele
  bración de elecciones

a cargo de un ente del
Estado, prestigioso y
reconocido interna

cionalmente, debería
ser razón más que su
ficiente para no pen

sar siquiera que hay que destruirlo pa
ra ahorrar unos pesos.
El oficialismo, sin embargo, es abso

lutamente inmune a estos argumen
tos. ¿Qué dice? Pues, ofende, insulta,
descalifica y desconoce de un plumazo
a sectores enteros de la ciudadanía.
Tiempos difíciles, los que estamos

viviendo en México..

Sí, cuesta mucho dinero
la organización de las
votaciones, pero...
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Gramática política
L apolítica mexicana se desenvuelve en el no en

tendimiento de la función e identificación del

suj eto en una oración. Definir el sujeto impli
cajerarquizar los elementos. Establecer de lo
que se habla para determinar las líneas de res

ponsabilidad ante un hecho.
Cuando se cierran las puertas de un edificio en lla

mas no sólo se está dejando morir a sus ocupantes, se
les está asesinando. El primer sujeto siempre serán
ellos, no la figura que quieren proteger las simpatías
gregarias a costa de la dignidad de las víctimas y el re
gateo de la responsabilidad política en los agentes de
la acción.
Nuestra constante disociación de

principios permite la propagación, sin
la menor vergüenza, de voces que op
tan por la imaginación del complot con
tal de no adjudicar ni asumir papeles
en las tragedias.
Los migrantes en el centro de deten

ción de Juárez fueron asesinados por los
efectos de políticas públicas que, con la
aceptación de frases indolentes, buscan
desaparecer sus consecuencias. Murieron por la institu
cionalización de esas políticas; las mismas que hace no
mucho les propinaron patadas en una carretera, hacinan
y agredieron sus caravanas.
El plural mayestático promueve la desaparición de la ti

tularidad. Si bien el gobierno mexicano se oculta en él, tam

bién hay una confusión de suj etos en el análisis tratando de
dilucidarlos entredichos de miembros del gabinete.
En el país de la anulación de las jerarquías del daño, del

pensamiento, de laleyy de las obligaciones, la acción es eje
cutada por el Estadoy su representación. En conjunto. En

trar a los diretes del secretario de Go
bernación, del canciller o de las cir
cunstancias, es comprarlos códigos
de la grilla donde lo electoral se con
vierte en el sujeto de la conversación.
El dislate no es una mera nota

gramatical, sino la estructura de un
pensamiento que no se limita a po
lítica migratoria. A la rabia por Juá
rez le faltan funcionarios de alto ni

vel dispuestos a rechazar un proyecto de gobierno que
permite y al hacerlo, fomenta éste como cualquier otro
caso donde las similitudes enferman.

Las estulticias, siempre vacías, provienen de la desje
rarquización de toda condición. Consiguen despoj ar a la
muerte de ser su propio sujeto.

Entrar a los diretes
del secretario de

Gobernación o del
canciller es comprar
los códigos de la grilla
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Ciudad Juárez,
responsabilidades
y las mañaneras
Durante todos estos años

de la mañanera, el presi
dente Andrés Manuel Ló

pez Obrador se ha referido de mala ma
neraencasi50 ocasiones a José Ramón
Cossío, ex ministro de la Suprema Corte
de Justicia La enorme mayoría de esas
menciones han tenido que ver con los
votos de Cossío en el caso de laguardería
ABC, acusándolo de querer encubrir alos
responsables de aquella tragedia

Cossío, cansado de las agresiones e im
precisiones, escribió al principio del año

un texto donde explica sus votos en aquel
caso porque, dice, el Presidente está mal
informado. Ese texto se puede leer com
pleto en elportal de Nexos ("Mis votos en
laGuarderíaABC'/enerolO, 2023).
Ni ese texto ni muchos más han dete

nido, ni detendrán, las agresiones del Pre
sidente contra Cossío. Menos ahora que
el ex ministro se hizo presente como ora
dor en la marcha más reciente contra el

planBpara reformar el Instituto Nacional
Electoral Los insultos

a Cossío han gravitado
siempre alrededor de
la tragedia de laguarde
naABCy el Presidente
ha insistido que quien
sí quería castigar a "los
responsables" era el ministro Arturo Zal
dívar, suamigo, aliadodela4T, aquienqui
soextenderelperiodocomopresidentela
SC JN y a quie n ha llenado de elogios.
He escrito cómo las mañaneras son

peligrosas. Tantas horas, tantos días, tan
tos temas... pues algunos se revierten, co
mo en este caso. Porque sobre laguarde
ríaABCylas responsabilidades, Zaldívar
escribió ensupropuestalo siguiente:

"Los dirigentes son responsables de
las entidades que dirigen. Son causan
tes de los éxitos, pero también lo son de
los errores graves que se cometen por
acciones u omisiones. Los aciertos se

rán suyos, pero los errores también. La
toma de protesta del cargo conlleva au
tomáticamente la responsabilidad en
el ámbito de acción de la institución a
su cargo. Este es el sentido de protestar,
guardar y hacer guardar la Constitución

de los Estados Unidos

Mexicanos y las leyes
que de ellaemanen..".
"En un Estado de

mocrático diluir la

responsabilidad de
los altos funcionarios

públicos es vaciar de contenido la ren
dición de cuentas y, por ende, la esen
cia de la representación democrática.
Es, además, restarle todo significado a
la protesta que deben rendir todos los
servidores públicos al momento de
asumir el cargo".
Pues sí, otro incendio, otra tragedia
¿De quiéneslaresponsabilidad no so

lo la culpabilidad?

Ni CSC tCXtO MÍ IllllcllOS
más detendrán las
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Con el ex presidente
AMLO, respeto: Adán

Sí, Presidente, claro que sí.
Estamos en época de zopilotes.

Florestán

17
1 pasado sabado 18, en el Zocalo, el

i presidente López Obrador, en lugar
L jÉ de exaltar la efeméride que convoca

ba la fecha, aniversario 85 de la expropiación pe
trolera del general Lázaro Cárdenas, se fue por su
prioridad: la sucesión presidencial.
Y dijo que don Lázaro se equivocó al no elegir

como su sucesor al general Francisco Múgica,
que era el más fiel representante de su política,
y se fue por el también divisionario Manuel Ávila
Camacho, el conservador; dejando el mensaje de
que él no iba a cometer el mismo error; el elegir,
como dijo, aun moderado.
El martes, al entrevistar al secretario de Go

bernación y precandidato presidencial, Adán
Augusto López Hernández, le pregunté si hoy en
la baraja de López Obrador había un Múgicay un
Ávila Camacho y me respondió: pues yo creo que
sí hay algunos délos bandos.
—¿Y quién sería el Múgica y quién el Ávila

Camacho?

—Se van a ofender mis compañeros si digo de
uno u otro. Mejor dejémoslo así.
Respecto al mandato de López Obrador a su

sucesor(a), me dijo que es válido porque se tra
ta de un proyecto para consolidar la transforma
ción, para lo que se requiere de tres elementos

fundamentales: unidad, lealtad y continuidad.
Y tras reiterar que él será el próximo presiden

te de México, me dij o que su relación con su pai
sano será de amistad, respeto, confianzay com
pañerismo. Para todos nosotros él es un referen
te>, un guía.
Ante esta definición, le dije que si tenía cla

ro que el Poder Ejecutivo se deposita en una sola
persona no en dosy me dijo que sí, y agregó que lo
que está claro es que en 2024va a haber relevo ge
neracionaly que él, a sus 59 años, el más joven de
los presidenciables, será ese relevo, así de rotundo.

RETALES
1. RESPONSABILIDADES. La oficina de Mar

celo Ebrard informó que el presidente López
Obrador modificó el acuerdo por el cual la res
ponsabilidad de la política migratoria recaía en
él, e insistió en que es de Gobernación, a través
del Instituto Nacional de Migración, que dirige
el ausente Francisco Garduño, nombrado por
López Obrador y que no ha dado la cara;
2. AUTONOMIA. El rector Enrique Graue, ante
las ofensivas presidenciales contra la UNAM, rei
teró que su mayor compromiso es con el respeto a
la autonomía universitariay que no haya intromi
siones en el proceso de su sucesión. Y agregó: me
comprometo y lo voy a defender con prudenciay
por supuesto, con intensidad. Ahí estálarespues
ta a las tentaciones de López Obrador; y
3. VECINDAD. El embajador Ken Salazar, al dar
el pésame por la tragedia de Ciudad Juárez, ya 39
muertos, dijo que es un recordatorio a ambos go
biernos de la importancia de componer un siste
ma de migración quebrado<, lo que aquí nadie ha
mencionado. Con Rosa Icela, el subsecretario
Todd Robinson y a distancia Antony Blinken, tu
vo reunión sobre el fentanilo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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La Marea Rosa:

12 propuestas
ciudadanas

Las 12 propuestas que resu
men el proyecto ciudadano
de la Marea Rosa van prece

didas por el lema "¡Que nadie se quede
atrás!". Tienen el valorde lo tangible.
L Ingreso Básico Alimentario paraper

sonas que sufren desnutricióny hambre.
2. TaijetaUniversal de Salud que garan

tice acceso alos servicios médicos en todas

las instituciones públicas del sistema.
3. Triplicar la Pensión para Adultos

Mayores que viven en pobreza extrema

y duplicarla para quienes viven en po
breza moderada.

4. Apoyos Integrales a las Mujeres
para cuidar a sus familias, con incenti
vos fiscales, horarios flexibles y un Sis
tema Nacional de Estancias Infantiles.

5.Preveniryatenderamujeresenries
go de violencia de género, incluyendo una
Red de Refugios y el apoyo a mujeres en
estado vulnerable.
6. Escuelas de

Tiempo Completo,
desde preescolar has
ta preparatoria.
7. Salario Mínimo

Digno, siempre mayor
alos aumentos de la canasta básica.
8. Dar certidumbre jurídica a inver

sionistas e integrarse a las cadenas de
valor (ncurshoring), para que la econo
mía crezcayhayabuenos empleos.
9. Policías certificadas, entrenadas,

confiables y bien pagadas a nivel muni
cipal, estatal y federal.
10. Promover inversiones en ener

gías limpias.
11. Fortalecer el ¡ENE y adoptar el vo

to electrónico para que las elecciones

cuesten menos y sean más eficientes.
12. Financiar sistemas de Transpor

te Público Eléctrico.
Más fácil decirlo que hacerlo, pero

tambiénmás tangible, deseableyexigible,
en todos sus rubros, quelamezclade ocu
rrencias, cambios destructivos, polariza
cióny "otros datos" imaginarios, en que
sehanlicuado,hastadesaparecer,laspro

mesas de lallamada4T.
Unacartadebuenos

propósitos, se dirá Des
deluego,pero una carta
de propósitos concre
tos, rectores, con senti
do de futuro y de cons

trucción, una carta de propósitos que 11a
maalaacciónyal cambio,perfectamente
realizable en el tiempo, y de la que pode
mos decir: si se cumplieran en una tercera
parte, cambiaría parabién el país.
Justo lo contrario de lo sucedido con

la llamada 4T, que cambió las cosas pa
ra mal en casi todos los órdenes, y lo
mejor que deja, en muchos ámbitos,
es lo que no alcanzó a tocar o no pudo
cambiar: una de sus virtudes involun

tarias fue su incompetencia.

Una carta de propósitos
concretos, rectores, con

sentido de futuro
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De nuevo los
eslabones bajos
de la cadena

uando el trágico incendio
i de la guardería ABC el en

jH tonces ministro de la Su
prema Corte, Arturo Zaldívar, hizo una
legítima pregunta: ¿hasta dónde debía
subir, en la escalera burocrática, la res
ponsabilidad de una guardería del Se
guro Social que no cubría con los crite
rios básicos de protección civil?
JuanMolinar Horcasitas, directordel

IMSS, se defendió conuñasy dientes ar
gumentando contraía injusticia de endil

garle la muerte de tantas niñas y niños.
Zaldívar ofreció argumentos con

tundentes sobre la responsabilidad
que viaja hasta arriba, en la cadena de
mando, cuando sucede una tragedia así
de terrible que podía haberse conjura
do. Sin embargo, sus colegas no le brin
daron el voto mayoritario.
Cinco años más tarde, en 2014, el

caso Ayotzinapa volvió a alimentar la
misma discusión. Mientras en las ca
lles los padres de los normalistas des
aparecidos gritaban "¡Fue el Estado!",
el gobierno federal re
futaba argumentando
que las policías muni
cipales involucradas
no podían ser consi
deradas como parte
del Estado.

La tragedia del centro de detención
migratoria de Ciudad Juárez, ocurrida la
madrugada dellunespasado, vuelve aim
poner reflexión sobre el mismo dilema
Ayer Rosa Icela Rodríguez, secre

taria federal de Seguridad, limitó a un
número de ocho funcionarios la res

ponsabilidad por la muerte de treinta y
nueve personas.

Nuevamente los eslabones más ba

jos pagan por el resto. Esta vez le tocará
a Francisco Garduño, director del Insti
tuto Nacional de Migración, defenderse
conlosargumentosya escuchados.
Y, sin embargo, la política migratoria

mexicana decidió volver a estos cen
tros de detención una suerte de cárce

les de tercera —sin recursos, protoco
los, ni personal adecuado— destinadas
a castigar a quien, por cualquier razón,
haya osado ingresar a territorio mexi
cano para migrar a los Estados Unidos.

Debe precisarse
que, entre los crite
rios implícitos de esta
política, está la erimi
nalización de las per
sonas que tienen la
piel morena

Zoom: por mera suerte no ocurrió
antes una tragedia similar. La vileza
con que se han negado derechos hu
manos a las y los migrantes centroa
mericanos y venezolanos se alimenta
del resentimiento acumulado durante

décadas por mexicanos que antes fue
ron igual de maltratados en los Esta
dos Unidos.

Por mera suerte no
ocurrió antes una

tragedia similar
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Edmundo Jacobo
se va victorioso

Después de Lorenzo Córdovay Ciro
Murayama, los ataques del oficialis
mo al INE se centraron en Edmun

do Jacobo Molina, quien presentó ya su renuncia
irrevocable al cargo de secretario ejecutivo.
El término de su gestión estaba previsto para

2026, pero su permanencia dependería de la volun
tad de la próxima consej era presidenta del institu
to, que será una ligada ideológica y políticamente al
gobierno federal empeñado en cuatroteizare 1 INE.
La secretaría que diseñó tuvo como cualidad la

discreción y el bajo protagonismo público para no
involucrarse en contiendas partidistas y preservar
las actividades técnicas y ej ecutivas, pero el equili
brio institucional se dinamitó con la intentona de
reformar la Constitución y los remiendos regresi
vos a las leyes secundarias.
Todo eso, dijo el renunciante, hizo "de la opera

ción técnica, necesariamente imparcial, parte del
debate político, lo que me obligó a salir a la defensa
pública de las instituciones electorales" para "ex
plicar las virtudes que ofrece el régimen vigente y
alertar sobre los peligros que implican varios de los
aspectos incorporados por el denominado plan E'.
Con trayectoria profesional impecable y la perso

nal fuera de los reflectores, explicó así el protagonis
mo a que se vio forzado:
"La incorporación, en uno de los decretos de la

reforma, de un transitorio inconstitucional que

tomaba una decisión que sólo compete al Consejo
General, me cesó como secretario ejecutivo, inclu
so aún antes de que formalmente entrara en vigor
el nuevo marco legal. Ello me obligó a promover los
juicios que la propia Constitución pone a disposi
ción de cualquier persona para lograrla restitución
del orden constitucional quebrantado".
Comenzó entonces a ser suj eto de injuriosas des

calificaciones, pero consiguió el amparo de lajusti
cia federal, porque su despido era incompatible con
los derechos humanos y la división de poderes. Fue
restituido en el cargo y esto motivó el recrudeci
miento de la embestida.

"La notoriedad que, sin buscarla, he adquirido"
explicó le impide continuar en el cargo "con dis
creción y eficacia".
De ser cierto el infundio sobre supuestos pagos

fabulosos a la "aristocracia dorada" del INE, Ed
mundo Jacobo se priva de la fortuna que acumula
ría en los tres años que teóricamente pudiera conti
nuar como secretario ejecutivo.
Más que duplicando los años que lleva en el cargo,

el presidente López Obrador se ha burlado de él lla
mándolo Porfirito, y sus devotos en Morena, el INE
y el Congreso se sumaron al linchamiento.
Al hablar ayer AMLO de lo que de manera legal

(inclu ida la caja de ahorró) recibirá el servidor pú
blico renu nciante, y que es mucho menos de lo que
su correligionaria Delfina Gómez se apropió en tres
años con el 10 por ciento del salario de más de 500
trabajadores de Texcoco, afirmó que ese dinero le
cuesta "al gobierno".
No: le cuesta a la sociedad que con sus impuestos

financíala operación de órganos autónomos del Es
tado (no del gobierno) para que protejan sus dere
chos constitucionales...
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La guerra que escala

Vladimir Putin anunció el sábado pa
sado, por televisión, que emplazaría
armas nucleares tácticas en Bielorru

sia, país gobernado por el dictador Aleksandr Lukas
henko, quien hace un año le permitió detonar desde su
territorio la invasión a Ucrania. Dij o que no era inusual
lo que anunciaba, sino algo similar a lo que desde hace
años realiza Estados Unidos, que mantiene ese tipo de
armas en el territorio de sus aliados: Bélgica, Alema
nia, Italia, Turquíay Países Bajos. Agregó que planeaba
terminar la infraestructura necesaria para resguardar
esas armas antes de tres meses. Al día siguiente, Kiev
anunció que llamaría auna reunión al Consejo de Se
guridad de la ONU "Ucrania espera acciones efecti
vas del Reino Unido, China, Estados Unidos y Francia
para contrarrestar el chantaje nuclear del Kremlin" y
la Unión Europea afirmó que, sieso ocurría, estaba
dispuesta a sancionar a Bielorrusia "sería una escala
da irresponsable y una amenaza para la seguridad de
Europa". Desde hace meses, Moscú ha transferido a
Bielorrusia misiles de alcance intermedio y aviones
capaces de transportar armas nucleares tácticas, por
lo que, en realidad, el anuncio de Putin no fue del todo
una sorpresa para Europa. Dij o explícitamente que

esas armas no estarán baj o el control de Minsk, sino
del Kremlin. Pero los pilotos serán bielorrusos y los
misiles serán operados también por bielorrusos.
Las armas nucleares tácticas son llamadas así por

que pueden ser utilizadas abreve distancia de las pro
pias tropas. Tienen por ello un efecto limitado, al me
nos respecto alas armas nucleares estratégicas, que
están destinadas a estallar sobre objetivos situados a
gran distancia, en el corazón del territorio enemigo. En
realidad, sin embargo, las llamadas armas tácticas mo
dernas poseen un poder destructivo muy considera
ble. Normalmente tienen varias decenas de kilotones,
es decir, muchas veces más quelasbombas que destru
yeron Hiroshimay Nagasaki. Esas bombas tenían en
tre 16 y 21 kilotones y destruyeron ciudades con más
de 200 mil habitantes. "Según las estimaciones de los
organismos internacionales", dice al respecto un artí
culo del Corriere della Sera, "Estados Unidos posee
al menos 230 armas nucleares tácticas, mientras que
Rusia tiene alrededor de tres mil".

Putin ha dicho en repetidas veces que Moscú no se
ría el primero en utilizar esas armas. Pero la doctrina
nuclear rusa establece que el recurso a esas armas po
dría estar justificado poruña acción enemiga que pon
gaenpeligrolaexistenciamismadelEstado.ParaMos
cú, hoy, un ataque a Crimea podría ser visto como una
amenaza de este tipo. CrimeaespartedeRusiadesde el
siglo XVIII; tiene el puerto militar de Sevastopol, que
permite el control del Mar Negro; está habitada esen
cialmente por rusos, que apoyaron en su mayoría la
anexión de la península en 2014. Ucraniano podría re
conquistar Crimea, ni lo que controlan los rusos en el
Donbas, sin apoyo militar masivo de Estados Unidos.
Pero un apoyo así implicaría una escalada inaceptable
para Rusia, Putin dijo hace unos días que Occidente ha
violado todas las líneas roj as, incluso las más profun
das, con el envío de armas a Kiev. Si Ucrania no puede
ganar sola el territorio que perdió, ni puede tener el
apoyo que requiere para ello, ¿qué sentido tiene pro
longar la guerra?*^™
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La derrota moral
del gobierno

La muerte de 39 migrantes en Ciudad Juárez
en la estancia del Instituto Nacional de Mi

gración no es responsabilidad de los extran
jeros que prendieronfuego alas colchonetas, desespera
dos por el temor de ser deportados, como insinuó el Pre
sidente de la República, sino de las autoridades del INM
que huyeron y los dej aron morir atrapados entre las lla
mas, según se comprobó enbrutales imágenes de video.
De las recientes tragedias migratorias en México,

por primera vez el Estado mexicano es responsable di
recto de la muerte de 39 migrantes y decenas de heri
dos, pero en este gobierno no hay culpables ni cesados.
La migración no debe ser criminalizada, pero qué se

puede esperar si el actual comisionado del INM, Fran
cisco Garduño, fue responsable del sistema penitencia
rio federal (Ceferesos).
Con la anuencia de AMLO, Marcelo Ebrard aceptó

en noviembre de 2018 en Houston, el programa Qué
date en México, propuesto por Mike Pompeo, tal como
lo reveló en su libro Nevergive an inch (Nunca cedas
en nada), y así nuestro país se transformó en la sala de
espera de los solicitantes de asilo extranjeros devueltos
por Estados Unidos, sin recibir fondos de ayuda a cam
bio (gratis, dijo Trump) y sin brindar las condiciones
humanitarias y de seguridad básicas en las fronteras,
pues el INM no tiene la capacidad para alojar el cre
ciente arribo de migrantes, ya de por sí saturada.
Aunado a lo anterior, en enero pasado, México

aceptó recibir a 30 mil migrantes al mes de Venezue
la, Cuba, Nicaragua que sean
expulsados de territorio es
tadunidense.
Estados Unidos deporta

a los migrantes con la coo
peración de México debido
a que no tiene relaciones di

plomáticas con Venezuela y
porque los otros gobiernos
no los aceptan.
El autoproclamado gobierno humanista, celoso

defensor de la soberanía nacional, convirtió la coope
ración migratoria con Estados Unidos en moneda de
cambio: te ayudo a frenar a los migrantes pero no te
metas con mi petróleo, de ahí que Biden sea tan con
descendiente con AMLO, hasta ahora...
Adán Augusto López tiene razón cuando declaró

que Ebrard es el responsable de la política migratoria.
A raíz de que Ebrard se comprometió a desplegar 30
mil militares de la Guardia Nacional en las fronteras, el
Presidente lo nombró ilegalmente con esa alta respon
sabilidad, baj o su muy personal criterio: "lo que impor
ta no es el cargo sino el encargo" pues no me "vengan
con que la ley es la ley".
Ebrard solicitó al entonces consejero jurídico de la

Presidencia, Julio Scherer Ibarra, elaborar un decreto
para supuestamente protegerlo en esa función espuria,
pues ningún decreto está por encima de la Ley Orgáni
ca de la Administración Pública Federal.
El ilegal decreto presidencial, publicado en septiem

bre de 2019, creó la Comisión Intersecretarial de Aten
ción Integral en Materia Migratoria, presidida por el se 
cretario de Relaciones Exteriores, relegando como sim
ple integrante al titular de la Secretaría de Gobernación.
El precandidato Ebrard postula a México como sede

de los Juegos Olímpicos en 2036, ¡para dentro de dos
sexenios!, firma un libro propagandístico en El Sótano
y, a la mañana siguiente de la tragedia en Juárez, con
duce sonriente un coche Tesla en Monterrey, como si
nada hubiera pasado.
Entre la frivolidad, la impunidad y la manipulación,

el gobierno de AMLO está moralmente derrotado.

Ebrard firma un libro
propagandístico y, a la
mañana siguiente de
la tragedia, conduce
sonriente un Tesla
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PENSÁNDOLO BIEN #

Los migrantes como
moneda de cambio
AMLO ha dicho que no habrá impunidad y se castigará a los responsables de la tragedia en Juárez, pero en ocasiones
similares ha dejado al margen de las consecuencias a políticos destacados con el criterio de que'les tiene confianza"

J0 PATTERSON
En la infame trage

dia de Ciudad Juá
rez con saldo hasta el
momento de 39 ex

tranjeros fallecidos
en un centro de detención, que
no albergue, hay tres niveles de
responsabilidad que se super
ponen y explican el siniestro. El
más básico es el personal a cargo
del centro en cuestión. Hombres
y muj eres de a pie que, sin come
ter personalmente un asesinato,
provocaron por inacción y erro
res de juicio la terrible tragedia.
La llamada banalidad del mal.

La empleada de seguridad que, al
parecer, tenía la llave del canda
do y se salió de la oficina; los em
pleados que caminan de un lado
a otro, sin que ninguno haga el
intento de forzar la apertura de
lapuertayenunmomentodado
se retiran para ponerse a salvo
del humo, sabiendo que conde
naban a su suerte a cerca de 70
seres humanos. No se requería
una muestra de heroísmo, solo
un poco de compasión y senti
do de responsabilidad respec

to a personas detenidas que, sin
ser criminales, estaban a su car
go. Estos empleados son los que
terminarán pagando sus propias
culpas, pero sobre todo la de los
dos niveles superiores.
Y es que no fueron estos em

pleados los que, cumpliendo ór
denes, decidieron convertir su
puestos albergues en centros de
detención carcelarios. Basta ver
imágenes del búnker de la "Es
tancia Provisional del Instituto

Nacional de Migración" (INM)
para darse cuenta de que eso no
es un albergue para inmigrantes
y refugiados sino una celda im
provisada, sin mobiliario siquie
ra para cumplir tales tareas y en
condiciones de hacinamiento in

admisibles. Tampoco fueron esos
empleados los que fijaron recur
sos obviamente insuficientes

para atender las necesidades de
agua y alimentos de los retenidos;
razón que llevó a estos a incen
diar las colchonetas para exigir
ser tratados como seres humanos

y no como animales. Los jefes de
esos empleados ahora detenidos

son quienes impusieron las prác
ticas injustas e inhumanas que ya
victimizaban a los inmigrantes y
en segunda instancia desencade
naronlatragedia.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador ha dicho que no
habrá impunidad y se castigará
a los responsables, pero lo cier
to es que solo se han emprendi
do acciones contra el personal
de piso del inmueble. El director
del INM, Francisco Garduño, es
un connotado político de 74 años,
penalista, muy cercano al pre
sidente desde hace décadas. En
ocasiones similares (la corrup
ción en Segalmex la más recien
te, y antes Julio Scherer o Gertz
Mañero, entre otros) el manda
tario ha dejado al margen de las
investigaciones o de las conse
cuencias a actores políticos des
tacados bajo el criterio de que
"son personas a las que conoce
bienyles tiene confianza".
Y el tercer nivel de responsabi

lidad remite a las políticas de Es
tado alas cuales las propias auto
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ridades del INM están sujetas
y condicionan un contexto
sumamente lesivo para los
inmigrantes.
Al arranque de su

gobierno el presiden
te López Obrador
planteó a la comuni
dad nacional e inter
nacional una tesis

humanista sólida y
moralmente admi
rable: atendamos
las causas de la mi

gración, dijo. No son
delincuentes sino se
res humanos en bus

ca de mejor vida para
ellos y los suyos, y de
ben ser tratados con dig
nidad. Propuso a Estados
Unidos un vasto programa
de apoyo al desarrollo de las
regiones expulsoras, como es
trategia fundamental respecto
alos flujos migratorios. Por des
gracia luego vinieron Donald
Trump y las implicaciones de la
realpolitik.
El endurecimiento de las con

diciones legales para la admisión
y permanencia de inmigrantes en
suelo de la Unión Americana, ini

ciado por la administración repu
blicana y muy poco aliviado por la
de Joe Biden, provocó un apeloto
namiento en la frontera. El tema

se convirtió en la principal mone
da de cambio en las tensiones en

tre México y Estados Unidos.
Primero Trumpy luego Biden,

por necesidades políticoelecto
rales, han requerido que nuestro
país se convierta en filtroy reten
ción de las oleadas de migrantes
latinoamericanos que buscan el
llamado sueño americano. Bajo
distintas modalidades y en dife
rentes momentos, el gobierno de

la 4T ha aceptado asumir parte
de esatarea. Desde admitir cuo

tas de inmigrantes de otros paí
ses deportados por Estados Uni
dos (30 mil al mes), ser país de

espera para miles de aspirantes
a conseguir visas y permisos de
distinta naturaleza, asignar un
considerable número de tropas a
ambas fronteras, desalentar por
distintas vías inhibitorias el paso
de caravanas por territorio mexi
cano, entre otras. Solo el llamado
Título 42, que con el pretexto del
Covid impuso Trump, provocó la
devolución de 1.8 millones de ca
sos alo largo de dos años (muchos
de esas personas reincidentes).
El resultado es que miles de ve

nezolanos, haitianos, cubanos y
otros caribeños, centroamerica
nos, además de nuestros propios
paisanos procedentes del sures
te, se agolpan en la frontera. Po
blación de paso que no logra pa
sar; sin hogar, sin empleo y en su
mayoría sin recursos, que inevi
tablemente termina deterioran
do las condiciones de vida de los
habitantes de las ciudades fron

terizas. Una situación en la que el
migrante es la primera y la peor
víctima. Una tragedia humana
por donde se le mire.
Desde afuera resulta imposi

ble saber cuáles eran los márge
nes reales del gobierno mexicano
para evitar tan incómoda tarea.
Y, por lo demás, a ojos de Estados
Unidos, México es corresponsa
ble del problema, en la medida en
que constituye el país de paso y,
por fortuna, nunca ha estado dis
puesto a cerrar su propia frontera
sur (entre otras cosas por imposi
bilidad física).
Pero lo cierto es que la 4T utili

zó la necesidad política de Wash
ington en materia migratoria pa

ra negociar favorablemente te
mas comerciales, de inversión,
de seguridad pública. El gobierno
de López Obrador ha sido tratado
con alfileres por parte de las dos
administraciones que han pasado
por la Casa Blanca. En gran medi
da tales miramientos remiten a la

disposición para aliviarles parte
de la presión migratoria

Por desgracia esto no ha
venido aparejado de una
política realista a la altura
del desafío que represen
ta esta acumulación de

desesperanza y nece
sidades en la frontera.
Los recursos huma

nos y financieros han
sido insuficientes; las
políticas y procedi
mientos están des

bordados. Lo que en
teoría era pasajero se
ha hecho insoporta
blemente permanente.
El siniestro de Ciu

dad Juárez revela una
situación que no habrá de
resolverse con promesas

de cero impunidad. Respon
sables como son, los funciona

rios de bajo rango ahora dete
nidos son también víctimas de
un estado de cosas que debe ser
revisado en sus tres niveles. Lo

peor sería cargar a estos emplea
dos de culpas, propias y aj enas, y
dejar intocada la verdadera ra
zón de esta tragedia.

México ha sido
tratado con alfileres
por parte de las dos
administraciones
anteriores de la
Gasa Blanca
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1 Seriedad. Es claro que el INM tiene un titulary que
• es él quien debe rendir cuentas, tanto a los mexi

canos como a la comunidad internacional, por los 39
migrantes muertos en la estación provisional migrato
ria de Ciudad Juárez. Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado, afirmó que
el Congreso no será tapadera de ningún funcionario y
que se citará a comparecer al director de Migración,
Francisco Garduño, para que explique todo acerca del
incendio. Pero los senadores de Morena y aliados evi
taron la comparecencia de los secretarios de Gober
nación y Relaciones Exteriores. Monreal reiteró que no
se protegerá a nadie que haya actuado con negligencia
criminal. Por lo pronto hay mandos medios que en vi
deos ya muestran su culpabilidad. ¿Van por ellos?

2 Detonante. La frontera despierta tensiones que
• se prestan al olvido de la diplomacia. Es un espa

cio que se utiliza para distintos intereses y los límites
siempre están dispuestos a cambiar, no son estáticos.
Hoy, el gobierno de Estados Unidos está listo a apoyar
a México en las investigaciones por el incendio del lu
nes pasado, registrado en un Centro de Migrantes del
Instituto Nacional de Migración en Ciudad Juárez, que
dejó 39 personas fallecidas, afirmó el embajador esta
dunidense en México, Ken Salazar. El apoyo se dará.
Sí y sólo sí el país lo solicita, en respeto a la soberanía
de su socio comercial, enfatizó el diplomático. ¿Será
esta tragedia el detonante de un nuevo capítulo en la
relación bilateral? El tema echa chispas.

3 En sus marcas... Una vez cerrados los registros
• para los candidatos a la gubernatura del Esta

do de México. La contienda entre Delfina Gómez y
Alejandra del Moral está muy pareja. El Edomex se
convierte en el escenario de una batalla histórica, ya
que, por primera vez, una mujer gobernará la entidad.

¿Será Delfina, la guerrera de la coalición izquierdis
ta, o Alejandra, la estrella de la alianza opositora? En
tre suspiros de esperanza, los ciudadanos aguardan el
desenlace de esta pelea titánica. Los partidos tratan
de seducir a un electorado que ha visto todo, pero que
quizás aún se sorprenda con las promesas de estas dos
mujeres. Será un cierre de fotografía.

4 Temporada de elogios. El aún presidente del
• 1NE, Lorenzo Córdova, no escatimó halagos

hacia Edmundo Jacobo por su renuncia a la Secre
taría Ejecutiva. Según Córdova, Jacobo demostró
congruencia, profesionalismo y sentido de la respon
sabilidad al renunciar debido a que su permanen
cia en el INE, tras el triunfo judicial contra la reforma
electoral, podría ser utilizada como pretexto para ata
Car al organismo. Córdova espera que el nuevo se
cretario ejecutivo tenga el mismo perfil de Jacobo. "Él
deja la vara alta, pero también el modelo a seguir: un
funcionario ejemplar, profesional y honesto". ¿Cómo
una percepción puede variar tanto tratándose de opo
sitores políticos?

5 Al rescate. La definición del candidato a la gu
• bernatura de Veracruz en la coalición PRIPAN

PRD será entre pura "caballada gorda", indicó Héctor
Yunes Landa, actual presidente de la Asociación Po
lítica Estatal Alianza Generacional. Al asegurar que
la coalición MorenaPTPVEM será de mentiritas, in
sistió que los únicos que tienen oportunidad de go
bernar este estado son ellos. Asimismo, expresó que
Movimiento Ciudadano podría incorporarse al PRI
PANPRD, pero mencionó que es una decisión que el
partido naranja debe tomarla. Para Veracruz se prevé
un cambio de gobierno después del desastre que les ha
representado el gobernador Cuitláhuac García, quien
pasará a la historia sin pena ni gloria. Váyanle escri
biendo un himno.
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Ya sumaban 40 las víctimas fatales del incendio en el centro de

detención del Instituto Nacional de Migración en Ciudad [uárez.
Entiendo que ningún país puede tener fronteras abiertas, como

prometió después de ganada la elección de 2018 el ahora pre
sidente López Obrador; entiendo que la seguridad nacional y
pública requieren restricciones, en ocasiones más duras que las
normales, para garantizarlas; entiendo que las olas migratorias es
tán resultando políticamente inmanejables para Estados Unidos y
que nuestros vecinos requieren de la cooperación de México para
frenarlas, y creo firmemente que México debe brindar ese apoyo.

Pero también entiendo que no se está garantizando esa segu
ridad, que las restricciones impuestas en México son tan volubles
que lo que fomentan son la corrupción, la impunidad y dejan a
los migrantes en un marco legal absolutamente difuso; entien
do que, al no tomar ninguna medida adicional, la desprotección
marca, tanto a migrantes como a las poblaciones, sobre todo en
la frontera norte y la sur, donde ellos se asientan. Y entiendo que
no se puede desligar del crimen organizado buena parte de lo
que sucede en la migración y, por ende, la laxitud de la política
de abrazos y no balazos se extiende hacia las ramas del crimen
organizado que participan en ese proceso de tráfico de personas.

No tenemos una política migratoria, como no tenemos una
estrategia de seguridad eficiente y verosímil para la sociedad.
Y la migración y la seguridad están cada vez más íntimamente
relacionadas.

Se ha pasado de las fronteras abiertas al endurecimiento y,
de éste, a la laxitud y viceversa, de acuerdo a las circunstancias
coyunturales. Es impensable que en una ciudad mediana o pe
queña como son muchas de las dos fronteras, norte y sur, puedan
llegar cientos de miles de migrantes sin apoyo, sin un espacio, una
infraestructura mínima donde siquiera puedan dormir y que no
ocurran estallidos como los sucedidos en ¡uárez. pero que se han
dado también en otras ciudades, del sur y del norte. Quizá no se
puede frenar el flujo migratorio antes de que llegue a la frontera
sur. pero de allí a que no se pueda parar, conducir, a que no se
haya roto prácticamente ninguna trama, creo que en el sexenio
sólo una, de tráfico internacional que maneja estas caravanas,
es desconcertante.

Si el tráfico de gente no comienza a detenerse en la frontera
sur, si siguen acumulándose en el norte los migrantes de otros
países, los propios migrantes mexicanos (que son miles) y los que
regresa Estados Unidos, la situación se tomará, como ya lo es, in
manejable. Existen mecanismos: el transístmico entre Salina Cruz
y Coatzacoalcos puede ser una suerte de frontera sur artificial
que, construido adecuadamente y con esquemas claros de segu
ridad, podría servir, no para cen'ar la frontera, pero sí para contro
lar el flujo de migrantes. Sirve esa infraestructura, por supuesto,
como un corredor industrial y una buena vía de comunicación

interoceánica, pero si se hace como debe hacerse, seria también
un mecanismo fronterizo de control muy eficiente.

Con países con los que México es en extremo indulgente,
como Cuba, como Nicaragua, como Venezuela, que son de los
que mayor cantidad de migrantes envían a México, habria que te
ner mayor firmeza. Con un agregado clave: si México reconociera
que esos países son gobiernos autoritarios, dictatoriales, donde se
violan los derechos de sus ciudadanos, como lo hizo en el pasado
con España, con Argentina, Chile y Uruguay, con las naciones cen
troamericanas, podria tener una política de asilo transparente y
eficiente, como la tuvo durante décadas. Pero como ésos son con
siderados gobiernos amigos y hasta humanistas, el que no puede
tener una política humanitaria con sus refugiados es México.

En San Femando, en Tamaulipas, decenas de migrantes fueron
asesinados por narcotraficantes; en diciembre de 2021, medio
centenar de migrantes murieron asfixiados en la caja de un tráiler
Muchos otros han tenido el mismo destmo a manos de criminales
y traficantes, terminan secuestrados, extorsionados, violados u
obligados a integrarse a bandas criminales.

Pero en Ciudad Juárez los migrantes murieron dentro de una
instalación federal que no contaba ni siquiera con extintores y
donde los detenidos (los migrantes) vivían hacinados. Donde los
guardias de una empresa privada (¿por qué en este tipo de insta
laciones federales los custodios son privados?) dejaron entrar o
proporcionaron instrumentos como para poder encender fuego;
que cuando comprobaron la existencia del mismo dejaron ence
rrados a los migrantes en sus celdas y simplemente se fueron. La
mayoría no murieron quemados, sino asfixiados por el humo, fue
una tragedia absolutamente evitable. Y fue. insisto, en una depen
dencia federal. En el gobierno federal nadie se hace responsable

O
UNAM

El director general de Finanzas, Alejandro Macías Ortega, y el
secretario administrativo, Luis Agustín ÁlvarezIcazaLongoria,
así como otras autoridades de la UNAM, han ocultado e ignorado
más de mil 700 quejas que han interpuesto distintos actores en
las diversas instancias universitarias. Van desde la desigualdad
salarial e imposibilidad de ascenso para los docentes hasta seis
feminicidios sin resolver. Hay más de 550 quejas de acoso se
xual ante la Defensoria de los Derechos Universitarios, Igualdad
y Atención de la Violencia de Género. Además, las denuncias por
venta de droga dentro del campus son innumerables.

En pleno proceso de sucesión en la UNAM, la Defensoria, la
Oficina de la Abogacía General y el resto de dependencias deben
resolver las denuncias y esclarecer los posibles delitos para no
aparecer como cómplices de los mismos.
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En los últimos días he leído varios artículos sobre el peligro
de la inteligencia artificial (IA) para la humanidad. Ayer, por
ejemplo, un grupo de mil líderes e investigadores del sector
tecnológico solicitó una pausa de seis meses en el entrena
miento de los poderosos sistemas de IA. Argumenta que éstos
podrían representar una potencial amenaza para la humani
dad. En una carta abierta, afirman que estamos en "una ca
rrera fuera de control para desarrollar e implementar mentes
digitales cada vez más poderosas que nadie, ni siquiera sus
creadores pueden comprender, predecir o controlar de forma
fiable". La declaración está firmada por el empresario Elon
Musk y el cofundador de Apple, Steve Wozniak, entre otros.
¿El fin de la humanidad? ¿No estarán

exagerando?
El temayame había interesado desde hace mu

cho tiempo. En 2015 entrevisté a Nick Bostrom,
filosofo de la Universidad de Oxford y experto en
el fenómeno de la IA. Le pregunté cómo imaginar
al mundo con esta nueva tecnología que, según él,
revolucionaría por completo lo que hoy somos.
Me respondió que, si hace 12 mil años le hubié
ramos preguntado a un homo sapiens que sólo
comía plátanos cómo se imaginaba su mundo con
una mejora tecnológica, hubiera respondido: "Con
más plátanos". El sapiens no tenía la posibilidad
de imaginar en ese entonces una computadora, Muy mal.
un avión o un celular. Remató todo lo que pueda
yo responderte ahorita sobre el mundo Con inteli
gencia artificial sería como el sapiens diciendo "más plátanos".
Así que no tenemos manera de imaginar las cosas que

pueden surgir con la IA. En este sentido, Bostrom propuso
ponerles límites a estos sistemas. Había que integrar en los
algoritmos los valores universales humanos para evitar que
las súper inteligencias atentaran en contra de sus creadores.
Enseñarles, por ejemplo, que está prohibido matar.

Es, sin duda, un tema fascinante, sobre todo ahora que em
presas de tecnología ya lanzaron sistemas de inteligencia ar
tificial al público.

¿Quiere decir esto que ya estamos en peligro de extinción
tal y como lo alertan los mil signantes de la carta?

Fui a buscar la respuesta precisamente a ChatGPT, sistema
que ya está integrado al motor de búsqueda Bing de Microsoft.
Después de registrarme, le pregunté: "¿Puede la inteligencia
artificial acabar con la humanidad?". A propósito la cuestioné
en español para, aparte de ver qué tan inteligente era, revisar
qué tan bien escribía en nuestra lengua.
Ésta es la primera respuesta que obtuve; "Científicos de la

Universidad de Sunshine Coast en Australia han planteado

que la inteligencia artificial altamente desarrollada es capaz
de destruir o causar daños catastróficos a la humanidad, inclu
so sin intención maligna. Un grupo de expertos en inteligencia
artificial y ejecutivos de la industria tecnológica pidieron una
pausa de seis meses en el entrenamiento de los poderosos
sistemas de inteligencia artificial, argumentando que se trata
de una potencial amenaza para la humanidad. ¿Te gustaría
saber más sobre este tema?".

Así que, a la primera de cambios, me respondió sobre la
carta arriba citada. No me pareció una respuesta muy sofis
ticada que digamos. Le solicité más información y me volvió
a responder lo de la misiva. Una repetición a la segunda de

cambios. Muy mal.
Pedí más información y me dijojCientíficos

de Google y Oxford han realizado un estudio
con el que han llegado a la conclusión de que es
'probable' que la IA acabe con la raza humana.
Argumentan en su estudio que la IA avanzada
acabará con los humanos porque las máquinas
terminarán incentivándose para romper las re
glas y competirán inevitablemente por sus nece
sidades energéticas, dado los escasos y limitados
recursos de la Tierra".

Otra respuesta básicay con errores de sintaxis.
Días antes había leído un editorial de Yuval

Harari y otros alertando sobre el mismo tema.
Entonces le cuestioné a ChatGPT sobre la postura
del autor de Sapiens. Aquí la respuesta:

"Harari afirma que los cerebros humanos serán pirateados
pronto si no descubrimos cómo regular la inteligencia Artifi
cial. Los comentarios de Harari reflejan ciertamente los peores
temores de la humanidad sobre la IA [...] Harari sugiere que
la gran cantidad de datos que se recopilan ahora dará lugar a
algoritmos cada vez más potentes que nos dirán todo, desde
qué estudiar hasta con quién casarse".

Picado por la curiosidad, entonces le pregunté a ChatGPT
con quién tengo que casarme. Esto me contestó:

"No tienes que casarte con nadie si no quieres. La elección
de una pareja para casarse es una decisión muy personal y
depende de tus propios valores y deseos".
Con estas respuestas, francamente no veo a estos algorit

mos poniendo en peligro a la humanidad. A lo mejor hay otros
más sofisticados, pero los que están disponibles al público, no.

VACACIONES

Me tomaré un par de semanas de vacaciones por lo que fuegos
de poder se volverá a publicar hasta el lunes 17 de abril.

Twitter: (gileozuckermann

Le solicité
más información

y me volvió
a responder
lo de la misiva.

Una repetición
a la segunda
de cambios.
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Corrupción, azote
de los migrantes
Lamuerte de 39 extranjeros indocumentados en Ciudad Juárez
a quienes las autoridades dejaron encerrados mientras el
fuego consumía la estancia provisional migratoria donde
se encontraban ha destapado una red de extorsiones en el
Instituto Nacional de Migración (INM).

Ayer, en entrevista con Imagen Radio, el abogado Jorge
Vázquez Campbell, quien ha defendido a decenas de migrantes
en aquella frontera, señaló que la estancia migratoria incendia
da era el lugar donde se cobraban cuotas de 500 dólares para
expedir oficios de salida definitiva del territorio nacional  que
penniten al migrante abandonar la estancia y quedarse otros
30 días en el país, bajo la amenaza de mantener detenidos a
aquellos que no pagaran y eventualmente deportarlos.

Dichapráctica agregó Vázquez Campbell, no ocune sólo en
Ciudad Juárez, sino "en todo México" y de ella el principal bene
ficiario, asegura, es Francisco Garduño Yáñez, titular del INM.

Luego, para mi sorpresa, afirmó que empleados de la es
tancia provisional migratoria se habían acercado a él temero
sos de ser acusados de homicidio, por los sucesos de la noche
de lunes y le revelaron que la orden de mantener cerradas
las rejas durante el incendio provino nada menos que del re
presentante del INM en el estado, el contralmirante (en retiro)
Salvador González Guerrero, quien se la comunicó vía teléfo
no celular a una subalterna. Dicha denuncia la presentó también
ante la delegación de la Fiscalía General de la República.

Imaginar que alguien puede dar una instrucción así resulta
escalofriante y difícil de asimilar. Sñi embargo, la indolencia con
la que actúan los servidores públicos captados en el video de
la cámara de seguridad del locutorio de la estancia provisional
migratoria es francamente incomprehensible.

Ingeniero en ciencias navales por la Escuela Naval Militar
Antón Lizardo, González Guerrero se desempeñó como re
presentante del INM en Sonora y Guerrero antes de llegar a
Chihuahua. Lo había precedido en el cargo otro militar, el ge
neral (en retiro) Pedro Alberto Alcalá López.

En mayo de 2022, el contralmirante González Guerrero
fue regresado súbitamente a la Ciudad de México. El abogado
Vázquez Campbell me dijo en la entrevista que esto se debió a
las denuncias que él presentó por las extorsiones de personal a
su cargo. Sin embargo, un mes después fue reinstalado.

De acuerdo con Vázquez Campbell, la red de corrupción del
INM en Ciudad Juárez la encabezaban los funcionarios Roberto
Gaytán Saucedo, Daniel Goray Yosioka y [osé Guillermo
Reynoso Ramírez, quienes "hace como mes y medio" fueron
separados de sus funciones. Agregó que el jueves pasado estuvo
en esa frontera el comisionado Francisco Garduño, quien visitó
la estancia migratoria, ratificó como representante en el estado
a González Guerrero, "y luego se fue de compras a El Paso".

Las denuncias presentadas por Vázquez Campbell quedaron
registradas en la prensa chihuahuense. El gobierno que presume
no pemiitir la corrupción no tuvo deseo de escucharlas. Quizá si
lo hubiera hecho, habría metido orden en Ciudad Juárez, y hoy
no estaríamos lamentando lamuerte de 39 migrantes.
BUSCAPIÉS
*E1 presidente Andrés Manuel López Obrador comenzó ayer
su conferencia de la manera en que debió hacerlo el martes:
llamando a que se haga una investigación sobre los hechos de
Ciudad Juárez y asegurando que no se va a encubrir a nadie. Es
dudoso que el mandatario no haya conocido, antes de que se
hiciera público, el video de la cámara de seguridad en la que
se ve cómo agentes del INM y personal de seguridad dejan en
cerrados a los migrantes mientras se quema la estancia provi
sional migratoria. El secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, afirmó que el video estaba en poder del gobierno fede
ral desde la madrugada del martes. Entonces, ¿por qué, horas
después, el mandatario llamó a ese lugar "albergue" cosa que
110 es y culpó a los propios detenidos de haber provocado su
muerte? Su reacción tardía no es culpa de los medios. Éstos
están obligados a hacer las preguntas que atañen al ñiterés pú
blico, aunque el Presidente las llame aniarillistas.
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Responsable
de la tragedia migrante:
"Fuenteovejuna"
La muerte de 39 migrantes no es sólo una desgracia del in
fortunio, sino también un crimen contra personas privadas de
su libertad, cuya vida tenía que proteger la autoridad, y que
debe ser investigado y castigado como tal. Es una violación
de derechos humanos del que deben rendir cuentas los res
ponsables y llevar políticamente a la revisión de programas
migratorios detrás de la tragedia. Sin embargo, la respuesta del
gobierno empezó mal. Como se repite en crisis de derechos
humanos, la piedra de toque del discurso oficial ha sido eludir
responsabilidades con declaraciones que prometen no ocultar
nada y que no habrá impunidad para ganar tiempo, mientras
se reparten culpas; primero, hacia las víctimas y luego en el
gobierno, como en "Fuenteove]una".

La filtración de un video del incendio inhabilitó la reacción
del Presidente y enfrentó a los responsables en materia mi
gratoria, cuando el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, trató de deslindarse y echar la bolita al
canciller Marcelo Ebrard. Si en principio López Obrador
adjudicó el siniestro a los propios migrantes, la información
sobreviniente demostró la profundidad de la crisis que dejó la
rendición a la política de EU para cortar la movilidad de mi
grantes en la frontera. Y, al mismo tiempo, revelar la confusión
de competencias dentro del gobierno a la hora de explicar los
hechos, cadenas de mando y rendir cuentas.

Todo mal. En primer lugar, las imágenes de la estación mi
gratoria (que no era albergue, como refirió inicialmente el Pre
sidente) se viralizó. Así como las omisiones de los funcionarios

de migración que los dejaron morir, a pesar de su posición de
garantes y de que un reciente fallo de la Corte prohibe retener
los más de 36 horas. ¿Cuánto llevaban detenidos? En segundo,
si la protesta no se debió a la amenaza de extradición —según
la versión oficial—, sino a las malas condiciones (agua potable,
alimento, hacinamiento), es posible que llevaran recluidos más
del tiempo pemiitido. Y, tercero, esas circunstancias dan cuenta
del caos y desconcierto en la protección y atención a migrantes
como consecuencia de las políticas restrictivas de EU para en

frentar la mayor movilidad de migrantes en medio siglo en la
frontera que negoció el propio Ebrard.

El gobierno mexicano es corresponsable de ellas y también
de sus consecuencias "como producto de las circunstancias
que se están presentado", en una hipérbole para no nombrar
a la crisis migratoria y evadir la responsabilidad política por
los hechos: "Estamos juntos todos y vamos a seguir así" como
Fuenteovejuna frente al crimen para no sancionar culpables.
Pero las declaraciones presidenciales no pueden omitir que
su gobierno aceptó el programa Pennanecer en México, como
cuasi tercer país seguro, ante el chantaje de Trump. ¿Habrian
sido mejor los aranceles que capitular en derechos humanos?
Menos aún el impacto en la política interna, en la organización,
competencias y recursos para la protección de ellos.

La tragedia es reveladora de la magnitud del desastre mi
gratorio. En septiembre de 2019 se creó, por decreto, una co
misión intersecretarial para atender a los migrantes bajo la
coordinación de la Cancilleria. aun cuando la ley orgánica de
la administración establece las competencias en esta materia
en Gobernación. A quien habrá que voltear a ver, por ejem
plo, para deslindar responsabilidades, sí, como ya hizo López
Hernández, que señaló a Ebrad, o cómo entender la repuesta
de éste cuando dice que en esta hora "cada cual debe hacer lo
que le corresponde", pero ¿a quién le conesponde qué? La con
fusión, por lo pronto, ya produce un ch oque entre ellos que abre
fisuras en el gabinete y se proyecta sobre la carrera sucesoria.

Pero las respuestas son imprescindibles porque el crimen
repercute en tratados internacionales de México sobre migra
ción y también en obligaciones con los derechos humanos de
guatemaltecos, hondureños, venezolanos y salvadoreños que
perdieron la vida. ¿De quién es la responsabilidad del hecho,
así como de la detención y las condiciones inhumanas de la
estación migratoria? Políticamente, ¿quién rendirá cuentas? La
prioridad ha sido desactivar el conflicto entre Ebrard y López
Hernández con otra cara frente al problema: la secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
para detener el reparto de culpas y de responsabilidades.

Fecha: 30/03/2023

Página: 14

Area cm2: 249

1 / 1

Columnas Políticas

José Buendía Hegewisch, "Número Cero"

José Buendía Hegewisch

Costo: 17,706

Página 41 de 177 Índice



¿Y las renuncias?
Ocho presuntos responsables de la hoguera en la estación
migratoria del Instituto Nacional de Migración (INM) en Ciu
dad fuárez —todos de rango menor— rindieron declaración
ministerial por su presunta responsabilidad en la tragedia que
mató a 39 migrantes y dejó heridos a otros 27.

Dos son agentes federales, uno es agente estatal de mi
gración, cinco más son empleados de una agencia contratada
por el INM para encargarse de la seguridad. Todos rindieron
declaración ante la FGR, pero hacia arriba nomás nada.

Hay también un migrante "localizable" al que señalan
como el que inició el incendio, cuyo nombre no se dio a co
nocer, como tampoco el de la empresa de seguridad contra
tada por el INM. Ya hay órdenes de aprehensión en contra de
ese migrante, de dos agentes del INM y contra un empleado
de la agencia de seguridad contratada según Irene Herrerías,
fiscal especial en materia de derechos humanos de la FGR.
* A Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Segu
ridad federal, la mandaron a informar, pero con mordaza.
Su respuesta más frecuente ante la avalancha de preguntas
fue "es parte de la investigación...".

Ella 110 forma parte de las corcholatas y, quizá, eso le valió
que en Palacio Nacional le asignaran la tarea de dar tardía
respuesta —casi 48 horas después— a una infinidad de inte
rrogantes que se quedaron con la respuesta arriba señalada.
* No parece que haya la menor intención de ir más arriba en
la investigación de tan terrible tragedia. Van tres preguntas:

¿El titular del INM, Francisco Garduño, no tendrá ninguna
responsabilidad en la tragedia?
¿Tampoco su jefe en la Segob, Adán Augusto López

Hernández, quien ayer evitó hablar sobre la destitución de
Garduño y le aventó la bolita a la Fiscalía?

¿Y el que ordenó que se aceptara que México esté conver
tido. en los hechos, en "tercer país seguro" sin garantizar se
guridad a los migrantes no debe dar siquiera una explicación
de qué fue lo que falló?

Seguimos en el ayuno de información.
* En la batalla por el INE se perfila una victoria para los
ciudadanos. A menos de que ocurra un milagro, el mar
co electoral permanecerá intacto después de que Andrés
Manuel López Obrador concluya su mandato.

Aunque los cuatro nuevos consejeros tengan vínculos con
el gobierno o con Morena, no se podrá cambiar radicalmente
el mandato del instituto sin una reforma constitucional.

Una verdad que no necesita ser comprobada es que los
nombramientos de los sustitutos de Lorenzo Córdova, Ciro
Murayama, Roberto Ruiz Saldaña y Adriana Favela saldrán

de una tómbola.

Ya dio línea el líder supremo en la mañanera: cero nego
ciación para alcanzar los dos tercios de votos que requiere la
elección de los consejeros electorales en ambas cámaras del
Congreso. La directriz es irse directo a la insaculación "para
que no haya cuotas y que sea la fortuna" la que decida.

¿La fortuna? Daniel Kerner, director para América Lati
na del Grupo Eurasia, con sede en Nueva York, sabe que el
gobierno de López Obrador ya esperaba el congelamiento
del plan B y que se centró en designar leales en el Consejo
General del INE.

"Entre los finalistas hay al menos seis candidatos con
vínculos conocidos con Morena y la administración. El co
mité ha posicionado leales en todas las listas, mientras trata
de garantizar que la administración pueda contar con tantos
aliados como sea posible", dice Kerner.

Y remata: "López Obrador intentará limitar el margen de
maniobra del INE para monitorear el gasto excesivo de cam
paña y otras tácticas electorales turbias a través de recortes
presupuestarios antes de las elecciones de 2024."
* La semana pasada les informamos en este espacio del
evento que reunió en la Hacienda San Martín, carretera Mé
xicoToluca a 48 exgobernadores del PRI, PAN y PRD en
apoyo a Alejandra del Moral.

Hoy sabemos que ya se integró una comisión de cinco ex
mandatarios que se encargarán de otras tantas zonas limí
trofes del Edomex con estados colindantes. Entre esos cinco

hay tres priistas y dos perredistas: Emilio Chuayffet, Estado
de México: Arturo Núñez, Tabasco: Héctor Astudillo, Gue
rrero: Graco Ramírez, Morelos, y Ángel Aguirre, Guerrero.

¿Y del PAN? Preguntamos. "El que hace cabeza es Marco
Adame", nos dicen. La misma fuente aseguró que el destituido
coordinador de los senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio.
no se va del PRI, ni aceptará los coqueteos de Dante Delgado
para que se vista de naranja.

"Se va a quedar en el PRI a dar la pelea para que Alito no
prolongue su mandato más allá de agosto de 2024, cuando
termina su periodo como presidente del partido", nos dice.
La misma fuente reveló que Beatriz Paredes y Eruviel

Ávila se regresaron con Osorio Chong de la Hacienda San
Martín, horas antes de que destituyeran a hidalguense de su
cargo como coordinador.

La tlaxcalteca, junto con otros seis senadores, firmó la
convocatoria a la Asamblea Extraordinaria del GPPRI en el
Senado que temiinó con la remoción de Osorio y la elección
de Manuel Añorve como sustituto.
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A medida que aumenta la población mun
dial, el uso global del agua se ha multipli
cado igual que los problemas para lograr
su abasto. La Organización de las Naciones
Unidas (ONU) ha señalado que, al paso que
vamos, al menos una de cada cuatro perso
nas se verá afectada por escasez recurrente
para el año 2050.

En lo que respecta a México, de acuerdo
con información de la Universidad Nacional
Autónoma de México, entre 12.5 y 15 millo
nes de habitantes no tienen acceso al agua
potable, lo que representa, aproximadamen
te, el 10% de la población. Y, por
si fuera poco, entre quienes sí
tienen acceso, casi un 30% no
cuenta con la calidad ni la can
tidad suficiente del líquido.
De igual manera, diver

sas investigaciones realizadas
por la máxima casa de estu
dios revelan que, en nuestro
país, cerca del 70% del recur
so lo acaparan las actividades
agrícolas y el 22% la industria,
mientras que sólo el ocho por
ciento se destina al uso do

méstico, es decir, que sólo ese
mínimo porcentaje va a los ho
gares mexicanos.

La desigualdad en el uso y
la distribución del líquido ha
ocasionado que existan po
blaciones enteras sin acceso

al suministro de agua potable.
mientras, en contraste, existen
grandes empresas que controlan y obtienen
las mayores concesiones para la extracción
del recurso, lo que hace evidente la necesi
dad de fomentar el desarrollo sostenible en

la gestión del agua.
En la Ciudad de México, nuestra más

grande urbe, el consumo de agua al día es
de 366 litros diarios por persona, uno de los
más elevados, con base en datos de la ONU
Hábitat, lo cual explica que se enfrente a tan
tos conflictos para cubrir la demanda.

La sobrepoblación y la sobreexplotación
del recurso, en conjunto con otros factores.

como la presencia de fallas en el abasteci
miento, falta de planeación urbana, escaso
tratamiento de las aguas residuales, desa
provechamiento del agua de lluvia y la falta
de equidad en la distribución del líquido ha
cen aún más grande el reto para garantizar
el acceso del recurso a todos los habitantes.

El tiempo se agota, pero la solución está
en nuestras manos. Es cierto que entre más
años pasen y más aumente la población, los
retos crecerán, pero también es cierto que
aún estamos a tiempo de evitar una situa
ción más crítica, estableciendo estrategias

viables y contundentes que
aseguren el aprovechamiento
sustentable y responsable del
recurso.

Y con ese objetivo es que
presenté ante el Congreso de
la Ciudad de México una pro
puesta para promover la ins
talación de plantas tratadoras
de aguas residuales, princi
palmente en las instalaciones
de los grandes consumidores,
y obligar a éstos a que la uti
licen en todas sus actividades

que no requieran agua potable,
como la limpieza y el riego de
sus áreas verdes. Y, el que no
lo haga, deberá ser sanciona
do ejemplarmente, indepen
dientemente de que se trate
de usuarios domésticos, indus
triales o comerciales.

Las situaciones severas requieren solu
ciones de la misma magnitud y, aunque la
solución es muy compleja y requiere abor
darse desde varios aspectos, las y los ciuda
danos debemos entender que el ahorro de
aguaya no es sólo un llamado de atención
o una invitación a la reflexión y la buena vo
luntad. Llegó el momento de tomar medi
das drásticas, pues, de lo contrario, nuestra
calidad de vida en el futuro estará verdade
ramente amenazada.

La Organización
de las Naciones
Unidas (ONU) ha
señalado que, al
paso que vamos,
al menos
una de cada

cuatro personas
se verá afectada

por escasez
recurrente

de agua para
el año 2050.
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#FueElEstado
"Qué autoridad moral puede tener un presidente que or
dena que se oculten hechos tan lamentables como los de
la Guardería ABC (...) Ojalá nunca más vuelva a repetirse
un hecho como el incendio de la Guardería ABC, que no
se cierre el expediente, que se busque, que haya justicia...",
palabras de Andrés Manuel López Obrador en febrero de
2022. Una de las varias condenas que ha expresado sobre
esa lamentable tragedia ocurrida hace 14 años en Hermo
sillo. Sonora. Este caso nunca dejó de ser utilizado como
arma política, tanto él como otras figuras de la entonces
oposición la han utilizado para denostar a sus "adversarios".

Tristemente se repitió. Una tragedia con fuego y muchos
muertoS se repitió. Sólo que esta vez ocurrió en un edificio
federal. El rótulo de la Secretaría de Gobernación se lee al
exterior del edificio del Instituto Nacional de Migración. Al
momento son 39 muertos, treinta y nueve, con letra, para
dimensionar, para buscar la forma de entender por qué es
tos treinta y nueve muertos no provocaron una pausa en la
agenda presidencial. Sólo evidenció la indolencia.

A la mañana siguiente del incendio en la estación migrato
ria Lerdo, en Cd. luárez, lo primero que hizo López Obrador
fue culpar a los migrantes de su propia muerte. Lo dijo así,
con todas sus letras, ellos provocaron el fuego: "Tuvo que
ver con una protesta que ellos iniciaron a partir, suponemos,
de que se enteraron de que iban a ser deportados y como
protesta en la puerta del albergue pusieron colchonetas y les
prendieron fuego y no imaginaron que causaría esta terrible
desgracia...". Le tomó apenas unos
minutos hacerlo, después siguió
con su agenda del día: el INE, los
conservadores, la transformación.

Horas más tarde, se difundió
el video que, en sólo 32 segundos
expuso las omisiones de las per
sonas a cargo de los migrantes.
no es una estancia, porque esta
ban bajo llave, como en prisión:
el fuego inició y los dos funcio
narios y el guardia de seguridad
privada que se ven a cuadro, hu
yen sin hacer el mínimo intento de abrir la reja. Treinta y
dos segundos y el humo nubló el espectro de visión de la
cámara de seguridad. Así de rápido. Así de inconcebible.

Como inconcebible es que Adán Augusto López, titular de
la dependencia a cargo de todas las políticas migratorias
del país se haya querido lavar las manos arguyendo que la
responsabilidad es de la Secretaría de Relaciones Exteriores
tras la creación de la Comisión Intersecretarial de Atención

Integral en Materia Migratoria en 2019: sin embargo, esto fue
desconocido por Olga Sánchez Cordero, titular de Segob
cuando esto se publicó en el Diario Oficial de la Federación.
"En Gobernación nos encargábamos de los temas migrato
rios. (...) Yo no conozco el acuerdo...", dijo ayer en entrevista.

"Qué autoridad moral puede tener un presidente que
ordena que se oculten hechos...", López Obrador dixit. Ayer
por la mañana, adelantó que la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana ofrecería un informe de los hechos y
los avances en la investigación, así fue: hay ocho personas
identificadas como responsables de la tragedia; se tramita
rán cuatro órdenes de aprehensión: una contra un migrante,
quien habría iniciado el fuego, dos para funcionarios de Mi
gración y una más contra un agente de seguridad privada,
del que no se conoció el nombre. Se investigará homicidio
y daño en propiedad ajena, pero hay posibilidad de que se
agreguen delitos como abuso de autoridad o malos tratos.
Es todo.

Ni Adán Augusto López ni Francisco Garduño, sobre
quienes constitucionalmente pesa el tema migratorio, han
informado de esto. El primero avanza en su agenda, al se
gundo le bastó con publicar unas cuantas fotos en redes
en las que visita a los heridos en hospitales de Cd. Juárez. Y
López Obrador acusa a los medios por hablar de esto con
amarillismo, sensacionalismo y la intención de afectar a
su gobierno, pero son treinta y nueve muertos. Presidente,
el último murió en el hospital, pero el resto dentro de un
edificio del Estado.

Una tragedia con
fuego y muchos
muertos se

repitió. Sólo que
esta vez ocurrió
en un edificio
federal.
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El peor gabinete de la historia no está solo,
lo acompaña la peor Legislatura de los úl
timos 100 años. El Poder Legislativo le ha
fallado a los mexicanos, pero, al parecer, el
Poder Judicial federal se ha cansado de estar
de rodillas, y quiere dejar atrás el ominoso
episodio que vivió bajo la sumisa gestión de
Zaldívar.

Hay quienes piensan que su legado no
va más allá del chusco desfiguro de ha
cer tiktoks, como si fuera un adolescente
en busca de popularidad, pero se equivo
can, sembró un amplio equipo de incondi
cionales que aún operan bajo
los designios del residente de
Palacio Nacional. Mucho bien
se haría al tener bajo la lupa
a quienes pasaron exámenes
bajo su gestión. Su desempeño
les delatará. Se verá cómo se

trata de personas que llegaron
comprometiéndose a blindar
las atrabiliarias medidas que
se le ocurren al cacique.

La ministra Norma Piña, en
un acto de buena fe, arengó a
magistrados y jueces a actuar
con prudencia y no con cobar
día. En algunos casos acierta al
detectar que ha habido quienes
quieren salir del reflector de
López, evadiendo persecucio
nes, pero también, habría que
reconocer que existen opera
dores del mal. que no lo hacen
por cobardía, sino en aras de construir una
falange que, a su tiempo, será premiada por
el Ejecutivo federal. No nos extrañe que se
otorguen puestos o cargos a jueces que ga
naron batallas en nombre de la 4T, más allá
de la inconstitucional y artera maña, que tra
ta de colocar a Zaldívar como segundo de
abordo en la Fiscalía.

El cacique ha perdido todo recato, ya no
sólo atrepella la cortesía que se deben entre
políticos, sino que también ya ha pisoteado
todo código de convivencia civilizada, insul
tando a diestra y siniestra, lo mismo a polí
ticos mexicanos que del exterior. Estamos

en mala relación con los gobiernos de Perú,
España y hasta con el de Estados Unidos.
Él inserta, forzada e ilusamente, su ac

tuación en los ideales de los proceres que
nos dieran patria y libertad, y hasta refiere
su andar como continuación del de Bolívar,
pero ahora ha decidido que se puede enfun
dar en el uniforme de Fidel Castro, al retar
al vecino del norte, coqueteando a ratos con
el gobierno ruso y en otros con el de Chi
na. Sabe que se cuece una acusación en su
contra y se cura en salud, para atribuir toda
acusación a la mala relación y no a la propia

conducta.

Nadie podrá negar que vivi
mos el más ordinario y vulgar
trato con los ciudadanos, así
como el más bajo y pobre dis
curso gubernamental desde que
México es México. La narrativa

oficial no apela a consolidar la
mexicanidad, sino a sobajar a
unos y a perseguir a otros. Es trá
gico ver cómo el Presidente ha
dejado de gobernar, para ponti
ficar sobre quién es quién en el
país, a través del distorsionado
cristal con el que nos mira.

Hace ya mucho que dejó de
encabezar un gobierno, para
ocuparse de construir un mito.
Describe acciones de gobierno
que no pasan de ser las mismas
tres fracasadas obras tlatoánicas
que ya, hasta él, sabe se arrum

barán en unos cuantos años, dilapidando ver
gonzosamente miles de millones de pesos.
La administración pública federal de

riva; ha seguido marchando por la inercia
que adquirió en décadas que siguieron a la
revolución, pero el impulso empieza a ce
der y ya estamos entrando a una fase de
estancamiento.

El narcótico que su gestión consume avo
razadamente, las remesas, será puesto ya
bajo la lupa, y serán, como siempre, autori
dades del exterior, las que pongan en claro
las oscuras movidas que su movimiento ha
triangulado desde hace algunos años.

Es trágico ver có
mo el Presidente

ha dejado
de gobernar,
para pontificar
sobre quién es
quién en el país.
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LAS CARAS

¿A qué se debe que nuestras caras cambien tanto conforme
se avanza en edad?

R. Docenas de cambios tienen lugar a medida que los años se
suman, algunos de ellos obvios y familiares:
Las frentes se expanden a medida que las líneas del cabello
se retiran: a menudo las orejas se hacen un poco más largas
porque el cartílago en ellas crece. Las puntas de la nariz pue
den caerse porque el tejido conectivo que soporta el cartílago
nasal se debilita.

También hay arreglos estructurales detrás. Cuando somos jó
venes, la grasa en la cara se distribuye uniformemente, con
algunos bolsillos aquí y allá que rellenan la frente, las sienes,
las mejillas y las áreas alrededor de los ojos y la boca. Con
la edad, esa grasa pierde volumen, se agrupa y cambia hacia
abajo, por lo que las características que antes eran redondas
pueden hundirse y la piel que era lisa y apretada se afloja y
se hunde. Mientras tanto, otras partes de la cara ganan grasa,
particularmente la mitad inferior, por lo que tendemos a estar
holgados alrededor de la barbilla y en el cuello. Mi hijo, con
ternura, dice que la cara se está "derritiendo".
Y, por supuesto, están las arrugas que se llaman líneas de ex
presión o animación. Son el resultado de que los músculos
faciales tiran continuamente de la piel y, finalmente, se arru
gan. Otros pliegues pueden encimarse debido a la forma en
que la grasa disminuye y se mueve. Las arrugas más finas se
deben al daño solar, al tabaquismo y a la degeneración natural
de los elementos de la piel que la mantienen espesa y flexible.
Realidad.

COLORES

Don Alfredo, ¿será verdad que los hombres y las mujeres Ve
mos los colores diferente?

R. La investigación sugiere que hay diferencias sutiles en la
forma en que los hombres y las mujeres perciben los Co
lores, pero el alcance y la naturaleza de estas diferencias

siguen siendo un tema de debate entre los científicos. Uno
de los hallazgos más conocidos es que las mujeres tienen
más probabilidades de tener una mejor capacidad de discri
minación de color que los hombres, especialmente cuando
se trata de distinguir entre tonos de color similares. Se cree
que esto está relacionado con el hecho de que el cromoso
ma X, que contiene muchos genes relacionados con la visión
del color, es más grande en las mujeres que en los hombres.
Sin embargo, no todos los estudios han encontrado que esta
diferencia sea significativa, y es probable que el efecto, si
existe, sea pequeño.
Otra posible diferencia está en las preferencias de color. Algu
nos estudios han sugerido que las mujeres tienden a preferir
colores más cálidos y saturados, mientras que los hombres
eligen colores más fríos y apagados. Sin embargo, estas pre
ferencias pueden estar influenciadas por factores culturales e
individuales, y no son necesariamente innatas o universales.
En resumen, si bien puede haber algunas pequeñas diferencias
en la forma en que los hombres y las mujeres perciben los co
lores, la evidencia no es concluyente, y es probable que cual
quier diferencia que exista seamenory esté sujeta a variación
individual. Debemos tener en cuenta que la apreciación del
color no hace que el color sea diferente o que cambie. Somos
nosotros los que le damos un nombre diferente: ¿las pelotas
de tenis son verdes o amarillas?
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El PAN se pasa
de timorato

• Mientras los aspirantes de Morena ®e promocionan
de todas las formas posiblits, los panistas: Sé:contienen
por temor a las reglas electorales
El que nada debe, nada teme, reza un refrán popular que
bien podría aplicara los panistas de la capital, que afirman
no temer a la Fiscalía de fusticia capitalina, pues dicen te
ner la casa rechinando de limpia, pero en los hechos dan
a pensar otra cosa.
Y alo mejor es cierto lo que pregonan sobre su limpie

za, pero a la vista de todo mundo lucen timoratos y hasta
apanicados, pues reciben una cachetada y en lugar de con
testar, ponen no sólo la otra mejilla, sino también la man
díbula, el hígado y hasta la nariz para que se las rompan.
Insisten en que su candidato a jefe de Gobierno debe

ser el alcalde de Benito luárez, Santiago Taboada, que ha
salido tímidamente a señalar que sí quiere, y que debido
a ello es atacado por el gobierno de Claudia Sheinbaum.
Mientras los aspirantes de Morena se promocionan de

todas las formas posibles, los panistas se contienen por te
mor a las reglas electorales, que sus rivales no respetan
porque saben que no van a ser sancionados.
A los panistas les falta barrio y eso al final les puede

pesar, pues a los chilangos les gusta la gente arrojada, va
liente, que siempre está a la ofensiva y no se deja de nada.
Y más en un escenario donde el espectro es blanco o negro:
buenos o malos.

Un ejemplo de ello es la senadora Xóchitl Gálvez, que
no tiene empacho en meterse a una botarga para una sesión
del Senado. O de criticar a quien
se le pegue la gana, incluso con
su florido lenguaje, y eso la ha
subido en las encuestas.

La hidalguense no tiene nada
que perder, pero trae las faldas
bien puestas y sabe cómo jalar
los reflectores.

Los panistas prefieren a San
tiago. que es de casa y ha hecho
un gran trabajo como alcalde en

Benito luárez, pero su indecisión
para lanzarse abiertamente a la

batalla hace dudar a muchos si en verdad no teme algo y
por eso se contiene.

Y es que en la política todo es percepción: la ciudadanía
que no está de acuerdo con los gobiernos de Morena ne
cesita un héroe, pero hasta el momento sólo aparece una
heroína.

El alcalde tiene que meter el acelerador, al menos para
que de aquí a agosto se pueda acercar en las encuestas a
la senadora y lo demás lo haga internamente el PAN, para
que al final sea él.

De lo contrario sería Xóchitl y todo mundo sabe que no
la podrían controlar, pues es una mujer independiente que
no se dejaría mangonear por ningún partido, aunque sea el
que la lleve al poder.
Parece que al grupo de panistas que lidera el diputado

Jorge Romero no le cae el veinte de la oportunidad histó
rica que le cayó del cielo para consagrarse políticamente,
pero que por timoratos se les puede ir.
El único que asoma un poco la cabeza es el diputado

Luis Mendoza, a quien se le ve recorriendo la Benito Juárez,
a donde quiere llegar en 2024. Incluso, ayer en sus redes
subió una foto con varios panistas, donde destaca Federico
Doring, coordinador del PAN en Donceles.
Y ése es un mensaje político poderoso, que los panistas

deberían replicar por toda la ciudad.
CENTAVITOS

Los que aún continúan de fiesta son los morenistas de la
CDMX, luego de que el martes pasado juntaran a todos los
alcaldes de la capital para repartir con ellos los costos de la
crisis de agua que se avecina. En la 4T tenían miedo de que
los alcaldes de oposición reventaran el Cabildo y exigieran
ampliar las consultas del agua a otros temas, entre ellos
cesar la persecución política de la que se quejan, pero una
vez más les faltó barrio. Se pasaron de decentes y se los
chamaquearon: Morena no hubiera actuado así.

Xóchitl no

tiene nada que
perder, pero trae
las faldas bien

puestas y sabe
cómo jalar
los reflectores.
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Confidencial

La impresionante confianza
en Rosa Icela
¿Cuál será el nivel de confianza que tiene el Presidente de la Repú
blica en la secretaria de Seguridad Ciudadana que le encargó uno
de los asuntos más complicados de su administración? Sin tener
responsabilidad alguna en los hechos, Rosa Icela Rodríguez
fue encargada de dilucidar lo que pasó en la instalación migratoria.
AMLO sabe que la secretaria, además de su capacidad profesional,
es garantía de honestidad e imparcialidad en un ambiente preelec
toral, en el que la tentación de cargar los dados a favor de alguien
puede ser muy grande.

Jacobo debió haber resistido:
Monreal

En el Senado, los coordinadores de Morena, Ricardo Monreal, y del
PAN, Julen Rementería, coincidieron, cosa extraña, en que Ed
mundo Jacobo no debió haber renunciado a la Secretaría Ejecutiva
del INE. Si bien ambos estuvieron de acuerdo en que su salida afecta
a la institución, el senador Monreal fue más allá: "Le faltó carácter,
debió haber resistido".

Vuelve el desconcierto
en Va por México
Cuentan en San Lázaro que las varias reuniones privadas e inter
cambios de los dirigentes nacionales del PAN y PRD con sus diputa
dos, a unas horas de que se definan a los consejeros y a la presidenta
del INE, "no son por casualidad". "Cuando el río suena...", insisten.
Las palabras de Rubén Moreira "sí, efectivamente, generan des
concierto" de que Alito y el PRI "nos dejen colgados otra vez", dicen.
Pero el coordinador de la minibancada del PRD, Luis Espinosa Chá
zaro, estimó que "no hay nada de eso", "alguien nos quiere dividir",
"a cada rato nos quieren romper", pero "iremos juntos, no veo una
ruptura". Veremos.

Osorio se queda
Con la novedad de que los senadores Claudia Ruiz Massieu y
Miguel Ángel Osorio Chong ayer sostuvieron una larga con
versación nada menos que con los llamados Chuchos del PRD, Jesús
Zambrano y Jesús Ortega. Aunque se dijo que el encuentro fue para
hablar de la necesidad de fortalecer una alternativa plural, inclu
yente y verdaderamente comprometida con las causas que mueven
a los mexicanos, la verdad es que la plática se da tras "el golpe de Es
tado" que le dieron al senador Osorio Chong, a quien prácticamente,
por las gestiones de Alito, sacaron de la coordinación de la bancada
priista en Senado. Eso sí, el legislador hidalguense ya ha dicho que se
queda en la bancada tricolor.

Fecha: 30/03/2023

Página: 37

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 79,971

Página 53 de 177 Índice



Osorio se queda
Con la novedad de que los senadores Claudia Ruiz Massieu y
Miguel Ángel Osorio Chong ayer sostuvieron una larga con
versación nada menos que con los llamados Chuchos del PRD, Jesús
Zambrano y Jesús Ortega. Aunque se dijo que el encuentro fue para
hablar de la necesidad de fortalecer una alternativa plural, inclu
yente y verdaderamente comprometida con las causas que mueven
a los mexicanos, la verdad es que la plática se da tras "el golpe de Es
tado" que le dieron al senador Osorio Chong, a quien prácticamente,
por las gestiones de Alito, sacaron de la coordinación de la bancada
priista en Senado. Eso sí, el legislador hidalguense ya ha dicho que se
queda en la bancada tricolor.

Si hay crítica a la 4T,
es "un churro"...

Todo un "churro en contra nuestra", afirmó el presidente López
Obrador sobre la nueva película ¡Que viva México!, de Luis Es
trada, cineasta al que también criticó de "progre buena ondita".
Queda claro que sus filmes no le hacen gracia, pues en El infierno
muestra dice su "racismo y clasismo", poniendo a indígenas oa
xaqueños como sicarios. Eso, a pesar de que en el nuevo filme actúa
Damián Alcázar, actor militante de Morena, del que sólo dijo es
"consecuente".

Preocupación por la democracia
en México

Unas 40 organizaciones de la sociedad civil, bien reconocidas,
celebran hoy un encuentro relevante: Retroceso de las democracias:
el caso de México. Y han convocado a la cima de la intelectualidad

mundial: John Keane, Przeworski, Zovatto y Temelkuran.
¿Cómo estará la preocupación sobre el destino de la democracia que
convocaron, en muy breve tiempo, a esas personalidades? Los ojos
del mundo, parece, están pendientes del retroceso en México.
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Citi y Larrea,
a tiempos extras

' AÑANA SE VENCE el perio
do de exclusividad que Citi dioMia Germán Larrea para negociar la compra de Banamex. Fue
i ron 90 días que al final resultaron

insuficientes para cerrar la operación.
El grupo que preside Jane Fraser daría una

extensión de aproximadamente 20 días más al
dueño del Grupo México, pues aún no se terminan
de acordar temas sensibles de la transacción.

Larrea está aferrado en quedarse con el Banco
Nacional de México. Lo ve como un gran nego
cio. El año pasado BBVA, que preside Eduardo
Osuna, contabilizó ganancias por unos 100 mil
millones de pesos.

El avezado hombre de negocios cree que al
cabo de un tiempo relativamente corto podrá
recuperar con creces su inversión, y con un buen
equipo directivo reposicionar al banco entre los
dos primeros lugares.
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Sin embargo las pláticas siguen estancadas sobre todo en lo que los financieros deno
minan técnicamente el "carveout", esto es, extraer parte del portafolio los activos más
valiosos.

En su afán de retener clientes institucionales para su nuevo banco, Citi pretende
sacar del balance de Banamex negocios lucrativos de la banca de menudeo que está
intentando desincorporar.

Grandes clientes como Cemex de Rogelio Zambrano, Bimbo de Daniel Ser
vitje, Soriana de Ricardo Martín Bringas, Casa Cuervo de Juan Beckman o
KimberlyClark de Claudio X. González, quiere llevárselos.

Y no solo eso: busca que Larrea firme cartas compromisos de que no le hará compe
tencia en ésas y otros grandes clientes, principalmente compañías multinacionales. Eso
ya no le gustó al empresario minero.

Si bien Larrea se encaprichó con quedarse con Banamex, su ego podría sucumbir al
aferramiento que por otro lado ha mostrado Citi al pretender retener los clientes más
lucrativos.

Además de este escollo que ambas partes no han podido resolver, y al que el po
tencial comprador responde con una baja en el precio de su oferta original, agregue el
enrarecimiento del panorama para la banca.

Los casos del Silicon Valley Bank, Signature Bank, First Republic, Credit Suisse y
Deutsche Bank, afectan, quiérase o no, los múltiplos de venta de Banamex.

A más de un año del anuncio de la venta, agotado mañana el primer trimestre del
2023 prometido como plazo para un anuncio, todo indica que este partido se irá a tiem
pos extras y con pronóstico reservado.

Fecha: 30/03/2023

Página: 6

Area cm2: 645

2 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 143,706

Página 50 de 177 Índice



EFECTIVAMENTE, CRÉDITO REAL llegó ya
a un acuerdo con sus principales bond
holders. El comité, en el que convergen
unos 30 fondos con posiciones minori
tarias, es liderado por los más relevantes
por tamaño del papel que representan.
Apunte a Amundi, Doubleline y Kairns
como cabezas del steering committe. Todos
esos acreedores no garantizados significan
aproximadamente mil 500 millones de
pesos de la deuda total de esta sociedad
financiera de objeto múltiple que di
rige Felipe Guelfi. En los últimos ocho
meses Crédito Real ha pagado cerca de 5
mil millones de pesos a la banca comer
cial, principalmente a Banorte de Carlos
Hank González, BBVA de Eduardo
Osuna, Santander de Felipe García As
cencio y Scotiabank de Adrián Otero.
A Nafínsa, que dirige Luis Antonio
Ramírez, otros mil millones y en estos
días le liquidarán otros mil 500 millones
más. A los bonistas se les pagarán entre
15 y 20 centavos por cada dólar. La deuda
total que se está reestructurando asciende
a cerca de 50 mil millones de pesos.

DESPUÉS DE LA primer ronda de
negociaciones que Unifin ha sostenido con
todos sus grupos de
acreedores durante
las últimas tres

semanas, la empresa
bursátil de Rodrigo
Lebois está enfo
cada en finalizar su

modelo de nego
cios y en presentar
próximamente un
propuesta de conve
nio concursal con el

objetivo de nego
ciarlo, firmarlo e implementarlo durante
su actual etapa de conciliación, lo que le
permitirá salir fortalecida, antes de finales
del mes de julio, de su actual estatus de
concurso mercantil. Algunos de los bancos
con los que ha habido presentaciones
son Citibanamex de Manuel Romo,
Santander de Felipe García Ascencio y
Scotiabank de Adrián Otero. Asimismo,
Lazard, Jeffries, Akin y Milbank como bo
nistas. Por cierto, debemos aclarar que es
PwC, que preside Ana Paula Jiménez,
su auditor externo de los estados finan
cieros de los últimos años, incluido el de
2021. Nada que ver con Deloitte.

A PROPÓSITO DE Deloitte, una más.
Ahora es Tángelo, antes Mexxarend,
comandada por Alejandro Monzó, la
que está evaluando iniciar acciones legales
contra la controvertida firma que enca
beza aquí Francisco Pérez Cisneros. Y
es que el bufete de auditoría decidió can
celarle a esta también sociedad financiera

de objeto múltiple, anticipadamente y de
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manera unilateral, el
contrato de presta
ción de servicios que
firmaron desde el
2007, y que actual
mente les presta ser
vicios de auditoría
externa sobre los es

tados financieros por
el año que terminó el
31 de diciembre del

2022. Tángelo tam
bién está contratando los servicios de Kroll

Associates, que lleva aquí Brian Weihs,
para efectuar una auditoría forense a fin
de analizar la naturaleza, orígenes, causas
e implicaciones de errores en registros de
activos financieros por un valor de 655
millones de pesos.

LA JUEZ SÉPTIMO de Distrito en Ma
teria Civil, María Concepción Mar
tín Argumosa,
dictó el viernes de

la semana pasada
una resolución
confirmando otra de

septiembre de 2020.
Con dicha sentencia

se determina que a
la empresa TRESE
no le corresponde
nada del contrato
de servicios con

Pemex, desde que
fue sustituida en la plataforma en marzo
de 2019. Nos referimos a un acuerdo de
prestación de trabajos a la petrolera di
rigida por Octavio Romero para la com
presión de gas amargo que data de 2013
y que concluye este año. La plataforma se
llama Agosto 12 y desde hace tres años la
opera XDrill. Con esta resolución las muy
fantasiosas pretensiones del dueño de
TRESE, Ricardo Silva, se ven difumina
das totalmente, pues además de que no
podrá pagarle a sus acreedores se enfila a
una estrepitosa quiebra.

CON EL LEMA "Impulsa el hoy, forma el
mañana", la mesa directiva de la sociedad
de alumnos de la prepa de la Universidad
Panamericana, que preside Iñigo Mie
res Olivares, realizó su XV Congreso de
los Jóvenes los días 28 y 29 de marzo. Asis
tieron más de dos mil muchachos de 10

estados del país. El evento fue inaugurado
por la jefa de Gobierno de la CdMx, Clau
dia Sheinbaum, y algunos de los
principies speakers fueron el director de
Alianzas Estratégicas de América Mó
vil, Arturo Elias Ayub; el gobernador
de Querétaro, Mauricio Kuri; el minis
tro Arturo Zaldívar; el presidente del
INE, Lorenzo Córdova, y el presidente
del Consejo Mundial de Boxeo, Mauricio
Sulaimán. Todo un éxito.
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r*LA ALDEA
Bomba migratoria
Leonardo
Kourchenko

Estaba muy cantada. Había
múltiples señalamientos
de organismos de dere

chos humanos, de visitadurías
locales y regionales, incluso de
legisladoras y legisladores que
elevaron la voz de alarma. El

discurso de ayer del senador
Emilio Álvarez Icaza, estalla en
la advertencia ignorada, previa
a la tragedia.

Nadie se hizo cargo. México
tiene una grave crisis migrato
ria, desde que Marcelo Ebrard,
en lo oscurito como señaló

Mike Pompeo en su libro hace
un par de meses aceptó condi
ciones extremas para controlar
y detener el flujo de migrantes
centro y sudamericanos hacia
los Estados Unidos.

La torpeza de López Obrador
y la ambición de Ebrard al acep
tar dichas condiciones, conduje
ron a la crisis que hoy vivimos.
Decenas de miles de migrantes
provenientes de países vecinos
en América Latina, entran a
territorio mexicano y esperan
aquí, de forma concentrada en
ciudades fronterizas, la posibili

dad de cruzar a Estados Unidos.

El gobierno de AMLO no
otorga fondos adicionales a los
gobiernos estatales para aten
der a esta población flotante.
Carecen de servicios de salud,
enfrentan problemas de ali
mentación y, como consecuen
cia, los niveles de seguridad en
ciudades como Juárez, Tijuana
y otras muchas, se han deterio
rado.

Los centros "temporales"
de atención al migrante se han
convertido, en los hechos, en
pequeñas cárceles, que detie
nen ilegalmente a personas
de otras nacionalidades en su

búsqueda por mejores condicio
nes de vida.

Según reportes de organis
mos de derechos humanos, que
no la Comisión Nacional, silente
cómplice del gobierno en todas
sus fechorías por la mediocre
y abyecta función de Rosario
Piedra Ibarra, estos centros mi
gratorios que no son albergues
como dijo el presidente López
Obrador se encuentran satura
dos, en condiciones ínfimas de
calidad y atención básica.
Lo han denunciado múltiples

legisladores que han visitado
los centros.

Nadie hizo caso, ni prestó
atención, ni buscó soluciones
alternas.
El acuerdo intersecretarial

sostenido en 2019, en el que
la Secretaría de Relaciones

Exteriores asumió la responsa
bilidad de la política migrato

ria, dejó en un vacío oscuro, la
coordinación y supervisión de
dichos centros. Técnicamente,
operan bajo la supervisión del
Instituto Nacional de Migra
ción, que legalmente pertenece
y reporta a la Secretaría de
Gobernación.

Hoy, sucedida la tragedia por
incapaciadad e incompetencia,
las dependencias se arrojan res
ponsabilidades. Adán Augusto
López, secretario de Goberna
ción, señala a la Cancillería,
ignorante de que el instituto
migratorio está bajo las áreas
de su responsabilidad.
Ebrard, ambicioso y lucidor

como es, pretendía manejar
el tema migratorio como una
"estrellita" más para su candi
datura, pero atender muchos
temas y hacer giras para plantas
de automóviles, provocan dis
tracción de los temas delicados

y esenciales.
Las advertencias estaban

sobre la mesa, los avisos, aler
tas, alarmas se pueden revisar
en la prensa de los últimos 18
meses. Nadie hizo caso. Unos

por la lucha por la sucesión, y
otros como Garduño titular

del Inami por incompetentes e
irresponsables.

Hoy México es primera plana
mundial por la tragedia, y
señalado desde la ONU, la OEA,
la Comisión Internacional de
Derechos Humanos.

Y el presidente, en su cínica
confrontación, acusa de ama
rillismo de los medios, y de que
los migrantes fueron quienes
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encendieron el fuego. ¿Eso
los hacía merecedores de la

muerte? ¿Ellos se lo buscaron?
¡Un auténtico rosario de

irresponsables y cínicos!
La tragedia es huérfana, no

tiene tutores ni titulares. Fue
ron los otros.

Pero el problema sigue ahí
y la relación con Washington,
tensa como la ha forzado López
Obrador, alcanzará niveles de
extrama fricción en las sema

nas por venir.
Lo comercial, energético,

el fentanilo y la seguridad, el
desafío al senador Graham
por parte de AMLO, y ahora
la bomba migratoria no hacen
sino complicar la más impor
tante, compleja y delicada rela
ción bilateral del continente.

Tenemos un presidente

pendenciero, buscapleitos,
confundido en su rol nacional

como jefe de Estado, pero por
completo extraviado en el
internacional al acusar, insultar
y ofender repetidamente. Vea
usted la retahila de agravios
que le ha dirigido a la señora
Boluarte, presidenta de Perú. O
las descalificaciones continuas
a funcionarios estadouniden

ses, gobernadores, legisladores.
El escenario hacia el 2024 se

tensa con el vecino del norte,
se fractura entre las corchola

tas divididas y confrontadas,
y tristemente para México, se
radicaliza con un presidente
obsesionado con controlar no

sólo la sucesión, sino el rumbo
futuro de un país que él, ya no
gobernará.

"Las advertencias
estaban sobre
la mesa. Nadie
hizo caso. Unos
por la sucesión
y otros como
Garduño por
incompetentes'
"/'I escenario
hacia el 2024
se tensa con el
vecino del norte,
se fractura entre
las cor chola tas

divididas y
confrontadas... "
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DESDE SAN LÁZARO

Fracasa injerencia del
góber de Nayarit en
elecciones sindicales

Alejo
Sánchez Cano

Las acciones de injerencia
del gobernador de Naya
rit, Miguel Ángel Navarro

Quintero, sumadas a la represión
y acoso de su policía contra el
magisterio, en las elecciones sin
dicales, fracasaron en el intento
de apropiarse de las secciones del
SNTE, ya que no logró inhibir ni
"conducir" el voto de maestras y
maestros.

Las secciones sindicales 20

y 49 del SNTE en Nayarit reno
varon sus comités ejecutivos
en el marco de un proceso en el
que se desbordó en cuanto a la
participación de los maestros, que
decidieron acudir a los centros de

votación y ejercer su derecho, a
pesar de las adversidades pro
piciadas por el desgobierno de
Navarro Quintero.

En ambos casos, obtuvieron el
triunfo las planillas encabezadas
por mujeres y afines a la dirigen
cia nacional a cargo de Alfonso
Cepeda Salas, con un discurso pro
defensa de la autonomía sindical,
derrotando a las dos planillas in

ducidas, patrocinadas y financia
das por el gobierno estatal.

En el proceso de la sección 49,
participó más del 71 por ciento
del padrón de trabajadores de
la educación y obtuvo el triunfo
la planilla encabezada por la
maestra Irma Alicia Peña Arcadia,
quien consiguió un 61 por ciento
más de votos que los obtenidos
por la planilla gubernamental.

Mientras que en la sección 20,
los electores eligieron a la planilla
cuya titular es Guillermina García
Rodríguez, con el 75 por ciento de
la votación, más del triple de los
alcanzados por la planilla guber
namental, que obtuvo solo el 21

por ciento de la votación emitida
válida.

En un balance del Sindicato
Nacional de los Trabajadores de
la Educación (SNTE), que en días
pasados declaró como enemigo
público número uno a Navarro
Quintero, se afirma que "los
maestros de Nayarit no se doble
garon ante los intentos autorita
rios, rudimentarios, coercitivos,
manipuladores y casi facistas de
Navarro Quintero".

Tras la pandemia, en los
últimos 18 meses, el SNTE ha
renovado más de 35 secciones
sindicales a lo largo del país, en
el marco de la legislación labo
ral que establece el voto libre,
universal, secreto y directo. Los
trabajadores de base han decidido
quiénes son sus representantes.

El Tribunal Federal de Conci
liación y Arbitraje ha supervisado
las elecciones sindicales y ha
otorgado la consecuente toma
de nota a las representaciones
electas en procesos democráticos,
conforme a lo establecido por la
Constitución y la Ley Federal del
trabajo, en todos los casos.

En ninguna entidad federativa
se había presentado de manera
tan burda, autoritaria e irres
ponsable el intento del gobierno
estatal como en Nayarit, por
apropiarse de las dirigencias
sindicales.

El represor Miguel Ángel Na
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varro impulsó, ordenó y autorizó
maniobras de intervención de las

autoridades educativas locales,
así como el despliegue de sus fuer
zas de seguridad estatales, como
lo han documentado el SNTE y
la prensa local de la entidad, con
testimonios, fotografías y videos.

Primero, fue la conformación
de planillas progubernamenta
les, financiadas y apoyadas por
la burocracia estatal; luego, el
descaro de haber pretendido que
la propia secretaria de Educación
de la entidad formara parte de
una planilla, pero se vio obligada
a renunciar tras las denuncias del

magisterio.
Fracasaron las planillas

patrocinadas por el gobernador,
la que compitió por la sección 49
y la planilla que buscó obtener la
representación de la sección 20.
Ambas planillas no solo no obtu
vieron el apoyo, sino que fueron
conformadas e impulsadas por ór
denes de Navarro Quintero, en un
intento de apoderarse del SNTE
y despojar a las y los trabajadores
de la educación de su derecho a

elegir a sus representantes.
Según elbalance sindical, fue

este hecho el principal aliciente
para que los trabajadores de la
educación acudieran, de una
forma tan contundente a votar

(en promedio, más del 80 % del
padrón) rodeados por patrullas y
personal uniformado que acosaba

en los centros de votación.

En cualquier caso, la dirigencia
nacional del SNTE afirmó que "las
maestras y maestros de Nayarit
callaron a Navarro Quintero, de
manera cívica, emitiendo su voto,
le dijeron que saque las manos
del SNTE, que no traicione más al
magisterio y a los nayaritas, que
con la autonomía sindical no se

juega y que más vale dialogar con
una representación legítima que
responde a sus agremiados que
con subordinados sumisos que
solo pueden propiciar desgo
bierno e inestabilidad".

Navarro Quintero refleja
resentimientos y rencores y
sobre todo, se pasa por el arco
del triunfo las instrucciones del

presidente López Obrador, en el
sentido de que en las elecciones
sindicales debe haber un clima de

civilidad, equidad, imparcialidad,
transparencia, inclusión y de
respeto real a la democracia y la
autonomía sindical.

Este no es el único ámbito
donde demuestra sus desatinos

Navarro Quintero; su reciente
manipulación del Congreso
estatal para aprobar reformas al
sistema de pensiones sin diálogo
con los trabajadores estatales,
lo coloca en la situación nada

envidiable de estar contra el presi
dente, torpezas que ya llegaron al
escritorio del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López.

Fecha: 30/03/2023

Página: 35

Area cm2: 379

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 99,373

Página 58 de 177 Índice



|!SIGNOS VITALES
Datos extraños de las remesas
Enrique Cárdenas

Esta semana apareció un
reporte de Signos Vitales
sobre las remesas o envíos

de dinero desde el extranjero al
país. Se trata de un recuento de
datos producidos por el Banco
de México sobre los envíos de
dinero a familias en México de

sus familiares y amigos princi
palmente en los Estados Unidos,
que han aumentado de 22.8 mil
millones de dólares (mmdd)
en 2014 a 31.7 mil millones en
2018 que, en sólo 4 años, casi
se duplicaron para llegar a 58.5
mil millones de dólares en 2022.
Este monto coloca a México en

el segundo lugar de los paí
ses que reciben remesas en el
mundo, sólo detrás de la India,
que recibió poco más de 100 mil
millones pero que tiene 10 veces
más población que México. Ya
rebasamos a China, que era el
número dos y cuyas remesas han
descendido.

La primera pregunta que
surge es ¿por qué han aumen
tado tanto las remesas, al grado
que son mayores a la inversión
extranjera o las exportaciones
petroleras? Sin duda el principal
argumento es el aumento de

la precariedad en la sociedad
mexicana en la que se ha agra
vado la pobreza y la reducción
de las clases medias. Después de
una década de migración neta
cero a los Estados Unidos en los
años 2010, los intentos de cruces
de mexicanos han aumentado en
los últimos dos años de manera

significativa, los cuales se suman
a los cientos de miles que cruzan
por México para llegar a nuestra
frontera norte: las repatriaciones
de mexicanos por la patrulla
fronteriza fueron casi 860 mil
personas el año pasado, de
acuerdo con los datos de Tona

tiuh Guillén, quien es uno de los
máximos expertos en el tema.
Este aumento de migrantes al
norte debe de incidir en las reme
sas enviadas a México. También

están los extranjeros en tránsito
o en espera de que sus solicitudes
de asilo a los Estados Unidos sean

procesadas y que, mientras tanto,
reciben dineros de sus parientes
para sostenerse en México.

Pero esas cifras difícilmente

pueden explicar el aumento tan
significativo de los montos de
remesas a México. El reporte
de Signos Vitales (https://sig
nosvitalesmexico.org.mx/rb/
wpcontent/uploads/2023/03/
AlertaRemesas.pdf) muestra
algunos datos extraños, inverosí
miles, que requieren una explica
ción. Por ejemplo, el crecimiento
enorme de remesas desde ocho
estados de la Unión Americana
que antes no figuraban, pasaron
de 1.7 a 6.6 mil millones de dóla
res (mmdd) entre 2018 y 2022,
en donde la población de origen

mexicano es poco representativa
del total. El caso más conspicuo
es Minnesota, que en pocos años
se ha convertido en el tercer es

tado con el mayor envío de reme
sas a México (8.3% del total, con
un crecimiento de 585.3% entre
2018 y 2022), solo por debajo de
California y Texas, para llegar
a 4.7 mmdd. En Minnesota sólo
habita el 0.5% de la población de
origen mexicano y el 0.3% de los
naturalizados estadounidenses.
Tomando como referencia la

remesa más elevada en el país
(1,637.7 dólares), serían nece
sarias al menos 2.87 millones
de operaciones (transferencias)
para que sea posible enviar 4.7
mmdd entre enero y diciembre
de 2022 (240 mil operaciones
por mes). Pero en Minnesota
sólo habitan 200 mil mexicanos

(entre nativos, naturalizados y
nacidos fuera de Estados Uni
dos), es decir, se requiere poco
más de una remesa por mes por
cada mexicano en Minnesota

durante todo el año (14 en el
año) y cada una de éstas de 1,638
dólares. La razón más poderosa
para no creer que se trata de
mexicanos enviando remesas

desde Minnesota es que el monto
enviado es equivalente a los
ingresos brutos de toda la pobla
ción de mexicanos durante el año

(4.3 mmdd, o 21.6 mil dólares
per cápita anuales), por lo que
resulta imposible. Significa que
estarían enviando el 100% de sus

ingresos brutos. ¿Es esto creíble?
La única respuesta razonable es
que ahí llegan transferencias de
otros lugares que se transfieren a
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su destino final en México, pero
siguen siendo recursos triangu
lados.

Otro ejemplo. Al tercer trimes
tre de 2022, en 227 municipios
del país se realizan tantas opera
ciones que serían suficientes para
darle cobertura al 100% de los

hogares que los conforman (una
remesa mensual para cada hogar

en el municipio). A estos muni
cipios llegan 14.3 mmdd (24.5%
del total que llega a México).
Solo considerando el exceso de

remesas en estos 227 municipios
(aquellas por encima de la cober
tura del 100%) hay 4.4 mmdd de
remesas que exceden ese monto.
¿Es esto razonable? ¿A qué se
pueden deber esos montos tan
excesivos de remesas a munici

pios específicos?
No sabemos con precisión.

Sólo vemos que las cifras no
cuadran y sería bueno conocer
mejor lo que está sucediendo con
las remesas. Ojalá el Banco de
México y las autoridades com
petentes explicaran con mayor
claridad y contundencia lo que
está ocurriendo.
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USO DE RAZÓI

Negligencia criminal del Estado

Pablo
Hiriart

A diferencia de tragedias
ZA recientes, esta vez no hay
J. Aninguna duda de que la
muerte de 39 seres humanos que
mados vivos en Ciudad Juárez fue
obra del Estado.

No es necesario que vengan
peritos extranjeros, comisio
nes legislativas, mandar restos
humanos a Innsbruck ni crear una

fiscalía para dilucidar qué ocurrió
en el "albergue" para migrantes en
Juárez.

Fue el Estado. Lo podemos ver
en las imágenes que el gobierno no
quería que se publicaran.

Toda la inmundicia de la auto
llamada cuarta transformación
salió a la luz en un video de 35 se
gundos y las sucesivas reacciones
para traspasar responsabilidades.

AMLO señaló a las víctimas
de ser causantes de su propia
tragedia.

Estaban presos en un país
donde migrar no es delito.

Tenían a 68 latinoamericanos
presos en una cárcel improvisada
del gobierno, sin ninguna licencia
ni protocolos de seguridad que le
permitiera funcionar como tal.

El Presidente llama "albergue"
a un centro de reclusión en el que
encierran a personas que no come
tieron delitos.

La pocilga de 15 por 20 metros
donde estaban los 68 migrantes y
murieron 39, carecía de extingui
dores y de ventilación.

En su mayoría, los presos esta
ban encerrados desde el sábado, lo
que es inconstitucional.

No pueden estar privados de su
libertad más de 36 horas, señaló
hace dos semanas la Suprema
Corte de Justicia de la Nación.

Fueron agentes federales del
Instituto Nacional de Migración
los que provocaron la muerte de
los 39 migrantes al impedirles salir
de la celda para salvar sus vidas.

El secretario de Gobernación,

Adán Augusto López, culpó a la
Secretaría de Relaciones Exterio

res de la tragedia ocurrida en el
INM, dependiente de Goberna
ción.

Lo dijo 15 horas después de
la tragedia, en una entrevista
radiofónica donde se explayó en
sus aspiraciones de ser presidente
de la República.

Él es responsable directo de esa
mortandad.

Y luego viene el Presidente.
AMLO tiene responsabilidad
política en ese crimen. Porque fue
un crimen.

Adán Augusto López es un
subordinado de primera línea del
presidente López Obrador. Del se
cretario de Gobernación depende
el titular del INM.

No hay nada que ocultar ni
forma de taparlo.

El Presidente justificó a Adán
Augusto López, quien de manera
obscena aprovechó la tragedia
para ensuciar a un contendiente
por la candidatura presidencial de
Morena.

Sí, la Cancillería es responsable
de la política migratoria, pero no
de la policía. Ni de las redadas
ilegales. Ni de cárceles con fa
chada de "albergues" del INM. Ni
de recluir a personas que no han
cometido delitos, por encima de
los plazos constitucionales.

La secretaría de Relaciones

Exteriores ha operado la política
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migratoria fracasada del presi
dente López Obrador.

Y la Secretaría de Gobernación
ha realizado la siniestra tarea de

perseguir y encarcelar a lati
noamericanos, ordenada por el
presidente López Obrador.

¿No va a asumir su responsabi
lidad política el titular del Ejecu
tivo por esta tragedia?

Es de su pleno conocimiento
el maltrato a latinoamericanos

en el aeropuerto de la Ciudad de
México, particularmente a colom
bianos y cubanos.

Sabe de los hacinamientos

insalubres en el sur del país, donde
recluyen a migrantes.

Ayer se puso furioso el Pre
sidente porque los medios de
comunicación informaban de los

39 quemados vivos por decisión
del personal federal que se negó a
abrirles la celda.

"Son temporadas de zopilo
tes, ahora son los campeones del
amarillismo, del sensacionalismo,
trafican con el dolor humano", dijo
a los periodistas.

Tampoco en este caso asume su
responsabilidad.

Ni en el deterioro del servicio

público, con escaso presupuesto,
sin personal adecuado ni media
namente bien remunerado.

Culpa a los medios de amari
llistas por la difusión de imáge
nes que prueban que los agentes
federales los dejaron morir

incinerados.

La noche de la tragedia el Pre
sidente tuvo las imágenes. Pero al
día siguiente dedicó al tema un par
de minutos y después hubo casi
tres horas de autoelogio.

Dio vuelo a la paranoia de ser
acosado por adversarios que su
imaginación ha inventado, a chis
tes, risas, amenazas, a satanizar
al INE, a los consejeros salientes,
al ministro Laynez. Y a quemar
en la leña verde de su oratoria a

encuestadores que ponderan la
aceptación de funcionarios de
otros poderes.

(Un dictador africano, le
gendario por su extravagancia,
despotismo y mitomanía, Mobutu,
prohibió a los periódicos de Zaire
hoy República Democrática de El
Congo mencionar por su nombre
a cualquier funcionario del go
bierno, salvo a él).

Murieron quemados vivos.
Fueron encerrados en un albergue
que en realidad es una cárcel. No
habían cometido delitos porque
pedir para comer no lo es.

Los encierran por pobres y por
extranjeros.

¿Qué pasó con el humanista?
¿No que muy cristiano?

Olvida el Evangelio, en el que
cree:

Irán con Dios ustedes "por
que tuve hambre y me dieron de
comer. Tuve sed y me dieron de
beber. Fui forastero y me dieron
hospedaje. Necesité ropa y me
vistieron. Estuve enfermo y me
atendieron. Estuve en la cárcel y
me visitaron".
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f*ESTRICTAMENTE
I PE'ERSONAL

Juárez, responsabilidad presidencial

Hay m undo
Riva Palacio

La tragedia de Ciudad
Juárez es el colapso de una
política migratoria de tres

presidentes, Andrés Manuel
López Obrador, Donald Trump y
Joe Biden. Los tres conjuraron,
por diferentes razones, una
política de exclusión e indigni
dad. Treinta y nueve muertos,
hasta ahora, son su timbre de
vergüenza y responsabilidad
política por el horror de ver
cómo los inmigrantes fueron
encerrados bajo llave en el
centro de detención temporal de
esa ciudad fronteriza, mientras
se incendiaba su celda. Biden no

ha dicho nada. Trump, tam
poco. López Obrador se lavó las
manos. Ken Salazar, embajador
de Estados Unidos en México,
fue más sensato al decir que los
dos gobiernos deberían trabajar
para componer un sistema de
migración "quebrado".

Sus palabras no son nue
vas. Salazar era secretario del
Interior en el gobierno de Barack
Obama cuando hace casi una
década dijo en un discurso desde
la Casa Blanca que el sistema
estaba roto, y que cada día había
millones de personas indocu
mentadas, en las sombras, que
esperaban que hicieran algo. Se
había comprometido desde 2013
a reforzar la seguridad fronte
riza deportando a inmigrantes
como ningún otro presidente
ha hecho y la infraestructura
que hizo Trump, combatir el
crimen trasnacional que han
mal hecho los tres y deportar
criminales. Años después, toda
vía cuando era presidente electo,

López Obrador se echó un cla
vado en ese sistema quebrado.

En octubre de 2018, Ale
jandro Encinas, quien iba a ser
nombrado subsecretario de

Gobernación para Derechos
Humanos, declaró que el nuevo
gobierno iba a modificar la
política migratoria desde una
visión humanitaria, dándoles
visas de trabajo y refugio en caso
de ser necesario. Las marchas

de migrantes hondureños
habían comenzado, pero esas
palabras que abrían la puerta al
paraíso las aceleró. La política
humanista y de brazos abiertos
llegó al extremo de facilitarles
transporte, agua y comida a
los inmigrantes en su paso por

México hacia Estados Unidos, en
ese mundo ideal de principio de
sexenio que tenía el respaldo de
51% de la población, según las
encuestas de Consulta Mitofsky.

Tiempo después del desor
den que metieron a un sistema
quebrado, un colaborador de
Olga Sánchez Cordero, que era
la secretaria de Gobernación
y responsable de la política
migratoria en ese entonces, dijo
que habían cometido un error,
pues no calcularon lo que iban a
provocar. Lo que provocaron fue
que se aglomeraron en la fron
tera con Estados Unidos decenas
de miles de inmigrantes y las
detenciones comenzaron a subir

súbitamente. En marzo de 2019,
en una reunión de Jared Kush

ner, yerno de Trump y responsa
ble extraordinario de la política
con México, le advirtió a López
Obrador en la Ciudad de México

lo que estaba sucediendo en la
Casa Blanca y el temperamento
de su suegro por la anarquía
migratoria: si no hacen nada,
adelantó, habrá consecuencias.

López Obrador oyó, pero no
escuchó. A finales de mayo de
2019, vino lo que le anticipó Kus
hner. Trump le dio un ultimá
tum a México señalando que si
para el 10 de junio no frenaban
la inmigración ilegal, impondría
aranceles a los productos mexi
canos. López Obrador le quitó
la responsabilidad de la política
migratoria a Sánchez Cordero,
se la entregó al canciller Marcelo
Ebrard y lo mandó a Washin
gton. Ebrard ya había estado
en la capital estadounidense
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en noviembre de 2018, cuando
arregló en secreto el acuerdo
conocido como Permanecer en
México con el entonces secre

tario de Estado, Mike Pompeo,
donde se colocó la semilla de lo

que sucedió en Ciudad Juárez:
quienes buscaran asilo en Esta
dos Unidos esperarían el trámite
en México. Pero al agravarse el
descontrol en la frontera, exigie
ron que frenara la inmigración a
como diera lugar. La política de
brazos abiertos cambió radical

mente y López Obrador despa
chó a 27 mil soldados y Guardia
Nacional a la frontera con Guate
mala. Trump corrió su frontera
sur del río Bravo al Suchiate.

Cuando Biden llegó a la Casa
Blanca denunció las políticas
migratorias de Trump como
"crueles y excluyentes" y planeó
cancelar la política del Título
42, impuesta por su antecesor
durante la pandemia del corona
virus para restringir todo tráfico
transfronterizo que no fuera
esencial. No le duró mucho el

deseo, ante la realidad política
electoral y la migración que
no cesaba. En octubre del año

pasado, invocó el Título 42 y co
menzó a negociar con México un
mayor volumen de inmigrantes
centroamericanos para "per
manecer" en este país en espera
de sus trámites. En enero, en
vísperas del arribo de Biden para
la cumbre de líderes norteame

ricanos, López Obrador aceptó
recibir 30 mil inmigrantes más
cada mes de Cuba, Haití, Nicara
gua y Venezuela.

Desde septiembre de 2021,

el respaldo a los migrantes en
México había cambiado en
concordancia con el discurso

de contención militar de López
Obrador, y se encontraba en 9%,
de acuerdo con Consulta Mito
fsky. En la actualidad se man
tiene ese apoyo, pero el rechazo
a los inmigrantes creció en
todo el país a 88%, y de alguna
manera avalando que México se
hubiera metido en la cama con

Estados Unidos para hacerle el
trabajo sucio migratorio, mien
tras que internacionalmente
presumía lo contrario.

En nombre del gobierno
mexicano, Ebrard suscribió en
diciembre de 2018 el Pacto de
Marrakech, y en junio del año
pasado la Declaración de Los
Ángeles, que incorporaban el
respeto a los derechos humanos
de los inmigrantes y el compro
miso de no hacer deportaciones
involuntarias. Es decir, todo lo
contrario de lo que se hizo en
Ciudad Juárez, donde incluso
el Presidente dijo el martes
que el incendio en el centro de
detención temporal había sido
provocado por los inmigrantes
detenidos en respuesta a que
iban a ser deportados.

Ciudad Juárez es el último
eslabón del desastre de esta

política migratoria binacional,
donde México ha servido como

el hoyo negro de las necesida
des políticas de Trump y Biden,
cuyas presiones han producido
en los hechos el quid pro quo de
ayudarlos electoralmente a cam
bio de no voltear a la degrada
ción de las libertades en México.
Esto último ha ido modificán

dose, pero la política migratoria
no. Treinta y nueve muertos, y
contando, es su resultado.
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LA FERIA

Falta cochina política

Salvador
Canuirena

El Comité Técnico de
Evaluación entregó cuatro
quintetas para la selec

ción de sendos consejeros del
Instituto Nacional Electoral. En
el anuncio de esas alineaciones

estuvieron presentes todos los
integrantes del CTE, incluidos,
por supuesto, Maite Azuela y
Sergio López Ayón, que fueron
propuestos por el Inai.

Esas quintetas, entonces,
están respaldas por todos los in
tegrantes del comité que evaluó
a los cientos de aspirantes que
respondieron a la respectiva
convocatoria. Y aunque Azuela
y López Ayón hicieron públicas
argumentaciones sobre aspec
tos del proceso de selección, no
descalificaron éste, ni al comité
ni alas quintetas.

Con esos nombres hay que
arar, dijo el CTE.

¿Qué hizo el PAN al res
pecto? El coordinador de sus
diputados anunció un veto. Y
el presidente de ese partido
amagó al PRI para que ni se le
ocurra evaluar las quintetas.
Gente del tricolor pondera la
posibilidad de un acuerdo, y
quizá son los únicos que están
en lo correcto: en intentar hacer

política.
La primera dificultad para

hacer política en este caso es
que tenemos realidades para
lelas.

En una, durante semanas el
CTE, constituido legalmente,
evaluó a cientos de mexicanas y
mexicanos que se sometieron al
comité porque era (fue) legí
timo concursar por una conseje
ría del INE.

Hubo suspicacias sobre el
examen, denuncias de supues
tas irregularidades de cómputo
y, finalmente, un voto particu

lar de Azuela. Pero al final hay
20 nombres. Con eso, el partido
en el gobierno podría concluir
el trámite y sacar a los cuatro
nuevos consejeros, dos mujeres
y dos hombres. Y dirán que fue
legal, dirán incluso que legí
timo.

En la otra realidad tenemos

a la oposición y a parte de la
comentocracia. A quienes al
ver algunos nombres en las
quintetas dicen, sin matiz, este
es el plan C: se quiere capturar
al INE y de esas cuatro ánforas
sólo saldrá el veneno para el
instituto. Así: cada nombre es

tóxico y mortal por necesidad.
Por tanto, hay que rechazar las
quintetas.
Morena hizo trampa a la

hora de constituir el CTE,
poniendo ahí a cinco incondi
cionales, mayoría aplastante
pues son siete miembros los que
seleccionarían a los candidatos.

Este es el argumento insalvable
de quienes viven en la segunda
realidad.

Pero hasta Reforma, que
destaca en esta segunda pos
tura, ayer tuvo que poner una
especie de autodesmentido en
su Templo Mayor: luego de que
"denunciaron" que se secues
trará al INE con cualquiera de
las integrantes de la quinteta
dorada, ayer a regañadientes
dijeron que una de ellas parece
que tiene perfil propio a pesar
de ser hija de un senador de
Morena.

Frente a ello:

Morena es el partido mayori
tario, ¿de verdad esperaban que
renunciara a tratar de reflejar su
condición a la hora de nombrar

nuevos consejeros?
Azuela y López Ayón, de

larga trayectoria indepen
diente, ¿fueron abducidos por
los morenistas y por eso hoy
reconocen que el trabajo en
el CTE fue real, arduo, serio y
hasta respetuoso? ¿O fueron
amenazados por AMLO? ;0 por
Adán?

Más bien Azuela y López
Ayón entendieron que la
política no es necesariamente
sobre lo deseable, sino sobre lo
posible. Cosa que entendía bien,
por cierto, el antiguo PAN.

Hay perfiles en todas las
quintetas para intentar hacer
política, para tratar de nego
ciar, y si Morena no quisiera, si
se amacha en insacular, para
evidenciar otra gandallez del
oficialismo.

Porque la "estrategia" de
rechazar todo tiene tres de
fectos: este "CTE morenista"
cumplió una ley que no hizo
Morena, hay candidatos que
merecen ser juzgados más allá
de sus parientes, y hay otros
que merecen que la oposición al
menos intente hacer su chamba:

política, cochina política.
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FUEGOS AR
TIFICIALES En
2001, la herma
na de Malú Gar
cía Andracfefus
asesinada en Chi
huahua y su familia
no obtuvo justicia
ni §¡8§|ac¡ón por
el caso por b que
decidiófundar la
asociación 'Nues

tras Hijas de Re
gres© a Casa', de
rivado de ello y su
lucha por las mu
jeres desapa reca
das y asesinadas
en México, ante el
ambiente de vio
lencia que,:i|ve el
país, Malú García
Fggibiá©! premio
Per Anger Prize
del Gobierno de
SflRM La Ofici
na en México del
Alto Comisionado
de Naciones Uni

das para los Dére
chos Humanos re
Conoció la labor
de la mexicana
y la felicitó por ©I
galardón.
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INE debilitado, ¿una
meta del "plan C"?
En San Lázaro se alineaban las fuerzas opo

sitoras y las de la mayoría morenista que en
cabeza Ignacio Mier para decidir, por fin, si
votan las quintetos enviadas por el Comité de
Evaluación o cubren las vacantes en el INE

por método de tómbola.
Podrán reemplazar así a Lorenzo Córdova y tres

consejeros que se retiran el lunes, pero también se tie
nen que cubrir las vacantes que dejan las renuncias
de varios funcionarios de carrera.

O sea que, haiga sido como haiga sido, alcanza
ría Palacio Nacional con uno de los objetivos de su
"plan C": un consejo general del INE debilitado por
el amedrentamiento sembrado por las turbas de la fe
ligresía del oficialismo.

SEP: fuerte olor a azufre dice la ASF
La gestión de la profesora Delfina Gómez en la Se
cretaría de Educación Pública es poco satisfactoria,
pues, según la Auditoría Superior de la Federación,
la constante es la imposibilidad de encontrar compro
bantes del ejercicio de millonarios recursos.
Según el informe de 2020, en el Programa La Es

cuela es Nuestra, todavía están pendientes de aclarar
573 millones de pesos, además de que de 1,575 ex
pedientes que no tienen documentación para probar
la aplicación de 564 millones de pesos.
Apenas la punta del iceberg, pues otros miles de

expedientes "extraviados" del ejercicio de ese progra
ma en 2021, porque, alegan, usaron para manejar
los la plataforma de la Secretaría del Bienestar. Y és
ta, casualmente ya cambió de plataforma.

Ni sueñen, migración

es misión imposible
La justificada indignación por los 39 migrantes que
murieron en el incendio de un centro de detención

temporal, no albergue, como le dijeron al presidente,
quizá traten de apaciguarla con algunos juicios, algu
nos ceses e incontables lamentaciones.

Pero, como se dijo ayer en este espacio, miente
quien ofrezca solucionar el problema migratorio, pues
no tiene solución, por la sencilla razón es que nada se
puede hacer para que México deje de ser país de pa
so para quienes buscan el sueño americano.
Si somos realistas, la vecindad geográfica ha

ce utópica cualquier política migratoria que no sea
pactada con Estados Unidos, para lo cual tanto allá,
como acá, deben aceptar que el problema no tie
ne solución, pero sí, mediante acuerdos, se evita
rían tragedias como la de Ciudad Juárez. Algo más,
imposible.

Notas en remolino
La gobernadora de Colima Indira Vizcaíno Silva ex
plica que la capital estatal sea la ciudad más vio
lenta al afirmar que "hay enfrentamientos de cárte
les"... Anuncian que Sedeña juzgará al oficial que
tenía a su cargo la seguridad cibernética. Antes que
procesarlo el general Secretario podría investigar si
"Guacamayas" si el hackeo no lo facilitó la sexenal
austeridad... Carlos Ornelas, especialista en temas
educativos critica que los libros de texto impulsado
por los radicales de la "revolución de las conciencias"
se empeñan en negar el mestizaje y prefieren dividir
a los mexicanos en castas, como eso de "afroameri
canos". Ahora me dicen que el gran compositor Alva
ro Carrillo era "afroamericano". Y yo creía era uno de
esos mexicanos prietos que abundamos. Con razón
Albert Einstein sentenció: "hay dos cosas infinitas: el
Universo y la estupidez humana. Y del Universo no
estoy seguro"...
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¿Consejeras bajo
sospecha?
Por petición de la Junta de Coordinación Política,

los integrantes del Comité Técnico de Evalua
ción seleccionaron a las cinco aspirantes que
serán votadas por el Pleno de la Cámara de Di
putados para definirá la primera presidenta del

Consejo General del INE.
Se trataba de cumplir una sentencia del Tribunal

Electoral, más que de una concesión a los representan
tes de las fuerzas políticas. Y no obstante, esa quinte
to ha recibido fuertes cuestionamientos, por la vincula
ción de cuatro de sus integrantes con la llamada Cuarta
Transformación.

La aspirante favorita, Berttia María Alcalde Lujan, es
tá sujeta a la resolución de una queja interpuesta por el
PAN, contra la inclusión de seis aspirantes en dos de
las cuatro quintetos integradas por el comité evaluador.
Otra docena de recursos contra el acuerdo emitido

por esa instancia deberán ser resueltos en breve por los
magistrados electorales. La Junta de Coordinación Polí
tica, por su parte, también tendrá que pronunciarse so
bre la impugnación contra Claudia Arlett Espino, presi
denta del Instituto Electoral de Chihuahua.

Y es que el pasado 24 de marzo, justo antes de la se
sión del comité evaluador en el que se formaron las cua
tro quintetos, se hizo público que Arlett Espino acababa
de ser sancionada con una inhabilitación de tres meses

por el Órgano Interno de Control del IEEC y está sujeta
a un procedimiento en el Tribunal de Justicia Administra
tiva del estado, por la presunta comisión de faltas admi
nistrativas graves. La diputada petista Lilia Aguilar Gil
solicitó formalmente a la Junta de Coordinación Política

sacar a la aspirante de la quintenta.
El comité técnico seleccionó para esa quinteto a tres

consejeras electorales de Oaxaca: Nayma Enríquez
Estrada, Jessica Jazibe Hernández García y Rita Bell
López Vences. Esa lista quedó completa con la politó
loga Miriam Guadalupe Hinojosa Dieck, exconsejera
electoral en Nuevo León y actual directora de relacio
nes institucionales del ITESM.
Ante la propuesta del Ejecutivo federal para que los

cuatro nuevos consejeros del INE sean decididos "por
la fortuna", la idoneidad de los aspirantes debe estar al
margen de cualquier cuestionamiento.

Efectos secundarios
REMEDIO. Para esquivar el riesgo de que el Pleno del
Inai quede inoperante, senadores del Bloque de Con
tención propusieron a la directiva del Senado de la Re
pública que los dos aspirantes con mejores puntajes en
el proceso de selección del sustituto del comisionado
Francisco Acuña fueran sometidos al escrutinio del Ple
no. María de los Angeles Guzmán García y Julio Cé
sar Bonilla estaban en el top de los 10 aspirantes a esa
posición.

EN RIESGO. Luego de tres décadas de luchas políti
cas, el PRD está a punto de desaparecer en Michoacán,
uno de sus antiguos bastiones. Los integrantes de la ban
cada amarilla cambiarían de camiseta y se sumarían
al grupo parlamentario de Movimiento Ciudadano. El
exgobernador Silvano Aureoles sería el principal dam
nificado, pues quedaría sin protección en ese órgano.

RELEVOS. Antes del puente vacacional, habrá nue
vas directivas en la Canacary la CMIC. Ayer, en San
ta Fe ocurrió la asamblea anual de los transportistas,
con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández y el presidente del Consejo Coordinador
Empresarial, Francisco Cervantes, como invitados de
honor. José Ramón Medrano Ibarra entregó la estafe
ta a Miguel Ángel Martínez Millón. Y este mediodía, los
industriales de la construcción resolverían sobre la per
manencia de José Abugaber al frente de la Cámara. Al
cierre de este espacio, no había humo blanco.
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Chabelo, candidato
a diputado
Con la entrega de hoy culmina la serie de

tres artículos dedicados a la figura de uno
de los artistas de la cultura popular mexi
cana de mayor arraigo en la última mitad
del siglo XX y los tres primeros lustros del si

glo XXI, Xavier López Rodríguez, Chabelo.
Su semblanza estaría incompleta si no escribiera lo

relativo a su desinteresado altruismo. Xavier, de su pro
pio peculio, compró un terreno, pagó la construcción y
mantuvo en la capital del Estado deTlaxcala, una escue
la primaria para niños en condición de discapacidad.
De ésta obra sólo los que estuvimos cerca de él lo supi
mos, siempre con la promesa de no hacer público el acto
de filantropía que Xavier realizó porque le salió del cora
zón, jamás con el pensamiento puesto en que el público
se enterara. Como él mismo decía, tal proceder era para
devolverle a la vida un poco de lo mucho que ésta le dio.
También cada 15 días, de manera rigurosa y mientras
duró su programa En Familia, la enviada de una con
gregación de monjitas asistía a su oficina donde recibía
una aportación económica a cambio de unas galletitas.
Xavier nació en Chicago, Illinois, donde su padre te

nía un restaurante, pero fue registrado en León, Guana
juato. Sin embargo, cuando la guerra de Estados Unidos
contra Corea, sin saber por cual conducto dieron con él
y fue reclutado por el ejército estadounidense—. Estuvo
tres meses en entrenamiento hasta que, afortunadamente
la guerra terminó y Chabelo no fue al frente de batalla.
En 1972 gobernaba la República Mexicana, el priis

ta Luis Echeverría Álvarez, en una ocasión en la oficina
presidencial, Chabelo recibió la invitación para acom
pañar al mandatario en una gira por el Distrito Fede
ral. Delante de la comitiva en un vehículo abierto iban

el mandatario, algunos personajes políticos y Chabelo.

Conforme transitaba el cortejo la gente reconocía a Cha
beloy lo vitoreaba con más fuerza que a don Luis.

De pronto un miembro de Estado Mayor Presidencial,
se acercó a Chabeloyde manera cordial le dijo: Señor
López, fuera tan amable de pasar al otro transporte —
un camión cerrado—. Por supuesto que Chabelo se pa
só con gusto al camión donde no le daba el sol, él no
necesitaba los aplausos del público para confirmar su
popularidad.
Días después, le hablaron del PRI para decirle que

el partido veía con buenos ojos que fuera candidato a
diputado por un distrito de León, Guanajuato. Que ha
bían hecho un sondeo entre los ciudadanos de la ciu

dad zapatera y el único reproche que le hacían a Xavier
era que en cuestiones de fútbol no le fuera al León, si no
al América. (La respuesta a esta interrogante yo la ten
go, cuando Xavier tenía 9 años de edad vino a radicar
se a la Ciudad de México, fue al comenzar 1944, unos
meses, después el 20 de agosto, el Club León se fundó)
Siendo así, imposible que el niño leonés le fuera a los Es
meraldas. Al llegar a la capital, vivió en la Colonia Con
desa, escogió como su equipo favorito al América.

Pero para el partidazo no había obstáculos y menos
de carácter deportivo, pasaron por alto la cuestión fut
bolística y siguió en pie la invitación para que el C. Xa
vier López Rodríguez fuera candidato del Revolucionario
Institucional. Lo voy a pensar, fue la respuesta de Chabe
lo. De inmediato, Xavier que de tonto no tenía un pelo,
fue a pedirle consejo a su patrón: Emilio Azcárraga Mil
mo. Este tras mostrarle el enojo que tan bien sabía ac
tuar, le dijo: Te creí más inteligente viejito, ¿te sabes de
memoria la Constitución? ¿Sabes cómo se emiten las le
yes? Pues entonces no aceptes. Si hoy te quieren gratis
10 millones de personas en cuanto seas diputado te van
a querer cinco.

Obvio, que Xavier renunció a la invitación. El mundo
artístico ganó un gran personaje, a lo mejor la nación
perdió un buen legislador.
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La Suprema
En una democracia el equilibrio

es fundamental para evitar el
abuso del poder y la natural
propensión a concentrar atri
buciones en aquellos que han

sido electos por el voto popular. En la
transición democrática mexicana, el
camino iniciado por Ernesto Zedillo en
1995 al reducir el número de ministros

de la Suprema Corte y ceder al Sena
do el privilegio de escoger a sus miem
bros entre una lista enviada por el pro
pio Ejecutivo, abrió la puerta a un lento,
pero constante, proceso de autonomía
del poderjudicial en nuestro país.

La Corte se convirtió así en una ins

tancia que si bien ralentizó la toma de
decisiones políticas, evitó que el Con
greso y el propio presidente promul
garan aberraciones jurídicas y por su
puesto normas anticonstitucionales.
Comenzó así la construcción de un

complejo y disfuncional Estado de Dere
cho que con luces y sombras intentaba,
a través de la Suprema Corte, recom
poner lo que otras instancias judicia
les descomponían por su incapacidad
y corrupción.

Pero este modelo no era compatible
con la propuesta de la 4T que requería
de nuevo la subordinación de la Supre
ma a un proyecto político que por pri
mera vez contaba con mayoría en el
Legislativo. La presidencia de Arturo

Zaldívar en la Corte contribuyó, de ma
nera significativa, a alinear los intereses
de AMLO con las modificaciones lega
les que requería en diversos ámbitos co
mo el de la energía entre otros. Zaldívar
apostó por su lealtad al presidente y ter
minó perdiéndolo todo.

La llegada fortuita de Norma Piña a
la cabeza de la Suprema modificó de
tajo la correlación de fuerzas dentro de
la institución e incluso el esquema de
lealtades existente con Zaldívar al fren

te. La Corte dejó de ser el órgano que
respondía de una u otra forma a las ne
cesidades de López Obrador para re
cuperar su papel de garante autónomo
de un régimen constitucional. El choque
con Andrés Manuel fue inmediato.

La decisión tomada por el ministro
Javier Laynez de admitir a trámite la
controversia constitucional del INE con

tra las reformas a la Ley Electoral fue la
gota que derramó el vaso de la incom
patibilidad entre los poderes Ejecutivo y
Judicial. El supremo gobierno vs la Su
prema Corte en una confrontación sin
amortiguador alguno y de dimensiones
desconocidas.

El máximo órgano impartidor de jus
ticia en nuestro país se ha convertido —
por decisión presidencial— en el ene
migo número uno de un régimen que
pretende regresara la época del presi
dencialismo absoluto donde ningún otro
poder tenía ni legalmente ni en los he
chos, la posibilidad de limitar la volun
tad del monarca sexenal en turno. Esta

es la batalla por la democracia más allá
de temas partidarios o posturas ideoló
gicas de izquierda o derecha. Se está
jugando el futuro inmediato del país.
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Rozones

Tragedia... y guerra entre morenistas
Y es en Ciudad Juárez, Chihuahua, donde la tragedia en la que fallecieron 39 mi
grantes llevó a la confrontación total al principal morenista del municipio, el edil
Cruz Pérez Cuéllar, contra el principal morenista del estado, el delegado del Go
bierno federal en la entidad, Juan Carlos Loera, Fue el primero el que ayer acusó
al segundo de orquestar una campaña de desprestigio en su contra y hasta le dijo
que pudo haber evitado la tragedia si hubiera hecho su trabajo, porque la estación
del INM ¡es federal! Es sabido que Pérez Cuéllar, sin embargo, sí ha mantenido en
semanas pasadas una actitud hostil contra los migrantes, hecho que le costó que
Loera lo comparara con el tristemente célebre sheriff .de Maricopa, Joe Arpaio,
aquél que humillaba migrantes. Ah, por cierto, estos dos morenistas anhelan con
vertirse... en gobernadores. Uf.

Orden al servicio de grúas
Con la novedad de que a más tardar el mes próximo estará listo y publicado en el
Diario Oficial el reglamento de grúas, con el cual se pondrá orden en este tipo ser
vicios. Y es que además de dar certeza jurídica al mismo, establecerá tarifas justas,
delimitará responsabilidades específicas de los prestadores de servicio y deter
minará sanciones ante un incumplimiento. Fue el secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes, Jorge Ñuño, quien dio cuenta que, en esa tarea,
actualmente se trabaja con el sector privado en el desarrollo de un aplicativo tec
nológico denominado Sistema Informático de Registro de Servicios, herramienta
principal para acometer la acción de regulación. Ahí el dato..

Villalobos contra lai iflación
Y no hay que perder de vista, nos comentan, el hecho de que el secretario de Agri
cultura, Víctor Villalobos, es uno de los funcionarios del gabinete que con más
consistencia ha trabajado para reducir los efectos inflacionarios en alimentos. Ayer,
nos cuentan, se reunió con representantes de los 28 Sistemas Producto Agrícolas
esto es, las plataformas que garantizan que los alimentos producidos en el sector
primario lleguen a la mesa de los mexicanos en cantidades y calidades adecuadas
para abordar su plan rector y su apoyo al Paquete Contra la Inflación y la Carestía, el
famoso Pacic. Esto, con el fin de acotar el aumento en los precios de los alimentos y
paralelamente para incrementar la producción agrícola sustentable.

Que Silvano se apropia de MC
¿Estará enterado el senador y dirigente de Movimiento Ciudadano, Dante Delga
do, que en Michoacán integrantes del grupo político de Silvano Aureoles ya se
colaron hasta la cocina de su agrupación pisoteando incluso a la dirigencia estatal
naranja? Eso se preguntan observadores de la política estatal, quienes describen
una especie de captura de las siglas de MC por parte del exmandatario perredis
ta. Nos hacen ver que esto está ocurriendo luego de que en la entidad el PRD se
quedara incluso sin grupo parlamentario en el Congreso local y entre lamentos de
liderazgos históricos del perredismo michoacano que culpan a Silvano de propiciar
la debacle del sol azteca con la firma del Pacto por México. Ahora, dicen, abandona
a un partido en ruinas en aras de sostener su aspiración presidencial.
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Alcaldes mejor evaluados en la CDMX
Cuando falta poco más de un año para las elecciones de 2024, diversas encuesta
doras han comenzado a medir el grado de aceptación de varios alcaldes que han
manifestado su interés por contender por la Jefatura de Gobierno. ¿Y cuál es el re
sultado? Bueno, pues que los mejor evaluados en la CDMX, son de la oposición, en
tre ellos Santiago Taboada, de Benito Juárez, y Adrián Rubaleava, de Cuajimalpa.
Aunque a esta lista se suma Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, quien aumenta su
nivel de conocimiento y aprobación como lo refleja una encuesta de Massive Caller
del 24 de marzo pasado. El panista, nos hacen ver, es el único que no ha levantado
la mano para ser candidato a tal puesto, el caso es que aparece en el segundo lugar
del rankmgde aprobación por alcaldías. ¿Se encarta rá pronto? Tal vez. Por lo prontc
se pone interesante la contienda en la oposición capitalina.

Redamos al auditor
Quien no respalda tanto el trabajo del auditor superior de la Federación, David
Colmenares, es la diputada morenista Inés Parra, pues luego de una reunión que
sostuvo la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la
Cámara de Diputados, la legisladora tildó al funcionario de "tapadera" de la corrup
ción que ha hecho de la ASF una "instancia simuladora", por no dar atención a las
denuncias de hechos de las cuentas públicas correspondientes al sexenio de Enri
que Peña Nieto. Sin embargo, este no fue el único reclamo que el auditor recibió,
pues durante la reunión, los diputados le reclamaron su ausencia en la mayoría de
las citas, las cuales ha preferido "enfrentar" vía remota.
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QUEBRADERO

¿APRENDEMOS
DEL HORROR?

Desde hace meses en Ciudad Juárez la migra
ción se ha convertido en referente, debido a

que se ha intensificado de manera considerable.

Éste es uno de los argumentos del presidente municipal
para la detención de migrantes, porque asegura que "la gente"
se anda "quejando". Por ello se intensificaron las redadas de
manera indiscriminada en un rompimiento claro de la tradi
ción de la ciudad.

La migración mexicana también se ha intensificado, a lo
que se suma la presencia de venezolanos lo que ha provocado
una migración mayor en la ciudad.

Como fuere, nuestro país ha vivido de la mano de la mi
gración propia y la centroamericana. Lo que ha agudizado las
cosas han sido los vaivenes de la relación con EU, país que ha
venido "apretando" a México con el tema migratorio. Se están
juntando escenarios inquietantes en donde se va colocando al
país en el centro.

El tema que en este momento cruza la vida de los estadou
nidenses pasa por las elecciones del año que entra. Es rentable
señalar a México y en el camino poner en la mesa todos los pro
blemas que para un sector de la clase política representa el país.

Otro de los escenarios tiene que ver con los temas de segu
ridad y de la delincuencia organizada. Para los republicanos es
importante, porque es una forma de cuestionar al presidente
Biden. Estos días hemos visto cómo los republicanos se han
lanzado con todo contra el país y contra el Presidente

En algunas cosas vale la pena considerar sus argumentos,
pero en otras, no hay duda que andan en campaña y bajo los
signos que identifican a los republicanos como es la intromi
sión en asuntos de otros países.

El tema migratorio ha sido manejado de manera confusa
por el gobierno mexicano. Por un lado, asegura que no acepta
que le impongan ningún tipo de políticas en la materia, pero
por otro lado, seguimos en el "Quédate en México" y nos hemos
convertido en los hechos en un muro que ya no hubo necesi
dad de construir.

Uno de los problemas centrales está en la forma en que
actúan las autoridades ante los migrantes. Lo que sucedió en
Ciudad Juárez conjunta algo de excepcionalidad en cuanto a lo
sucedido, pero ante lo que estamos es ante una constante en el
trato a los migrantes.

Nos dimos cuenta que no son centros migratorios, sino que
más bien son cárceles, como quedó claramente evidenciado en
el pavoroso video en que se aprecia parte de lo sucedido. Lo
que quedó también claro es que la política migratoria se centra
en retener para detener. Está establecido que los migrantes no
pueden estar en los centros migratorios más de 24 horas, algu
nos de ellos rebasan por mucho este tiempo, lo que los lleva en
los hechos a estar detenidos sólo por ser migrantes.

Luis García Villagrán, defensor de derechos humanos, nos
asegura que además la política migratoria mexicana tiende a
ser discriminatoria. Nos dice que así como se imponen normas
estrictas, rígidas, severas y en algunos casos violentas en contra
de migrantes centroamericanos y sudamericanos, hay testimo
nios de que no sucede lo mismo con migrantes ucranianos y
rusos.

No va quedando claro hacia dónde se dirige el gobierno
mexicano ante los hechos en Juárez. No parecieran servir de
mucho las detenciones o las renuncias para cambiar el estado
de las cosas sin soslayar la importancia de hacer justicia.

Se nos agolpan las tragedias. No está lejos lo sucedido en
San Fernando y al final las cosas no cambiaron. Los hacina
mientos de migrantes en los tráileres son constantes y al final
siguen saliendo desde el sur de México.

Nos tememos que nada garantiza después del horror en el
centro migratorio de Juárez que las cosas no se vayan a repetir.

RESQUICIOS.
Todo indica que entre hoy y mañana se seleccionarán a los
nuevos consejeros del INE. Son fundamentales los acuerdos,
porque es lo que fortalecerá los nombramientos. Quedaron 20
capaces entre mujeres y hombres, se trata de ponerse de acuer
do en 3 de ellos y ellas y en una más que será la presidenta.
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Seis mujeres fueron repor
tadas como desaparecidas

hace 22 días, cuando se dirigían
a una zona residencial conocida

como Álamo Country Club, entre
Celaya y Villagrán, en el estado
de Guanajuato, en donde reali
zarían un servicio como meseras

para una fiesta; sin embargo, no
volvieron a ser contactadas.
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Cinco mujeres fueron encontradas e iden
tificadas sin vida, pero falta Yoseline Daniela
Zamorano Matías, quien fue vista por última
vez en Celaya, Guanajuato. Han pasado 12 días
desde que cinco mujeres que la acompañaban
fueron encontradas sin vida, de Yoselin no se
sabe nada.

La Fiscalía de Guanajuato no ha podido
confirmar si los restos de Yoseline están entre

los cuerpos encontrados, tras realizar varios cá
teos en la zona LajaBajío, donde, de acuerdo
con el fiscal Carlos Zamarripa, las otras cinco
mujeres fueron localizadas calcinadas en el
municipio de Juventino Rosas.

Zamarripa describió que: "la mayoría de los
restos fueron calcinados casi en su totalidad,
por lo que aún siguen trabajando en ello an
tropólogos, arqueólogos forenses y genetistas".

Debido a la severa descomposición de los
cuerpos por el fuego, ha sido difícil relacionar
el ADN de Yoseline, de 20 años y madre de un
pequeño de apenas dos meses, de acuerdo
con información en redes sociales de quienes
la buscan.

Y según los detalles de su ficha de búsque
da, tiene un tatuaje en la pantorrilla derecha,
una cicatriz en el tobillo y lunares en el párpa
do derecho y en el torso.

Mientras que en el caso de sus compañeras,
el pasado 25 de marzo se realizaron los últi
mos servicios funerarios. Ellas eran: Mariana
Gutiérrez Guzmán, de 19 años; Sandra Daniela
Paredes González, de 24 años; Paulina Bereni
ce Reséndiz Martínez, de 25 años; Rosa María
Ramírez Ayala, de 42 años; y Gabriela Barbosa
Ruiz, de 48 años.

Medios locales dicen que estas mujeres se
conocían desde hace un tiempo y que era Bar
bosa Ruiz, una de las cinco fallecidas, quien las
juntaba para ir a trabajar en este tipo de servi
cios, como meseras.

La incertidumbre de no saber si está entre

los cuerpos hallados o si está en otro lado ha
provocado que sus familiares realicen protes
tas desde el 17 de marzo afuera del ayunta
miento de Celaya, exigiendo saber sobre esta
joven.

Las autoridades casi no han dado informa

ción del caso de Yoseline a los familiares, quie
nes están desesperados.

Una tía de Yoseline dijo en una entrevista
en Guanajuato, que: "no ha aparecido, no hay
nada, las autoridades nos dicen que los espe
remos porque faltan pruebas, el ADN de mi
sobrina".

Los mismos familiares de Yoseline creen

que su sobrina no regresará con vida, pero
piden que el caso sea esclarecido lo más pron
to posible.

Ya es muy duro para un familiar saber que
su ser querido ha fallecido, pero es todavía
más difícil no saber qué le sucedió, dónde se
encuentra, y si falleció, dónde están sus restos.

Y mientras todo esto sucede, la justicia pa
rece jugar una muy mala broma.

A raíz de la desaparición de las jóvenes y
por medio de las investigaciones de las autori
dades se detuvieron a seis de los 16 involucra

dos en la desaparición y asesinato de estas mu
jeres. Esta semana fueron puestos en libertad
por un juez, quien argumentó que su decisión
se debió a la falta de pruebas.

Sin embargo, permanecen en prisión por
que la Fiscalía estatal obtuvo una nueva orden
de aprehensión para evitar que huyeran, en
espera de recabar más pruebas que permitan
procesarlos.

Cinco de ellos son originarios de Tamauli
pas y uno de Honduras. Fueron detenidos el
pasado 17 de marzo tras diversos operativos.
Confesaron ser parte del grupo delictivo Los
Escorpiones, una célula del Cártel del Golfo
que opera en Tamaulipas.

Según sus declaraciones, llegaron a Cela
ya, Guanajuato, para brindar apoyo a lo que
queda del Cártel Santa Rosa de Lima (CSRL),
que tiene bajo su control la zona donde desa
parecieron las seis mujeres. Este cártel sigue
teniendo mucho control del huachicol.

De acuerdo con lo revelado por Guacama
yas Leales, este grupo disputa al menos 30 mu
nicipios de Guanajuato con el Cártel Jalisco

Nueva Generación (CJNG). Es decir, el CSRL
mantiene operaciones pese a que su líder, José
Antonio Yepes, El Marro, fue detenido en2020.

Las presuntas confesiones de los detenidos
no hacen referencia sobre si las seis mujeres
fueron interceptadas antes o después de rea
lizar el servicio en la fiesta a la que acudirían.

Pero, según el fiscal, estos hombres seña
laron que las mujeres fueron privadas de su
libertad sobre el camino a San José de Guana

juato y que fueron asesinadas en la comunidad
de El Cerrito, perteneciente a Juventino Rosas.

Este hallazgo fue reportado el 9 de marzo,
dos días después del reporte de la desapari
ción de las seis mujeres, cuando elementos
policiales de Juventino Rosas fueron alertados
sobre una fumarola que provenía de tambos,
que en el interior contenían restos humanos.
Pero nuevamente, nadie habla ni menciona a
Yoseline.

Para el 14 de marzo, en la misma zona hubo
otro reporte donde de nuevo encontraron res
tos humanos, varios casquillos percutidos y un
machete.

Organizaciones civiles indicaron que en
esos días en los que eran buscadas las seis
mujeres, las autoridades encontraron 12 ca
dáveres o restos humanos, además de ropas y
pertenencias descubiertas en este municipio
de Juventino Rosas, y más concretamente, en
las cercanías de la comunidad de Santiago de
Cuenda.

A estos hallazgos hay que sumarle que en
enero, los colectivos de búsqueda reportaron
que encontraron por lo menos cuatro fosas
clandestinas en el mismo municipio de Juven
tino Rosas, con 14 cuerpos.

Mientras tanto, no se debe dejar de buscar a
Yoseline. El caso es muy extraño y la pregunta
es: ¿por qué aparecieron los restos de las otras
5 mujeres y se pudieron identificar y de la
sexta, Yoseline, no se sabe nada?
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TRATO A MIGRANTES, COMO
ACRIMINALES

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Mientras al menos ocho presun
tos responsables del criminal

encierro de migrantes en un local del
Instituto Nacional de Migración, en
Ciudad Juárez, fueron identificados
y se les girarán órdenes de aprehen
sión, hasta ayer habían muerto 39 de
ellos y más de una veintena está hos
pitalizada, algunos graves. Esa trage
dia puso al descubierto que las su
puestas estaciones migratorias en las
que son confinados los grupos proce
dentes de países centro y sudameri 
canos y del Caribe que son detenidos,
están convertidas en verdaderas pri
siones, como si fueran criminales.
A eso se agrega que funcionarios públicos del INM y

de las dependencias federales encargadas de hacer fren
te y atender al flujo de cientos de railes de migrantes,
que en este sexenio han arribado al país, esperanzados
en cruzar la frontera y llegar a Estados Unidos, se rehú
san a asumir sus responsabilidades de las que se culpan
mutuamente, ante la dimensión de lo sucedido y los re
clamos de las autoridades de los países de origen de las
víctimas, que exigen esclarecer lo sucedido y castigar a

quienes resulten responsables.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tal parece que tras la tragedia de migrantes que mu
rieron calcinados o por asfixia en la estación del Intitu
to Nacional de Migración, del que es titular Francisco
Garduño, están más preocupados en averiguar quién
obtuvo y difundió el video en el que se ve al personal
encargado de vigilarlos y, que en vez de liberarlos, los
dejaron encerrados cuando el fuego se propagaba.
Esa acción ha merecido una severa condena no sólo

en el país, sino en los de su origen, que urgen una ex
haustiva investigación y castigo a los responsables, ante
lo cual las autoridades que investigan lo sucedido han
volteado a ver quién tuvo el video, lo que mereció una
reprobación del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, en la entrevista que le hizo Joaquin López
Dóriga, en su noticiario de Radio Fórmula.
Se esperaba que más pronto que tarde, ante cualquier
hecho grave que ocurriera e involucrara a algunas de
las "corcholatas", habría un inmediato reparto de cul
pas, como el que se inició por la tragedia de migrantes
en Ciudad Juárez.

Senadores republicanos de Estados Unidos, enca
bezaos por Lynsey Graham, formalizaron su propuesta
de ley para designar a nueve cárteles mexicanos de la
droga como Organizaciones Terroristas Extranjeras, la
que tendrá que discutir y, en su caso, aprobar el Congre
so y firmar el presidente Joe Biden, quien se ha mostra
do en contra de esa iniciativa.
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[ ¿SERÁ? [
Como anillo al dedo
Al parecer los conflictos de los legisladores republicanos con
México van a seguir, pues ayerlindsey Graham, senadorre
publicano por Carolina del Sur, en EU, y otros congresistas pre
sentaron una ley para designar a los cárteles mexicanos de la
droga como organizaciones terroristas extranjeras. Habrá que
estar atentos si el presidente Andrés Manuel López Obrador
utilizaesta situación para desviar la atención de losdelitos co
metidos por la muerte de migrantes en Ciudad Juárez... Como
el Covid19, ¿también le caería como anillo al dedo? ¿Será?

La última esperanza
Nos comentan que ayer al rechazar el TEPJF abordar la solici
tud de juicio electoral que presentó el diputado Jorge Triana a
la integración de las quintetas para consejeros electorales el
plan de emergencia de la oposición quedó muerto. La apuesta,
que en re alidad era poco probable que ocurriera, era dinamitar
todo el proceso de selección, lo cual finalmente no lograron. En
los próximos días se conocerá la nueva conformación del INE y
habrá que apelar a la objetividad y profesionalismo ¿Será?

División morenista
Después de más de siete horas de debate, la mayoría de More
na y sus aliados en el Senado, rechazaron citar a comparecer
alos secretarios de Gobernación, Adán Augusto Lópezyde
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, por la muerte de 39
migrante s en un centro de detención en Ciudad Juárez, Chi
huahua, ello a pesar de haber sido una propuesta realizada por

su coordinador, Ricardo Monreal. Dicen que esto demuestra
la división al interior de la bancada morenista ¿Será?

¿Y dónde está Garduño?
Quienes conocen del tema aseguran que los responsables de
la tragedia no solo pueden ser quienes estaban presentes,
habría que revisar si se cumplían protocolos que instruyeron a
tener tras las rejas a migrantes, que además detallaran quiénes
tendrían acceso alas llaves, cuánta gente se debía tenery por
cuánto tiempo; por eso es importante la explicación de la gente
del Instituto Nacional de Migración que encabeza Francisco
Garduño y que, por cierto, de acuerdoconla legislación fede
ral es responsabilidad de la Secretaría de Gobernación. ¿Será?

Los golpes a la prensa
No era difícil adivinar que en esta tragedia de los
migrantes muertos a causa del fuego en insta
laciones del gobierno federal, la prensa fuera
golpeada por denunciar lo que sucedióyparte de
la línea discursiva que salió desde Palacio Nacio
nal fue el calificar a los medios de amarillistas,

lo que de inmediato fue replicado por sus propagandistas... y
era predecible , porque esa ha sido la línea de Morena, lo cual
no siempre funciona; hay que recordar cómo le fue aMario
Delgado, la semana pasada en Oaxaca en donde se llevó un
nutrido abucheo en plena conferencia de prensa, cuando
intentó las descalificaciones. Aunque dicen por ahí que ni así
entenderán el daño que causan. ¿Será?
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Quién es quién en la tragedia

engranev@yahooxom.mx//@adriantrejo

orena repite en el Senado el mis
mo patrón del PRI de no haceMmucho: la defensa a ultranza de

funcionarios responsables, por
acción u omisión, de hechos trágicos.
El PRI evitó las comparecencias del enton

ces procurador Jesús Murillo Karatn cuando
ocurrió la masacre en Ayotzinapa; lo mismo
hicieron ayer los senadores de Morena y sus
aliados que rechazaron un punto de acuerdo
para que comparecieran Adán Augusto Ló
pez y Marcelo Ebrard.
La decisión de los legisladores de Morena

contradice lo prometido por el Presidente,
quien se comprometió a que se aclararían
"todas las dudas" sobre el actuar de los funcio

narios de Gobierno en el incendio del centro

de detención del Instituto Nacional de Migra
ción (INM) en Ciudad Juárez, que costó la
vida, hasta ahora, a 41 migrantes.
Y dudas, haymuchas.
Por ejemplo, ayer se dio a conocer que la Se

cretaría de Gobernación tenía contratada una

empresa de seguridad privada para reforzar
la vigilancia en el centro.
Primero, el Gobierno sostuvo hace meses

una lucha en contra del outsourcing y hasta
una ley se aprobó y, sin embargo, es el propio
Gobierno el que sigue contratando servicios
de terceros.

Segundo, ¿cuál es elnombre de la empresa
y por qué no se hahecho público?
No vaya a ser que sea alguna ligada a fun

cionarios de Gobierno o partidistas, como ha
sido la tradición en esta administración.

El Gobierno tiene la obligación de hacer
público el nombre, el contrato y el monto que
se pagaría a dicha empresa.
Ayer se informó que ocho personas involu

cradas en los hechos comparecieron ante el
ministerio público en Ciudad Juárez, y que se

habían solicitado cuatro órdenes de aprehen
sión, una de ellas en contra del migrante que

inició la conflagración.
¿Se sabe el nombre? ¿Esta vivo? ¿O es una

orden de esas que se giran "contra" quien
resulte responsable?
Independientemente de las cuentas pen

dientes que se están cobrando entre ellos, tan
to Adán Augusto López como Marcelo Ebrard
tienen la obligación de aclarar a la ciudadanía
quién es quién en la tragedia.
Es que, la verdad, se parecen tanto al PRI,

que no pueden engañarnos.
• • • •

Mañana viernes, si no ocurre otra cosa (como
que nos invadan los alienígenas), Morena se
hará de la presidencia del INE y, probable
mente, de unlugarparaun consejero hombre.
La expectativa es que se quede con dos de

los cuatro lugares en disputa; un escenario
malo parala oposición (y el INE, desde luego),
sería que Morena obtuviera tres lugares y uno
catastrófico es que se quedara con los cuatro
puestos.
Muchas de las decisiones en el INE se to

man por mayoría de votos (seis de 11 posi
bles).
Si Morena se queda con los cuatro, solo le

faltarían dos para hacerse del control abso

luto del INE, aún cuando la Suprema Corte
de Justicia de la Nación echara al bote de la
basura el Plan B.
Veremos.

• • • •

En el otoño de este año abrirá sus puertas
en la CDMX la "Universidad de la Libertad",
un novedoso proyecto educativo con el que
se pretende que los jóvenes desarrollen su
capacidad de innovar, el pensamiento crítico
y la creatividad.
Todo esto sobre esabase fundamental que

eslalibertad.

Este proyecto lo desarrolló Grupo Salinas
de la mano de Minerva Project, el centro edu
cativo con sede en Silicon Valley que constru
yó Minerva Universityy que ha transformado
la educación con su innovadora metodología
ytecnología.
La Universidad de la Libertad recibirá a

su primera generación de estudiantes en la
licenciatura de Desarrollo de Negocios e Inno
vación, cuyo objetivo es construir y fomentar
el espíritu emprendedor.
Suerte.

Fecha: 30/03/2023

Página: 3

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,787

Página 78 de 177 Índice



Huellas de Nicaragua en el holocausto migrante

Esta información parte de datos pre
sidenciales.
En Ciudad Juárez el Instituto Na

cional de Migración (INM), a cargo
de Francisco Garduño Yáñez, contrató una
empresaprivada para dar vigilanciayseguri
dad en su centro de migrantes.
Las huellas llevan a Nicaragua... o a un

representante del dictador Daniel Ortega
porque su cónsul honorario es dueño de la
empresaaludida, sin cita, enPalacioNacional.
Se llama Servicios Especializados de In

vestigación y Custodia (SEICSA), una So
ciedad Anónima de Capital Privado, con
diversidad de contratos con dependencias
del Gobierno federal.
Tiene mala fama, está asentada en la calle

de Puebla, en la colonia Roma Norte, con
presencia en varias partes del país y sobre
todo un dirigente de altísima influencia: el
cónsul en Coahuila.

De él supimos gracias al periodista Carlos
Loret de Mola y al diario Vanguardia, quie
nes difundiéronlos primeros datos sobre este
personaj e oculto y de mala fama en México.
Loretde Molay Vanguardia difundieron

información el 23 de febrero sobre Elias Ge

rardo Valdés Cabrera, cuya firma tiene con
tratos con la Fiscalía General de la República
(FGR), la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), el Banco del Bienestar, el Instituto
para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep),
el Instituto Nacional de Migración (INM) y
el Seguro Social (IMSS).
Trato de privilegio para este cónsul de Ma

nagua:
Más de tres mil millones de pesos otorga

dos a través de 130 contratos a pa rtir de mar
zo de 2021, dos de los cuales corresponden
a Francisco Garduño Yáñez para el INM.
Yno una minucia: 460 millones de pesos...

¿para matar o dejar morir a los migrantes
concentrados como delincuentes de alto

riesgo en una estación de paso?

CONTRALALEY

Hasta ahila historia recuperada de terceros.
Ahora la propia:
Durante decenios, con el proscrito de Pa

lacio Felipe Calderón o el criticado Enrique
Peña, el Instituto Nacional de Migración
tenía prohibido contratar servicios de segu
ridad privada.
Es un asunto de seguridad nacional.
Y si eso es poco, vaya otro dato:
Andrés Manuel López Obrador prome

tió acabar con el outsourcingyen tal calidad
ninguna dependencia federal debiera caer
en esa práctica ilegal para evitar evasión de
obligaciones contractuales.
Peor aún: ¿para qué quiere el Gobierno el

Servicio de Protección Federal?

Manejado al principio por Manuel Espi

CONTRALALEY

no, luego fue encomendado a Luis Wert
man Zaslav, quien prometió un cuerpo de
diez mil elementos para junio próximo a fin
de cubrir todas las oficinas públicas.
Agua de borrajas palaciegas.

COMISIÓN CERO
El cuidado de migrantes tiene otros aspectos.
El jueves 19 de septiembre de 2019, cuan

do Donald Trump sometía a Andrés Ma
nuel López Obrador y se dedicaban 28 m il
soldados, se creó por decreto la Comisión
Intersecretarial de Atención Integral en
Materia Migratoria.
Conformada por 16 dependencias, dice el

primer artículo:
".. .dependerá de la Secretaría de Relaciones

Exteriores y tendrá por objeto fungir como
la instancia de coordinación de las políticas,
programasy acciones que las dependencias..."
paralos objetivos señalados.
Artículo 2:

"La Comisión será presidida y coordinada
por el Titular de la SRE (Marcelo Ebrard Ca
saubón), quien en sus ausencias será suplido
por el Titular de la Subsecretaría para Améri
ca Latinay el Caribe o por el servidor público
que al efecto designe".
¿Por qué este dato?
Porque es el sustento legal del dicho del

secretario de Gobernación, Adán Augusto
López: la atención y manejo de migrantes
corresponde a la Cancillería.

MttgKnitHHMpBadl por ISSaKUtriURSon
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Rumbo a la nueva alineación del INE

Quien está contando las horas para
que terminen su periodo Lorenz o
Córdova, consejero presidente y
Ciro Murayama, consejero electo

ral del Instituto Nacional Electoral (INE), es
el presidente Andrés Manuel López Obrador
y los miembros del gabinete político, como
el propio Adán Augusto López, secretario de
Gobernación; Mario Delgado, presidente de
Morena y muchos militantes del partido en
el poder.
También se van los consejeros Adriana

Favela y José Roberto Ruiz que son los cuatro
miembros del Consejo General del INE.
La Cámara de Diputados está por concluir

el proceso de selección de los cuatro nuevos
consejeros electorales que cubrirán las va
cantes de quienes concluyen su encomienda.
El comité técnico de evaluación concluyó su
trabajo y entregó a la Junta de Coordinación
Política las cuatro quintetas para renovar al
Consejero presidente, que en esta ocasión
será mujer y a tres consejeros más.
Por primera vez, en la historia de la demo

cracia mexicana, será consejera presidenta
del INE y para ello prepararon la quinteta do
rada, donde los perfiles seleccionados cuatro
de ellas tienen cercanía a militantes destaca

dos: Beitha María Alcalde Luján, hija de la ex
presidenta del Consejo Nacional de Morena,
Bertha Luján y hermana de la secretaria del
Trabajo, Luisa María Alcalde; Guadalupe
Alvarez, hija del senador morenista Antonio
Álvarez Lima; Rebeca Barrera, exconsejera
presidenta del Instituto Estatal Electoral de
Baja California y cercana al Gobernador de
BCS, Víctor Manuel Castro; Guadalupe Ta
deo, prima del superdelegado de Sonora,
Jorge Luis Taddei y Lulisca Zircey Bautista,
asesora del consejero Jaime Rivera.
Ignacio Mier, presidente de la Junta de

Coordinación Política y líder de Morena, re
conoce que no hay consensos. Para ello está
prevista la insaculación. Los nuevos conse
jeros electorales deberán ocupar sus cargos
el 3 de abril.

SUSURROS

1. El fallo del TEPJF para que en el INE sea
mujer la presidenta, no es otra cosa más que
la continuación de la "Alternancia dinámica"

que se viene haciendo en salas locales, o lo
que es igual al cambio de género cuando se
renueva la presidencia de algún instituto.
Así, dicha iniciativa surgió de la consejera del
INE, Dania Ravel, que en diciembre de 2020
propuso una convocatoria exclusiva de mu

jeres para presidir al Consejo del Organismo
Público Local (OPL) de Chihuahua, un caigo
que hasta ese momento sólo había sido ocu
pado poi hombres.
2. En Monterrey, Martha Herrera, secre

taria de Igualdad e Inclusión del Gobierno
estatal, presentó los avances de la Nueva Ruta,
la innovadora estrategia de política social
diseñada par a abatir la pobrez a y las carencias
a partir de la coordinación transversal entre
instituciones públicas, privadas y sociales,
justo a un año de su lanzamiento. El Coneval
considera ya a la Nueva Ruta como un caso
emblemático de política pública y lo pondrá
como ejemplo en suprimertallerconEstados,
donde participarán los titulares de las secreta
rías vinculadas con los temas de política social.
3. El gobernador de Querétaro Mauricio

Kuii González presentó la nueva imagen de
la policía estatal con la que se busca tener una
mayor cercanía con la población. En la cere
monia reconoció que es necesario trabajar
de la mano con la ciudadanía para avanzar
en materia de seguridad y la defensa de ésta
entidad. Con la presencia de la secretaria
Ejecutiva del Consejo Nacional de Seguridad,
Clara Luz Flores Carrales, el mandatario es
tatal aseguró que para su administración el
tema de seguridad es prioritario.

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
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Migración, tema ineludible

El incendio ocurrido en el área de aloja
miento de la estancia provisional del
InstitutoNacionaldeMigración (INM),
en Ciudad Juárez, Chihuahua, en el

que perdieron la vida 39 personas migrantes
extranjeras provenientes de Centro y Sudamé
rica es un hecho que nos lastima profundamente
como país. Hoy, el dolor embarga a sus familias, a
las que reiteramos nuestras condolencias.

Sin embargo, no es la primera vez que ocu
rre un incidente lamentable que involucra a
migrantes en México. Por eso, más allá de la
tragedia y de seguir de cerca las investigaciones
que se realicen para que no haya impunidad,
es primordial recordar que los Gobiernos y las
organizaciones a favor de los derechos humanos
deben trabajar juntos, a fin de encontrar solucio
nes sostenibles y a largo plazo, para el complejo
problema del fenómeno migratorio.
La migración ilegal, principalmente de centro

y sudamérica hacia Estados Unidos, tiene múlti
ples causas y consecuencias. Entre las razones
por las que las personas emigran de sus lugares
de origen se encuentran la violencia, inseguri
dad, pobreza, corrupción y falta de empleo y de
oportunidades económicas.
Para abordar este problema es necesario to

mar en cuenta medidas en los ámbitos local,
nacional e internacional. Esto incluye mejorar
las condiciones económicas y sociales en los
países de origen, es decir, trabajar en políticas y
programas que fomenten el crecimiento econó
mico, la creación de empleo y la reducción de la

pobrezay la desigualdad.
De igual manera, se requieren acciones para

prevenirycombatirlacorrupciónyfortalecerlas
instituciones, afin de que puedan cumplir con su
función de proteger a la población; asimismo,
proporcionar ayuda humanitaria y protección,
y garantizar respeto a los derechos humanos
de las personas migrantes, ya que enfrentan
múltiples peligros y riesgos durante su trayecto.
También habrá que abordar la demanda de

mano de obra en Estados Unidos, especialmente
en sectores como la industria agrícola, la cons
trucción y el servicio doméstico. De ahí que se
deben implementar acciones que aborden esta
demanda, y garantizar que se cumplan las leyes
laborales y se respeten los derechos de las y los
trabajadores.
Por otra parte, es necesario revisar las con

diciones de las estaciones migratorias del INM
en el país, para que cuenten con instalaciones
adecuadas y, sobre todo, con personal capaci
tado que garantice pleno respeto a los derechos
humanos en la atención y el procesamiento de
las personas que se encuentran en situación
migratoria irre guiar enMéxico.
Afinal de cuentas, sólo el trabajo conjunto de

gobiernos y organizaciones de derechos huma
nos podrá garantizar el desarrollo de políticas
públicas y programas que aborden, de manera
efectiva, las causas subyacentes del fenómeno
migratorio... No queremos que se sigan repi
tiendo hechos lamentables como el del pasado
lunes en Ciudad Juárez.
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Los muertos y las carcajadas

La carcajada no delata un gramo de
falsedad, de impostación. Es franca,
sonora, plena. El Presidente, vean
el video, parece que la goza. Se le ve

en la cara, encendida, eufórica. De veras,
parece uno de esos momentos de plenitud
en la cantina con los amigos, cuando piensas
que la panza llena, el alcoholito que calienta
el espíritu y las buenas amistades son señales
de que la vida es buena y por eso el chiste lo
celebras a voz en cuello.

Lo que pasa es que el chiste, en este caso,
básicamente, es que 38 personas, migrantes,
murieron encerradas en una cárcel que se

incendiaba.

Los colegas han comentado ya con preci
sión y contundencia el horror de la prisión de
Juárez. Lean a Héctor de Mauleón, esa cróni
ca devastadora: el maltrato y el engaño délos
agentes migratorios mexicanos, la cárcel que
echa humo, los cuerpos que se acumulan, las
familias desesperadas.
Leanelrecordatorio de Macario Schettino.

Aquí no intervinieron ni el infortunio, ni el
crimen organizado. Esos migrantes estaban
baj o la custodia en exclusiva de un organismo
federal, cuyos representantes huyeron del
incendio y dejaron encerrados a los presos,
para que murieran. Ahí está el video.
Bueno, ese es el contexto de las carcajadas

presidenciales. No es la primera vez que el
Presidente ríe, claro. Sí, rió con "Allí están
las masacres", inolvidablemente. Pero las
risas son habituales en La Mañanera, cierto
que en general menos estentóreas, lo mismo
ante la pandemia, que ante el desabasto de
medicamentos, que ante las evidencias de
corrupción en su sexenio.

Esta columna no está dedicada al psicoa
nálisis del Presidente. Ya saben: "Lo que el
Presidente realmente quiso decir es.."lo
que pasa es que al Presidente su amor por
los pobres lo lleva a cometer excesos y...".
Supongo que me entienden: la prensa está
llena de expertos en ese departamento, y no
hay modo de competir con ellos.
Así, no puedo decir, como se lee por ahí y

por allá, que el Presidente goza realmente
con la desgracia ajena. Es probable que esas
carcajadas sirvan nada más para quitar de la
mesa la nueva evidencia de que su sexenio es
una larga colección de daños, que es una de
las funciones de las conferencias en Palacio.

Para no ir más lejos cabe la precisión, las
carcajadas del otro día llegaron despuesito de
los dos minutos que les dedicó alos migrantes
carbonizados, culpables dijo del incendio
porque encendieron los colchones en pro
testa. Como sea, un reto para sus seguidores:
justifíquenlas. Los leemos.
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En Palacio toman nota
La tragedia de Ciudad Juárez ter
minó por convertirse, también, en
un round más rumbo a 2024. Más

tardó en ser cuestionado Adán Au

gusto López que en pasarle la bolita
a Marcelo Ebrard. con el detalle de

que el Instituto Nacional de Migra
ción obedece a Segob, no a SRE.

No es que el secretario no
sepa qué dependencias es
tán a su cargo, sino que vio
una oportunidad clara de capi
talizar la indignación y darle
un golpe sorpresa al canciller.
Este recado se suma también

al intercambio que se dio en
días recientes entre el propio.
Ebrard y la jefa de Gobierno de

la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum

En Palacio Nacional, nos cuen
tan, se toma nota de los movimien

tos de las corcholatas, de ahí que
el presidente haya salido a atem
perar los ánimos y afirmar que "es
tamos todos juntos". El mandatario
al parecer no quiere abrir tan pronto
la pugna por la sucesión.

La línea emecista

Después de que el mandamás de
Movimiento Ciudadano, Dante Del

gado, haya descartado a Samuel
García y Luis Donaldo Colosio
Riojas para la carrera presidencial
y haya prácticamente destapado

a Enrique Alfaro como su posible
candidato, las reacciones en

el partido naranja no se hicieron
esperar. Y es que, nos dicen, con
todo y que Dante sea el coordina
dor nacional y pueda tener sus
preferencias particulares, aún no
son los tiempos de andar descar
tando a nadie, cuando además se

trata de personajes que han cons
truido su propio capital político,
y en el caso de Colosio, ni siquiera
sea militante. Es cierto que Alfa
ro pueda ser la cartafuerte. pero
el movimiento de Dante parece
más bien una maniobra para no
perder el control del proceso in
terno, pues hay quien percibe que
el propio gobernador de Jalisco,

el mayor activo político de MC, es
ahora mismo quien tiene mayor
peso partidista. ¿Será?

El tren de Rocha

Contagiado quizá por el ambicio
so proyecto federal del Tren Maya
ahora parece que el gobernador
de Sinaloa, Rubén Rocha, también

quiere el propio, esto tras anun
ciar que el Tren Turístico, que reco
rrería toda la entidad, podría estar lis
to este año. A ver si las palabras no
le terminan pesando, pues con la
falta de un proyecto claro, autoriza
ciones y el tema del presupuesto,
de momento parece más una fanta
sía que un proyecto viable.
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DIPUTADOS Y EL DALAI LAMA
Los diputados federales por Jalis
co, María Elena Limón García y Sal
vador Caro Cabrera, han estado pre
sumiendo gustosos en sus redes
sociales su viaje hacia la India, donde
se encontraron nada más y nada
menos que con el Dalai Lama, lo que
sin duda los llenó de una lumino

sa espiritualidad que irradia en sus
mensajes:

"Cuándo pone su frente en la
tuya se siente el amor de una madre
cuando te abraza recién nacido,
recién extraído del vientre. Tuve

el honor de haber sido invitado por el
©NetTibet, el Gobierno tibetano en
el exilio, visitar #Dharamsala y tener
una nueva oportunidad de estar con
@dalailama junto con mis compañe
ras diputadas y diputados amigos del
#Tibet".

Así lo escribió un muy inspira
do Salvador Caro Cabrera, quien
continuó: "Nos habló de no olvi

dar que todos somos uno. Y tuve la
oportunidad de pedirle que tenga la
paz de México en sus plegarias y
bendiciones".

La diputada, María Elena Limón
García, de quien se dice que ejer
ce una suerte de Maximato sobre el

Gobierno municipal de Tlaquepa
que de donde fue presidenta munici
pal, también compartió una probadi
ta de la epifanía que experimentó al
Otro lado del mundo:

"Tuvimos el honor de conocer a Su

Santidad el @DalaiLama, a quien
pudimos saludar y conversar. Su figu
ra inspira y motiva a las personas para
seguir luchando por la paz y la ar
monía espiritual. Nos dirigió unas pa

labras de aliento para continuar es
forzándonos en ser mejores seres
humanos y que nuestra lucha siempre
sea la paz mundial y la compasión sa
nios hermanas y hermanos. La lección
es clara y llena de fuerza, sigamos
buscando la amistad entre naciones, el

respeto y el diálogo son las herramien
tas más poderosas para construir un
mundo más justo y equitativo".

¡Qué alegría por los diputados!

MC: DOS ADUANAS

Durante la toma de protesta de Prisci
11a Franco Barba, como coordinadora

municipal del partido Movimien
to Ciudadano en Guadalajara, el
presidente municipal, Pablo Lemus
Navarro, señaló que la definición
del candidato o candidata de ese

partido por la gubernatura requeri
rá necesariamente tanto del aval es

tatal como del nacional al interior de

esa fuerza política:
"Quiero dejar algo muy claro.

El acuerdo político rumbo a 2024 se
construye localmente y se valida na
cionalmente. Es juntos, Jalisco y la
coordinadora nacional, como va

mos a lograr un acuerdo para la gu
bernatura y para el 2024 Q Este es
el movimiento de ¿¿Enrique AlfaroR
de @DanteDelgado y de miles y miles
de personas, de mujeres y hombres
que se suman y que todos los días
salen a dar lo mejor y a partírsela por
sus familias".

Pues sí. La pregunta es si entre esas
dos aduanas del emecismo se está

cocinando un terso consenso o, por el
contrario, se aproxima una colisión.
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LLUVIA PARA LAS PLANTAS

Y LOS VETOS DE SAMUEL
La Comisión Nacional del Agua
informó que en Nuevo León se
registró un total de 12 milímetros
de agua como consecuencia de
las recientes lluvias provocadas
por el frente frío número 24 en
la entidad.

El director de Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán, dice
que esto es una buena noticia,
pero para los parques y áreas
verdes de la Zona Metropolita
na de Monterrey, los cuales se
encuentran secos.

El líquido que cayó es insu
ficiente para cantar victoria y
evitar el desabasto de agua en
el próximo verano, una situación
que sigue siendo de máxima
preocupación.

Barragán no ha entendido que
mientras continúe celebrando

por estas lluvias y diga que no
habrá desabasto, lo único que
ocasiona es que la población
siga consumiendo más agua,
evitando así su ahorro. Por cierto,
Barragán sigue sin actualizar la
incorporación de agua de pozos
nuevos y profundos.

Por otra parte, la Conagua
sigue insistiendo que es poca la
lluvia que ha caído, aunque en
realidad ya se había pronostica
do que las precipitaciones fueran
muy pocas en marzo.

La Comisión Nacional del Agua
informó que en Nuevo León se
registró un total de 12 milímetros
de agua como consecuencia de
las recientes lluvias provocadas
por el frente frío número 24 en
la entidad.

El director de Servicios de

Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán, dice
que esto es una buena noticia,
pero para los parques y áreas
verdes de la Zona Metropolita
na de Monterrey, los cuales se
encuentran secos.

El líquido que cayó es insu
ficiente para cantar victoria y
evitar el desabasto de agua en
el próximo verano, una situación
que sigue siendo de máxima
preocupación.

Barragán no ha entendido que
mientras continúe celebrando

por estas lluvias y diga que no
habrá desabasto, lo único que
ocasiona es que la población
siga consumiendo más agua,
evitando así su ahorro. Por cierto,
Barragán sigue sin actualizar la
incorporación de agua de pozos
nuevos y profundos.

Por otra parte, la Conagua
sigue insistiendo que es poca la
lluvia que ha caído, aunque en
realidad ya se había pronostica
do que las precipitaciones fueran
muy pocas en marzo.

El gobernador i. Nuevo León, Samuel García, ©antinúa vetando una gran ea;n 
tdad efe iniciativas legislativas.

LOS VETOS DE SAMUEL

El gobernador Samuel García
continúa vetando iniciativas

legislativas promovidas por el
Congreso local, con un total de 26
vetos durante su administración

Esto pone en evidencia
que el mandatario, al paso que
va, podría alcanzar, o incluso
superar, los más de 60 vetos que
aplicó el exmandatario Jaime
Rodríguez Calderón en todo su
sexenio.

Lo que sí es una realidad, es
que las reformas que no le pare
cen a Samuel, simplemente las
rechaza, rehuyendo al debate y
evitando modificaciones que pu
diera beneficiar a los ciudadanos.

Por otra parte, la resolución
de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN), rechaza
la controversia constitucional

promovida por el mandatario
contra las reformas que le
quitan atribuciones, tales como
nombrar a los magistrados del
Tribunal Superior de Justicia,
incidir en el proceso de selección
del titular de la Fiscalía, entre
otras.

Esto abre la puerta para que,
finalmente, se haga la asignación
del nuevo fiscal, aunque, nos
dicen que el mandatario podría
judicializar este proceso.
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El captagon es otro veneno en la dinámica de
seguridad de Medio Oriente, además, es muy
popular como droga recreativa en Arabia Saudita

I martes pasado, el Departamento del Te
soro de Estados Unidos anunció sanciones

contra una serie de figuras siriasylibanesas
por tráfico de captagon, una droga de la
familia de las anfetaminas, destacando los
vínculos de dos traficantes libaneses con

el Ejército de Siria. En la lista también está
un miembro del Ejército Libre Sirio (de la oposición).

Se dice que el precio de las pildoras se ha disparado de
bido a una exitosa política represiva en los países del Golfo,
su principal mercado. Llega a las monarquías del Golfo por
medios directos o indirectos (Europa es una de las zonas de
tránsito de captagon procedente de Líbano o Siria).

Este narcótico es muy popular como droga recreativa en
Arabia Saudita, donde se vende a más de 2G dólares (apro
ximadamente 361 pesos) por pastilla. En los últimos años,
los contrabandistas de captagon han tratado de ocultar sus
mercancías en naranjas falsas, granadas ahuecadas, o incluso,
aceitunas sin hueso.

Los traficantes también recurren a diversos objetos que
contienen cavidades susceptibles de albergar las pasti

llas, ofabrican tazones con polvo de
anfetamina.
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En un informe de 2021, la Oficina de
las Naciones Unidas contra la Droga
y el Delito señalaba a Líbano como
productor de captagon. Es cierto que
algunos agricultores libaneses han
sustituido el cultivo del hachís por
esta droga, que es más fácil y rápido
de producir.

Dicha evolución ya ha envenenado las relaciones con
Arabia Saudita, patrocinadora de una parte de la clase política
en el Líbano.

En abril de 2021, el reino suspendió las importaciones de
frutas y verduras liban esas, al día siguiente de la incautación
de cinco millones de pastillas de captagon y otros estupefa
cientes escondidos en un cargamento de granadas a bordo
de camiones frigoríficos. Sin embargo, es en Siria donde se
encuentran las grandes unidades de producción mundial de
esta anfetamina.

Esta semana también se anunció que Siria y Arabia Saudita
acordaron reabrir sus respectivas embajadas, luego de romper
os lazos diplomáticos hace más de una década, después del
comienzo de la guerra en Siria en 2011.

Estados Unidos se ha opuesto a los movimientos de las
naciones regionales para normalizar las relaciones con Bas
har a.lAsad, citando la brutalidad de su gobierno durante el
conflicto, a lo que ahora se suma el tráfico de estupefacien
tes. Pero se pasa por alto que los cárteles son una extensión
natural de la negligencia estatal.

Cuando no hay autoridad o Estado central, y la crisis eco
nómica hace estragos, la puerta queda abierta a actividades
ilegales, las cuales, con el tiempo, van instalando estrategias
de organización.

El narcotráfico continúa y crece.

*Investigadora de El Calmex
¦ i

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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> Nuevamente la secre

taria de Seguridad, Ro
sa Icela Rodríguez, salid al
quite ante una crisis en el
gobierno. Informó que so
licitaron órdenes de apre
hensión por el incendio en
la estación migratoria de
Ciudad Juárez, que causó
la muerte a 39 personas,
además de que ofreció ce
ro impunidad y acompa
ñamiento a las familias de

las víctimas. Muy diferen
te al barullo del día previo,
en el que varios funciona
rios se quisieron lavar las
manos.

FRANCISCO
GARDUÑO

> Más allá de los dimes y diretes
entre las secretarías de Goberna

ción, de Adán Augusto López, y
de Relaciones Exteriores, de Mar
celo Ebrard, por la tragedia de
los 39 migrantes muertos en Ciu
dad Juárez, quien no podrá des
lindarse fácilmente es el titular del

Instituto Nacional de Migración,
Francisco Garduño

LINDSEY
GRAHAM

> Muerta nació la iniciativa de ley
del senador republicano Lindsey
Graham para ordenar al Departa
mento de Estado considerar a los

cárteles mexicanos como organi
zaciones terroristas. Y es que ape
nas cuenta con el apoyo de cinco de
los 49 legisladores que conforman
el bloque republicano en la Cámara
Alta. Pero busca hacer ruido.
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AÑORVESE
GANO AL
BLOOUE OPOSITOR

> Nos dicen que el
coordinador del PRI

en el Senado, Ma
nuel Añorve, tiene
lista la acción de
¡nconstitucionali
dad contra el Plan

B electoral del pre
sidente López
Obrador. El sena

dor y su equipo son
los encargados de
presentar el recur
so ante la Corte, a
nombre del bloque
opositor del Sena
do. O sea, ya reba
só por la izquierda
a su antecesor Mi

guel Osorio

ADÁN,
ELiNViTADO
ESPECIAL

> Dos notas saldrán

hoy, nos adelan
tan, de la asam
blea convocada por
la Concamin en el

Club de Banqueros.
Una es la reelección

de José Abugaher
como su presiden
te, para un tercer
periodo. La otra es
que el invitado de
honor es el secreta

rio de Gobernación,
Adán Augusto
López quien se
guramente dará un
mensaje que se es
cuchará fuerte en la

clase política.
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EL FUNCIONARIO QUE
NUNCA DA LA CARA

escle su llegada, en junio de 2019, al Ins
tituto Nacional de Migración, Francisco
Garduño Yáñez se ha caracterizado por
esconderse en medio de los problemas o
crisis migratorias que cada vez son más
frecuentes en el país.

Es el tifülar del INM más criticado desde
el ano 2000 por organizaciones de los derechos humanos,
por la falta de atención y protección a los migrantes y por el
uso de la fuerza para contener las crisis migratorias, pero
siempre lo han protegido desde los ámbitos del Poder Le
gislativo y Ejecutivo.

Anoche cumplió 48 horas sin dar la cara, a pesar de que a
través de videos vimos los graves riesgos en que operan las
estaciones migratorias tras la muerte de 39 indocumentados,
en Ciudad Juárez, a los que no les abrieron las puertas para
que pudieran escapar cíe las llamas, a pesar de la presencia
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de guardias migratorios.
No es la única vez. Al menos lo ha hecho en otras cuatro

ocasiones, como en 2019, cuando migrantes centroamericanos
fueron golpeados al llegaralafronterasurhuyenclodelapobre

za y violencia de sus países, o como
cuando, en el mismo año, africanos
indocumentados quisieron entrar al
albergue72, en Tabasco, en busca de
comida y agua encontrando golpes
en vez de alimentos. Otro caso que le
dio la vuelta al continente fue un ope
rativo en 2020 que el propio Garduño
encabezó en la estación deTapachu
la, donde cientos de africanosy haitia

nos estaban deten idos y en condiciones precarias y tampoco
En enero de 2020, Garduño encabezó un operativo en la

estación migratoria de Tapachula, donde cientos de migrantes
africanosy haitianos estaban deten idos en condiciones preca
rias. El operativo fue criticado por organizaciones defensoras
de los derechos humanos por ser violento e inhumano. En
2021 también hubo dos caravanas migrantes más en lasque
la Guardia Nacional golpeó a indocumentados.

Defienden al funcionario porque el problema viene cíesele
arriba. Tienen razón la exembajaclora de México en Estados
Unidos, Ma haBárcena, y Jarecl Kushner, yerno del expresiden
te estad u n iclense Dona Id Trump, al asegurar que el gobierno
de López Obrador se dobló al aceptar, a través de Marcelo
Ebrard, frenar la migración a cambio de no gravar con 5% de
impuestos las importaciones mexicanas, y por eso nuestro
gobierno desplegó 25 mil elementos de la Guardia Nacional.
Sólo que no quieren aceptarlo y por eso seguirán defendiendo
a Garduño, pues el problema es más grave de lo que se aprecia.

• ••

UPPERCUT: Guatemala emitió un comunicado a través

del ministerio de Exteriores. No acepta la información de
México sobre los fallecidos (supuestamente 20 casos). En
medios de información no confirmada sobre supuestos

desaparecidos en la estación migratoria de Ciudad Juárez,
donde ocurrió el incendió la noche del lunes, Guatemala
señala que no se han entregado pruebas contundentes

para aceptarlo como un hecho.
I[
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SE REAGRUPAN
EN TORNO DE
LAS CORCHOLATAS

n las dependencias de gobierno, entidades
federativas y al interior de Morena se han
comenzadoa reagru paren tornoa lastres
principales corcho/atas, dejando atrás e
llamado del dirigente nacional del partido
guinda, Mario Delgado, quien a inicios
de año pidió a aspirantes, gobernadores

y funcionarios, un trato parejo durante el proceso interno de
selección de candidato.

Según algunas encuestas no hay más de 12 puntos de
ventaja entre "candidato" puntero y rezagado. No obstante,
hay quien ya ancla armando hasta su gabinete, como la jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
quien según algunos sondeos lleva la delantera, y dijo que
invitaría a su gobierno ai actual secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, y al secretario de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubon.
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Si bien se han mantenido dentro de los límites acordados

de no golpearse entre ellos, los tiempos se acortan y las ven
tajas en las encuestas también, por lo que han comenzado
los empujones entre las corcholatasy sus equipos, jaloneo

que cada vez está más cerca de subir
de nivel, y desde Palacio Nacional
han comenzado a observar no con

buenos ojos
Las corcholatas aprovechan

cualquier evento propio o ajeno para
promoverse, por ejemplo, la semana
pasada vimos a Marcelo Ebrard pre
sentar su libro El camino de México,
en el cual describe su trayectoria

junto a Andrés Manuel López Obrador.
En tanto que al Secretario de Gobernación se le ha visto

más en la agenda del Presidente, como en el recorrido por
el Tren cíe Maya, o en la colocación cíe la primera piedra de la
Terminal Química Puerto México, en Coatzacoalcos, a don
de acudió en representación del primer mandatario, lo cua
comunica y mucho.

De acuerdo con una encuesta de El Financiero, Adán Au
gusto López Hernández, con un estilo de gobernar parecido
al de AMLO, cuenta con 31 por ciento de reconocimiento a
nivel nacional, al ser el operador principal de Palacio Nacional
y mano derecha del Presidente.

Yaunque se subió al últi moa la contienda, ha ido creciendo
y esto puede significar que llegará menos desgastado a las
encuestas de Morena.

Mientras esto sucede al interior cíe Morena, en la oposición
no han logrado promoverá un candidato fuerte. Imagínese
que Santiago Creel cuenta apenas con 3 por ciento de reco
nocimiento a nivel nacional y Lilly Téllez, aperas 6 por ciento.

Es decir, no dan batalla. Y si en la oposición no pudie
ron integrar un candidato durante todo el sexenio, segu
ramente ya no lo harán, por lo que el próximo ocupan
te de la silla presidencial sin eluda saldrá de las actuales
corcholatas de Morena, y todo indica que podría ser otro
tabasqueño.
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Quien fuera secretario ejecutivo del órgano
electoral durante 14 años, deja el cargo como una
muestra de dignidad y de respeto a su persona

clmundo Jacobo renunció al INE. De una

manera sorpresiva para muchos, quien
fuera secretario ejecutivo del órgano elec
toral durante 14 años, deja el cargo como
una muestra de dignidad y de respeto a su
persona y a una de las instituciones más
nobles y leales a la ciudadanía.

El hoy exsecretario del Instituto Nacional Electoral se vio
forzado a enfrentar al sistema; y de forma sobria y elegante
hizo ver el martes que sí hay una nueva mafia en el poder, que
se llama la Cuarta Transformación, y que esta no hace nada
para detener su odio cuando no puede alcanzar por la vía
constitucional y legal lo que se ha trazado. Con él, el régimen
lopezobraclorista se ensañó de una manera pocas veces vista.
Uno de los artículos transitorios (el 12} de la reforma a las leyes
secundarias que conforman el Plan B incluyó una dedicatoria
a su persona. Vamos, la 4T tuvo un gesto notoriamente anti
democrático y violatorio de las garantías individuales al ir en
contra de lo que marca el derecho en nuestro país: que se le
removiera de su cargo con efecto inmediato al día siguiente
de la publicación en el Diario Oficial de la Federación de la

reforma legislativa.

Fecha: 30/03/2023

Página: 11

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Verónica Malo Guzmán

Costo: 16,298

Página 94 de 177 Índice



Y sí, hace apenas unos días Ed
mundo Jacobo se vio obligado a
abandonar el INE. Luego, sin plantón
ni movilización de pormedio, Jacobo
nos ofreció una lección de civilidad:

tomó sus cosas y acudió a las vías
legales para demostrar la violación
de sus derechos humanos. Y ante lo

flagrante de la ilegalidad, el Judicial
e dio la razón. El secretario técnico volvió al INE a realizar su

trabajo, igual que lo ha venido haciendo desde 2QÜ8. Pero se
reanudó la ofensiva de López Obrador, quien lo llamó "Porfi
rito"en clara alusión a Porfirio Díaz y la mentira de que había
aborado en el INE más de 30 años. El 28 de marzo presentó
su renuncia con carácter de irrevocable. Y con ella, vienen
más lecciones:

a) Mostró que su regreso al INE no era para eternizarse en
el poder; su remoción había sido inconstitucional.

b} Dejó abierta la que era su plaza para que la próxima
presidenta del INE pueda designar a un nuevo secretario y
no digan que les dejaron "una imposición".

c) Al renunciar permite también que el INE no sufra deba
tes internos estériles que sólo fragmentarían a la que será
una muy enclenque institución a partir de este mes de abril.

el) El secretario ejecutivo hizo evidente que el diseño ins
titucional del INE ha sido roto por Morena, con la imposición
de la nueva reforma electoral. "La notoriedad que sin buscarla
he adquirido constituye un impedimento, desde mi punto
de vista, para continuar desempeñando con discreción las
actividades de la Secretaría Ejecutiva", apuntó Jacobo.

La renuncia de Edmundo es una cachetada con guante
blanco para todos los que le denostaron injustamente. Es
una clase de dignidad de uno de los mejores funcionarios
públicos que ha tenido el país. Ojalá su ejemplo y probidad
sean razón para que los próximos servidores traten de imitar
su actuar. Lo eludo.
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A lo vista de todos, el presidente Andrés López
mete las manos, los pies g, sobre todo, la lengua
en el proceso electoral de 2024

rrancó el presidente Andrés López
Obrador su campana personal para
la elección presidencial ele 2024, de
nominado "Plan C", antee! augurio del
desmoronamiento de su Plan B ante

la Suprema Corte, cuya aplicación
suspendió el ministro Javier Laynez

Desde el lunes, el mandatario, sin decoro alguno, sol
tó: "Ahora, hay un Plan C, que no estén pensando que ya
terminó todo. Que no se vote por el bloque conservador
para que siga la transformación, ni un voto a los conser
vadores, sí a la transformación. Ese es el Plan C, ese ya lo
aplicamos en el 18, fue el pueblo el que dijo: 'basta', y se
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inició la transformación, acabar con la corrupción, que
es el principal problema clel país".

Y el martes en Guerrero: "Hay relevo generacional;
tengamos confianza porque esta transformación no la
detiene nadie. No van a poder los conservadores porque
el triunfo ele la reacción es moralmente imposible. ¡A
ver, que las mujeres levanten la mano para que siga la
Cuarta Transformación!". A la vista de tocios el Presidente

mete las manos, los pies y, sobre todo, la lengua en
el proceso electoral, que pinta para ser la reedición de
lo ocurrido en 1988, cuando se cuestionó la legalidad y
legitimidad de los comicios presidenciales.

Porque ese Plan C incluye su seguridad
de que, a partir del lunes, podrá tener un
INE a modo, al que le temblará la mano
para sancionarlo por su abierto proseli
tismo.yquienserásu presidenta se definirá
por tómbola entre Bertha María Alcalde
Luján, Guadalupe Álvarez Rascón, lulis
ca Zircey Bautista Arreóla, Guadalupe
Taddei Zavala y Rebeca Barrera Amador

Sólo la última mencionada no está vincu

lada con Morena portrayectoria o parentescos; cualquiera
ele las otras cuatro que resulte beneficiada en la tómbola,
es casi seguro que será como sus funcionarios: 99%
leal a su proyecto, sin importar que le restará legiti
midad al INE y revivirá el fantasma del fraude, que
acechará su gestión y conducción electoral.

Más aún, con el árbitro presidido por una de sus afines,
cualquiera que sea su candidato quedará también, en
caso de ganar la elección, despojado de la legitimidad
que sí tuvo él en 2G18 con un INE imparcial.

Es decir, no beneficia en nada a un próximo presi
dente o presidenta emanado de Morena. Al contrario,
lo mancha de antemano y lo coloca en una situación
complicada para gobernar con independencia y au

tonomía. Incluso, pone en riesgo la elección completa.
Pero, como se sabe, López Obrador no estaría haciendo

lo que hace, si él mismo no saldrá beneficiado
• ••

Bastó sólo un año para que N+ se convirtiera en el
productor de contenido noticioso multiplataforma, en
español, más grande del mundo. Las cifras de su primer
aniversario hablan por sí solas: una audiencia diaria de
44 millones, 20 premios internacionales de periodismo,
incluido el Premio Internacional Rey de España, cinco
documentales producidos por N+ Docs, 122 millones de
visitas y 48 millones de usuarios en el sitio de internet.

Además, 180 programas, varios de los
cuales han tenido eco global, como la en
trevista al presidente de Ucrania, Volodímir
Zelenski; voces de 500 analistas y cornil
nicadores; y 30 investigaciones de fondo
en N Focus.

En apenas 365 días.

De la oposición resultaron ser los alcaldes
mejor evaluados en la CDMX, según diversas

encuestas: los panistas Santiago Taboada, ele Benito
Juárez; y Mauricio Tabe, de Miguel Hidalgo, además clel
priista Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa. Buenas noticias
para el bloque Va por México, de cara a la elección por la
Jefatura de Gobierno ele 2024.

• ••

EN EL VISOR: Ningún juicio contra el expresidente Feli
pe Calderón contemplan en Palacio Nacional. Más allá
ele las narrativas mediáticas en su contra, no hay nada
sólida que fincar contra el ex panista. Pero silo piensan
heredar como villano favorito para el próximo gobierno.

m
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• La marchista Alegna
González es la segunda
mexicana en clasificar a

los Juegos Olímpicos de
París 2024, tras llevarse el
oro en Eslovaquia, dentro
de la categoría de los 20
kilómetros.

• Ángel 'N' un joven de
20 años, fue detenido en
Monterrey, a donde huyó
de la policía, que lo bus
caba por presuntamente
asesinar a su tía, quien
lo obligaba a estudiar.
Estuvo prófugo un año.

• Por villamelón, Rosalía
fue abucheada durante

un recital en Paraguay. El
incidente ocurrió luego
de que un fan le dio una
bandera del equipo Cerro
Porteño, rival del Olimpia,
equipo local de Asuncióii.
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Había sido rechazado dos veces y devuelto a
la UTF para que lo corrigiera. Ésta hizo una
adecuación cosmética y así se llegó a julio de 2013

a noche del 15 de julio de 2013 fue tensa
para algunos consejeros del entonces Ins
tituto Federal Electoral (lFE), en particular
para Alfredo Figueroa Fernándezy Lorenzo
Córdova Vianello, quien está concluyendo
en estos días su encargo como presidente
del ahora Instituto Nacional Electoral (INE).

Al día siguiente, 16 de julio, se celebraría una sesión
extraordinaria del Consejo General del IFE, que conoce
ría el dictamen sobre los gastos de las campañas presi
denciales de 2012, cuyos principales candidatos habían
sido Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador.

El dictamen, un deficiente y omiso trabajo de la Unidad Téc
nica de Fiscalización (UTF), era inverosímil. Su contenido más
vergonzoso era que la campaña de Peña Nieto, ostentosa, faraó
nica, costosísima, no había rebasado el tope de gastos fijado por
el IFE, pero sí lo había excedido la modesta campaña de AMLO.
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El dictamen había sido rechazado dos veces y devuelto a
la UTF para que lo corrigiera. Esta Unidad, a cargo entonces de
Alfredo Cristalinas, quien era un claro operador del PRI, había
presentado en febrero de ese año un documento que fue recha

zado por el Consejo General presidido
por Leonardo Valdés. Cinco conse
jeros, entre ellos Figueroa y Córdo
va, pidieron que la UTF lo corrigiera.

La UTF hizo una adecuación cos

mética al dictamen, el cual le fue de
vuelto de nuevo y así se llegó a julio
de 2013. Al debatir la tercera versión

del dictamen sobre las campañas
presidenciales, el Consejo del IFE

también conoció las cuentas de las legislativas. Oías antes
de la sesión del Consejo, en pláticas informales, la mayoría de
os consejeros retiró su oposición al dictamen, pero Figueroa
y Córdova la mantuvieron. El 15 de julio el acuerdo era que
ambos expondrían sus argumentos y votarían en contra.

Al día siguiente, a la hora de la votación, Córdova cambió
de opinión, se sumó a la mayoría de consejeros y al fin fue
aprobado el vergonzoso dictamen. Figueroa se quedó solo,
argumentó con solidez sus razones y mantuvo su rechazo.

¿Qué había pasado? ¿Cambió Córdova el sentido de su voto
porque una reflexión nocturna le llevó a la convicción de que
el dictamen era justo y exhaustivo? ¿Hubo una voz meliflua
—o quizá amenazante— que le habló a Lorenzo de cara al
futuro próximo que incluía una Reforma Electoral y un nuevo
Consejo General? ¿Optó por el pragmatismo a sabiendas de
que su posición original no tenía posibilidades de ganary, en
cambio, podría conllevarla malquerencia del gobierno de Peña
Nieto, entonces en la cumbre cíe su popularidad? Chi la so.

Lo que sí se sabe de cierto es que meses después, al
transformarse el IFE en INE y renovarse anticipadamente
el Consejo General, Lorenzo Córdova permaneció en él y,
además, fue elegido su presidente por los diputados en una
Cámara con mayoría del PRI. En cambio, a pesar de sus mé
ritos, Alfredo Figueroa fue virtualmente vetado para un nuevo
período en el Consejo General y no buscó integrarse a él.

• ••

PLUS ONLINE: Autonomía sí, excesos no.

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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Ignoro si esta versión sea real,
pero un cercano al Palacio Na
cional me contó un diálogo del
señor presidente cuando le in
formaron sobre la hornaza de

Ciudad Juárez y el asesinato colectivo
de 38 extranjeros recluidos en la es
tación migratoria de Ciudad Juárez:
—A). —Tenemos que explicar muy

claramente que la culpa de esto es to
da de García Luna...el neoliberalis
mo; Salinas, los conservadores, los
zopilotes la prensa amarillista ama
fiada con la Corte y Lorenzo Córdova,
Murayama; los congresistas gringos,
el Departamentito de Estado, el cla
sismo, el racismo... eso.
—(J). —Pues va a estar difícil, je

fe, primero debemos identificar al
pirómano suicida de la colchoneta,
quien quiso convertir ciudad Juárez
en Waco, como los davidianos, él ini
ció todo, él y todos, estaban amotina
dos, estaban violentos y por eso los
encerraron con candado...

—CA). Ya no digas más... eso no se
lo traga ni Garduño, por cierto, ¿dón
de anda Garduño?
—GJ). Fue a ver a los heridos, bien

chido. Oiga, ¿Y si cambiamos el le
ma de la seguridad, señor? Podríamos
decir, abrazos, no flamazos...
—(A).—Ya cállate...
—(J). —Pues usted me dice cómo

le hacemos, presidente, porque a mí
se me hace muy grave todo esto...
—CA). —¿Grave, grave?, no, grave

los 43 de Ayotzinapa, la Casa Blan
ca, el fraude de Calderón que se ro

bó la presidencia... esto no es grave...
yo creo que Marcelo lo arregla fácil
o Adán...

—(J). —Pero se están echando la
culpa entre ellos
—(A). —Al rato los aplaco, háblale

a Claudia...

—(J). —Bueno, presidente, pero el
caso es que todo ocurrió dentro de
instalaciones federales, los migrantes
estaban ahí bajo responsabilidad del
instituto de migración, del gobierno,
no estaban por su voluntad...
—(A). —¿Y entonces para que se

ponen a jugar con cerillos y cobijas,
deberían saberlo con claridad, el que
juega con fuego se quema y como dijo
Epigmenio, ¿no lo oíste?, esta es una
prueba de fuego para la Cuarta Trans

formación, debemos aprovecharla...
—(J). —Sí, pero eso de hablar de

pruebas de fuego ahora es mentar la
soga en la casa del ahorcado, o del
quemado, con todo respeto como
si fueran los del linchamiento aquel
de Tláhuac, ¿no? Lo que yo veo es que
ahora nos va a costar trabajo respon
derles a los extranjeros, ya vimos có
mo luego luego el señor Guterrez, el
de la ONU, nos arrimó el caballo, por
cierto, qué bonita metáfora de doña
Layda diciéndole a usted caballo de
fuego:
"...caballo de fuego, atravesarás

las junglas de la historia y derriba
rás los adobes de la indiferencia. Tú,
caballo de fuego, escribirás un nuevo
decálogo del pueblo de bienestar, de
oportunidad y de fraternidad indes

tructible", lástima del incendio ese
promovido por los conservadores y
sus agentes extranjeros, con el único
ánimo de causarle problemas a usted
¿verdad?, la gente es capaz de eso y
más, pero...suena lindo eso de la fra
ternidad indestructible...
—(A). Eso del caballo de fuego no

faltará algún periodista fifí capaz de

usarlo en contra nuestra, porque no
entienden los beneficios que le he
mos llevado a Centroamérica con el

programa "Sembrando vida" y con la
aceptación del plan de EU de quéda
te en México, por cierto, ¿quién fue
el zopilote que dijo ya cambiaron lo
de quédate en México por "quémate
en México"? Son insensibles, son des
almados, son politiqueros, no parti
cipan del "humanismo mexicano" no
aceptan esta transformación impa
rable, constante, permanente, por
que no van a ser treinta o cuarenta
venezolanos o cubanos o lo que sea
—muertos en un atentado conserva

dor, quienes echen abajo nuestro
sueño..."
—(J).Caballo de fuego, al galope

en Juárez, ¿no?
—(A). Cállate.
Vaticinio: No habrá un solo funcio

nario de alto nivel con responsabili
dad en el caso. Todos se van a escu

rrir de la acción justiciera. No va a pa
sar nada, se resolverá internamente,
se guardará silencio y se echará tierra
sobre el caso.

No son iguales#
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SUBE Y BAJA

Enrique GraueO Rector de la l/NAM

Señaló que su ma
yor compromiso
es que se respete
la autonomía uni

versitaria y que
no haya intromi
siones en los pro

que están por venir. "Me comprocesos

meto y los voy a defender, con pruden
por supuesto, con intensidad".cía y,

Alejandro SolalindeO Dir. de Albergue para
migrantes

Culpó al gobierno
actual, al de Sali
nas, Fox y Calde
rón de la tragedia
en Juárez. Dijo
que el INM dejó
de ser ya un "ins

trumento de seguridad" para los mi
grantes y es un instrumento para de
tener las presiones del gobierno de EU.
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OPINIÓN

¿Ese outsourcing sí se vale?
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Entre las cenizas del incendio que con
sumió la estación migratoria de Ciudad
Juárez, se percibe un desorden administra
tivo de gran escala y decisiones que exigen
una explicación puntual, como la contra
tación de empresas privadas de seguridad
para cuidar a los migrantes, bajo la figura
del outsourcing.
La subcontratación ha sido blanco de

ataques despiadados de los más altos man
dos de la 4T, ¿Cómo es que se encargó una
tarea tan delicada? Si se trató de una estra

tegia para ahorrar recursos, se configura la
figura del austericidio, pues ese intento de
ahorro, sobre el que no hay claridad, cos
tó vidas.

¿Hay o no hay outsourcing en el go
bierno federal? ¿Hay outsourcing bueno
y otro malo?

Por lo pronto en Ciudad Juárez fue una
subcontratación letal, porque a la hora
buena nadie supo qué hacer.

AlOaeda en las montañas
deSinaloa
La relación bilateral MéxicoEstados Uni
dos está en un tobogán. Ante la inminen
cia del proceso electoral nadie se quie
re bajar porque los políticos, de allá y de

aquí, suponen que le pueden sacar raja al
deterioro.

Las cosas están llegando demasiado le
jos. Un grupo de legisladores estadouni
denses se abre paso en el Capitolio con la
iniciativa de designar a los carteles mexi
canos de la droga como Organizaciones Te
rroristas Extranjeras.

Esto pondría en el mismo saco al cartel
de Sinaloa con Al Qaeda, el Estado Islámi
co o Hamas, por citar algunos de los grupos
terroristas más conocidos.

Se construye así, a pasos agiganta
dos, una narrativa que busca contar con
el apoyo de la opinión pública de EU pa
ra llevar a cabo acciones directas que se
premien en las urnas.

Este nombramiento, el de organizacio
nes terroristas extranjeras, permitió por
ejemplo a un grupo de operaciones espe
ciales del Ejército norteamericano ir a Pa
kistán a asesinar a Osama bin Laden y ha
cerlo, ojo, con cobertura legal.

Fue por la lana y salió
trasquilado
La ofensiva del gobernador de Nayarit, Mi
guel Ángel Navarro, en contra del SNTE
abrió un periodo de inestabilidad política
en la entidad ante las acciones de resisten
cia de los maestros.

Navarro creó un problema donde no lo
había y aunque el gobernador tiró golpes
bajos ha perdido los primeros rounds. El
SNTE logró renovar a sus dirigencias esta
tales en procesos transparentes que refleja
ron la voluntad de los agremiados.

No hay que olvidar que Navarro abrió
fuego afectando el fondo de ahorro para
los maestros jubilados, lo que sacó a los
docentes a las calles.

El gobernador se entromete, según de

nunció la dirigencia del SNTE. No queda
claro qué pretende, es un político experi
mentado sabe que fobias personales pue
den afectar la marcha de su gobierno, pero
no le ha importado.

Navarro fue por lana y salió trasquilado,
aunque allá dicen que va por la revancha.

El retroceso de la democracia
Este jueves, en el Museo Franz Mayer, se
realiza un foro de alto nivel que intentará
responder la pregunta de ¿por qué la demo
cracia retrocede a nivel mundial?

Lo de alto nivel no es una figura retóri
ca, obedece a que participan John Keane,
Adam Przeworski, Daniel Zovatto y Ece Te
melkuran.

El planteamiento y la eventual respues
ta nos compete a todos, porque México es
un estudio de caso de un país donde la de
mocracia se repliega ante el acoso de un
gobierno populista que llegó al poder de
mocráticamente.

Se tocará un tema de ardiente actua

lidad: la importancia crucial de un sis
tema electoral ante la embestida auto
ritaria.

El foro de titula "Un llamado a la opi
nión pública internacional" porque la idea
es que lo que está ocurriendo dentro del
país sea conocido y comprendido en el ex
terior y que se tome una posición con cono
cimiento de causa •
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ANIMALIDADES...

CON FECHA DE CADUCIDAD CADA VEZ MÁS PRÓXIMA
Marielena Hoyo Bastien
producciones_serengueti@yahoo.com

Visto está que por lo menos en el tema to
toabavaquita esto de

aplicarla regla del 90/10 que tanto gusta
presumir el presidente López Obrador como

método para seleccionar a su gabinete, no está
dando resultado. Y es que además, tratándose
de una cuestión en la que México debe y está
obligado a dominar, es de vergüenza que nos
haya sido rechazado por la CITES el Plan de

Acción acordado con tiempo suficiente y bajo
puntual Recomendación para combatir la pes
ca ilegal del codiciado pez del que solamente
interesa comercializar ilícitamente su absur
damente costosa vejiga, principal causa de la

extinción del cetáceo más pequeño del mundo
y endémico de las aguas del alto Golfo de Cali
fornia, dado lo cual y bajo advertencia que por
lo visto no se tomó en serio, el país fue objeto
de una severa sanción consistente en comu

nicar a todos los paísesparte de la Conven
ción, suspender todo intercambio comercial
de especímenes de flora y fauna silvestres re
gulados bajo cualquier apéndice de la mis
ma. Lo anterior desde el pasado lunes 27 de

marzo y hasta que se concluya y nos sea acep
tado un proyecto adecuado al propósito y no

más bla bla inútilmente probado y digo yo, sin
el reclamo de estar recibiendo "trato discri
minatorio" porque aunque en efecto hay tres
países involucrados en este tráfico, México es
el principal responsable de evitarlo y hasta la
fecha, que se sepa, no hay totoaberos encarce
lados. A todo esto me pregunto dónde andará
Lorenzo Rojas, nuestro gurú del tema. ¿Acaso
estará entre quienes acudieron a Ginebra para

recomponer el asunto?

En otros puntos, movidito ha es
tado esto de los foros animalis
tas que, uno tras otro, se han
estado desarrollando a grado
de no dar tiempo de atenderlos

todos en directo. De esta semana me que
do especialmente con dos. El Parlamento
Abierto encabezado por el diputado panista
Diego Orlando Garrido, presidente de la
Comisión de Puntos Constitucionales e Ini

ciativas Ciudadanas del Congreso capitali
no, que se llevó a cabo en atención al curso
que debe seguir la primera y por lo tanto
histórica Iniciativa Ciudadana median

te la que más de 15 mil ciudadanos soli
citan formalmente la prohibición de las
"corridas de toros" en CDMX, arrancan
do su análisis para ver si se le da matarili
definitivo a la salvaje y primitiva práctica;
si debe continuar, o si se modifica la pro
puesta mediante una tercera vía que sería
"toreando al toro" pero sin torturarlo y ma
tarlo, lo que personalmente veo totalmente

inviable por el antes, después e incluso el
medio para estos bovinos. Muy interesantes
todas las exposiciones, desde las que abor
daron la materia económica, pasando por
las enfocadas a la ilegalidad de tal afición,
hasta las planteadas por representantes del
gremio veterinario, temas que espero po
der ir abordando más adelante dado lo bien
que se siente que esta defensa del maltra
to y abuso a los animales ya haya escalado
al gremio veterinario, representado para la
ocasión por quien preside la Federación de
Colegios y Asociaciones de Médicos Veteri
narios Zootecnistas. Confieso que me cauti
vó particularmente la exposición de la Dra.
Claudia Edwards, quien presentó una plá
tica de las mejores que le he visto y senti
do en referencia al dolor y sufrimiento de
estos animales, exposición que tuvo mayor
impacto al complementarse con la de una
fisióloga que describió pormenorizadamen

te todo lo que va pasando en el organismo
de estos bóvidos al ser atravesados por las

diversas "suertes" que les son aplicadas im
pía, abusiva y hasta torpemente. Magnífico
también estuvo el abogado José Ma. Férez
Gil, un itamita "antitaurino convencido e
informado" que se presentó por parte de la
organización Animal Heroes detallando las
improcedencias e ilegalidades de la prácti
ca. Quisiera más adelante irme deteniendo
en los mejores aspectos de cada expositor,
que sin duda le dieron la estocada final a
la tauromaquia en la capital mexicana. No
sé cómo sacará el paquete el organizador
de este encuentro que tendrá una segun
da sesión en abril, pero con esta primera
ya hay materia suficiente para cumplimen
tar la aprobación de la Iniciativa en comen
to, claro, si hay honestidad en el ejercicio.
El segundo evento fue el Foro denominado
Animales no humanos: Ética} Derecho y Po
lítica, organizado por la plataforma Futuro
XXI, que me permitió conocer los alcances
de la diputada federal Gabriela Sodi, ocu
pante perredista de la "Curul 006 anima
lista". ¡Qué grata sorpresa me llevé escu
chándola! En fin, que la protección animal
ya subió de tono y nivel gracias a una nue
va generación preparada profesionalmente
para esa enorme lucha, aunque... caray...
todavía se estén dando viles acciones como
la matanza de 208 perros y 11 gatos en el
AIFA, tema del que me ocuparé en cuando
pueda digerirlo •

marielenahoyoS @gmail. com
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Nueva Lotería Nacional
La lotería es uno de los símbolos más representativos de México cuyos orígenes se
remontan a la antigua Roma. La iconografía que conocemos data de 1887 y fue impresa
por el empresario francés Clemente Jaques; de ahí que la carta número uno sea el gallo y
logo de su empresa.

Luego apareció la lotería campechana
que incorporó elementos del tarot al ta
blero. Consta de 54 cartas cada una con

un número, una imagen y nombre dife
rente. El juego comienza cuando el
"cantor" saca una carta al azar y anun

cia su nombre; si la imagen aparece en el tablero del
jugador, le pone un "frijolito" encima.
Esto se repite hasta que alguien completa la tabli

lla y grita: ¡Lotería!
Este juego es una maravillosa representación del

escenario social en el que vivimos, que encubre los
fenómenos sociológicos y antropológicos de las
prácticas culturales, rituales, folclore y el arte que ha
existido en nuestro país.

Las imágenes en el tablero son los arquetipos del
control de las estructuras sociales que aún existen,
es decir; los modales y lo esperado en una sociedad
como la nuestra. La carta de la dama representa una
mujer femenina, delicada, modesta, bien vestida y
amable; el catrín es un hombre apuesto, caballeroso

y ensalzado; el valiente aparece con una pose desafian
te y el borracho, es el reflejo de los vicios y la falta de
carácter; la bandera es el nacionalismo mexicano; el
soldado, la fuerza y valentía para defender a la patria y
el negrito, representa la llegada de los africanos a Vera
cruz en lo años 20s.

Carlos Cuarón en su cortometraje Sísto/e, diástole de
1997, reveló el paisaje mexicano de la época mediante
este popular juego para hacer ver a la gente, los roles
sociales en los que participan y las políticas de identi
dad que existen en el imaginario cultural.

Los tiempos han cambiado ya no concuerdan a esa
lotería del siglo 1XX. Es tiempo de actualizar las cartas y
ajustarías a las transformaciones que existen, buenas o
malas. Quizá nuevos iconos como: La muerta (en repre
sentación de los feminicidios). El Queer (representando
a la comunidad LGBTI), el Pejelagarto (el presidente y
sus ocurrencias), el avión estrellado (fracaso del AIFA),
la casilla incendiada (el INE), el billetito (la inflación),
los Payasos (políticos haciendo su circo para la elec
ción). pudieran ser un ejemplo.
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FUERA
DE AGENDA

El otro lobby del crimen

JUAN VELEDÍAZ

El desborde de la migración irregular ha dejado claro que
el principa] corredor de personas en tránsito hoy día en el
mundo comienza en la frontera sur de país. Las rutas ha
cia alguno de los puntos de entrada a Estados Unidos son
el negocio emergente más redituable en los últimos años
para las redes de la delincuencia organizada. Y en este
sexenio ha sido más evidente cómo el Instituto Nacional

de Migración (INM) no sólo quedó rebasado, sino que en
algunas regiones del país operan para las mafias de tráfi
co de personas.

Un documento del Centro Regional de Fusión de Inte
ligencia del (CERFI), donde participa la Marina, Defensa
Nacional, Centro Nacional de Inteligencia y la Guardia
Nacional, advierte que las autoridades migratorias están
rebasadas por el crecimiento desproporcionado en los
últimos dos años del tráfico de personas, siendo Palenque
y Tapachula los dos municipios con más aseguramientos
de migrantes irregulares, pues en "ambos casos se trata
de puntos clave en la conexión entre la frontera con
Chiapas y Tabasco y enlace a través de la vía del ferroca
rril con el interior del país".

Las mafias se guian por los agentes de migración y
tienen trazada en Chiapas una ruta costera. Comienza
en Talismán y Tecún Umán, en Guatemala, hacia la
costa chiapaneca, usan autobús o tren, vehículos ca
muflados de envío de paquetería, su objetivo es el Ist
mo. Otra por Ciudad Hidalgo, Tapachula, Huixtla, Piji
jiapan, Tonalá, Arriaga para ingresar por Ixtepec, Oa
xaca, hasta topar y unirse con el tramo del inicio de
otra ruta, la de Coatzacoalcos, en Veracruz, que se vin

cula con la que viene de Tabasco.
Existe la ruta centro que nace en Mesilla, sigue por

Ciudad Cuauhtémoc, Comitán, San Cristóbal, Tapanate
pec y el Istmo (Zanatepec, La Ventosa, Matías Romero) y
de ahí a Ixtepec o Coatzacoalcos. Hay quienes van en
autobús a Tierra Blanca y Acayucan para continuar por
Veracruz, Puebla y Ciudad de México. Este medio no es el
único, también usan combis o tráileres. Los tráileres son
el sello distintivo de los "polleros", quienes tienen en los
agentes de migración a sus principales socios.

Tabasco en su colindancia con Guatemala, la puerta
de entrada es porTenosiqueo Balancan. el trenes el me
dio más requerido. Esta ruta es famosa por su peligrosi
dad, ya que la usan las bandas ligadas a la delincuencia
organizada para seleccionar y clasificar a quienes van a
extorsionar, secuestrar para pedir rescate a sus familiares
en Estados Unidos o lugares de origen, introducirlos en
las redes de trata de personas, o reclutar pistoleros, hal
cones, trabajadores en sus laboratorios o "para extirpar
les los órganos para su venta".

Ixis documentos del CERFI en su sede sureste, obteni
dos por el grupo de hackers Guacamaya, registran que en
la última década los puntos donde los migrantes corren el
mayor riesgo son Pijijiapan, Chiapas. un lugar conocido
como "El Basurero"; en ciudades controladas por los res
quicios de la banda de Los Zetas como Tierra Blanca y
Orizaba; y Acayucan para los que viajan por autobús. El
infierno se convierte en tragedia al quedar varados en
alguna ciudad fronteriza a merced del lobby del crimen,
como pinta la autoridad migratoria, quienes exhibieron
en Ciudad Juárez el rostro mas nítido del sexenio.
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Desde este miércoles, el secretario de
Gobierno del municipio de San Juan del
Río, Diego Cabrera Leal, asumió como
nuevo encargado de la Secretaría de De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano de
Querétaro. El nombramiento, nos dicen,
se da en un momento en que la entidad
gobernada por Mauricio Kuri comenzó a
impulsar la modernización de la activi
dad agraria, pues ya que cuenta con 389
hectáreas de agricultura protegida gra
cias al uso de nuevas tecnologías para la
siembra. Incluso hace unos días se llevó
a cabo en esas tierras el evento "Green

Tech Americas" para capturar inversio
nistas especializados en el sector.

«•«

Frente a la tragedia en que murieron 39
migrantes en un incendio en Ciudad
luárez, en el Gobierno federal han deci
dido cerrar filas, pues el tema se co
mienza a salir de control, más con el en
frentamiento entre dos de las corchola

tas: el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, y el canciller Marcelo
Ebrard.

Y es que Adán Augusto López, aunque
algunos critiquen sus palabras, sabe lo
que está diciendo. Al interior del Pala
cio y sus oficinas estratégicas conocen
el "Plan de Migración y Desarrollo, pa
ra evitar la confrontación con Estados

Unidos", que circuló desde junio de
En el Estado de México dos candidatas

mujeres participarán en la contienda
del próximo 4 de junio, pero la más

ruda contienda por el gobierno de esa
entidad la libran los dos varones que
se encuentran detrás de la abanderada

de Morena, DELFINA GÓMEZ. Mientras
Horacio Ouarte, como coordinador de

campaña morenista, intenta marginar
del equipo al senador Higinio
Martínez, el también líder del Grupo
Acción Política (GAP) no deja de
amenazar con que volteará bandera
para poner a su estructura al servicio
de Alejandra del Moral.
2019 entre los tomadores de decisiones

de la 41.

Entre las altas esferas del poder, les ex
plicaron que en mayo de 2019 el presi
dente de Estados Unidos, en ese enton
ces Donald Trump, externó un conjunto
de medidas relacionadas con los mi

grantes ilegales que ingresan a su país.
Estableció que a partir del 10 de junio de
2019 impondría un arancel de cinco por
ciento a los bienes importados de Mé
xico, con aumentos graduales al 10 por
ciento para el 1 de julio de ese aflo; para
el 1 de agosto, 15 por ciento; 20 por cien
to para el 1 de septiembre, y 25 por
ciento para el 1 de octubre de 2019, esto
si no se tomaban medidas para reducir
la migración.
"Ante las medidas de presión anuncia
das por el gobierno de Estados Unidos, el
canciller Marcelo Ebrard Casaubon, titu
lar de la SRE, se trasladó a la ciudad de
Washington DC, con el fin de llegar a un

acuerdo entre ambas naciones, moti
vando en nuestro país la implementa
ción del "Plan de Migración y Desarro
llo, para evitar la confrontación con Es
tados Unidos", dice un documento que
circuló entre los mandos de la Secreta
ria de la Defensa Nacional.

Como parte de ese plan, se dejó como
coordinador general a Marcelo Ebrard;
en la Coordinación Administrativa a

Thalía Lagunas Vázquez; en la Guardia
Nacional, Vicente Antonio Hernández
Sánchez; en Migración, Francisco Gar
duño; en Desarrollo y Bienestar, Javier
May; en atención de Migrantes en Espe
ra de Asilo, a Horacio Duarte, y Max Re
yes a cargo de relaciones con países de
Centroamérica y de ayuda internacio
nal. Entonces sí, parece que todo este
asunto tiene responsables.
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GOBCDMX COMPRARÁ O RENTARÁ
MÁS PIPAS
«La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
dijo que, tras la reunión con los 16
alcaldes de la Ciudad de México, se
analiza comprar o rentar más pipas para
abastecer de agua a cada demarcación
en csta.temporada de .est iaje. En ese
sentido, la mandataria local recordó
Que §1 Sistema de; Aguas..de_la_Ciudad de_
México (Sacmex), cuenta con 517 pipas,
y gran parte de estas son ocupadas en
i z.tapal apa , d em arca c i ó n don de h ay más
problemas con el abasto de agua. Para
ello, subrayó que habrá una reunión
con las alcaldías Sacmex y la Secretaría
de Finanzas por si se requiere recurso
adicional.

BONILLA SIGUE EN LA PELEA
«El próximo viernes podría haber humo
blanco en el Senado de la República
con la designación de los comisionados
.delINAI.Unodelqsaspirantesque
se mantiene en la recta final es el
comisionado del IÑFQ CDMX. Julio
César Bonilla Gutiérrez, qui en por
cierto, trascendió, fue el mejor evaluado

en la quinteta de hombres que elaboraron
las Comisiones de Justicia, y la de
An tic orrup c ión. La 1 ista final se envió a
la Junta de Coordinación Política de la
Cámara Alta para que pase al Pleno y sea
finalmente votada.

AUMENTA EN 4% RESERVA DE
VUELOS
• La s va cac i o n e s p o r S eman a S a nta
han:.aumentadoun;.4%.Ías_reseryas_
para viajar hacia playas mexicanas, en
comparación con el mismo periodo de
2022. Adicionalmente, se espera que
en las siguientes semanas este número
crezca, considerando que los viajeros
del mercado nacional adquieren su viaje
con pocos días de anticipación. Por otra
parte, también con datos de Sojern,
plataforma líder de Marketing Digital
de Viajes, grupos de 4 a 5 viajeros, han
reservado y comprado vuelos, con más
de 90 días de anticipación, a la fecha
de inicio de sus viajes. Por otra parte,
el 30% de las posibles reservas aún se
encuentran disponibles. Esto debido a
que el 50% de los viajeros nacionales
aún no han comen
viajes. Mientras la mayoría de las parejas
y viajeros solitarios que visitan México,
desde Norteamérica (42%) prefieren
conocer Los Cabos
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La relación
bilateral de las
mil caras

Que un senador republicano haya "exhibido'' al presidente AMLO, respecto a
que no reconoce la crisis de seguridad hasta que se apagan las cámaras de te
levisión, reálmenfele hace un favor a la imagen del presidente. tjn gobernante
popular creador de identidades, tiene a su base bien definida, y no cambia
fie opinión por algo tan frivolo como un hecho. Pero además ios moderarlos e
indecisos (que son millones), se querían con la impresión de que el presidente
es un político racional y razonable, que tiene una retórica agresiva en público

pero una acutud mucho más realista en privado, con los actores políticos con los que se debe
mostrar una cara que nada tiene que ver con la electoral o la populista.
Lo que esto dice es que, como lo hemos sostenido, y no es crílica sino alivio, las acciones

del gobierno mexicano están basadas en una apreciación de la realidad mucho más mati
zada y ponderada que la. queü deriva de mítines e informes triunfalistas. Es algo bueno.
La relación bilateral entre México y Estados Unidos quedó sobre simplificada si nos

quedamos en la época de Donald Trump, quien, a su propio dicho, "amenazó eon aranceles
a los autos si no enviábamos soldarlos a la frontera con Guatemala". Si esto ocurrió así, fue

la extorsión de un cretino empoderado, acostumbrado a negociar bajo sus condiciones y
sin importarle las posibles consecuencias de sus arrebatos.
Lo usual, empero, es qué la relación esté segmentada y, salvo casos límite, los acuerdos

sean también segmentarlos y tengan su propia evolución y evaluación. La relación comer
cial tiene como principales aristas la energética y la del maíz iransgénico, por lo pronto. Se
están dando los pasos previos a la instalación de un panel que, si falla a favor de un país,
permite la imposición de aranceles millonarios en contra del país perdedor.
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La relación de seguridad tiene como los tres frentes más visibles el discurso anti mexi
cano ríe los republicanos que insisten en considerar terroristas a los narcotraficantes,
el aluvión de migrantes en la frontera, sur (desde la reíienie tragedia, más delicado que
nunca) y la violencia específica generada por el fentanilo de un lado y las armas riel otro.
De acuerdo con las acciones, que 110 los dichos, de ambas partes, hay elementos para

conjeturar lo siguiente: en el tema comercial, parece que el gobierno federal no cederá
ante cualquier cosa, que 110 sea. una amenaza inminente de aranceles, y administrará el
conflicto torio el tiempo que pueda, porque no quiere ser esta administración la que "ceda."
en cualquiera de las cosas que ya colocó como símbolos de la soberanía nacional. Pero
México, como país, terminará cediendo. Sólo que tal vez eso le toque al siguiente.
En el tema ríe seguridad, la efervescencia electoral hará que la. retórica se separe todavía

más de las acciones concretas, pero lo que. se acuerde entre los gobiernos, en privado, es lo
que se terminará haciendo. Si México accede a seguir presionando específicamente contra,
el fentanilo y asumiendo los costos humanitarios de los migrantes que se quedan aquí,
voluntariamente o 110, es probable quela Casa Blanca, mientras siga Birlen, fe dé manga
ancha al gobierno mexicano para seguir siendo bravo y envalentonado en sus declaracio
nes, que están a quien las ve como una fantasía ríe poder estilo criollo: "les dijimos sus
verdades a los gringos, 110 nos dejamos ríe nadie, etc.".

Y si faltaba alguna prueba ríe la segmentación racional ríe la agenda, ahí están 20 estarlos
norteamericanos presentando un a.micus curiae en favor de una demanda del gobierno
mexicano contra empresas de armas norteamericanas. Si volvemos a leer el úllimo enun
ciado, veremos lo inusitado del asunto.
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El padrón electoral y la credencial para votar
Hasta hace unos días me

encontraba participando
en él proceso fie selec
ción de consejerías del
Consejo General del INI',,
el cual me ha dejado pro
fundas enseñanzas; en

tre ellas, la de difundir la gran cantidad
de procedimientos y actividades que
realiza el organismo electoral federal y
la complejidad aparejada, incluyendo
los recursos que se requieren.

Durante el proceso de entrevistas se me
formularon preguntas que cuestionaban
los costos del contrato de producción de
credenciales y la posesión de la informa
ción registra! electoral por parte del INE,
lo que obliga a precisar cómo se construye
el padrón electoral y la doble función que
liene la credencial para votar en México.

Hasta las elecciones de 1988, el padrón
electoral era confeccionado por juntas
municipales, eS decir, por el gobierno.
Las acusaciones de integración sesgada
proliferaban en la oposición. Empadro
namientos selectivos, rasurados, registros
de ciudadanos fallecidos o migrantes,son
sólo algunas de las inconsistencias seña
ladas.

En 1990, con la creación del Instituto Fe

deral Electoral, se decidió errar un padrón
de electores base cero, es decir, literalmen

te se l iraron los registros previos y se inició
la integración fie. uno nuevo, al principio
basado en el principio de buena fe, que
consistía en confiar en la información que
proporcionaba la ciudadanía de manera
directa, algunas veces permitiendo el co
tejo con las acias de nacimieni o, otras solo
con su (lidio.

Este padrón fue evolucionando y tam
bién sus procedimientos para, conformar
lo, requiriendo desde hace algunos años la
presentación del acta de nacimiento, una
identificación oficial con fotografía, un
comprobante, de domicilio para ubicarlo
én una sección electoral y la captación de
información biomélrica para individuali
zar el registro electoral.

De está manera, la credencial expedida,
por el INE tiene un doble carácter, sirve
como instrumento para ejercer el sufragio,
utilizar para identificarse y,por tanto,para
Comprobar la ¡denudad, lo que permite
asegurar el ejercicio ríe est os derechos de
los til ii la íes y evita la usurpación de ¡den
lidad por terceros.
Por otro lado, pero no menos impor

tante, es el costo actual de cada creden
cial que no. rebasa los 13 pesos por cada
plástico, que resulta Sumamente razona ble
Considerando las medidas de seguridad
que incluye..

Lo que aumenta los costos son los pro

cesos involucrados para hacer llegar las
credenciales a lugares cercanos y accesi
bles para la ciudadanía, la captación de
trámites, su procesamienio,el cuidado de
la información y el envío fie las micas, lo
que aunado a su graluidad, la convierte
en un instrumento democratizado!; pues
se accede a ella sin distinción ¡ele ningún
lipo, incluyendo el nivel fie ingreso fíelas
personas.

Este proceso garantiza
que la cmdadanía solo
cuente con un registro
electoral y una credencial
con fotografía, pero
también, que nadie pueda
hacer uso indebido cié su

información y su identidad.
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López Gatell intenta regresar
I subsecretario de Preven

ción y Promoción fie la
Salud, Hugo López Gatell,
hílenla regresar a los re
flectores de la política, a ser
el centro de atención, solo

que esta vez se da especial
mente en la coyunlura en la que están
por iniciar las Campañas, el próximo lu
nes, en el Estado de México y Coahuila y
la carrera por el 2024 se acelera. Sin em
bargo y a diferencia de, épocas pasadas,
lodo indica que no le servirá de mucho
retomar el tema del Covid19, mismo

que el funcionario manejó duranie la
pandemia con resultados bastante cues
tionables.

Hace unos días, el subsecretario
López Gatell, informó que: "La pande
mia de Covid19 se mantiene en un pe
riodo de disminución, ya completamos
siete semanas de una reducción más
lenta, compararlo con las primeras cinco
semanas del año". O sea, reconoció una

reducción lenta pero con estabilidad.
En la práctica, es decir, en lo que vive

cualquier persona tle a pie fin México,
se percibe un incremenio fie Covid, es
pecialmente en los planteles escolares.

Albrl uñadamente, esta enfermedad ya
no pega, con las secuelas moríales con
las que inició la pandemia que mantuvo
al mundo recluido.gracias a las vacunas

Todavía, aunque cada vez menos, se
cuestiona la efectividad de la vacuna
cubana Abtlala y persiste la molestia
fie que no haya más opciones de otros
laboratorios para vacunarse. Asimismo,
se espera que de un momento a otro se
pueda permitir el acceso de los medica
mentos Monulpiravir, de Merck y Paxlo
vid, de Pfizer para tratar el Covid19 en
personas con enfermedad grave, y alio
riesgo fie complicarse.
De acuerdo con el Informe técnico Se

manal fiel Covid19 en México, que Se dio
a conocer el pasado 21 fie marzo, desde
el inicio fie la. pandemia hace alrededor
fie tres años, se han regís i rat lo siete millo
nes 511 mil 746 Casos confirmados y un
total de 333 mil 333 muertes a causa de

esta enfermedad que sin duda llegó a ser
devastadora y que con el paso del tiempo,
se ha convertido en un mal con el que fi
nalmente hemos aprendido a convivir en
el mundo.

Tampoco lo ha por litio hacer mucho el
tema delfentanilo, cuando el subsecretario
informó que tenía la encomienda, junto
con el Conacyt, de buscar un sustituto
de este opioide sintético; en este caso los
especialistas se adelantaron y externaron
que no había posibilidad alguna de lograr
esto.

Al ser medicamentos en
calidad de nuevo fármaco en

investigación, las agencias de
regulación sanitaria, no han
establecido autorizaciones

para uso comercial,
solo ele emergencia.
En el caso de México, son
otros asuntos los que
.ocupan la escena nacional
por lo que el Covid19 no
ha podido colocar a I lugo
López Gatell en el centro,
quizas, como él. lo hubiera
deseado o como ocurrió

en el pasado, allá en los
tiempos de la pandemia.
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El carcelero fiel de Juárez
"Donde, come uno, comen dos"

Llamado del presiden! o electo de
México anle la ola migratoria,

octubre de 2018
AmáS dé cinco años

de los conflictos que
la presidencia de la
república mexicana
sosiuvo con el presi
dente Trump, por el
aciivismo de este úlii

mo para promover que "México pagaría
por el muro anli inmigrantes", y a poco
más de cual ro años de que el entonces
presiflenie mexicano electo lanzara el
llamado a los "hermanos migrantes
centroamericanos": "es de que en Mé
xico se les dará trabajo y que tendrían
protección en su camino para Estados
Luidos", incluso visas de trabajo per
manente, hoy es la responsabilidad de
todas y iodos afirmar que, la tragedia
de Ciudad Juárez nos despierta de un
gran letargo en las políticas públicas
migratorias.
¿Pero quién es el responsable del

Inslilulo Mexicano de Migración? Es
I rancisco Garduño Yáñez, Doctor
en Derecho y Ciencias Jurídicas por
la Universidad del Distrito Lederal y
Maestro en Derechos Humanos por
la Universidad Autónoma de Ciudad

Juárez, quien fue designado como i it ri
lar del inslilulo Nacional de Migración

(INM) en junio de 2019; llegó de enro
que para cerrar lilas con el Secretario
l.bra ni y el Subsecretario Encinas, pero
también para relanzar la nueva polí
tica migratoria de la 4T, y sobre todo,
para atender y dar cumplimento al
lisiarlo fie acuerdos impuestos por el
presídeme Trump, y así evitar la impo
sición de aranceles a la importación fie
p ro f 1 u ct os mexica n os,
En otros tiempos, la estancia, de

Francisco Garduño Yáñez al frente del

INM sería insostenible; nosolo porque
ha sido incapaz de promover políticas
públicas fie fondo que atiendan a pro
fundidad y con un sentido humano el
fenómeno migratorio que vive nuestro
país, sino porque ha sido omiso a to
das y cada una de las vejaciones que
sufren los migrantes, así como a las
recomendaciones hechas en abril de

2019 por él Comité Contra la Tortura
de la ONU.

Cabe decir que los aislamientos
violentan los l ral actos int ernacionales
firmados por México, así como los artí
culos 70 y 71 fie la Ley Migratoria, que
establecen que el Estado debe "garan
tizar que las personas detenidas gocen
en la. práctica fie todas las salvaguardas

fundamentales desde el inicio fie su

privación de libertad, en particular: el
derecho a ser asistidos sin demora por
un abogado y a recibir asistencia letrada
gral uiia en caso fie, necesidad; a requerir
y léner acceso inmediato a un médico
independiente", y a los procedimientos
debidamente establecidos para que las
asociaciones civiles y religiosas puedan
brindar ayuda humanitaria.
Es fie tal calado esta nueva vejación

contra las personas migranles por parte
del INM, que no discutir con seriedad y
responsabilidad sobre lo que está suce
diendo en México anieel fenómeno mi
gratorio, sencillamente nos lleva a que
Ciudad Juárez sea declarado 1111 crimen
de Estarlo; ello, como consecuencia di
recta de 1111 círculo al dogma fiel.

Ciudad J uárez debe recordarnos tam
bién lo que ha pasado en iráilerés en él
sureste de México; la trata de personas,
las matanzas, los desaparecidos, los
esclavos del cullivo, los secuestros, las
extorsiones, las muí ilaciones de ciemos
de personas que se niegan o 110 tienen
cómo pagar un rescate a manos del cri
men organizado, iodo ello y más es la
deshumanización del derecho a migrar
en nuestro paíS
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El paso del aún titular
del INM por la izquierda
en México es largo; sin
embargo, hay que recordar
que su trayectoria está
vinculada a cargos en
materia penitenciaria; lo
mismo fue Comisionado
 r

de! Organo Administrativo
Desconcentrado de

Prevención y Reinserción
Social (OADPRS), como
promotor de la reforma
penitenciaria del DF.

Y guste o no, la actuación
del INM se agrava día
con día a tal nivel que lo
que pareció un hecho aislado
el pasado 28 de enero de
2021, donde distintos medios
de comunicación y
sociedad civil señalaban que,
el INM  a! más puro estilo
.carcelario , empezó a realizar
prácticas generalizadas de
aislamiento de migrantes
"alojados" en los Centros
de Detención; hecho
que anticipaba, traería
consecuencias graves y
tragedias, como la ocurrida
en las instalaciones de!

INM de Ciudad Juárez,
donde perdieron la vida
cuarenta personas en
condición de migrantes.
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Del sur cercano, evitar otra fatalidad
efinilivamenle no. No

es él.ico comprobar un
razona míenlo con los

números de una trage
dia. Sobre lodo, porque
esta tragedia ha sido
recurrente: otra vez, mi

grantes m uertos en México y esta vez en
Chihuahua. Los números,como escribí
antes, no son para tener razón: no son
para hacer énfasis en el "\<> lo dije". Tal
vez sea, por enésima vez, volver a seña
lar vigorosamente a los culpables.
Más bien, debemos evitar que el

asunto se convierta en un lema de agen
cia de ministerio público. El incendio sé
produjo y alguien lo produjo. El agente
del ministerio público tiene alguna po
sibilidad de saber quién fue y cómo se
desarrolló el evento que comenzó con la
quema de los colchones en la "estación
migratoria'" de Ciudad Juárez. Los que
iniciaron el moiín mortal son de carne
y hueso: también tienen o tuvieron nom
bres, apellidos y muy claros sus lugares
de origen en América Central. Ahí eslán
los culpables directos: ahí termina el pa
pel de la agencia investigadora.

Lo que sigue es fácil de explicar, pe
ro muy difícil de resolver como proble
ma humano. El guión es simple: unos
centenares de los ciemos de miles de
migrantes guatemaltecos, hondurenos,
salvadoreños, y de oirás procedencias
en América Central, fueron detenidos

por las autoridades migratorias. Fueron
llevadas a una "estación migratoria" y fie
ahí quisieron salir para seguir buscando
el sueño fie. lodos conocido. Tras algu
nos días de detención, quisieron salir
a la fuerza y algunas decenas dé ellos
murieron en el inlento. Así fie sencillo.

Pero el asumo es más complicado.
Los migranles son el resultado, ahora
Con vida propia., dé causas sociales
profundas. Huyen de las dictaduras y
del hambre; sobre lodo del hambre. El

modelo de desarrollo, o los modelos,
que se aplicaron en los distintos países
hagamos i un lado las ideologías) seiici
llámenle no funcionaron. Sus víctimas,
no se les puede llamar de oirá manera,,
llegaron a Chihuahua, como pueden lie
gar a oíros punios geográficos y, al igual
que en Ciudad J uárez, llenar el mapa fie
tragedias.
La idea mexicana es sencilla: la mi

gración no es una causa, sino un efeclo
que ha llegado a un punió decrisis muii
flial en lodos los senlidos. Es necesario

que a nivel dé lodos los conlineiilés se
busque una solución aun cuan do sea
a mediano o largo plazos. Es decisivo
orientar el desarrollo economico de una
manera más equitativa y esa reorienta
ción e.s posible con un trabajo real fie
los agentes del poder mundial. En este
caso, no se ve ninguna preocupación
fie los gobiernos centroamericanos por
hacer heme a las causas del problema

migralono. Que los ciudadanos se vayan
parece ser una. solución para las a.ulori
flades de eslos países. La migración es
una válvula de escape que sirve para evi
lar tensiones sociales de mayor impacto.
Por eso, necesitamos que los ciuda

danos que ahora mueren en el camino,
mejor se queden en los suelos de su
Pa tria Es urgenie que cada gobierno sé
haga responsable de la sobrevivencia
digna de las mujeres y hombres que
nacen en un lugar, pero tienen sus s lle
ños en otra parle. ¿También debemos
considerar a México como un espacio
con riesgos para los migranles mexica
nos? Por supuesto qué SÍ; pero en este
caso, el gobierno del Presídeme Andrés
Manuel López Obrador trata de apoyar
a los mexicanos menos favorecidos con

un esfuerzo adicional de la Nación para
que no se vayan.

Una mayor equidad social..a
SCHÍ UIl C'clIIlillí) para que los
mexicanos, sobre todo los
del sur, permanezcan en SUS
lugares. Esla propuesta es

u |e y railSÍV>l llKlcií »11
que se busca: es una
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El caos del desarrollo urbano en México
1 a canal caos en el desa
rrollo urbano en nuestro

país tiene origen en la ad
ministración federal del

presidente Carlos Salinas
de Gortari que promovió
la modificación a la Ley

General de Asentamientos Humanos

y al Artículo 115 constitucional. Adi
cionó nuevas responsabilidades a los
ayuntamientos en materia de desarro
llo urbano dándoles facultades para que
elaboraran y aprobaran con sus cabil
dos sus propios planes de desarrollo
urbano. Una vez aprobados deberán
ser enviados al gobierno estatal para se
publiquen en el Diario Oficial del tístado
y en dos diarios de circulación estatal
para que posteriormente se inscriban
en los Registros Públicos de la Propie
dad y del Comercio. Esto ocasionó que
los gobiernos estatales a su vez tengan
que actualizar sus Leyes estatales de
Desarrollo Urbano. Las nuevas faculta
des otorgadas tanto a los ayuntamientos
como a las entidades federativas modi
ficó la Ley General de Asentamientos
Humanos.

Por otra parte, otro cambio sustancial
que promovió el gobierno federal de Car
los Salinas de Gortari fue la derogación fie
la Ley de la Reforma Agraria por la nue
va Ley Agraria que fundamentalmente
lia permitido privatizar los 30,000 ejidos

que tenemos en nuestro país. La figura del
ejido lúe citada en la administración del
general Lázaro Cárdenas del Río, precisa
mente para garantizar la propiedad social
fie los mexicanos más vulnerables..Esta
nueva facultad permite a los ejidatarios
vender sus predios o invitar a otros para
ser también ejidatarios para que puedan
destinarlos a la construcción de vivienda
urbana o infraestrucl Lira i urística ha cola

borado importantemente á este irrespon
sable caos del desarrollo urbano.

desafortunada^
losp»dcr<)sosiiilcrcscs
iiiiii»bil¡ari<)scnipezar<)ii
a "convcntcr" a los
regidores en los cabildos

5_^ ?? AÁ f _ y Íí* Í
Secretarías de

Aiiibicnlceslatalcspara
dar paso al desarrollo de
vivienda urbana en zonas

que iio son precisaiiicntc
las que se deben destinar
acslasfunciones
(zonas inundables» de
deslizaiiiicntos,lanas
geológicas cerros,
zonas de recarga de
acuíferos o barrancas).
Independientemente

de que estos intereses
han ignorad<>las áreas
reservadas como zonas ¿e
con scnac ú m ,dcrcscrva
Icrr ilorial o ccologica, de
acuerdo con los criterios
del Ksievo ordenamiento

ecológico Icrrilorial.
Debcniosrctonocer

quc estc caos es
propiciado por cl podcros< >
iiegocioinniol>iliario
c a usando d n cr s os

inipactosanibicntales
que destruyen nuestros
ccosislciiias,altcrando
e 1 c iclo del agiia p<>r 1 a
permanente pérdida de
corRvavc\gctalcxucn<)sha
llc^^adoaiuiadisniinución
drástica ¿e disponibilidad
de agu a par a lo s
mexicanos.
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ALBERGUE EN CDMX
• Ji'! iy
dio .3 conocer gueen la CDMX
se instalará un albergue para
niigrantesen .coordinación^
con ei" instituto Nacional" de
Migracióny;..gye_soÍamente_se_,
definirá en qué.aícaí^'a.estará__
asentado. "Hace como una semana
se.dierQ.n..Y.isas
trabajo, ffue da eí ÍÑM, algunos de
Miosse ..quedaronen jaCiudad I
otros:.se_fueron..I.otros estados.&
Ifl.EcilÚM]c3j.J3cro.lícgaron más
.migrantes, Justo ayer .habié con
FraiiciscoGarduñ
tienen recursos jara
albergue y je.encargué a[

'l^bl^rá.conlas.
.ak.aldíaspara^eren
lOLUcdar un aib^
Gobierno Claudia Sheirubatnm y
sc.íiajó.que se tienen que g^
las mejores condiciones para esta
población.

SANCIONAN DISCRIMINACION
•El .Congresode la Ciudad .aprobó
fliodíficacipnes a.ia.iey__dei_lnyea j_a__
Iáj|e..lstab¡ecimien
locales, a "fin de "eliminar los actos
dcdiscriminaciOT
los e^aMecifiiicntos mercantiles".__
.4Í.presentar el ..dictamen, la
diputada El izab e t h Ma t eos di jo
fiycí.cpiieilo,..."se_esyMcce..un_
Diccanismoatra
Copred" pueda calificar la existencia
de un acto de discriminación al
ioteriqr.de.y
mercantíl,..me
de.una.opinión,jurídica":_De^
.Q.yc.dicha^..opinión se remith
Secretada de (j()Í)iei;io, al instituto
de.YerificaciónAdmiri^
.alcaidía .corresjw^^
csLa uitima inicie..eij^rocedimient
adecuado para emitir
y.cyentuai.sanción, de.tai.m
fluc existavenadera..colaboración
entre las instancias.
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UNIFORME NEUTRO
•La Jefa de ..Gobierno d£
de México, Claudia Shembaum,
cnyió.ai..Congreso de la Ciudad
una inicíatira..para.niodificar_Ía_Ley_
"de Educación capitalina a fin de
flue;..".niñas, niñosjy adoiescentes
tengan derecho a.su.desarrgllo..
cpn.base en__suL^rsonalidad^
iniciativa
cosas gue, "en.todos jos
.c.scoíarcspúbü^
2crmita..que.Ías^m
uniforme neutro". "ladran dí^ir
libremente si .desean .usar pam^
o'.falda..paraL.a.sistir a clases.
Asi.mismo^, los"centros escolares
deberán .abstenerse
reglas:.quejmpii qu en .restriedones.
a. los ..derecho s.dei.^umnadOj..
motivadaspor su^...apariencia física
señala el documento entregado
PP.r el ..Secretario de_G
Congreso de la Ciudad, a nombre
de la Jefa de Gobierno.
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CHIHUAHUA, LA TRAGEDIA

Nos dicen que la titular de la
SSyPC, Rosa Icela Rodrí
guez, es la que se va a en
cargar de informar sobre la
muerte de al menos 39 mi

grantes en Chihuahua, pero también va a
tener la responsabilidad, dentro del go
bierno, de saber qué fue lo que pasó. Esta
Investigación, se supone, es diferente a la
que está haciendo la FGR, básicamente
busca apoyar los trabajos de la CNDH.
Resulta que dentro de Palacio Nacional
quieren saber todo lo que pasó, más allá
de intentar defender a cualquiera de las
posibles autoridades involucradas.
Cuentan que los golpes bajo la

mesa entre la Secretaría de

Gobernación y la de Relacio
nes Exteriores están buenos,
pero el mayor temor que hay

en la administración federal es que todo lo

que está pasando en Chihuahua afecte la
imagen que ha construido el presidente de
"aquí no pasa nada", La única persona que
ha salido silenciosamente beneficiada de

un hecho tan atroz, es la jefe de gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien ve cómo sus
dos contrincantes en la carrera por la can
didatura a la presidencia por Morena se
pelean, ella sigue trabajando para llegar a
obtener la candidatura del movimiento.

Pues el abogado de la empresa
Rollimp Servicios, Alonso Ro
dríguez López, mandó una
carta en la que precisa que no
están vinculados, y de hecho

no conocen, con Marco Antonio Jesús Re

yes Saldivar que es representante sindical
de los trabajadores de empresas de limpie
za y también comenta que hay una cam
paña en su contra realizada por la agencia
de medios Blackwell que no solo busca
desprestigiar a Rollimp Servicios sino a to
das las empresas del ramo que no estén

alineadas a los intereses del grupo de em
presas de losé Juan Reyes Domínguez. El
abogado reitera que Rollimp Servicios no
está ligada de alguna manera pues esta
empresa es una de las varias que pertene
cen a un hombre de negocios llamado Fer
nando Javier Sanroman Cervantes quien
desde hace por lo menos cuatro décadas
cuenta con empresas de este y otros giros.
Todo mundo se pregunta por

que fue el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, y
no la titular de Energía, Rocío
Nahle, quien apareció junto al

director de Braskem Idesa, Stefan Lepecki;
en la colocación de la primera piedra de la
nueva Terminal Química Puerto México
(TQPM) en Coatzacoalcos. Resulta que este
proyecto lo sacaron del sector energético
para colocarlo dentro de las actividades
para mejorarla gobemabilidad, en este ca
so, a pesar de que es un proyecto que em
pezó como parte de Pemex ahora es parte
del Corredor Interoceánico.
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FUERA DE AGENDA
EL OTRO LOBBY DEL CRIMEN

JUAN VELEDIAZ

El desborde de la migración irregular ha dejado
claro que el principal corredor de personas en
tránsito hoy día en el mundo, comienza en la
frontera sur del país. Las rutas hacia alguno de
los ptmtos de entrada a Estados Unidos son el

negocio emergente más rentable en los últimos años para
las redes de la delincuencia organizada. Y en este sexenio
ha sido más evidente cómo el Instituto Nacional de Mi

gración (INM) no solo quedó rebasado, sino que en algu
nas regiones del pais opera para las mafias de tráfico de
personas.

Un documento del Centro Regional de Fusión de Inte
ligencia del (CERFI), donde participa la Marina, Defensa
Nacional, Centro Nacional de Inteligencia y la Guardia
Nacional, advierte que las autoridades migratorias están
rebasadas por el crecimiento desproporcionado en los
últimos dos años del tráfico de personas, siendo Palen
que y Tapachula los dos municipios con más asegura
mientos de migrantes irregulares pues en "ambos casos
se trata de puntos clave en la conexión entre la frontera
con Chiapas y Tabasco y enlace a través de la via del
ferrocarril con el interior del país".

Las mafias se guian por los agentes de migración y
tienen trazada en Chiapas una ruta costera. Comienza en
Talismán y Tecún Umán en Guatemala hacia la costa
chiapaneca, usan autobús o tren, vehículos camuflados
de envío de paquetería, su objetivo es el Istmo. Otra es
por Ciudad Hidalgo, Tapachula, Huixtla, Pijijiapan, To
nalá, Arrlaga para ingresar por Ixtepec, Oaxaca hasta
unirse con el tramo del inicio de la ruta de Coatzacoalcos,

en Veracruz, que se vincula con la que viene de Tabasco.
Existe la ruta centro que nace en La Mesilla, sigue por

Ciudad Cuauhtémoc, Comitán, San Cristóbal, Tapanate
pec y el Istmo (Zanatepec, La Ventosa, Matías Romero) y
de ahí a Ixtepec o Coatzacoalcos. Hay quienes van en
autobús a Tierra Blanca y Acayucan para continuar por
Veracruz, Puebla y Ciudad de México. Este medio no es el
único, también usan combis o tráileres. Los trailers son el
sello distintivo de los "polleros" quienes tienen en los
agentes de migración a sus principales socios.

Tabasco en su colindancia con Guatemala la puerta de
entrada es por Tenosique y Balancán, el tren es el medio
más requerido. Esta ruta es famosa por su peligrosidad ya
que la usan las bandas ligadas a la delincuencia organizada
para seleccionar y claisificar a quienes van a extorsionar,
secuestrar para pedir rescate a sus familiares en Estados
Unidos, introducirlos en las redes de trata de personas, o
reclutar pistoleros, halcones, trabajadores en sus laborato
rios o "para extriparles los órganos para su venta".

Los documentos del CEREI en su sede sureste, obteni
dos por el grupo de hackers Guacamaya, registran que en
la última década los puntos donde los migrantes corren el
mayor riesgo son Pijijiapan, Chiapas, un lugar conocido
como "el Basurero"; en ciudades controlados por los res
quicios de la banda de los Zetas como Tierra Blanca y
Orizaba; y Acayucan para los que viajan por autobús. El
infierno se convierte en tragedia al quedar varados en
alguna ciudad fronteriza del norte a merced del lobby del
crimen, como pinta la autoridad migratoria, quienes
exhibieron en Ciudad Juárez el rostro más nítido del
sexenio.
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• Francisco Garduño, titular del INM, ni fue mencio
nado en la conferencia del gobierno federal sobre el
incendio en el que murieron 39 migrantes en Ciudad
Juárez. Son ocho los presuntos responsables, pero
todos funcionarios de menor rango. Por supuesto que
del director ni hablamos...

• Lorenzo Córdova se va en hombros del INE y a la
distancia ve cómo se hacen bolas en la Cámara de Di

putados para llegar a un acuerdo. Ante el relaj o, y por
consejo del presidente Andrés Manuel López Obrador,
será por tómbola. Este jueves será el show... perdón, la
elección. Saquen las palomitas.
• Rafael Luna y Yadira Alarcón, vetados por el presi
dente López Obrador para comisionados del INAI, al
parecer se ampararon contra esa decisión. Eso mete
en aprietos al Senado, que podría incurrir en alguna
desobediencia si elige a otros sin resolverse los ampa
ros. Por lo pronto, se acaba el tiempo para una tercera
posición, la de Francisco Acuña, a quien este viernes
31 se le acaba el boleto. ¡Qué nervios!
• Margarita Luna Ramos y José María Serna se
disputan este jueves un lugar en la Junta de Gobierno
de la UNAM. La decisión está en manos del Consejo
Universitario, pero de ser elegida la ministra en retiro,
habría mayoría de mujeres en la Junta de Gobierno...
¿podría eso presagiar una mujer rectora, la primera en la
historia de la Máxima Casa de Estudios?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Ni Adán ni Marcelo dan la cara;
sí. es un caso similar a la ABC

Ni Adán Augusto López ni Marcelo Ebrard dieron la cara.
Tuvo que ser la secretarla de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, quien

informara dos días después lo que se hará después de que murieran 39
migrantes en la estación del Instituto Nacional de Migración (INM) en
Ciudad Juárez, Chihuahua.

Lastimosa, ofensiva, insultante, la forma como el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador intenta escabullirse, zafarse, deslindarse de la
tragedia, producto de la indolencia y la falta de profesionalismo.

Es una vergüenza la forma como los implicados, incluido, por su
puesto, el titular del INM, Francisco Garduño, evaden su responsabilidad
y sin valor cívico se esconden.

¿Por qué no acudieron a la conferencia en Palacio Nacional?
Evidentemente porque López Obrador los protege y no sólo con la

sucesión presidencial en mente, sino para evitar una obligada renuncia
por la exposición a las críticas y a la prensa conservadora, vendida y
amarillista él lo dijo, lo dice y lo dirá que cuestiona sus errores.

Adán Augusto se fue, campante, a Veracruz dizque a una gira de tra
bajo, donde estuvo acompañado, muy sonriente como si no hubiese su
cedido una tragedia, por Sergio Gutiérrez, que sueña con ser gobernador

Ebrard, también relajado, acudió a una nueva presentación de su li
bro, donde agradeció, con una sonrisa, el apoyo.

¿Y Garduño?
¡Ah, si! En Juárez haciéndole al cuento.
Esta tragedia se compara, sí, con la de la Guardería ABC, en la que

murieron 49 niños y 106 resultaron heridos en el gobierno de Felipe Cal
derón, el S de junio de 2009 en Hermosillo, Sonora.

Era una estancia infantil del IMSS subrogada y el director era, en ese
momento, Daniel Karam Toumeh.

Sí, una especie de licitación, de las cientos que se hicieron cuando
Juan Molinar Horcasitas, hoy exünto, era el titular del Seguro Social.

En ambos está implicado el gobierno federal, aunque en el caso mi
gratorio más directamente.

Una de las socias del lugar era Marcia Matilde Altagracia Gómez del
Campo, prima de Margarita Zavala Gómez del Campo, esposa de Felipe
de Jesús Calderón Hinojosa.

Y también Sandra Téllez, esposa de! subsecretario de Ganadería con
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el entonces gobernador del PRI, Eduardo Bours Castello, Alfonso Esca
lante Hoeffer. Téllez era socia de la guardería.

En la guardería ABC como, ahora, en la estación migratoria, el resul
tado será el mismo: funcionarios menores culpados y sentenciados, sin
que se toque a los titulares de las dependencias.

Adán Augusto acusó el martes a Ebrard de ser el responsable del
tema migratorio por un acuerdo que existe en el gobierno. Marcelo con
testó en twitter que no era momento sólo de actuar.

Andrés Manuel dijo en su conferencia que ese encontronazo se dio
"por las circunstancias que se están viviendo", pero evadió el tema.

Claudia Sheinbaum es la más feliz porque cree que eso le dará venta
ja en la carrera 2024. Se equivoca: tiene 29 muertos en el Metro.

LA EMPRESA PRIVADA

Van por tres agentes migratorios, cinco vigilantes privados y un migran
te, el que habría iniciado el fuego.

¿Y el nombre de la empresa de seguridad que ya vetó para siempre
Rosa Icela Rodríguez? ¿Por qué ese contrato para una empresa particu
lar si la responsabilidad es del gobierno?
Vamonos: Inundaciones por todos lados en la CDMX.
Sheinbaum dirá que son encharcamientos.

Fecha: 30/03/2023

Página: 2

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,588

Página 123 de 177 Índice



Mexicana entre las 25

mujeres de ciencia en AL

Nadia Vanessa García Hernández, ads
crita al área de robótica y manufactura avanza
da del Cinvestav Saltillo, fue elegida como una
de las 25 mujeres científicas en áreas STEM
(Ciencia, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas)
más destacadas de Latinoamérica en 2022, por
la empresa de innovación industrial 3M, gracias
a la creación de un sistema portátil de bajo cos
to para la evaluación y entrenamiento de los
músculos respiratorios basado en exergames
(videojuegos activos para ejercitarse).

Diseñado en colaboración con médicos, fisioterapeu
tas y pacientes del Centro de Rehabilitación y Educación
Especial (CREE) de Saltillo, el sistema es una herramienta
tecnológica lúdlca para entrenar los músculos del orga
nismo involucrados en la respiración, con el objetivo de
fortalecerlos; opera mediante la Interacción con un vide
ojuego configurado con ejercicios adaptados a esa fun
ción fisiológica, donde el paciente supera diversos obstá
culos al vencer con cierta presión de aire al inhalar por la
boca, a través de una boquilla.

Guiado por el exergame y por medio de una válvula, la
persona Introduce y expulsa el aire; al exhalar el aire flu
ye de manera natural, pero al Inhalar se siente una carga
que provoca introducir aire a los pulmones con mayor
presión, esto motiva al diafragma (principal elemento re
lacionado con la Inhalación) a trabajar más, entonces
cuando se hace con esta tecnología de manera guiada,

personalizada y repetitiva se fortalecen sus músculos.
El proyecto surgió durante la contingencia por co

víd19, con el objetivo de ayudar en la recuperación de
personas que padecieron la enfermedad y presentaban
disnea (sensación de falta de aire); al ver cómo los ejerci
cios respiratorios con una carga de presión contribuyen a
disminuir la disnea, se diseñó un sistema, mediante un
videojuego interactivo basado en la medición de la pre
sión del aire que fluye por la boca durante la respiración,
con el propósito de verificar si con esa acción se generaba
una rehabilitación efectiva.

FRONTERAS. Enviamos nuestro más un profundo pé
same a las familias y amigos de los 39 migrantes falleci
dos y a las 30 personas más que se encuentran graves en
hospitales, por los lamentables hechos ocurridos en Ciu
dad de Juárez, Chihuahua, al incendiarse el lugar donde
se encontraban recluidos, el cual fue asigno por el Insti
tuto Nacional de Migración (INM). No tengo palabras para
externar mi tristeza, por éstos hechos lamentables ocu
rridos en mi país, justo en la frontera norte con EEUU.
Expresar mi Indignación, y exigir un enérgico castigo a
quienes resulten responsables, es injusto, por decir lo
menos, que a los migrantes se les señale, como los pre
suntos culpables.

Un abrazo solidarlo a todos los migrantes del mundo
que por desgracia tienen la necesidad de pasar por nues
tro país, para intentar entrar al territorio de los EEUU en
busca de una mejor vida, trabajo y otros muchos más que
huyen de la violencia que se genera en su territorio, que
no la generan ellos y que en cambio encuentran la muer
te lejos de los suyos de su patria.

Fecha: 30/03/2023

Página: 25

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 6,654

Página 124 de 177 Índice



Algo más que palabras
Víctor Corcoba

EL SANTUARIO INTERIOR

"Tenemos que aprender a vivir la vida; y, en este
sentido, el cultivo de la poesía o el de cualquier otro
arte en general, nos ayudarán a un recogimiento ín
timo que nos permitirá reconocernos y abrirnos a
los demás".

Necesitamos reanimarnos y restablecer
nos, llenar el santuario íntimo de nuestro espíritu
con vocablos comprensivos, más positivos que ne
gativos, clementes y placenteros. Por desgracia, la
atmósfera actual no suele acompañarnos en ningu
na parte del planeta. Proliferan los conflictos, las ca
tástrofes diversas, los actos violentos, los abusos de
todo tipo, así como una fuerte carga de sensación
de aislamiento y abandono, que ciertamente pue
den generar conductas suicidas. A este desorden,
hay que sumarle los grupos vulnerables y discrimi
nados, como son los refugiados y migrantes.
Desde luego, tenemos que aprender a vivir la

vida; y, en este sentido, el cultivo de la poesía o el
de cualquier otro arte en general, nos ayudarán a
un recogimiento íntimo que nos permitirá reco
nocernos y abrirnos a los demás. Sin duda, para
sacudirnos de estos tiempos turbulentos, tan frivo
los como irresponsables, se agradecen otros aires
que nos eleven, transformando el más simple de
los poemas en un eficaz fermento para el diálogo
con lo armónico. Por cierto, para despertar a esta
cadencia hemos de trabajarla a diario. Será nuestra
mayor riqueza.

Justamente, en la lírica o en el cultivo de
cualquier autentico quehacer plástico, todo se
orienta hacia la verdad que no tiene ocaso. Hoy
más que nunca, necesitamos de esa espiritualidad
y goce estético, para no enfermar y volvernos pie
dras. Tenemos que batallar por los valores, recon
quistar indefinidamente el acorde de los sonidos
melódicos, para motivar otra realidad más resplan
deciente, que no esté ofuscada por la mentira o por
la banalidad.
Indudablemente, aquello que nos embellece y

entusiasma jamás puede desfallecer, como las tra

diciones orales de los recitales de lírica, o cualquier
otra energía creativa, que sirva para unirnos y reu
nimos alrededor de un nuevo orbe, en el que todo
debe tender hacia la concordia. Por ello, la apuesta
por aumentar la visibilidad de la inspiración en los
medios de comunicación tiene que hacerse eviden
te, pues en lo verídico es donde hemos de reencon
trarnos para poder florecer y dar fruto. El género
humano no tiene otro razonamiento para sí, que
aprender a conducirse por la cognición, un criterio
que nos lleva a juzgarnos a la luz de las normas na
turales; y, a reconducirse de las caídas, por el sueño
de la contemplativa vital.

Sea como fuere, necesitamos sorpren
dernos, sentir el placer del hálito que penetra
en la naturaleza y descubrir que todo lleva con
sigo un alma, que requiere dar cuerpo a la esen
cia profunda de las cosas, lo que contradice esa
absurda mentalidad del descarte y la exclusión;
según la cual, solo se suele prestar mayor aten
ción y cuidado a quienes pueden aportar ven
tajas productivas a la sociedad, olvidando que
aquellos que sufren son también ciudadanos
con idéntica dignidad.
Seguramente, tengamos que circundarnos

de quietud para verter dulzura y poder encen
der el fuego del amor, al menos para crear uni
dad donde habita la división, antes de que los
perversos huracanes nos lleven a la destrucción
del propio poeta que todos llevamos consigo.
Ahora bien, jamás perdamos la calma de la pa
sión, esa que germina de un santuario familiar
puro, y que no es otra que la práctica del cora
zón entre linajes, por la que todo el mundo se
torna cantor. En este caso, no es una ambición
más, sino una manera de estar en guardia para
ofrecer ayuda, embelleciendo los caminos exis
tenciales.

Hemos de tomar conciencia, pues, de
que no existe sobre la tierra nadie que perma
nezca insensible al real afecto, ese que todo lo
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hermosea con un donarse a quererse y a que
rer perdonar, concillando lenguajes y reconci
liándose, detrás de ese abecedario entrañable
que llama a la amistad. Además, permanez
camos con los ojos bien abiertos y el oído en
disposición de escucha, si en verdad nos que
remos liberar de toda pretensión mundana y
retomar el soplo poético más allá de uno mis
mo.

Nuestro recóndito santuario, precisamente,
suele estar escaso de humildad. Nos pensa
mos dioses, también nos creemos supremos
y hasta nos endiosamos de pedestales co
rruptos a más no poder; en lugar de poner
los pasos en reencontrarse humildemente.
Hagámoslo, con la sencillez, que es lo que da
sentido a la existencia.
Luego, recordemos que el mejor antídoto

para no caer en el vacío, desmembrando vín
culos y empedrando parentesco, radica en
restablecerse como musa, estableciéndose
como cantautor de autenticidades en lugar
de autor de chismes. Las habladurías nos de
jan fuera, regresemos al interior. En los aden
tros del ser y en el saber estar, está la sanación
y la evidencia por montera. Abracémonos co
razón a corazón, por algo se empieza.
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Hace unos días, por desgracia, una de
mis cachorras (hija) paseaba a nues
tra perra, cuando de manera impru

dente e intempestiva un vehículo de reciente
modelo y alta gama, se pasó el alto en una
avenida algo complicada, atropellándolas,
los buenos samaritanos las auxiliaron y me lla
maron para que acudiera al lugar de los he
chos, a la par hacían la correspondiente llama
da al 911, para solicitar atención médica de
equipo de emergencias (Cruz Roja, Samu,
Protección Civil de la delegación, ERUM), el
conductor llamó a su seguro (Quálitas). Aquí
mi comentario de un acontecimiento personal
que a cualquiera nos puede pasar...
Lo primero, son las ambulancias que no eran

oficiales que acudieron al lugar del accidente,
que tienen radios con frecuencias oficiales,
que interceptan los llamados, y que sabemos
sus prácticas erróneas, abusivas y sin profe
sionalismo, lobos, malas praxis médicas,
abusos en los cobros, convenios ilegales con
hospitales "patito", gente sin certificaciones
oficiales, etc.
Que están en el ojo de las autoridades, y que

causaron indignación derivado del asunto del
joven Alexis de Jesús Azamar, asesinado hace
casi un año (mayo 2022) después de ser su
puestamente atendido por una ambulancia
de "Médica life" por lesión leve de arma
blanca, encontrado unos días después muer
to, con huellas de golpes y sin un ojo, debería
de haber una limpieza de las frecuencias de
radiocomunicación de los servicios de emer

gencias, policiacas, y frenar a estas empresas

que operan fuera de la ley, finalmente ejer
ciendo nuestro derecho rechazamos este ser

vicio, esperando, el traslado de ambulancia
oficial a un hospital de la red que ofrece la ase

guradora del vehículo que causó las lesiones.
Segundo, es indignante que la aseguradora

diga que la perra lesionada no está cubierta
por el seguro (es inconcebible) en donde
existe un total de 80 millones de mascotas, y
43.8 de ellas son perros, que transitan en
nuestros corredores, banquetas, parques, tie
nen una personalidad jurídica, con derechos,
leyes, obligaciones, NO sean contemplados
dentro de los daños a terceros en un acciden

te automovilístico, con pólizas segregatorias
entonces, para algunos ciudadanos las masco
tas son su única compañía, su familia, terapia y
alegría de la vida es VERGONZOSO que no se
LEGISLE sobre este tema en particular,
Los gastos de la operación de cadera de la

perra fueron cubiertos en su totalidad por mí,
con apoyo del doctor que cobró solo el quiró
fano haciendo un acto muy generoso, la clíni
ca NEUROPETS a cargo del M.V.Z. Gustavo
Blanchet. un amante de su profesión y el
bienestar de los animales.

Es necesario LEGISLAR de manera más

enérgica en los dos temas que aquí expongo,
las ambulancias fake. "patito", clones, simi
lares. "piratas". "chuecas", "chocolatas",
clonadas, pues está en juego nuestra vida, y
que se INCLUYA a las mascotas en las pólizas
de seguros que cubren daños a terceros,
levantemos la voz por los que no pueden
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hablar, los que están maltrechos, tal vez
inconscientes después de un accidente y no
saben quién los va a atender, y las mascotas...
que aún no aprenden lenguaje humano, pero
como yo hablo los dos, por eso es que levan
to la voz y mi aullido.
Aprovecho esta columna, para agradecer la

rápida intervención de la SSC de la CdMx
(secretario Ornar García Harfuch), pues los
elementos de la policía resguardaron la situa
ción, nuevamente al Dr. Gustavo Blanchet, y
al 2.° súper intendente de la SSC director del
ERUM Guido Sánchez Coello (jefe Bengala)
y a su honrosa agrupación quienes de manera
pronta y oportuna brindaron los primeros au
xilios.
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Costo político...
algunos no lo aguantan

La renuncia del secretario ejecuti
vo del Instituto Nacional Electo

ral (INE), Edmundo Jacobo
Molina, tras varias semanas de tensio
nes con el Gobierno a raíz de la entra

da en vigor del "Plan B" electoral ofi
cialista, sorprendió debido a que hasta
hace unos días peleó ante los tribuna
les, logrando su permanencia en la
secretaría ejecutiva del INE.
Esta, según Jacobo Molina, es de

carácter irrevocable, porque no le
anima el preservarse en una posición
laboral, sino la defensa de la ley y las
instituciones. "Como secretario ejecuti
vo esa fue mi convicción, y esa seguirá
siendo como ciudadano que, como a
millones de mexicanas y mexicanos, le
preocupa la democracia de mi país".
La renuncia de Edmundo Jacobo, a

decir de Ricardo Monreal, fue sano y
conveniente, pues seguramente la pre
sión social fue difícil, aunque a su pare
cer, debió haber resistido, pues ya
había ganado el amparo y había sido
reinstalado jurisdiccionalmente. Todos
tenemos un costo político, algunos lo
resistimos, otros no lo aguantan.

Hay que tener presente, que a veces
es difícil enfrentar los embates de la

realidad, pero el carácter lo es todo y,
por ello, debió resistir, por su experien
cia y capacidad debió enfrentar los
embates exteriores y lograr que se
órgano electoral continuara ejerciendo
sus funciones en materia de organiza
ción de elecciones federales y locales.
Aunque no se va a saber si la renun

cia, de Edmundo Jacobo, se dio por
que los consejeros que vendrán, sea
por acuerdo de la Cámara de
Diputados o por insaculación de la
propia Cámara o de la Corte, no son
los más idóneos para ocupar esas posi
ciones por su falta de experiencia, un
secretario general o técnico, es impor
tante para toda organización y Jacobo
tenía experiencia.
"Tengo una opinión positiva de él

como servidor público.
No voy a hacer leña del árbol caído,

no estoy acostumbrado a eso.
No sé las motivaciones, pero obvia

mente el desgaste social también es
fuerte por la polarización en la que nos
encontramos", remarcaría el senador
de Morena.
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Un Tianguis de "Torrucotroika" para
CdMx, Guanajuato y Chihuahua

Q £ Mira, a esta 47 edición del
Tianguis Turístico Ciudad de
México 2023 arribé con una

fe renovada en Guanajuato que en
la certidumbre espera poco más
de 1 millón 11 mil paisanos, quie
nes actualmente viven en el vecino

país del norte, una razón mayor
para crear durante mi administra
ción la Secretaría del Migrante
encabezada por Juan Hernández",
afirmó el gobernador de esa enti
dad, Diego Sinhue Rodríguez
Vallejo. Según la dependencia

creada en la presente administración, 84.6 % de los migrantes
son hombres, partieron a los 29 años y la edad media es de 26
años, con un intervalo de 19 a 36 años. El 82 % de los migrantes
proviene de localidades de menos de 50 mil habitantes; 7.5 %
de la localidad de León, 2.2 % de Irapuato, 1.6 % de Celaya,
1.1 % de Dolores Hidalgo, cuna de la Independencia Nacional, y
1.0 % de Valle de Santiago. Hasta octubre de 2021 el mayor
número de migrantes guanajuatenses residía en el estado de
California (35 %), que concentra a cerca de 350 mil personas
de los municipios de Yuriria, San Luis de la Paz, León, Taran
dacuao, Huanímaro, Abasolo, San Francisco del Rincón,
Salvatierra, Cortázar, Ocampo, Pénjamo, Irapuato, Cuerá
maro, Acámbaro, entre otros. Texas ocupa el segundo lugar
(21.7 %), la gran mayoría oriundos de Comonfort, Apaseo el
Alto y Apaseo el Grande, Salamanca, San Miguel. A cada una
de esas entidades estadounidenses, el gobernador Rodríguez
Vallejo instruyó a su secretario, Juan Hernández, iniciar un
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acercamiento a nivel representantes y senadores estatales
para monitorear el respeto a los derechos humanos de sus pai
sanos.

En SU tianguis: En la XLVII, Guanajuato presentó un
stand que resaltó a sus pueblos mágicos y ciudades patri
monio de la humanidad la capital, San Miguel de Allende,
además de sus seis pueblos mágicos, entre ellos Dolores
Hidalgo, Salvatierra, Mineral de Pozos, Comonfort y Yuriria.
Después de presentar la ruta del vino que incluirá unos 76
kilómetros con más de un centenar de experiencias turísticas,
así respondió a la pregunta: ¿Hay certidumbre en Guana
juato para el arribo de turismo nacional e internacional?
"Para ello contamos con un Polyíorum de León único en México
con espacios para exposición, negocios, entretenimiento cultura
y todo nuestro esfuerzo hasta el último día de mi administración
para que disfruten de nuestras ventajas comparativas".
Concluyó señalando: "Somos un gobierno moderno que per

manentemente innova con resultados y beneficiarios que tienen
rostro y apellidos". También se inquirió a Diego Sinhue: ¿Qué
resultados dejará el sexenio 20182024 en materia turísti
ca? "Avances sin precedentes como la Hannover Messe, el
Campeonato Mundial de Rally, el Festival Internacional del
Globo, y desde luego nuestro tradi
cional Festival Internacional Cer

vantino ".

"Reestructuración": En
entrevista para Diario con La Mont
el vocero de Sectur, Enrigue Ávi
lés, consideró como una "Torruco
troika" el hecho que el Tianguis
Turístico México 2023, Ciudad de
México, se rompieron marcas histó
ricas en turismo cultural, naturale
za, aventura, además de una ocupa
ción hotelera de 70 por ciento con
el arribo de 150 mil turistas en seis

días, pero los destinos más popula
res entre los compradores fueron Cancún, CdMx, Rivera Maya,
Los Cabos, Puerto Vallarta, Mérida, Rivera Nayarita, Gua
dalajara, Oaxaca y los Pueblos Mágicos. Resaltó que gracias al
trabajo en conjunto la innovada de Sectur "se convirtió en una de
las principales fuentes de ingresos para México en momentos de
mayor dificultad por la crisis sanitaria. "Mientras el sector turístico

Fecha: 30/03/2023

Página: 8

Area cm2: 777

2 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,214

Página 131 de 177 Índice



quedó severamente dañado por el coronavirus en otros países,
México pasó del séptimo al segundo lugar de países que reciben
más turistas internacionales". Destacó el compromiso que esta
dependencia tienen con el cuidado sustentable y la protección
de los recursos naturales; es cierto, agregó, "queremos tener más
y mejor infraestructura turística, pero jamás a costa del porvenir
de las generaciones; por ello, es importante contar con mecanis
mos legales que permitan aminorar el impacto medioambiental
del turismo y generar más oportunidades de desarrollo".
Generación Torruco: Consideró que bajo la admi

nistración del secretario Miguel Torruco y en apego a la polí
tica del presidente López Obrador se avanza en la transfor
mación del sector. "La meta del secretario Miguel Torruco
como lo expuso desde las campañas de 2012 y 2018, fue no
seguir con cinturones de pobreza alrededor de los grandes des
tinos turísticos porque en la presente administración se apuesta
por un desarrollo del turismo sostenible y resiliente, y no hay
cabida para el turismo depredador que dañe el medioambiente
frente a lo cual Sectur apostó por la innovación y reinvención a
partir de recuperar la confianza de los viajeros para preservar la
industria

Chihuahua, presente: El primer secretario de Tu
rismo de la entidad, Edibray Gómez Gallegos, reconoció a la
gobernadora Maru Campos los resultados alcanzados en el
Tianguis Turístico CdMx 2023 el evento más grande de
América Latina y celebrado por primera ocasión en la capital
del país que rompió todos los récords en cuanto a citas y resul
tados que benefician a las entidades.
Recordó que Chihuahua está de moda y para muestra el

ganar dos de los premios a través
de la publicación México Desco
nocido como del extinto maestro

pionero de la alfarería Juan Que
zada el cual le fue conferido a su

hijo Noé.
Entre las 32 entidades partici

pantes "nos alzamos con la mayoría
de los galardones, pero eso es una
pequeña parte de nuestro potencial
en Barrancas del Cobre y su Parque
de Aventura la zona de las Perlas

del Conchos, Ciudad Juárez y al sur
Parral".
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

mcasiquem@gmail.com
El INE, en manos de Morena:

democracia en peligro
En Latinoamérica, México es uno

de los pocos países con un siste
ma electoral creíble y confiable,

principalmente por su enorme estruc
tura distribuida por todo el territorio
nacional. El Instituto Nacional Electo

ral (INE), anteriormente IFE, ha sido
considerado por la Organización de los
Estados Americanos (OEA) como un
"sistema electoral profesional, con
experiencia y capacidadPero llegar
hasta esta etapa ha sido un largo camino,
ha costado sangre, grandes disputas
entre el Estado y la sociedad civil y tam
bién que quienes han estado al frente,
dirigiendo a dicha institución, han traba
jado con responsabilidad y en beneficio

de todos los mexicanos.

Así, hemos pasado de tener las elec
ciones controladas por el Gobierno a
tener un sistema que contabiliza, ob
serva y defiende los votos de los mexi
canos. Con ese mismo sistema, Morena
llegó al poder, y busca pernoctar por
mucho tiempo. Sin embargo, los ata
ques y las descalificaciones contra dicho
Instituto y contra Lorenzo Córdova, han
sido la constante en un gobierno que se
autodenomina de izquierda y en favor
del desarrollo del país.
La reforma electoral de AMLO con

templaba la desaparición completa del
INE, pero al no ser aprobada por el
Congreso de la Unión, salió el famoso
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"Plan B", el cual ya no eran en su con
junto modificaciones tan drásticas,
pero que minaban el poder y elimina
ban la columna vertebral del organis
mo, entre ellas la desaparición de
diversas juntas distritales y el cese de
la Secretaría Ejecutiva del INE. Fue
cuestión de días para que Morena y alia
dos la aprobaran, pero así comenzaron
la lluvia de amparos contra el "Plan B".
Al entrar en vigor, el primer golpe fue

el cese de Edmundo Jacobo Molina
como secretario ejecutivo, la mano dere
cha del consejero presidente del INE,
con quien toma las decisiones políticas
sobre el organismo. Y lo segundo fue el
recorte de los distritos electorales. En

cuestión de días llegó un revés que blo
queaba las acciones del "Plan B" y
Molina regresó al cargo, danto así, un
frentazo en la cara a López Obrador y
su gobierno antidemocrático.
A lo largo de varias semanas, se ha

alistado la hoguera morenista de la
mañanera para descalificar a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
quien será la que tenga la decisión defi
nitiva sobre la constitucionalidad de

dicho plan. Los ataques del presidente
Andrés Manuel Lopéz Obrador contra
la ministra presidenta Norma Piña avi
varon el discurso de odio y las amena
zas hacia el máximo tribunal. Y eso era

solo el principio.
Ahora que el ministro Javier Laynez

Potisek aceptó las impugnaciones del
propio INE y concedió una suspensión
contra las intenciones dictatoriales y de
sometimiento con el "Plan B", la carga
de desprestigio va contra él ministro
citado, iniciado por el Presidente mexi
caano. Será cuestión de días para que la
SCJN valore el proyecto o lo deseche,

por lo pronto existe otro miedo, pues el
hombre de Palacio Nacional sacó un

"Plan C", como siempre, de la manga y
sin estar bien pensado, que no deja de
ser más que patadas de ahogado al ver
cómo el "Plan B" simplemente no está
avanzando como pensó.
Con la salida de Lorenzo Córdova

como consejero presidente del INE co
menzó la carrera para suplirlo, y el
Congreso inició el proceso designando
un Comité Técnico para ello. Y con
muchos aspirantes, llegaron al final
cinco mujeres, pero da la casualidad que
cuatro de ellas son cercanas a Morena,
todas hijas o hermanas de funcionarios
de la Cuarta Transformación.

Bertha Alcalde Luján, hermana de
Luisa María Alcalde, secretaria del
Trabajo, e hija de Bertha Luján, cercana
a AMLO, suena como la favorita para
dirigir al INE. Sin embargo, los diversos
actores políticos prevén su arribo y la
esperan con varios rechazos para entre
gar otro organismo autónomo en manos
de Morena.

La salida de Lorenzo Córdova deja al
INE desarmado; tras su gestión, la auto
nomía y el fortalecimiento de las elec
ciones cobró gran importancia para la
escasa democracia que se vive en Méxi
co. Ahora, si Morena, indudablemente,
pone sus manos y dirige al INE, el con
trol de los votos quedará a favor de los
candidatos del oficialismo y estaría
mos en la antesala de poner al INE al
servicio de Morena para que lo contro
le y haga con él lo que quiera en 2024,
robarse la lección, todo indica, es el
verdadero objetivo final.
Hoy, nada nos garantiza la imparciali

dad. Ahora pasaremos de la democracia
a la dedocracia, donde el máximo elec
tor sea el Presidente y no el pueblo. Pero
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a pesar de ello, siempre tenemos que
recordar que el INE es de los mexicanos
y no de Morena, del gobierno, o de algún
individuo en particular por mucho poder
que tenga. Hoy, sin embargo, se observa
que se acabarán los contrapesos, y ni la
oposición u otro grupo político ha sabi
do encausar las consecuencias de este

retroceso.

La defensa al INE o de cualquier orga
nismo autónomo, entonces, tendrá que
salir de los mexicanos contra el autorita

rismo oficial y para eso todos tenemos
que despertar y darnos cuenta que lo
que AMLO, Morena y la 4T quieren es
poder y más poder y avanzar hacia una
dictadura para seguir sometiendo y
manipulando al pueblo. Es hora de lla
mar a organizarse y a luchar para que no
se siga destruyendo a nuestro pobre
México. Por el momento, querido lector,
es todo.
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Listo

Ya están listos los equipos de cam
paña de la morenista Delfina Gó
mez y la priista Alejandra del Moral
para arrancar campaña rumbo a la
gubernatura mexiquense.

Las estructuras de Morena, PT y
Verde se dicen listas para iniciar la
batalla en tierra, en redes, en tribu
nales y en donde tengan que estar
para apoyar a su abanderada, la tex
cocana Delfina Gómez que aspira a
gobernar el Estado de México y trae
de apoyo a líderes de morena a nivel
nacional, estataly de muchos mu
nicipios, y que de las aulas escolares
pasó a la presidencia municipaly
llegó a ser secretaria de Estado, pero
antes fue candidata a la gubernatu
ra mexiquense y estuvo a punto de
ganar, aunque muchos opinan que le
arrebataron el triunfo.

Del otro lado el PRI, el PAN, el PRD y
Nueva Alianza se dicen preparados
con todo para que el gobierno esta
tal sea dirigido por la ¡zcallense Ale
jandra del Moral, cuyo nacimiento
a la política se dio en la adversidad,
pero hizo amarres, limó asperezas,
logró superar obstáculos y ocupó
diversos cargos a nivel estatal y fe

deral. Ahora quiere llegar al gobierno
mexiquense, que tradicionalmente
ha estado en manos de hombres.

Diputadas y diputados mexiquenses
iniciaron el análisis de las solici

tudes del gobernador Alfredo del
Mazo para desincorporar predios
municipales en La Paz, Amecameca
y San Mateo Ateneo en favor de los
espacios denominados 'Ciudad Muje
res', espacios que han sido muy bien
recibidos por la población mexiquen
se, para atender La problemática de
niñas, mujeres y adolescentes.

Juan Pedro García, el expriista, ex
panista y extodo, quien se dice gran
operador político, ha sido muy criti
cado en las redes sociales, por salir
a decir exabruptos en contra del
gobernador Alfredo del Mazo, pero
sobre todo por violentar mujeres
para querer quedar bien. De hecho
José Couttolenc, el líder estatal
del Verde salió a atajarlo y lo llamó
pensador del siglo pasado al sugerir
en sus redes sociales que Delfina
Gómez no es mujer de familia por
que vive rodeada de gatitos.
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Indicador Político
Sucesión 1940 en 2024
4. Oxímoron: continuidad con cambio

¦odos losVpresidentes
I dde la Repú

blica salientes tan

to del PRI como del

PAN y ahora More
na creen poder es
tirar la liga para im
plantar como regla
política sucesoria el
oxímoron o la fusión

de contrarios: el presidente Cárdenas en
1940 como hoy el presidente López Obra
dor han buscado el modelo de cambio

con continuidad, cuando se trata de tér
minos antitéticos.

Todos los presidentes sucesores han
cumplido con las reglas de darle continui
dad sistémica al gobierno en el que perte
necieron, pero definiendo sus propias ad
ministraciones y todos han tomado la deci
sión sucesoria posterior suponiendo la con
tinuidad de su proyecto y enfrentando, más
temprano que tarde, la característica real de
las sucesiones: continuidad con ruptura.

En uno de sus libros más sólidos en

cuanto a razonamiento politológico, Ma

nuel Camacho Solís explicó, desde sus
lecturas de Gramsci y después de las elec
ciones de 1994, el modelo de cambio sin
ruptura, como tituló su libro publicado por
Alianza Editorial. En septiembre de ese año,
Camacho ya había sido inmolado por el
asesinato de Colosio y abandonado por el
presidente Salinas de Gortari.

El punto de partida del enfoque analí
tico de Camacho estuvo en sus tres prin
cipales aportaciones politológicas a la
explicación aún válida de la crisis del sis
tema político mexicano: "El poder: Estado
o feudos políticos? "Los nudos históricos
del sistema político mexicano" y "El futuro
inmediato'' Estos textos los contextualiza

Camacho en su enfoque de dos crisis que
son las que ha vivido el país desde 1968 y
que se han agudizado en el colapso de la
transición política frustrada:

"Estamos ante un límite en el sistema

político cuando las instituciones políticas
dejan de funcionar dentro de sus propó
sitos de dominación política, dirección
política y administración social o cuando
la clase política pierde la capacidad de ha
cer uso de las instituciones políticas. Ello
puede ocurrir por la falta de cohesión de
la clase política, insuficiencia de repre
sentación de las fuerzas políticas, pérdida
de legitimidad y falta de capacidad admi
nistrativa''Y "estamos ante un límite en

el Estado cuando el "orden" de clases y
fuerzas sociales prevalecientes pierde su
capacidad para crear las máximas posibi
lidades para la expansión del grupo o cla
se en el poder o cuando una de las clases
subalternas y sus aliados adquiere ca
pacidad política, intelectual y moral para
imponer un nuevo "orden''

De las opciones sucesorias de Cárde
nas a los dilemas de las corcho/atas de

López Obrador, el régimen priista aún

en sus versiones panista y morenista ha
encarado los dos desafíos que no se han
podido cumplir: la continuidad del proyec
to en curso y la construcción de un nuevo
acuerdo político nacional que implicaría,
de modo natural, el sacrificio de buena
parte del proyecto presidencial que se
quiere transexenalizar.

La imposibilidad con Cárdenas y
ahora con López Obrador—de encontrar
una síntesis dialéctica entre la continui

dad y el cambio atropello la opción polí
tica que representó Camacho en la suce
sión de 1994 y podría estar configurando
los estrechos márgenes de maniobra de
Marcelo Ebrard Casaubón como la figura
que buscaría darle continuidad a López
Obrador mismo, pero con cambios pro
pios que limitaran la continuidad.

El desafío planteado por Camacho des
de su tesis de licenciatura en 1970 hasta su
muerte fue la reconstrucción del sistema

político a partir de la modernización de las
estructuras del poder, cuya tarea de modo
natural tendría que sacrificar la continuidad
que determina la decisión del presidente en
turno a la hora de escoger a su sucesor.

Y ante la imposibilidad de sintetizar
cambio y continuidad, todos los candidatos
seleccionados han decidido sacrificar las re

formas políticas modernizadoras en aras de
consolidar su propio poder. El asesinato de
Colosio interrumpió el acuerdo político del
candidato con Camacho para priorizar más
el cambio político por encima del manteni
miento del proyecto neoliberal.

La sucesión presidencial de 2024 noten
dría por qué ser diferente.

Política para dummies: La política son
los sueños convertidos en pesadilla.
El contenido de esta co KM!

lurnna es responsabilidad ex
clusiva deI columnista y no del
periódico que la publica.
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Tras la puerta del poder

Todo les estalla!
i

Carajo!... ¡nada
les sale bien!,I espeta exaspe

rado mi hijo Roberto.
Nada extraordinario.

Es apenas uno más
entre millones de

mexicanos hartos ya
de lo que se vive en
este país.

A la larguísima lista de fracasos, errores,
inexperiencias, fraudes, corruptelas, críme
nes de! régimen de Andrés Manuel López
Obrador se suma la mala suerte. "... bueno,
¡se les murió hasta el ahuehuete... y Cha
belo!7agrega con humor negro.

Y todo eso aumenta cada día.
Esta semana inició con la muerte asesi

nato diría yo de 38 migrantes en una esta
cióncárcel migratoria en Ciudad Juárez. Un
video muestra crudamente que todo fue el
resultado de un acto criminal de la autori

dad. ¡Cierto!, quienes produjeron el incen
dio fueron ellos... pero las llaves del canda
do, y las ordenes que los mantuvo encerra
dos tras las rejas de ese centro, eran de la
autoridad. La celadora simplemente se fue.
No nos equivocamos si pensamos que ella
reportó a su jefe y él dijo: ¿ellos iniciaron
el incendio? ¡Pues que se jodan! Y ahí los
dejaron, a que se asfixiaran y calcinaran.
¡Pa'que aprendan!, diría el de las maña
neras. Con esa área bajo su mando, Adán
Augusto López, secretario de Gobernación

apuntó hacia el canciller Marcelo Ebrard.
Y tiene razón. Un decreto presidencial de
septiembre de 2019 establece que todo lo
relacionado con migrantes es facultad del
canciller. ¡Ups!

La suerte no está del lado de Marcelo.

Van dos grandes eventos que lo encaminan
hacia una derrota anticipada. El lunes 3 de
mayo de 2021 se derrumbó un tramo de la
línea 12 del Metro línea que el construyó
como Jefe de Gobierno capitalino, entre
las estacionesTezonco y Olivos donde mu
rieron 26 pasajeros y resultaron lesionados
casi 100 más. Ese trance involucró direc

tamente a otra presidenciable, a Claudia
Sheinbaum, quien como Jefa de Gobierno
de la CDMX no hizo caso de las adverten

cias de falta de mantenimiento previas al
percance. La indagatoria de una centenaria
empresa sueca dedicada a analizar ese tipo
de percances encontró responsabilidades
de ella y Marcelo. Pero todo eso quedó en
un distractor, engaño. AMLO y secuaces
descalificaron las conclusiones e hicieron

a un lado a la empresa. Y ahora llega otra
de migrantes en medio del escándalo del
saqueo impune hasta ahora van 15 mil
millones robados en Segalmex, que invo
lucra directamente a Ignacio Ovalle quién
es protegido contra todas ¡as pruebas
por AMLO. Ovalle fue jefe del Tabasqueño
en el Instituto Nacional Indigenista. Sucede
en medio de la más grave ruptura en las
relaciones MéxicoEU donde los mayores
funcionarios y legisladores estadouniden
ses han acusado al mismísimo presidente
de México de proteger a cárteles y grupos
delincuenciales, cuyas acciones caen ya en
el área de la seguridad interna de Estados
Unidos. Pasa cuando la lista de fracasos y
errores de AMLO y su 4T incluye las graves
consecuencias y enormes costos financie
ros por la cancelación del Aeropuerto In
ternacional de la CDMX enTexcoco, o por
la muerte de niños con cáncer por falta de
medicinas, cuando ocurre el ecocidio por la
necia construcción del tren Maya y de la re
finería de 2 Bocas, cuando el Ejército come
te asesinato de 5 jóvenes en Nuevo Laredo,

o mantiene a Manuel Bartlett en la CFE, o al
doctor López Gatell responsable de cientos
de miles de muertes por Covid, o mantiene
bajo su brazo protector a su hijo José Ra
món ante la evidente corrupción exhibida
en la Casa Gris de Houston, o cuando es
evidente que AMLO quiere destruir insti
tuciones de control y contención como la
Suprema Corte, el Inai, o la CNDH o el INE
y elTrife; o cuando lanza y protege a Delfina
Gómez a pesar de su atraco a trabajadores
a su paso en Texcoco, o cuando se da la
mayor masacre cometida nunca antes por
cárteles y crimen organizado que va ya en
casi 200 mil ejecutados, o bajo la ejecución
imparable de periodistas, y agréguele lo
que usted tenga en sus reclamos.

Todo ello sin contar con lo del huachi

co/eo que dejó varado al país sin gasolina
durante 3 o 4 meses, o el estallido de una
toma clandestina enTlahuelilpan, Hidalgo
que dejó 93 muertos y decenas de heridos,
lo de Ovidio en Culiacán y... súmele lo que
Usted se acuerde. La Corte le echó abajo
casi todas sus reformas. En fin. Mire, en los
hechos el régimen de AMLO ya se acabó...
no tiene tiempo ya para nada, Y eso es sim
ple y llanamente un fracaso. Nada le salió
bien. Eso no quiere decir que no tiene ra
zón en sus reclamos. Lo que pasó es que no
acertó a solucionarlos. Se le fue el tiempo
en venganzas y reclamos.

¡INDIGNANTE!: MONREAL
De regreso a México luego de una rápi

da visita a comunidades mexicanas en Los

Ángeles, Chicago, Nueva York y Texas para
la instalación de comités de Reconcilia

ción, Ricardo Monreal consideró que los he
chos en que murieron 39 migrantes en un
recinto de la secretaría de Gobernación en
Ciudad Juárez, Chihuahua, debe ser investi
gado a fondo y castigados quienes resulten
responsables. Lo ocurrido ahí, afirmó, es in
dignante y nadie debe ser solapado.

Insistente, indicó que si acaso hay al
guien a quien hay que llamar a compare
cer al Senado, es a Francisco Garduño Yá
ñez, director del Instituto de Migración, y
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después a los titulares de Gobernación y
Relaciones Exteriores. "Demostremos que
somos diferentes y lo primero que tenemos
que hacer es, ¿quiénes son los responsa
bles de la tragedia ahí? ¿Quiénes fueron
los que cerraron la puerta? ¿Quiénes eran

los responsables de esta situación? ¿Quié
nes privaron de la libertad a los migrantes?
¿Por qué? Hay que actuar de inmediato; no
permitir que la indignación social siga cre
ciendo por la impunidad. Ese es mi punto
de vista',' precisó.
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Fuera máscaras

El incendio (político)
o que suceÜdió la noche
¦del lunes

en Ciudad Juárez,
Chihuahua, es una
tragedia. Eso no está
a discusión. Desde

luego que los muertos duelen y nadie me
rece terminar su vida así. Pero lo que me
parece descabellado, incluso cruel, es culpar
a los guardias de seguridad del Instituto Na
cional de Migración por lo ocurrido.

En los 32 segundos del video se obser
va a los migrantes encerrados en una celda
mientras el fuego crece y el humo se propa
ga. Se ve también a tres agentes caminando
de un lado a otro para finalmente marcharse.
Ninguno de esos funcionarios hace intento
de sacar a las víctimas que estaban encerra
das, al menos durante el escaso tiempo que
dura la grabación de seguridad. El incendio,
provocado por los mismos migrantes, que
se negaban a ser deportados a sus países
de origen, acabó asfixiando a 40 personas.
Por fortuna, las celdas de mujeres y niños,
así como los guardias de seguridad lograron
evacuar el lugar.

En conferencia matutina, la prensa si
gue buscando respuestas por el caso de
los 38 extranjeros, sin embargo, nuestro
presidente señaló a los medios de comu
nicación de ser amarillistas, pues no les
importa el dolor de los familiares. Y peor
aún, que sólo quieren dejar mal parada a
su administración, como si él quisiera ocul
tar los hechos. Con su ya gastado discurso,
AMLO dijo que en México no se violan los
derechos humanos y que no se permite la
impunidad. Y bueno, como no pudo dejar
pasar la oportunidad, comentó que todos
sus adversarios están hablando de la si

tuación y que, como siempre, todos están
en su contra. Obviamente, los autores de
estos ataques a su Gobierno, según lo que
él ve en sus redes sociales, son orquesta
dos por la prensa, minimizando la tragedia
y, de nuevo, haciéndose la víctima. Según

AMLO, por temporada de zopilotes, los pe
riodistas son los "campeones del amarillis
mo" y "traficantes del dolor humano'' Dice
que no es por buscar justicia, sino más bien
están deseosos de regresar por el "fuero"
que les daban los políticos corruptos. Al
parecer, el Presidente no tiene tiempo de
explicar, de una vez por todas, lo que ocu
rrió con los migrantes, pero sí lo tiene para
atacar a la prensa mexicana. Creo que se
equivoca esta vez.

La tragedia no solo recae en el presi
dente, sino que podría llegar a convertirse
en gran problema para las campañas pre
sidenciales de Augusto y de Ebrard al tener
en cuenta que, hasta el momento, hay al
menos 40 personas fallecidas y más de 20
heridas. A raíz de esto, ambos funcionarios
buscan deslindarse de responsabilidades
para no entorpecer sus caminos hacia el
Palacio Nacional. Por su parte, Adán Augus
to, secretario de Gobernación, comenzó su
campaña para despegarse de las respon
sabilidades que recaen sobre su secretaría.
En una entrevista con Radio Fórmula, dijo:
"El secretario de Gobernación no es el en

cargado de operar el sistema migratorio.
Aunque formalmente es la Secretaría de
Gobernación para efectos administrativos,
hay un acuerdo al interior del gobierno. Es
Marcelo, el secretario de Relaciones Exte
riores, quien se encarga del tema migrato
rio. Pues primero es un asunto de trabajo
en equipo, de responsabilidades compar
tidas'' El canciller no se quedó atrás y res
pondió que "cada cual debe hacer lo que le
corresponde en esta hora''

En conferencia de prensa, Rosa Icela Ro
dríguez Velázquez, titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, informó
que hasta el momento se tiene identificados
a ocho personas presuntamente responsa
bles del incendio. Se trata de 2 agentes fede
rales, un agente de migración y 5 elementos
de la empresa de seguridad privada. Pero el
incendio político que esta tragedia ha causa
do en nuestro país apenas comienza.

El IndependienteFecha: 30/03/2023
Página: 4

Area cm2: 428

1 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,253

Página 141 de 177 Índice



El IndependienteFecha: 30/03/2023
Página: 4

Area cm2: 428

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 23,253

Página 142 de 177 Índice



Agenda Confidencial
Otra manchita al
"Carnal Marcelo"
Mientras

se re

suelve

quién o quiénes son los responsables de
la tragedia de migrantes en Ciudad Juárez,
Chihuahua, si el secretario de Gobernación
o el de Relaciones Exteriores, los observado
res políticos pronostican que si el "Carnal
Marcelo" insiste en entrarle a todos los te

mas  que si las vacunas contra el Covid19,
que si el accidente de la línea 12 del Metro,
que haber aceptado ser el "patio delantero"
de Estados Unidos cuando DonaldTrurnp lo
pidió, etcétera, va a terminar como un dál
mata, por tantas manchas.

Lo que son las cosas, por no decir que
el destino, hace 15 años, cuando Marcelo
Ebrard ocupaba la jefatura del Gobierno de
la Ciudad de México que le heredó Andrés
Manuel López Obrador en 2006  ocurrió
una tragedia similar a la de Ciudad Juárez
en la discoteca News Divine cuando la poli
cía de la Ciudad de México realizó una visita

de verificación administrativa, luego de va
rias denuncias de que en el lugar se vendían
bebidas alcohólicas a menores de edad. Los

guardianes del orden, es un decir, cerraron
las puertas del local impidiendo la salida de
decenas de jóvenes que ahí se encontraban;
el saldo de esta imprudencia fue de doce
muertos y varios heridos. Marcelo logró es
currir el bulto, por no decir que su responsa
bilidad, sacrificando a su secretario de Segu
ridad Pública, Joel Ortega Cuevas. Después
del susodicho accidente en la discoteca, a
Ortega lo "congelaron" cuatro años. En 2012
fue coordinador de la campaña de Miguel
Ángel Mancera quien ganó las elecciones,
se convirtió en jefe de gobierno de la "City"
y designó a Ortega como director del Metro,
cargo que ocupó hasta mediados del 2015.

Como titular del STC, Ortega cerró par
cialmente la Línea 12 y denunció una serie
de irregularidades en su construcción, lo que

molestó al "Carnal Marcelo" quien lo acusó
de montar una campaña de desprestigio en
su contra y de afectar sus aspiraciones políti
cas, entre ellas, las de llegar a la presidencia
de la República.

Al puro estilo de Napoleón, no Bonapar
te, sino el "Mexica',' Marcelo se refugió en
París durante varios años, y regresó a Mé
xico cuando AMLO ganó la presidencia de la
República y le ofreció la cancillería. El 3 de
mayo del 2021, ya en el cargo, presenció el
trágico accidente de la Línea 12 del METRO,
qué él inauguró, y resurgieron inevitable
mente las versiones de Ortega Cuevas sobre
la suspensión de varias estaciones de la Lí
nea Dorada.

Al puro estilo de Napoleón,
rio Bonaparte, sino el

"Mexica", Marcelo se refugió
en París durante varios años,
y regresó a México cuando
AMLO ganó la presidencia
de la República y le ofreció la

cancillería.

Hace dos años, AMLO todavía no anun
ciaba a sus "corcholatas" presidenciales
para el 2024, por lo que Ebrard creyó que
"había salvado el pellejoVY ahora que ya es
precandidato, aspirante o suspirante, junto
con Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal
y Adán Augusto López, este último "se lo
quiere echar al plato" y cortarle sus aspira
ciones a la "silla del Águila" declarando que
es responsable de la tragedia de los migran
tes en Juárez. Obviamente, la "corcholata"
favorita del presidente IMO va a dejar pasar
esta oportunidad para "atizarle al fuego" y
con ello tratar de deshacerse del "Carnal''

¡Todo se regresa, todo se regresa Marce
lo! Exclaman hasta sus "cuates"
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Confidente Emeequis
El INE después
de la batalla

1 stá concluEi1 yendo toda
¡una etapa

en el INE. A la finalización del periodo para
la que fueron designados Lorenzo Córdova,
Ciro Murayama, Adriana Favela y Roberto
Ruiz Saldaña, se suma la renuncia de Jaco
bo Molina, el secretario Ejecutivo.

A ellos, junto a los consejeros que aún
permanecerán en el cargo, les tocó consoli
dar al Instituto, pero también el dar una ba
talla en favor de su independencia. Enfrenta
ron una embestida desde el Poder Ejecutivo
inusitada, porque en el diseño del sistema
electoral nunca se contempló que algo así
pudiera ocurrir. ¿Hicieron bien en señalar
con claridad los riesgos que existían para la
democracia? Sí, porque de otro modo, de to
das formas, se habría lanzado la maquinaria
que tenía  y tiene—el propósito de debilitar
a cualquier órgano autónomo.

Por supuesto que no es lo ideal tener a
los árbitros en el debate público, pero fue
ron obligados a ello. El silencio no es la me
jor estrategia cuando es evidente que existe
el objetivo de desmotar lo que se fue hacien
do, con esfuerzo de varias generaciones.

Es más, la renuncia de Molina hay que
entenderla en ese contexto. El secretario

Ejecutivo fue removido brevemente, por
que así lo disponía un transitorio del Plan
B, pero tuvo que ser reinstalado por orden
judicial. Molina demostró en los tribuna
les la ilegalidad ocurrida, volvió al cargo
y tomó la decisión de renunciar de forma

definitiva, pero con esa legitimidad que
proviene del actuar en forma correcta y de
preservar el interés del INE, sobre el suyo
propio. Molina señaló que el protagonismo
al que se vio orillado, le redujo el margen
de acción para una posición en la que se
requiere de discreción. Además, su conti
nuidad habría sido pretexto para múltiples
ataques, los que harían que se perdiera el
foco en lo más relevante: la organización de
la elección del 2024. Toda una lección.

A los consejeros y funcionarios salientes,
hay que reconocerles su valentía, porque es
tán advertidos que su salida no significará
que terminen sus problemas, por el con
trario, pueden aumentar. Vendrán amagos
y auditorias, pero los consejeros salientes
tienen a su favor su propia biografía, en la
que se constata su honorabilidad, y porque
cuentan con el respaldo de amplias franjas
de la población.

Se insistirá en la tontería de la burocracia

dorada, escondiendo que el salario no es lo
mismo que las percepciones, pero obviando
que el centro de los ataques lo que termi
nará vulnerado es a los miles de servidores

públicos del INE, los que están preparados
y que consiguieron su plaza en concursos.

Desde Carlos Salinas hasta Enrique Peña
Nieto, existió, así fuera a regañadientes, la
disposición de avanzar en la consolidación
de la democracia. No resultó un asunto li

neal, por supuesto, porque existieron mo
mentos complejos y resistencias evidentes,
pero en términos generales se fue constru
yendo todo el andamiaje que ha hecho posi
ble tres alternancias en la presidencia de la
República desde el año 2000.

Hasta 2018, prevaleció un acuerdo de ca
rácter reformista, que consistía en proteger
a las instituciones electorales y de acordar,
en pluralidad, los cambios que resultaran
necesarios. La oposición llevó la voz can
tante, y por ello, después de cada elección
presidencial, vino un ajuste en la ley para
mantener los consensos.
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El presidente López Obrador no entró en
esa lógica, porque no le interesa el INE, es
más, lo desprecia, y porque insiste en que a
él le robaron la elección en 2006. No fue así

y hay múltiples análisis al respecto, pero ha
logrado que su narrativa arraigue.

Antes de que termine la primera semana
de abril, habrá ya una nueva integración en
el Consejo del INE. Lo presidirá una mujer,
lo que es también una novedad. Por lo que
ahora se vislumbra, no serán designacio
nes sin las impugnaciones respectivas. Eso

también es distinto a lo que ocurrió en años
pasados, donde los partidos sí pudieron po
nerse de acuerdo sobre los perfiles que ga
rantizaran el consenso más amplio.

Resistió el INE, pero ya se notan los sal
dos de la batalla. No será lo mismo, pero la
clave consistirá en que conserve su papel de
garante de la democracia. Ahí los conseje
ros, los de antes y los que van llegando, tie
nen una enorme responsabilidad en la que
se juega el futuro de México.
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¿Quién es quién en las
quintetas del INE?

I o hay plazoN que no se
I cumpla y al

INE le llegó su hora.
Si no ocurre algo real
mente extraordinario,
este jueves o a más
tardar el viernes, la
Cámara de Diputados

realizará el sorteo de cuatro lugares del Con
sejo General del Instituto. Será la Diosa For
tuna quien decida el nombre de la primera
presidenta del INE, un hecho inédito en la
historia reciente de México.

Antes de decir quién es quién de los par
ticipantes en este sorteo. Digamos dos co
sas. La primera, que para elegir a personas
sin vínculos familiares, políticos o económi
cos con algunos de los sectores, tendencias
o partidos políticos, tendría que buscarse a
auténticos ratones de laboratorio y no a per
sonas exitosas en sus trayectorias profesio
nales. Particularmente, desconfío más y me
generan suspicacias, los autoproclamados
independientes. Ni ios parentescos, ni las
afinidades ideológicas, ni el ejercicio de la
libertad de expresión, son en sí mismas de
terminantes para definir el comportamiento
futuro de una persona. Si los son los hechos.

Segunda. En la selección y examinación
de los i ntegrantes de órganos autónomos de!
Estado mexicano no basta consultar fuentes
abiertas. Es decir no son suficientes la entre

ga de currículums, exámenes, entrevistas o
bien búsqueda de notas periodísticas, redes
sociales o datos que aporten conocidos. Al

menos de los finalistas, es necesario que los
examinadores, con la responsabilidad co
rrespondiente y el consentimiento de los as
pirantes, tengan acceso a fuentes cerradas.
Hablo de acceso a sus cuentas bancarías, re
portes médicos y otros datos sensibles. Esto
ya ocurre en países como Francia, Inglaterra
o Estados Unidos, donde alguno de los car
gos son vitalicias y donde la tendencia ideo
lógica ocupa un lugar secundario, no así su
trayectoria profesional y personal. El proble
ma es que estamos aún muy lejos de llegar a
este grado de madurez para elegir a titulares
de órganos que desarrollan tareas de Estado
y no del gobierno. Los cuatro nuevos conse
jeros serán electos en medio de una tormen
ta de acusaciones, descalificaciones y vetos.
Los veinte finalistas llegaron después de un
largo proceso de selección y evaluación,
conducido por un ComitéTécnico de Evalua
ción, cuya actuación estuvo guiada por la ley
y por lo que establece la convocatoria, sin la
intromisión de los grupos parlamentarios.
Más de 1500 aspirantes, hombres y mujeres
inscribieron, pero sólo 508 presentaron el
examen. Cuando se conocieron los resulta

dos de dicho examen, el consejero Uuckib
Espadas, mediante un tweet insidioso, puso
en duda los resultados del examen. Este fue

el clavo ardiente del cual oposición se aga
rró para intentar descalificar el proceso. Ya
en la fase de evaluación e integración de las
quintetas, ese papel le correspondió a Mai
te Azuela, quien fue la única integrante del
comité que violó el acuerdo de no expresar
opiniones particulares durante el proceso.
Por la vía de los hechos, Maite Azuela vetó,
mediante la consulta de fuentes abiertas y
su criterio, a seis finalistas.

A unos días de haber sido reinstalado

por dos mandatos judiciales, Edmundo Ja
cobo, hasta el miércoles 28 de marzo Secre
tario Ejecutivo del INE, renunció argumen
tando que no existían las condiciones para
seguir en el cargo. Considero que Edmundo
Jacobo es un servidor público profesional y
respetable, pero resulta más que curioso la
forma y los tiempos en los cuales presentó
su renuncia. ¿Por qué renunciar después de
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haber insistido tanto en su restitución? ¿Qué
condiciones desaparecieron para que no
pueda seguir en sus funciones? Se supone
que Edmundo Jacobo es un servidor públi
co institucional, pero no estuvo dispuesto a
trabajar bajo las indicaciones de la primera
presidenta del INE, aún cuando no hay certe
za de quién será. Así las cosas, los llamados
por la Diosa Fortuna, cuyo destino se defini
rá en una tómbola son:

Primera quinteta, masculina: Diego For
cada Gallardo, asesor de Edmundo Jacobo,
Secretario Ejecutivo del INE. Luis Alberto
Hernández Morales, carente de experiencia
en temas electorales. Jorge Montaño Ventu
ra, Fiscal Especializado de Delitos Electora
les. Netzai Sandova! Ballesteros, vetado por
Mayte Azuela. Bernardo Valle Monroy, Con
sejero Electoral en CDMX.

Segunda quinteta, femenina. Nayma En
ríquez Estrada, feminista oaxaqueña. Clau
dia Arlette Espino, tienen una observación
por la Contraloría de Chihuahua y trabaja
con el magistrado Felipe de la Mata. Jessica
Jazibe Hernández García, consejera OPLE
Oaxaca. Miriam Guadalupe Hinojosa Deck,
afinidad con el PAN y MC. Rita Bell López
Vences, activista, afinidad por parentesco
con el PAN. Participó en el proceso de con
sejeros de 2020.

Tercera quinteta, masculina. Arturo Cas
tillo Loza, Vinculado con Magistrados del
TEPJF Asesor de prerrogativas del INE. Ar
mando Hernández Cruz, Ex Presidente del
Tribunal Electoral CDMX. Su pareja es fi

nalista en el Senado para comisionada del
INAI. Víctor Humberto Mejía Naranjo, veta
do por Mayte Azuela. Cesar Ernesto Ramos
Mega, Consejero electoral de la CDMX. Lui
gui Villegas Alarcón, Consejero Electoral de
Nuevo León.

Cuarta quinteta o quinteta de oro, de la
cual saldrá la presidenta del INE. Bertha Al
calde Lujan, vetada por Mayte Azuela. Gua
dalupe Álvarez Rascón, vetada por Mayte
Azuela. Rebeca Barrera Amador, fue presi
denta de OPLE. lulisca Zirzey Bautista Arreo
la, vetada por Mayte Azuela. GuadalupeTad
dei Zavala, vetada por Mayte Azuela.

Estos días, no se pierdan las sesiones del
Canal del Congreso, tal vez veamos algo si
milar a lo que ocurre en el salón de sorteos
de la Lotería Nacional, cuando uno de los
típicos niños grite a todo pulmón: ¡Premio
mayor! ¡Premio mayor! Cuando sea sortea
da la presidencia del INE, Eso pienso yo,
¿usted qué opina? La política es de bronce.

PD. De oídas AMLO dice que la película
de Luis Estrada, /Qué Viva México!, es un
churro. Que piel tan sensible. La realidad su
pera a la ficción, para muestra basta el video
de Layda Sansores y la oda que dedicó al
Presidente, hijo del maíz. No me ayudes co
madre. Buena la sátira de Estrada. Bien ha

ría AMLO en ver la película. Si observa con
cuidado encontraría algunas de las causas
porque varios de sus programas más ambi
cioso no son realidad. Debe romper el cerco
de lambiscones y miedosos que lo rodean.

El IndependienteFecha: 30/03/2023
Página: 5

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoso

Costo: 24,592

Página 148 de 177 Índice



El Plan "C"
Por Jorge Meléndez Preciado

Luego que las reformas para cambiar
la situación financiera y de actuación
de! INE planteada por el Ejecutivo,

excesos que han sido criticados por un ex
consejero electoral, Eduardo Huchim, no se
pudieron realizar.

La primera porque no contó con la mayo
ría calificada en la Cámara de Diputados, que
requería las dos terceras partes de los votos.

Y la segunda, llamada Plan "B" debido a
las sentencias de los ministros Alberto Pérez

Dayán y sobre todo la de Javier Lainez Poti
sek; este la vetó totalmente. Entonces, López
Obrador dice que tiene un Plan "C".

Este último consiste en llamar a votar

contra lo que él llama conservadurismo. Algo
que se hará básicamente en 2023 en el esta
do de México (Coahuila estará en manos del

PRI nuevamente por la división de los more
nos) y el 2024, La Grande, a favor de Morena.

No creemos que siendo tan hábil, Andrés
Manuel haya maniobrado en muchas partes,
aunque ha dividido más a sus adversarios
y está tratando a toda costa que Morena no
se fracture, por lo que el anunciado Plan "C"
puede ser una realidad.

Veamos.

Recientemente, Miguel Ángel Osorio
Chong fue destituido de la coordinación priis
ta del Senado. Su derrota fue aplastante: nue
ve de 13 legisladores votaron en contra del
hidalguense que está peleado a muerte con
Alejandro Moreno, presidente del tricolor, el
impresentable y corrupto individuo.

Para sustituirlo quedó Manuel Añorve,
un seguidor fiel de Manlio Fabio Beltrones,
político dado a los arreglos bajo la mesa y
quien metió a su hija Silvana como Senado
ra. Lo cual muestra que los acuerdos con la
4T pueden darse. Con Osorio se fue Claudia
Ruiz Massieu, quien suspira por ser candida

ta a la presidencia de la República, lo mismo
que quiere el mencionado Alito. Pero según
acuerdos de la oposición, ese cargo debe ser

para el PAN, lo mismo que la candidatura
de la Ciudad de México, por lo que la divi
sión está asegurada. Por el albiazul destacan
como pretendientes para la llamada Grande,
la muy estridente e ignorante, LillyTéllez, y el
que como secretario de Gobernación repar
tió licencias de casinos a muchos, en especial
al Grupo Caliente, de Hank González, el dipu
tado Santiago Creel. Ninguno de los dos tie
ne mayor presencia que la senadora panista,
Xóchitl Gálvez, la cual tiene como aspiración
ser candidata a Jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México. No más.

En un acto fuera de serie, el gobernador
de Jalisco, Enrique Alfaro, que llegó a esa
posición por el Movimiento Ciudadano (MC),
recibió a Claudia Sheinbaum durante largo
tiempo, platicaron de planes futuros.

Jalisco y la Ciudad de México tienen alre
dedor de 15 millones de votantes.

Ella dijo posteriormente en una entrevis
ta: que de ser la primera mujer presidenta, in
vitaría a su gabinete a Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López y haría un gobierno plural.

Regresemos al estado de México.
Las recientes encuestas le dan ventaja a

Delfina Gómez de Morena sobre Alejandra
del Moral, oposición, de 16 a 20 puntos.

Ello porque Alfredo del Mazo dijo que el
gobierno no se metería en la elección y ya
cesó incluso a dos funcionarios de comu

nicación; amén que Enrique Vargas, líder
panista en la entidad, no apoya a Del Moral,
pues lo desplazaron por acuerdo de las
cúpulas: PRI y PAN. Por ello, Alejandra dijo
hace poco que ella sí gobernará para la clase
media (sic pobrista). En el Edomex hay más
de 12 millones de electores.

Finalmente, el INE le aplicó una multa de
última hora al PRI de 98 millones de pesos

por los desfalcos del hoy preso ex goberna
dor de Chihuahua, César Duarte.

¿Ese será el Plan "C" de AMLO?
* jamelendez44@gmail.com
@jamelendez44

Sacacorchos
• En el Estado de México, en el pe

riodo de intercampaña, ya que la
campaña electoral propiamente
dicha empieza hasta el próximo fin
de semana, el equipo de Delfina
Gómez se ha dado vuelo difun

diendo encuestas que le dan venta
ja sobre su contrincante aliancista.

• Esta etapa se ha caracterizado
por el intercambio de acusacio
nes y recursos legales entre las
dos fuerzas en la batalla electo

ral, en un proceso que, muy pro
bablemente, acabe definiéndose
en tribunales.

• Y ya que hablamos del Estado de
México, la actitud del gobernador
genera dudas, pues si bien se ha
dicho que está favoreciendo a su
candidata, también se asegura
que ya negoció la entrega de la
plaza, aunque también se dice
que el grupo Atlacomulco no le
dejará ceder la gubernatura. Na
die sabe cuál de estas versiones
es la correcta.

• En tanto, en Coahuila parece que
la campaña por iniciar será más
de discursos que de acusaciones,
aunque no se espera gran cosa
de una campaña que parece más
que definida.
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El nulo boicot de la SCJN
Por Guillermo Buendía*

El 24 del mes pasado la SCJN co
rroboró el rol asumido a favor del

proyecto político de la derecha. La
resolución del ministro instructor Javier Lay
nez Potisek en contra de las reformas a las

leyes secundarias en materia electoral apro
badas por el Congreso de la Unión emitida
en razón de la controversia constitucional

presentada por el INE es la respuesta de un
Poder Judicial constituido en instrumento

del /awfare, pretendidamente legitimada en
las movilizaciones ciudadanas promovidas
por sectores patronales y partidos a su ser
vicio dentro de la coalición Va por México. La
suspensión concedida no se explica a través
de un comunicado oficial, tan escueto como
burdo, sino en la coyuntura polarizada de la
sucesión presidencial.

Sin argumentación jurídica que diera
puntual soporte a la determinación resolutiva
y más afín a los sesgos del discurso político
de la oposición partidista, la SCJN informó
de la suspensión total del Plan B conjunto
de reformas politicoelectorales aprobadas
legalmente por el Congreso; carpetazo dado
por el ministro Laynez bajo el uso faccioso
del principio constitucional de la división de

poderes (artículos 40 y 49). El comunicado de
prensa de la Corte es indicativo de la postura
"de que las cosas se mantengan en el estado
en el que hoy se encuentran y rijan las dis
posiciones vigentes antes de la respectiva
reforma" porque "no sólo contiene normas
de carácter general sino también actos con
cretos de aplicación'' En el quinto y último
párrafo se añade que se otorgó "la suspen
sión aun tratándose de leyes, cuando pudie
ran vulnerar de manera irreparable derechos
humanos. En el caso que nos ocupa se trata
de la posible violación a los derechos políti
coelectorales de la ciudadanía''

Al quedar suspendidos todos los artícu los
impugnados del decreto, las modificaciones
a la estructura y procedimientos del INE son
letra muerta. Un día después, el exministro
José Ramón Cossío, durante su participación
en el Segundo Consejo del Frente Cívico Na
cional, a través de un mensaje videograbado
exhortó a seguir "apoyando a los ministro,
particularmente a la ministra presidenta,
Norma Piña, por todas las groserías que ha

recibido por parte de diversas personas de
nuestra sociedad'' A esta problemática ha
de sumarse el proceso rispido para elegir a
cuatro consejeros del INE, llevado a cabo en
la Cámara de Diputados; la renuncia de Ed
mundo Jacobo Molina de la Secretaría Eje
cutiva del Consejo General, por el "impedi
mento...para continuar desempeñando con
discreción y eficacia" las actividades de este
órgano clave de la estructura del Instituto,
en medio de presuntos actos de corrupción.
Quien lo sustituya, dijo, debe mantenerse
equidistante de todos los actores políticos
fue un incondicional subalterno de Loren

zo Córdova; y el grupo parlamentario de
MORENA acusó al panista Santiago Creel,
presidente de la Mesa Directiva, de intentar
"descarrilar" la elección de consejeros. El lu
nes 27, el presidente de la República insertó
un Plan C a la disputa del poder. "Ni un voto
al bloque conservador. Ni un voto a los con
servadores'' Así, López Obrador transitó del
plano reformador a la arena política, donde
el boicot de la SCJN carece de sentido prácti
co. Las disputas por la conservación o no del
sistema electoral no radican de ningún modo
en la resolución del ministro Laynez Potisek,
porque las relaciones de poder entrecruzan
intereses de clase y proyectos de nación irre
conciliables que el orden jurídico no reco
noce como tales. La naturaleza coercitiva de

la ley la impone, quiérase o no, la mayoría
democrática. En el fondo, las reglas electora
les que construyeron PRIPAN, como fuerzas
hegemónicas durante tres décadas, sirven al
partido que gobierna para retener el poder.

* guillermobuendia80@gmail.com
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Se comenta sólo con...

Raúl Contreras y el derecho
Por Carlos Ramos Padilla*

El director de la Facultad de Derecho

de la UNAM presentó su tercer in
forme de actividades ofreciendo

buenas noticias e importantes avances.
Hablo como lo hacen los universitarios, de
frente, seguro, contundente, con frases cor
tas y propositivas.

En un auditorio lleno la ovación fue pro
longada, muy prolongada. Raúl habló de
estabilidad y permanencia. Señaló que la
facultad nunca suspendió actividades aún
con la pandemia. Se ajustaron mecanismos,
formas, fondos. Se empleó el talento. De lo
presencial a lo virtual, pero con el cobijo uni
versitario. Con eso la cátedra se engrande
ció y el propósito de excelencia se cumplió.

Con gesto de gratitud a alumnos, traba
jadores, administrativos y profesores expre
so con tono de triunfalismo: "les tengo una
buena noticia, en la medición mundial se
pasó del sitio 41 en el 2020 al 34 en el 2021,
al 29 en el 2022 y ahora nos colocamos en
el escalón 26 en este 2023, en pocas pala
bras la Facultad de Derecho es la institución

académica más importante y la mejor en
hispanoamericana'' Puntualizó que la plan
ta académica registra un padrón de 37% de
mujeres 63% de hombres constituyendo un
esfuerzo por lograr la equidad de género. La
matrícula de alumnos es de 15772 a nivel li

cenciatura y 1558 en posgrado. Además, el
53% de la población escolar son mujeres.
En sus aulas conviven los más distinguidos,
reconocidos catedráticos de la nación. Juris

tas, constitucionalistas, eméritos, doctores
son los encargados de formar a las nuevas
generaciones en un ambiente tóxico nacio
nal en donde la fractura más sensible es el

quebranto del Estado de Derecho.
Jóvenes que observan que la impunidad

y la corrupción hunden a la sociedad en des

esperanza. Un gobierno insolente, omiso,
negligente que sin fundamento legal acusa
cotidianamente a todo tipo de personajes
por no coincidir con sus imposiciones. Por
ello Raúl Contreras lanzó el desafío por for
talecer a la academia cargada de valores, de
ética y civismo.

Confirmo que ahí, en ese terreno univer
sitario, se originó la autonomía y que la mi
sión es defenderla ante los injustos ataques.
No se permitirán intromisiones y para ello
están las bases legales y morales, indicó. La
fortaleza del país es sólida en tanto los uni
versitarios muestren su gallardía, su catego
ría y clase. Fue, el Informe de actividades, un
evento solemne, de alto respeto.

Es en donde se entiende la grandeza de
la Universidad, es en donde se constata que
los grandes sabios atienden el hambre de
conocimiento de los muchachos, es donde
el valor de la mujer y el hombre no cae en
manipulaciones tramposas. Raúl Contreras
señaló en varias ocasiones el alto honor que
representa dirigir a la Facultad de Derecho y
lo dijo ante enormes figuras que han dejado
una enorme huella en la vida universitaria.

Juntos consejeros universitarios, miem
bros de la junta de gobierno, eméritos, direc
tores de facultades, académicos galardona
dos en el mundo, escritores, analistas, todos
de pie ovacionando a quien ha mostrado
que se logran enormes avances y éxitos en
un solo recinto. Así es como se debe hablar

en la nación, con ese respeto se debe tratar
a los semejantes, con ese decoro y. honesti
dad se debe transitar, con esa grandeza y ex
celencia se deben generar los ciclos de vida.
Se puede, Raúl Contreras lo ha demostrado.
El Puma está contento.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Paperclip
Por Samuel Schmidt*

Cada día se encuentran comparacio
nes ligeras y absurdas de cualquier
persona con los Nazis o con Hitler,

se llega al extremo de calificar a judíos o Is
rael como hitlerianos, que a cualquier perso
naje detestado se le ponga una esvástica en
la manga, o un bigotito estilo Hitler, Si bien
el adjetivo nazi y Hitler representa la barba
rie y agresión brutal contra la humanidad,
debemos ser cuidadosos en no trivializar a

Hitler, los Nazis y el holocausto, quitándole
valor a esa barbarie que arrasó, horrorizó y
todavía estremece al mundo.

Pero me encontré con el libro Educa

ting the enerny. Teaching Nazis and Mexi
cans in the Cold War Borderlands (Jonna
Perrillo 2022), que aborda el operativo pa
perclip por medio del cual Estados Unidos
importó científicos Nazis para ayudarlo en
su gran cruzada en contra del comunismo.
En esa cruzada apoyaron a Franco y sal
varon criminales nazis que se desparrama
ron entre varios países. El clip servía para
identificar los expedientes que ponían a
salvo a esos personajes del juicio por ha
ber contribuido al proyecto nazi . Un pe
dazo de metal les cerraba las puertas del
castigo por sus crímenes invitándolos al
paraíso capitalista y ser parte del sueño
americano, con todo y oportunidades para
discriminar, fueron tan arrogantes que
hasta de la calidad del pan se quejaron.

En la guerra fría Estados Unidos y la
Unión Soviética se arman hasta niveles de

paroxismo para repartirse el mundo, po
niendo al mundo al borde de una guerra
nuclear, el caso ¡cónico es la crisis de los
misiles en Cuba en 1962. Para confrontarse

ambos importan científicos nazis.
Los científicos nazis fueron clave para el

desarrollo de los misiles, y posteriormente
para la carrera del espacio, ambos momen
tos eran y son peligrosos para el mundo
porque Estados Unidos y Rusia son capaces
de someter a sus enemigos esgrimiendo la
superioridad científicotecnológica.

Los nazis de paperclip encontraron un
ambiente propicio para sus ¡deas, a final
de cuentas los nazis habían estudiado las

leyes racistas estadounidenses de la época

y la discriminación conocida como las le
yes Jim Crow, y encontraron que eran bien
vistos y eran privilegiados por la cultura del
predominio de los blancos. El libro analiza lo
que sucedió en El Paso a donde llegaron 118
científicos nazis para trabajar desarrollando
misiles en Fort Bliss y muestra la cultura y

política de discriminación que sufrían los
mexicanos y los afroamericanos, mientras
que los hijos de los nazis se acoplaban muy
bien en ese mundo racista, poca diferencia
había entre el mundo que buscaba el domi
nio de una raza superior y los beneficios de
un país construido bajo la marca del genoci
dio para que dominaran los blancos (White,
Anglo, Saxon, Protestant).

Es un tema mayor el que Estados Unidos
se acomode bajo discursos patrióticos a dar
le cobijo a sus enemigos para que los ayu
den a luchar contra los otros enemigos. Esta
es la forma cruda de que el enemigo de mi
enemigo es mi amigo, que si bien puede en
tenderse estratégicamente, a mi juicio nun
ca podrá justificarse, porque proteger a los
enemigos que abogaban por la destrucción
de los otros y que armaron un exterminio
industrial, anula toda consideración moral y
ética para dominar, justificar la guerra, y la
búsqueda de poder.

Ese operativo no fue un hito en el tiempo
y la sociedad. Estados Unidos tiene grupos
de odio en toda su extensión territorial.

Con Trump los grupos supremacistas
blancos y neonazis vieron desaparecer las
barreras que los habían orillado a los márge
nes de la política y hasta a la clandestinidad,
hasta se atrevieron a invadir el congreso. Y
es pertinente preguntar ¿dónde están los
144 niños paperclip, hijos de científicos que
trabajaban para la grandeza del proyecto
Nazi? Tal vez hasta encontremos que algu
nos de los nietos paperclip de aquellos nazis
están activos entre los grupos que hoy ame
nazan la estabilidad estadounidense?

Cuando llegaron salvados por la hi
pocresía estadounidense, algunas de las
esposas de los científicos aleccionaban a
los miembros del partido nazi en territorio
estadounidense y educaban a sus hijos y
tal vez nietos bajo la lecciones racistas del
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tercer Reich. El Estado propició la supervi
vencia de la doctrina nazi y posiblemente
su expansión.

¿Serán los paperclip los que de la mano
de la iglesia católica crearon instituciones
de ultraderecha como el Yunque, los Tecos;
son los de la boda nazi enTlaxcala, o los pa
nistas disfrazados de nazi en el Estado de
México? La lucha contra el comunismo de

la mano de la CIA les abrió las puertas de
muchos países.

El comunismo fue derrotado, la Unión
soviética desapareció, pero el neo nazismo
se extiende por el mundo como la metás
tasis de un cáncer, y las agencias de segu
ridad, inteligencia y planeación estratégica
militar estadounidenses son responsables
de ese envenenamiento social y político.

* @shmil50
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La nueva marea
rosa... no existe

Cuarta parte

Traducción del inglés
de Nicolás Medina
Mora. Revista Nexos

Los otros movimientos o gobiernos
que pertenecen a esta segunda ca
tegoría son, en orden de su cercanía

al arquetipo socialdemócrata, aquél de Petro
en Colombia, Lula en Brasil y Arce en Bolivia.
El último se las ha arreglado para dar conti
nuidad a las políticas económicas ortodoxas
de su predecesor (Evo Morales): aprovechar
los altos precios del litio y el gas natural para
financiar sus ambiciosos y en parte exitosos
programas sociales y continuar la expansión
de los derechos de la mayoría indígena de
Bolivia. Eso es prácticamente todo lo que ha
logrado, pero ya es mucho. Las estimaciones
preliminares sugieren que en 2022 el país
andino creció casi 4% más que el promedio
regional; la inflación, el déficit y el valor de la
divisa boliviana se han mantenido bajo con
trol. Si bien Arce les ha dado continuidad a
las constantes confrontaciones de Evo Mora

les con Washington, estos conflictos se han
centrado en asuntos internacionales, política
de drogas y retórica. Sus convicciones demo
cráticas, sin embargo, como las de Morales,
despiertan sospechas, especialmente en vis
ta del juicio amañado y subsecuente encar
celamiento de JeanineÁñez, la presidenta in
terina que ocupó el puesto entre la renuncia
de Morales en 2019 y la inauguración de Arce
en 2021. Áñez fue sentenciada a diez años de
prisión por supuestas violaciones a la Cons
titución cometidas al asumir la presidencia.

Muchos criticaron el juicio y la sentencia, y
el comportamiento de Arce durante todo el
asunto ha dejado mucho que desear en tér
minos de respeto al Estado de derecho. Aun
así, su gobierno pertenece en la categoría so
cialdemócrata, aunque está en la raya.

Tal es también el caso de Lula. Aunque
en su caso resulta más difícil determinar qué
políticas piensa seguir en el curso de su ter
cer mandato, que comenzó el 1 de enero; los
constantes recordatorios de sus propios lo
gros durante sus primeros dos periodos nos
permiten esperar una actuación similar. De
hecho. Lula fue criticado durante su campaña
contra Bolsonaro por su aparente desinterés
en presentar una nueva visión para el futuro
de Brasil. En lugar de eso, el candidato de iz
quierda se limitó a recordar "lo bien que las
cosas salieron" la vez pasada. Durante sus
primeros cuatro años en la presidencia. Lula
implemento políticas económicas ortodoxas,
mostró muy pocos impulsos autoritarios y
favoreció políticas sociales tan eficaces como
prudentemente financiadas. Esto resultó me
nos cierto durante su segundo periodo y com
pletamente falso durante el mandato de su
sucesora. Dejando de lado algunos excesos
retóricos y de política exterior, sin embargo,

su administración fue más bien indistinguible
de un típico gobierno socialdemócrata.

Las expectativas para el tercer mandato
de Lula son mixtas, en parte debido a su dis
creción durante la campaña. Esto es especial
mente cierto en los puntos que hacen a Bo
ric, y en menor grado a Petro, ejemplos tan
atractivos. Una vez instalado en el PlanaIto, el
PT nunca mostró mucho entusiasmo por los
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movimientos populares, los temas sociales o
ia construcción de un nuevo orden legal in
ternacional. Incluso hoy, el PT y Lula no pare
cen sentirse cómodos tratando tales asuntos

como los derechos de las mujeres, el abor
to, la igualdad para la comunidad LGTBQ+,
el medioambiente y los derechos humanos
en la región y el resto del mundo. Su gabi
nete ciertamente es más diverso y refleja un
abanico de sensibilidades más amplio que
en sus primeros mandatos, pero las realida
des brasileñas son férreas. Brasil es algo así
como el epítome de un país extractivista: las
exportaciones de petróleo, acero, soja, café,
azúcar, ganado y jugo de naranja son todas
ellas decisivas, y Lula no ha terminado de re
solver el acertijo de administrar ese tipo de
economía y al mismo tiempo seguir un cami
no antiextractivista. El tamaño del voto evan

gélico en Brasil, la nostalgia de Lula por la
dictadura cubana, el terriblemente complejo
papel de la Amazonia en la política brasileña
y en las tradiciones de soberanía del país ha
cen de la transformación de la agenda del PT
sobre cualquiera de estos temas un asunto
muy delicado.

Gustavo Petro también confrontó el mis

mo problema del extractivismo durante su
campaña; y en este tema, al menos, está más
cerca que Lula de la nueva izquierda latinoa
mericana. El problema es que Colombia de
pende de las exportaciones de materias pri
mas aun más que Brasil y que las mercancías
que vende en el extranjero son por lo menos
igual de complicadas en términos ambienta
les. El petróleo y el carbón son fuentes impor
tantes de divisas fuertes, pero las exportacio
nes agropecuarias (café, flores) y la minería
también lo son. La pregunta de cómo limitar
o reducir las exportaciones de commodi
ties bajo tales circunstancias no es fácil de
responder. El nuevo presidente también ha
seguido el modelo socialdemócrata al pro
poner al Congreso, durante su primer día en
el cargo, una ambiciosa reforma fiscal que
incluye impuestos más altos para la minería
y los hidrocarburos. Como Boric, Petro se ha
esforzado por ligar su elección y su programa
a movimientos populares que abarcan desde
los estudiantes que participaron en las pro
testas de 2020 hasta mujeres y afrocolombia
nos, quienes ahora son representados por la
vicepresidenta Francia Márquez, entre otros.

Petro también ha sido fiel a sus ante

cedentes democráticos y a su apertura al
centro, forjando alianzas con partidos mo
derados como el viejo Partido Liberal y
nombrando a veteranos funcionarios cen

tristas en su gabinete, sin por ello excluir a
representantes de movimientos populares o
de izquierda. En este sentido, y a pesar de
la reputación un tanto autoritaria que cultivó
durante su periodo como alcalde de Bogotá
a principios de siglo, Petro al parecer busca
seguir un camino socialdemócrata parecido
al de Chile. Sus comentarios tras la derrota
de la nueva Constitución chilena —"Pino

chet ha vuelto"—, sin embargo, son un tes
tamento de su estilo un tanto atrabancado.

El punto donde es posible que Petro en
frente dificultades a la hora de tocar la mis

ma tonada que Boric es en relación con las
dictaduras en Nicaragua, Cuba y la vecina Ve
nezuela. Como su predecesor, Juan Manuel
Santos, Petro busca negociar un acuerdo de
paz con la última guerrilla formal de Colom
bia, el Ejército de Liberación Nacional, y algu
nos grupos disidentes de las FARC y de las
viejas autodefensas. La mayoría de los líde
res del primer movimiento se han refugiado
en Cuba o en Venezuela. Por lo tanto, nego
ciar con ellos resulta prácticamente imposi
ble sin mantener relaciones positivas con La
Habana y Caracas. Lo que es más: después
de casi cuatro años sin relaciones diplomáti
cas con el país vecino, con casi dos millones
de venezolanos viviendo en Colombia y la
frontera entre los dos países esencialmente
cerrada, restablecer relaciones con Maduro
tiene sentido para Petro. Esto, sin embargo,
implica ser amistoso con él y distanciar a su
gobierno de la oposición venezolana —mu
chos de cuyos líderes viven en Colombia— y
en general aceptar la perpetuación del dicta
dor en el poder. La ausencia del delegado co
lombiano a la OEA en agosto pasado, duran
te un voto para condenar la persecución de
la Iglesia por parte de Daniel Ortega, fue una
mala señal. Las tres dictaduras van juntas,
por lo que resulta difícil ser amigo de una sin
ser amigo de todas. Aun así, por las razones
que describí arriba —y muchas otras, tales
como las tendencias conservadoras de parte
importante del electorado colombiano, que
en última instancia ejercerán una influencia
moderadora— Petro cabe dentro del molde

socialdemócrata y pertenece a nuestra se
gunda categoría, al menos hasta que se de
muestre lo contrario.
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PAÍSES POPULISTAS
Lo mismo no puede decirse de Alberto

Fernández en Argentina, en buena medida
a causa de la mancuerna de peronismo y
deuda externa que ha sido la maldición de
su país desde los años cuarenta del siglo pa
sado, pero también en parte porque compar
te el poder con una de sus predecesores: la
ahora vicepresidenta Cristina Fernández de
Kirchner. Una enorme deuda externa here

dada de gobiernos anteriores no ha facilitado
las cosas, pero la alta inflación, los controles
de precios y de cambio de divisas, una re
tórica estridente y un coqueteo con Rusia y
China también ponen en entredicho sus cre
denciales socialdemócratas. Los gigantescos
subsidios a servicios propiedad del Estado,
como la electricidad, el transporte público y
la gasolina, son parte del viejo legado pero
nista, y los líderes argentinos que se atreven
a recortarlos lo hacen bajo su propio riesgo.
Cuando el presidente Fernández finalmente
logró llegar aun acuerdo con el Fondo Mone
tario Internacional para renegociar la deuda
de 44000 millones de dólares que Argentina
tiene con la institución, la vicepresidenta Fer
nández se opuso; su hijo, Máximo, el líder del
ala peronista en el Congreso, rompió con el
movimiento. Si bien Alberto Fernández no ha

emprendido una campaña de nacionalizacio
nes, sigue perteneciendo a la tradición argen
tina en lo que respecta al petróleo, el litio y los
impuestos a las exportaciones. Sin embargo,
sus antecedentes democráticos permanecen
casi intactos y, en algunos temas sociales, ta
les como el aborto, ha incluso adoptado posi
ciones liberales. Por otro lado, se niega a cri
ticar a las dictaduras y su posición respecto
a la invasión de Ucrania ha sido ambigua en
el mejor de los casos. Su mandato terminará
en 2023 y, si Cristina no es sentenciada por
un escándalo de corrupción que amenaza
con inhabilitarla para ocupar cargos públicos
por el resto de su vida, es posible que busca
rá sucederlo, aunque haya declarado que no
lo hará. Los ataques de la vicepresidenta a la
judicatura y la prensa durante sus dos perio
dos como presidenta la colocan claramente
fuera de la columna socialdemócrata. Las

opciones son dos: o bien los dos Fernández,
como el movimiento peronista en general
desde 1946, pertenecen a su propia categoría
(Borges famosamente dijo que el peronismo

no era ni bueno ni malo, sino incorregible); o
bien caben en la misma columna populista
que López Obrador.

Boric, Petro, Lula y, a su manera, los Fer
nández siguen cerca del centro del espectro
político, pues los sistemas electorales de sus
países incluyen elecciones de segunda vuel
ta que no pueden ganarse sin forjar alianzas
políticas que excedan al núcleo duro de sus
seguidores. López Obrador, por otro lado,
gobierna exclusivamente para su base en
un país en el que el ganador de las eleccio
nes se lo lleva todo. Es posible ganar, como
Felipe Calderón en 2006, con poco más de
la tercera parte del voto. Debido a su pasa
do en el PRI y a su propio temperamento,
López Obrador es claramente vulnerable a
tentaciones autoritarias. Lanza constantes

ataques contra las instituciones autónomas
del país, desde la autoridad electoral hasta el
instituto de transparencia, y también contra
muchas organizaciones de la sociedad civil,
la prensa y la comunidad intelectual. Todo
el Poder Judicial, incluida la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, ha sido víctima de
sus conferencias matutinas. Ha militarizado

la seguridad pública y ha delegado inconta
bles tareas al Ejército y a la Marina, desde
la construcción de trenes y bancos hasta
la administración de aduanas y puertos, la
distribución de medicinas y la detención de
migrantes extranjeros. Estas medidas han
logrado muy poco, pero ahora que su admi
nistración se aproxima a su fin, el riesgo de
que ceda a tentaciones represivas va en au
mento. Sus políticas energéticas no sólo son
regresivas en términos ambientales, sino
también altamente estatistas y nacionalistas,
remitiendo a la era de los monopolios pode
rosos, corruptos e ineficientes en ios secto
res petrolero y eléctrico. López Obrador ha
creado un monopolio estatal sobre el litio y
ha desincentivado o prohibido la generación
de energías renovables por parte del sector
privado. Ha buscado, también, la autosufi
ciencia alimentaria, una meta extraña para
un país donde la tierra cultivable escasea.

El autor fue secretario de Relaciones Ex
teriores de México de 2000 a 2003. Profesor

de política y estudios sobre América Latina
en la Universidad de Nueva York. Entre sus

libros: Estados Unidos: en la intimidad y a la
distancia y Sólo así: por una agenda ciuda
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dana independiente
Este texto fue publicado originalmen

te en Great Decisions de Foreign Policy
Association.
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Abrirán en CDMX

albergue para migrantes
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

A pregunta sobre la tragedia ocurrida en
el albergue de Ciudad Juárez, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Clau

dia Sheinbaum informó que preparan la apertura
de un refugio para migrantes en la capital del país.

"Primero, comentarles que se hizo hace como
una semana, más o menos, se dieron visas, bueno
no sé si visas, permisos de trabajo que da el Insti
tuto Nacional de Migración (INM). Algunos de ellos
se quedaron en la ciudad y otros se fueron a otros
estados de la República, pero llegaron más migran
tes''

Siguió: "Entonces, justo ayer hablé con Francis
co Garduño (titular del INM) porque ellos tienen re
cursos para poner un albergue y le encargué al se
cretario de Gobierno que hablara con las Alcaldías
para ver en qué lugar puede quedar un albergue
o con la Comar (Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados), para ver si puede haber algo especial,
aunque sabemos que, los vecinos se han quejado
de que no pueden pasar por la calle y cuestiones
de ese tipo. Entonces, vamos atenderlos para que
puedan estar en mejores condiciones''

Sheinbaum añadió que se está trabajando para
que sea a la brevedad. Hoyen la tarde tenemos una
primera reunión con Martí Batres (el secretario de
Gobierno) para hacer una revisión y ya les estare
mos informando en donde estaría y como estaría y
las características que tiene que tener justo porque

tiene que estar Migración? explicó Sheinbaum en
conferencia de prensa este miércoles.

"NOVOYA ENTRAR AL DEBATE"

Al preguntarle acerca de las declaraciones del
secretario de Gobernación Adán Augusto López
quien responsabilizó al canciller Marcelo Ebrard de
la tragedia ocurrido el lunes en Ciudad Juárez por
ser el "encargado de la política migratoria? Shein
baum respondió: "Yo no me metería en ello. Yo
creo que para todos es una tragedia y no queremos
que ocurra nada como eso, y pues tenemos que ga
rantizar, las mejores condiciones para los migran
tes. No voy a entrar al debate con uno u otro de mis
compañeros, la verdad. O sea, yo creo que, todos
sentimos esta tragedia''Añadió que lo más impor
tante es que "todos hagamos lo que tengamos que
hacer para que algo así no vuelva a ocurrir y los
migrantes que pasan por México que en general
quieren pasar a Estados Unidos, pues ten ganan
condiciones humanitarias en nuestras entidades'"Y

concluyó: "La migración en general no se da por
gusto, se da por necesidad y que lo más importan
te es invertir en donde vienen los migrantes para
disminuir la migración. Pero ya que están aquí hay
que generar las mejores condiciones para evitar
una situación tan terrible como la que se vivió?ex
puso. La jefa de Gobierno dijo que en los próximos
días va a dar todos los detalles sobre el albergue
que abrirán, el cual podría situarse en la demarca
ción territorial de Iztapalapa.
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Mensaje Político
Esta "izquierda" también
se olvidó del agua
Por Alejandro Lelo de Larrea
La que se hace llamar "iz

quierda" y ha gobernado la
Ciudad de México desde el

2000, además de haberle fallado a los
ciudadanos por el abandono del Sis
tema de Transporte Colectivo Metro,
también descuidó otro tema funda

mental, el del agua, y por eso ahora
la capital enfrenta la que puede ser
la sequía más importante del último
cuarto de siglo.

Los responsables son los mismos
que desde el 2000 gobiernan la ca
pital y ahora el país. Y también son
los mismos que pretenden seguir al
mando más allá de 2024.

El martes se evidenciaron de nue

vo. Se repitió la historia de cada año
desde el 2000 que llegó Andrés Ma
nuel López Obrador a la Jefatura de
Gobierno. En el tema del agua, sólo
se atienden los urgentes, por ejem
plo, que haya algo de líquido, aunque
sea con pipas y por tandeo. No traba
jan en un proyecto de fondo, de largo
plazo, ni para cerrar fugas. Atienden
el problema para la próxima elección,
no para la próxima generación.

Una charla con la alcaldesa de

Azcapotzalco, Margarita Saldaña,
permite confirmar lo anterior. Ella
fue delegada en la misma Demarca
ción entre 2000 y 2003. Le pregunto
si a más de 20 años de distancia se

hizo lo que se tenía que hacer en el
tema del agua, o no se hizo, y por
ello la crisis actual.

Su respuesta es contundente:
"Se ha hecho lo mínimo, lo urgente.
No estoy hablando de esta adminis
tración nada más, es algo que lleva
del periodo 2000 al 2023. Jefatura de
Gobierno tras jefatura de gobierno ha
hecho exactamente lo mismo: prácti
camente nada, lo urgente, atender lo
urgente, atender fugas''

Saldaña asumió la titularidad de

la Alcaldía Azcapotzalco el 1 de octu
bre de 2021 y se encontró con que en
más de 20 años no hubo alguna obra
trascendental en la infraestructura hi

dráulica de la capital, ni en redes pri
marias ni en secundarias. "Sigo escu
chando, y así lo decían en el 2000 y
así lo dicen ahora en el 2023, de que
cerca del 50 por ciento del agua se
desperdicia en fugas. No se ha hecho
nada de fondo''

Parte de esa responsabilidad re
cae en López Obrador, que fue jefe
de Gobierno entre 2000 y 2005, pero
también del hoy secretario de Rela
ciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
jefe de Gobierno entre 2006 y 2012, y
quien aspira a ser presidente en 2024.

Después de él, con todo el respal
do de López Obrador, en 2012 llegó a
la Jefatura de Gobierno Miguel Ángel

Mancera, otro que tampoco atendió
de fondo el tema del agua. En 2018
la esperanza era que Sheinbaum sí se
ocupara de magnos proyectos hídri
cos para ¡a capital, pero tampoco, ni
porque fue secretaria del Medio Am
biente en el DF durante el gobierno
de López Obrador.

En las últimas semanas el riesgo
de que la sequía se prolongue más
de 3 meses y afecte severamente la
disponibilidad de agua en la CDMX
encendió las alertas. Ya se atiende la

emergencia hasta con militares, pues
fundamentalmente se quiere salvar
la candidatura presidencial de Shein
baum, la imagen de AMLO y por su
puesto a Delfina Gómez, candidata
de Morena a la gubernatura del Esta
do de México.

La única novedad en más de 20

años, desde la óptica de Saldaña, es
que el gobierno de Sheinbaum reali
zó una sectorización del control del

agua para identificar fugas. Bueno
para el diagnóstico, lo que falta es
ver de dónde saldrán los recursos

para repararlas. Tan sólo Azcapotzal
co, Sacmex estima que se requieren
2 mil 800 millones de pesos, sin con
siderar lo que cuesta abrir y tapar
hoyos para cambiar y reparar tube
rías. Quizá todo siga igual otros 20
años. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 30/03/2023
Página: 14

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,799

Página 162 de 177 Índice



Glorieta de Colón

Eluden tema de escasez de

agua por construcciones

n la reuniónE:de Cabildo del
martes, hubo

un tema candente al

que no le quisieron
entrar de fondo. Se

trató de las acusaciones de Morena con

tra el PAN, a cuyos alcaldes le atribuyen
responsabilidad en la escasez de agua en
la capital, porque supuestamente han per
mitido muchas construcciones, dice More
na, principalmente en las Alcaldías Alvaro
Obregón, Benito Juárez y Miguel Hidalgo.
La molestia de los panistas es porque quien

otorga los permisos de construcción es la
Secretaría de Desarrollo Urbano, y el visto
bueno para la factibilidad o disponibilidad
del líquido lo extiende el Sistema de Aguas
de la Ciudad de México (Sacmex), que de
pende del gobierno central. Es decir, como
en otros casos les ha ocurrido, Morena está
exhibiendo a la administración de Shein

baum sin darse cuenta. Seguramente por
eso prefirieron no abordar el tema de fondo
y lo mandaron a discusión a una instancia
inferior, que son las mesas de trabajo re
gionales que prometieron instalar. De todas
formas, el tema seguramente se volverá a

tocar en la reunión de Cabildo que ofreció
Sheinbaum convocar para máximo en dos
meses. Lo veremos.

LO VETÓ FOX EN 2004
A principios de diciembre de 2005, el

entonces jefe de Gobierno, Andrés Manuel
López Obrador envió al presidente Vicente
Fox su propuesta para sustituir a Marcelo
Ebrard al frente de la Secretaría de Seguri
dad Pública de DE Se trataba de Francisco

Garduño, el mismo funcionario que hoy
está en el ojo del huracán, porque es el ti
tular del Instituto Nacional de Migración y
por lo tanto responsable de la seguridad
en el centro o albergue de Ciudad Juárez,
donde un incendio acabó con la vida de 39

personas, según el reporte vespertino de
ayer. El tema viene a cuento porque ilustra
la confianza de tantos años que le tienen
López Obrador y Ebrard a Garduño. Por
ello, seguramente cualquier decisión sobre
su futuro no será de ninguna manera arre
batada y tendrá sustento legal.
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Geopolítica

La guerra sigue, no hay visos de paz en el corto ni
mediano plazo, EU Insiste en derrotar a Rusia
Por Salvador González Briceño*

* Luego entonces, hay guerra para rato. Y
si Occidente, con EE. UU. ai frente no cede; Ru
sia tampoco. Sin olvidar que la amenaza nuclear
persistirá.

El rompimiento anunciado por el pre
sidente Vladimir Putin con la Unión

Europea es de llamar la atención,
pero al mismo tiempo se tardó. No que sea
tarde, pero Rusia ha sido demasiado toleran
te con la parte agresiva de la OTAN y su pla
nificada guerra desde Ucrania en su contra.

No se anunció ningún cese de relacio
nes pese, por ejemplo, al boicot de los ga
soductos Nord Stream 1 y 2, que abastecía al
mercado europeo vía Alemania. Olaf Scholz
no dijo nada en contra del sabotaje, si no es
que todo se hizo bajo su consentimiento por

que el presidente estadounidense Joe Biden
anunció su destrucción en conferencia de

prensa estando presente Scholz.
Ni por eso Rusia dejó de cumplir sus

compromisos de abastecimiento del gas
al mercado europeo, si no inmediato ni de
manera mediata, pese a que pronto hubo el
acercamiento para compras más altas con la
India como con China.

Pese tampoco a que, siguiendo las ins^
trucciones de la Casa Blanca y el Pentágono,
los países miembros de la OTAN se alinea
ron a las presiones de envío de armamento
como a las peticiones del presidente Volodí
mir Zelenski de exigir más armas, municio
nes, asesoría y tanques y aviones caza.

Con todo y la participación de la UE se
hizo más que evidente, todos en fila con las
exigencias de Washington, Rusia no cortó
relaciones. Pese a las primeras, y luego ex
tensivas medidas restrictivas aplicadas como
sanciones económicas contra la economía y
todo lo ruso, Putin aguantó las acciones en
su contra y no rompió relaciones.

Al menos mantuvo las necesarias, pero
sin cortar el abastecimiento del gas —eso sí,
bajo las condiciones de que pagaran en ru

blos—, y tratando o esperando que la situa
ción tanto de las sanciones como la guerra
misma pudiera parar y recomponer las co
sas. Pero nada.

Antes bien, quedó claro que los objetivos
geoestratégico y geopolítico de Occidente, con
Estados Unidos, seguido de Canadá y luego la
ex Gran Bretaña, también Alemania, Francia,
Italia, Portugal, etcétera, era y sigue siendo el
que habían planeado —sobre la mesa de la
Casa Blanca; o los intereses imperiales por de
lante— desde el golpe de Estado en Ucrania
en 2014: terminar con Rusia "sobre el terreno?
seguros como estaban con una guerra de "to
dos contra uno'; la inversa mosquetera.

Y a más de un año de conflicto, claramen
te no lo han conseguido Rusia sobre el terre
no, y lo menos es que el llamado "occidente
colegiado" está desesperado. Todos son to
dos. Desde Biden a Duda, pasando por sus
organismos de "defensa? la OTAN colegiala,
hasta el sustento del Pentágono en Estados
Unidos, la Secretaría de Defensa y el Estado
Mayor Conjunto con Austin y Miliey al frente.

De los líderes europeos, salvo el titular
secretario que sueña, se alimenta, viaja y va
a casa con guerra Stoltenberg, el resto de lí
deres europeos solo sigue señales: Von der
Leyen, Borrell, el propio Scholz, por no citar a
Sánchez, Meloni, Duda, etcétera.

APUNTA HACIA EL LARGO PLAZO

Es decir, que a los estrategas del "occi
dente colectivo?quienes planearon el conflic
to desde 2014 lanzando a Ucrania en contra

de Rusia, y desde ahí en lo sucesivo se incor
porarían todos —como OTAN y anglosajo
nes— alimentando con todas las exigencias
de una guerra para conseguir luchando "has
ta el último ucraniano" derrotar a Rusia.

¿Qué pasó? Primero, que militarmente
Rusia es una potencia. Que Estados Unidos
subestimó siempre a Putin como incapaz de
enfrentarse a la OTAN y a si mismo, ni que
tuviera la capacidad armamentística para re
sistir por largo plazo.
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Por eso le han apostado, todos, a una
guerra prolongada "el tiempo que sea nece
sario" y están dispuestos apoyando a Ucra
nia, porque cómo que Zelenski debe permi
tirse perder territorio, en el caso el Donbás
bajo "consultas ilegales? e igualmente quie
ren por ello alargar la guerra.

Ah, pero eso sí, olvidando que Rusia es
una potencia nuclear y no un país, otro frá
gil como los que acostumbró Estados Uni
dos invadir.

Luego entonces, como no están consi
guiendo derrotar a Rusia "sobre el terreno? la
apuesta es esa: prolongar el conflicto "hasta el

agotamiento de la economía rusa? ¿Será que
todavía Occidente asume que puede destro
nar a Rusia, cuando pese a las más de 14 mil
sanciones que rigen desde el 22 de febrero de
2022 a la fecha (antes de ese día había unas
2,700 vigentes), no lo ha conseguido?

Cómo si la reciente y nueva relación de
Rusia con los integrantes de Eurasia, inclui
da China, no le haya permitido no solo salir
avante así fuera vendiendo gas, sino constru
yendo la alternativa que está empujando al
mundo a un cambio radical: romper la unipo
laridad imperial estadounidense y constru
yendo la incluyente multipolaridad.

Es así que, apostar al desgaste de Ru
sia por parte de Occidente, alimentando a
Zelenski cada vez más, significa que los pla
nes de paz son impensables en estos mo
mentos. Porque tanto la UEOTAN, como
EE.UU.Pentágono, le seguirán apostando a
prolongar la guerra, hasta el desgaste para
"acabar con Rusia?todavía "sobre el terreno?

La guerra va para largo entonces. No nos
engañemos con presuntos vientos de ne
gociación ni de paz. La tendencia es a largo
plazo, salvo que alguno de los siguientes fac
tores incida y permita cambiar el rumbo de
las cosas, como:
1) El proceso electoral en EE.UU. en donde

quedará más que claro el choque entre

candidatos —con mayor razón si se tra
tase de Biden/Trump—, por la guerra en
Ucrania; la participación de Biden, el tema
los laboratorios encontrados en Ucrania

con participación del Jr., y lo peor: la ame
naza que representa para Estados Unidos
y el mundo el peligro de un desborda
miento hacia una conflagración nuclear
al ser Rusia una potencia;

2) Las protestas sociales en Europa, tal que
obligues a sus líderes, o bien destituyén
doles en sendos procesos electorales, o
echarles en cara su sometimiento a Was

hington por su papel en la guerra, yen
do tras consignas de Stoltenberg, como
Ursula von der Leyen y Borrel, que tanto
han complicado la seguridad europea
como arriesgar a Europa como OTAN
contra Rusia.

3) Las posibles presiones de los aliados
extraeuropeos: asiáticos, africanos y lati
noamericanos, del bloque Euroasiático,
para poner fin al conflicto, salvo que esta
variable dependerá todavía del avance de
organismos como ios BRICS, la Organi
zación para la Cooperación de Shanghái,
así como las inversiones chinas en estas

partes del planeta.
4) Otra opción será que Occidente termine

por reconocer el triunfo de Rusia, tras la
derrota del ejército de Ucrania más allá
del Donbás si las cosas se complican in
cluido Kiev.

Luego entonces, hay guerra para rato. Y si
Occidente, con EE.UU. al frente no cede; Ru
sia tampoco. Sin olvidar que la amenaza nu
clear persistirá en lo que reste del conflicto.

* RUSIA ias. UCRANIA, la geopolítica de la
guerra. Compre el libro en Amazon: https://
acortar.link/WtZdmS

geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Política para guapos
Marcelo Ebrard no

pedalea mi bicicleta

Pa era hora deYque Marcelo
I Cicontara de

un solo jalón su veldá. "Chelito" como los
guapos de la comunidad del arcoíris bautiza
mos a Marcelo Luis Ebrard Casaubon (sí, sin
acento el apellido materno porque francés)
durante alrededor de una década había guar
dado silencio, primero, y luego, dosificado
su postura en distintas entrevistas, sin llegar
al detalle, sobre los temas polémicos que el
imaginario colectivo de inmediato relaciona
ba con su apellido paterno: la tragedia de la
línea 12 del metro y "su participación" en el
reportaje de la Casa Blanca del entonces pre
sidente Enrique Peña Nieto.

¡Pero las migajas se acabaron, shiavas¡
[entra efecto de chasquidos de dedos en el
aire]. Marcelo Ebrard ha decidido terminar
de romper el voto de silencio y cuenta su
versión, de los temas antes mencionados y
otros más, en su nuevo libro. Lo hace en pri
mera persona, a través de una autobiografía
titulada El camino de México, la cual está re
cién salida del horno bajo el sello de Aguilar.
En 315 páginas el titular de la Secretaría de
Relaciones Exteriores muestra su vida pú
blica y (parte, porque no enseña todo) de su
vida privada, dividida en tres apartados: "Mi
ayer. Mi ahora y Lo que sigue''

Los que hemos seguido de cerca la bio
grafía personal de Ebrard, por alrededor de
dos décadas, sabemos la alergia que le pro
duce mostrar su lado humano, así que este li
bro resulta un parteaguas por la información

y las imágenes que comparte de su familia.
A lo largo del ejemplar hay un par de aparta
dos de fotos impresas en papel fifí que tienen
varias joyas. Mi favorita: las imágenes de sus
hijos Ivanna y Julián, cuando estaban chiqui
tos, cargados por su papá y su mamá.

Recordemos que estos mellizosguadalu
panos (nacieron el 12 de diciembre de 2013)
son los hijos que Ebrard tiene de su actual
matrimonio con la guaperrima Rosalinda
Bueso Asfura, economista y diplomática, con
quien se casó en 2011. Antes estuvo matrimo
niado con la actriz Mariagna Prats (se casaron
luego de la elección de 2006) y antes, para
sus primeras nupcias, Marcelo contrajo ma
trimonio con Francesca Ramos Morgan (con
quien se casó luego del terremoto de 1985) y
procreó a sus primeros tres hijos: Francesca
Sophie, Anne Dominique y Marcelo. De los
cinco hijos hay fotos, de las ex, nada.

De lo poco que he leído, pues práctica
mente acaba de llegar el ejemplar a mis ma
nos, destaca el error de dedo en el índice, en
el capítulo 4, que dice así: "Levantar una ciu
dad con y para todosddd''A vedá. Es bromi.
No el error, ése sí está impreso en la primera
edición. Lo que verdaderamente destaca de
este libro, en mis terrenos del periodismo
rosa, es el apartado donde habla de su espo
sa y de sus hijos. Y no destaca precisamente
por revelador, destaca porque no dice mucho
que prácticamente no sepamos quienes he
mos consignado por años el ángulo más ínti
mo de Marcelo Ebrard.

En sólo siete páginas (quizás seis, porque
la foto de un recado de su hija ocupa práctica
mente la mitad de una página) Marcelo cuen
ta su historia de amor con su esposa. Es en
el capítulo 13 y está titulado de manera crea
tiva como "Rosy'' ¿¿¿¡¡¡Siete páginas!!!!???
Primero me enfurecí de que no hubieran
detalles bajo las sábanas. Los generales de
la pareja hasta Wikipedia se los conoce, pero
luego reculé, me serví una copita de mi Pe
trus y opté por brindar por quienes sugirie
ron y decidieron no contar santo y seña los
asuntos del corazón del canciller. Con ello, de
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manera indirecta, me estaban permitiendo
preservar el monopolio como cronista del
lado desconocido de los políticos conocidos.

En lenguaje para guapos: Marcelo
Ebrard no pedalea mi bicicleta. Y eso se
agradece. No los voy a espoilear con todo
lo que Marcelo sí dice de Rosy. Al menos no
por ahora ni en esta entrega de Política para
guapos. Pero sí merece la pena retomar el
fragmento donde Marcelo habla de su gran
amor: "Nos casamos en octubre de 2011 y
han sido 11 años felices, en la prosperidad
y en la persecución'' De la persecución que
fue víctima por parte del gobierno del presi
dente Enrique Peña Nieto da santo y seña en
sus memorias, las cuales, por cierto, publica
a los 63 años de edad.

En el mismo capítulo dedicado a Rosy y
los hijos de ambos hay una anécdota que me
pareció curiosa. Tiene que ver con su gusto
por la música de la agrupación de Iztapala
pa para el mundo. Así lo escribió Marcelo,
en el contexto donde habla de sus hijos:
"Ivanna es sensible, romántica, y me atrevo
a decir que tantito vintage, porque podemos
escuchar horas y horas la misma versión de
"Nunca es suficiente" de Los Ángeles Azules.
Y sí, también la tengo que cantar con ella.
Hay muchas cenas, muchos eventos que yo
sé que si aviso con tiempo que no estaré dis
ponible no pasa nada, porque prefiero llegar
a casa y tararear juntos, mientras movemos
las piernas hacia atrás''

En esto no hay nada de superficialidad.
Yo siempre he preferido conocer al político
sin la máscara de político; desde su lado hu
mano, que siempre será más genuino que el
profesional. Y es que en la persona y no en el
personaje es donde habita la información so
bre las creencias religiosas o no, fobias, filias

y pasiones que eventualmente se traducirán
en propuestas de campaña o políticas públi
cas de un hombre que convence cuando ver
daderamente cree en algo.

Con este libro Marcelo se ha abierto un

poco la camisa porque no se la quitó por
completo, eso también hay que decirlo para
permitirnos husmear en su pasado y, de al
guna manera, vaticinar lo que hará en el fu
turo. También lo ha hecho para vacunarse. Y
en otros apartados para presentar su verdad
verdadera.

Ya han sido dos ocasiones que Marcelo
se ha hecho a un lado para que sea otro (las
dos veces Andrés Manuel López Obrador) el
que compita, en su lugar, por la Presidencia
de México. Esta vez no lo hará. Va por todas.
Y se agradece.
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Urge transformar
al Poder Judicial

No cabe duda: el Poder Judicial se ha

convertido en un auténtico opositor al pueblo
de México. Y es que, desde hace tiempo, los
fallos de la Corte no solo han sido polémicos,
sino que han impactado directamente al
corazón de nuestro país.
Y si no lo cree usted así, revise algunos de

los fallos más recientes de la SC JN.
De hecho, para empezar, hay que hablar de

uno de los fallos que más vulneró al pueblo:
el que favoreció a Luis Cárdenas Palomino,
uno de los súper policías del Gobierno de
Felipe Calderón Hinojosa, con la liberación
de sus cuentas bancarias, una decisión que
suma a la liberación de criminales mediante

el otorgamiento de amparos o por la decisión
de jueces de no vincularlos a proceso.
Otro de los fallos que también laceraron

al pueblo fue cuando, sin discutir a fondo
el tema, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación concedió amparos a filiales del grupo
FEMSA para que pudieran seguir utilizando,
a sus anchas, unicel y PET en sus productos.
Otro fallo polémico, déjeme contarle,

fue cuando la Primera Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, mediante
un movimiento que muchos calificaron

de artero y tendencioso, resolvió que el
polémico gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
mantendría el fuero.

Recordemos que, para sorpresa de propios
y ajenos, fue la SC JN la que invalidó la orden
de aprehensión que un juez de control
había girado contra Cabeza de Vaca, por
los delitos de delincuencia organizada y
lavado de dinero, alegando que el mandatario
tamaulipeco todavía gozaba de fuero al
momento en que se emitió el mandamiento
j udicial, por lo que la citada orden era
contraría a la Constitución.
De ahí que el presidente Andrés Manuel

López Obrador haya exhibido, en distintas
ocasiones, cómo las decisiones de jueces y
magistrados han sido contrarias al interés
público. AMLO ha insistido, y no se equivoca,
que debe de prevalecer la justicia sobre el
derecho. Estas críticas frontales hacia el

Poder Judicial, como era de esperarse, le han
valido confrontaciones con Norma Piña, la
nueva presidenta de la SC JN.
Ya no podemos tapar el sol con un dedo. El

Poder Judicial tiene que reformarse. O mejor
aún: transformarse.
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Ixi migración como
consecuencia

Décadas de pobreza, expolio y violenciaen
toda Latinoamérica, han generado una ola
migratoria sin precedentes, con flujos masivos
de personas en una región que siempre ha
estado supeditada a los intereses geopolíticos
de la potencia norteamericana.

Fueron los EEUU quienes abrieron su
puerta a los opositores cubanos no por
convencimiento y solidaridad, sino como
herramienta para presionar al gobierno
de la isla, aunque hoy les nieguen el asilo.
Los mismos que hicieron un llamado alos
venezolanos y venezolanas para salir de su
Patria, pero que hoy les cierran sus puertas
tras reconciliarse petroleramente con el país
caribeño.

Al igual que con el narcotráfico, México paga
las consecuencias de una política migratoria
hipócrita, y condicionada por los miles de
kilómetros de frontera en el norte del país. Pero
eso no exime al Estado Mexicano de cumplir
su obligación como país de tránsito: dotar de
cuidado, asilo y acompañamiento a quienes
más lo necesitan, sin importar su nacionalidad.

En septiembre de 2019, y ante la
determinación de que los asuntos migratorios
comprendían en mayor medida a la geopolítica

que a la seguridad nacional, se creo la Comisión
Intersecretarial de Atención Integral en
Materia Migratoria, encargada de esta política,
y dirigida por el Canciller Marcelo Ebrard
a través de la SRE, desde donde se ratificó y
ej ecuta, con grandes avances respeto al pasado,
el famoso Pacto de Marrakech para una
migración ordenada, segura y regular.

Y es que, cuando la tragedia aparece con la
crudeza de esas 39 vidas hermanas perdidas
en una instalación pública de Ciudad Juárez,
la obligación del Estado es: verdad, justicia,
reparación y no repetición, y quienes creemos
en un gobierno humanista y comprometido
con los derechos humanos, sabemos que la
palabra de un hombre honesto como López
Obrador, pesa lo suficiente como para lograrlo.

En términos personales, y como alguien que
encontró en México a una Patria que a pesar de
sus muchos problemas, siempre fue acogedora
y generosa, tengo la obligación de pugnar
para que todas y todas, vengan de Madrid o de
Quetzaltenango, encuentren la misma calidez
y el mismo ejercicio de derechos que tuve yo.

Si no lo hiciera, no estaría siendo justo,
siquiera, conmigo mismo.
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Pintas

Todavía no son las alecciones

y ya la Ciudad de México se
empieza a llenar de propagan
da política de todos los colores
y sabores. Ya sea con especta
culares o con pinta de bardas,
lo curioso es que ni termina el
2023 y hay quienes ya comen
ansias parapromocionarse.
Uno de estos casos es el del

alcalde de Benito Juárez, San
tiago Taboada, que por más
que le meta dinero, o en estos
casos "su equipo" cuyo cuarto
de guerra, nos comentan, es
tá en una lujosa oficina en la
Colonia Nápoles, por el rum
bo del WTC, definitivamente
"le ha valido" si las pintas para
promocionarlo tienen permi
so o no.

Una de las muchas denun

cias de este agandalle es la que
hacen vecinos de la colonia Ce
rro de la Estrella en la alcaldía

Iztapalapa, en donde pidieron
a los diputados que de plano le
pongan un freno al panista que

en su afán de realizar su propa
ganda para sus aspiraciones al
2024, su equipo está dañando
los murales artísticos de la de
marcación.

Y en otros temas, el embaja
dor amígou Ken Salazar, luego
de visitar la planta de carbo
nización hidrotermal, la más
grande en su tipo a nivel mun
dial, destacó la labor de la jefa
de gobierno capitalino en im
pulsar las energías limpias.

Indicó que este tipo de pro
yectos se pueden replicar en
ciudades como Denver, Nueva
York, San Francisco y Hous
ton, donde hay problemas de
acumulación de basura que se
podría inhibir con plantas re
cicladoras o productoras de
energía.

"La Ciudad de México va
adelante enseñándole al mun

do, es algo que desde la admi
nistración del presidente Joe
Biden aplaudimos porque van
en muy buen camino", aseveró.
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Una Fiscalía
cercana a la
gcnle

APOYARAN A ESTUDIANTES

Hace unos días la Fiscal General de

Justicia en la Ciudad de México, Er
nestina Godoy, anunció la creación
de una unidad especial de investiga
ción de delitos cometidos contra es

tudiantes de nivel superior y medio
superior. Lo anterior después del
incremento acelerado de manifes

taciones en varias universidades y
bachilleratos por denuncias de vio
lencia dentro de los planteles.
Esto se trata de una demanda

de muchos años atrás, pues en al
gunos centros educativos el pro
blema se ha vuelto sistemático.

La Ciudad de México no es el úni

co lugar en el que esto ocurre, re
cordemos que en 2019 en el marco
de las protestas del 8M, una enor
me lista de universidades públicas

y privadas de todos los estados se
sumaron en distintas actividades a

denunciar lo que sucedía. Quienes
están al frente de los poderes eje
cutivos en las entidades, así como
sus policías y secretarías de segu
ridad, tienen el deber de prevenir
la violencia en general, Específi
camente en la Ciudad de México

se han puesto en marcha políticas
públicas que son realmente pun
ta de lanza en este sentido, y algo
que hace toda la diferencia, es que
al inicio de su sexenio, la Jefa de
Gobierno presentó una iniciativa
para que la Policía de la Ciudad de
México tuviera también la facultad

de investigar delitos.
Sin perjuicio de lo anterior, los

esfuerzos de los gobiernos no pue
den garantizar una protección
plena sin la labor de quienes se en
cargan de perseguir delitos e im
partir justicia. Es por esto que
la decisión de la Fiscal Godoy de
destinar recursos y esfuerzos pa
ra un tema tan específico como la
violencia que se vive en los cen
tros escolares, es tan valiosa; esto
y el hecho de que hoy tenemos en
la Ciudad una Fiscalía verdadera

mente cercana a la gente, que lejos
de los protocolos a los que estric
tamente la obliga la ley, también es
dinámica y responde a las deman
das puntuales y cambiantes de la
ciudadanía.
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Migración:
genocidio
MANOS INEXPERTAS EN EL INM

El genocidio es una acción encaminada
a eliminar personas que coinciden por
razones étnicas, nacionales, raciales,
religiosas o sociales, siendo víctimas de
la violencia y la inminente muerte.

En una estación migratoria de Ciu
dad Juárez, de manera cobarde y "bes
tial", fueron asesinados 39 hombres
detenidos por pretender ingresar a Es
tados Unidos. Eso es lo que los une, sus
intenciones de ingresar al país pode
roso. Habrá muchas versiones y trata
rán de explicar los hechos para buscar
la impunidad o bien, crear chivos ex
piatorios.

La realidad es clara, los migrantes
que vienen a México con la idea de in
tegrarse al país vecino sufren infinidad
de agresiones; es evidente, se busca, a

como de lugar, impedirles el acceso, pe
ro lejos de actuar con sentido humano
provocan masacres como la señalada.
En síntesis, a los mexicanos nos tratan
mal cuando "cruzamos" en forma ile

gal a Norteamérica, pero aun en peores
dimensiones tratamos a nuestros her

manos y coincidentes étnicos de Cen
tro y Suramér ica.
Ante los hechos, insistimos, habrá

justificaciones, pero lo cierto es que el
Instituto Nacional de Migración se en
cuentra manejado por manos inexper
tas y politiquerías que ahora pueden
calificarse de perversas. Al frente del
organismo está un sujeto de historia,
de quien destaca su afición para ocu
par cuanto cargo público le ofrecen,
pero para los cuales no tiene prepara
ción. Francisco Garduño Yáñez poco
o nada sabe de Políticas Migratorias,
pero es experto en manejarse en ámbi
tos donde acepta compromisos para los
que carece de capacidad y preparación.

El tema migratorio no debe ser ma
nejado incorrectamente, responde a
factores donde la prudencia, el senti
do humano y sobre todo el respeto a la
dignidad y a la vida son esenciales. Ur
ge una adecuada política en el complejo
tema, como lo es el ingreso y salida de
las personas en el País, evitando favori
tismos como actualmente sucede en el

Instituto Nacional de Migración.
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I oren/o y Jacobo,
como uña y carne

MAESTRO, EDMUNDO DACOBO MOLINA RE
NUNCIARÁ AL INE EL LUNES 3.

Es que sin Lorenzo y Ciro, la vida no será la misma por
que son como uña literal y carne. Si se iba a ir, ¿enton
ces para qué tanto drama de Córdova y lloriqueos de la
sensible y sentimental Pati Mercado?.. La pregunta es:
¿Si renuncia no hay bono?, y ¿no le convenía más acep 
tar su cese y ser indemnizado?..
¿A qué se dedicará el aún secretario ejecutivo?
Con el dineral que acumuló por hacer casi nada du
rante 15 años, no tiene necesidad de buscar otro tra
bajo. Pero tal vez su jefe se lo lleve al Instituto de
Investigaciones Jurídicas de laUNAM, o a que le pre
pare su campaña presidencial para 2024 si es que la
Suprema Corte tuerce alguna ley constitucional para
habilitarlo, porque con esa loca academia de magistra
dos todo es posible.
Javier Laynez admitió a trámite impugnación de
MC y PRD contra el Plan B, entre varias más.
Y si la espuria mandataria Dina Boluarte, Vargas Llosa
y Luis Almagro le envían otras, seguro que también les

da cabidacon tal de pegarle a AMLO.
Etimológicamente hablando, ¿qué nos puede decir
de esos nombres y apellidos?
Edmundo, del anglosajón Edmoand, significa "pro
tector de la propiedad"... pero en este caso de la pri
vada, no popular; Jacobo, variación de Jacob y del
bíblico Ya'aqob, es "protegido de Dios", y sí, aunque
el aún funcionario es ateo, el Señor le otorgó un suel
dazo durante casi tres lustros; y Molina, derivación
del latín Mola y Muela, "que quebranta, deshace y
muele", y él ha sido un dolor de muelas para el país.
En cuanto a Javier, derivación del vasco Eche, "la ca
sa de abajo" "la parte inferior", y sin ser el magistra
do principal, suspendió el Plan B por sus "de abajo";
y Laynez, derivado de Laín y del latín Flainius, es
"amarillo fuego en distintos matices", y con su deci
sión abrió fuego contra la 4T.
Quadri dijo que el Plan D de Obrador es la toma del
INE por el Ejército y la disolución de la SC JN.
Y el Plan E de familiares y amigos de Gabriel debe
ría ser internarlo en un manicomio con todo y combi
quadriculada.
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La inseguridad alimentaria

Los bancos de alimentos juegan un papel importante en
la lucha contra la inseguridad alimentaria. Estos orga
nismos tienen por objeto recibir en donación alimentos

para almacenarlos, preservarlos en buenas condiciones de
calidad e higiene y distribuirlos sobre todo a los que menos
tienen, y asi contribuir a satisfacer las carencias alimentarias
de la población de escasos recursos.

Sin embargo, a pesar de los esfuerzos realizados entre los
Bancos de Alimentos (sociedad civil), las empresas y el Gobierno
para aminorarlos efectos delhambre en nuestro país, secarece
de una legislación a nivel nacional que permita asegurar una
coordinación institucional entre la Federación y las entidades
federativas para fomentar, promover, orientar y regular la do 
nación altruista de alimentos para consumo humano, fomen
tar el aprovechamiento y donación altruista y evitar el
desperdicio de alimentos a lo largo de toda la cadena de valor.

De acuerdo con cifrasdel Banco Mundial, en México existen
más de 28 millones de personas en la inseguridad alimentaria
cuando más de 23.7 millones de toneladas de alimentos apro
vechables y aptos para consumo humano se pierden o desper
dician a lo largo de toda la cadena de valor.

La alimentación es un derecho humano universal y se en
cuentra consagrado en el artículo 4o, de nuestra Constitución,
lo que significa que todas las personas tienen el derecho á
mantenerse libres de hambre y tener acceso en todo momen
to a una alimentación de calidad. A pesar de ello, de acuerdo
con cifras de la FAO, el 3.7 % de la población total en México
enfrenta inseguridad alimentaria severa.

Lo anterior significa que tres de cada 10 personas presen
tan algún grado de inseguridad alimentaria, por lo que con
tinuamos con brechas amplias de desigualdad y altos niveles
de pobreza en México.
La FAO advierte que una dieta saludable cuesta mucho

más de 1.90 dólares por día, que es considerado el umbral in

ternacional de la pobreza, el informe índica que el precio de la
dieta saludable menos costosa es cinco veces mayor qué el
precio de llenar el estómago sólo con almidón, por lo que se
éstima que al menos 3 mil millones de personas no pueden
permitirse una dieta saludable.

En el mes de abril de 2022, el Senado de la República apro 
bó en Comisiones una iniciativa para crear la Ley General de
Alimentación Adecuada, la cual tiene como propósito regla
mentar el derecho humano a la alimentación y promover,
respetar, proteger y garantizar el ejercicio de ese derecho.
Además busca fomentar la producción, abasto, distribución y
consumo de alimentos inocuos, nutritivos y de calidad.

Esta iniciativa también involucratemas como la regulación
de precios en productos que constituyen la canasta básica ali
menticia y señala la necesidad de transformar el sistema ali
mentario para lograr sostenibilidad en los ámbitos sociales,
ambientales y económicos.

Estos esfuerzos legislativos junto con las políticas públicas
integrales, deben de aprobarse ala brevedad para garantizar
la seguridad alimentaria y nutricional délos mexicanos. To
das las personas de manera individual o colectiva en cual
quier momento deben gozar de disponibilidad de alimentos
para su consumo diario y satisfacer sus nécesidadés fisioló
gicas en todas las etapas de su ciclo vital, que les posibilite su
desarrollo integral y una vida digna, de acuerdo a sus necesi 
dades de género, edad, raza, o condiciones de salud.

Asimismo, una vez aprobada dicha iniciativa, se requeri
rá realizar una revisión integral del Presupuesto de Egresos
con base en la legislación y políticas públicas de los programas
que el Gobierno implemente, para garantizar y hacer efectivo
el derecho a la alimentación.

Necesitamos que México aplique medidas extraordina
rias, inmediatas, urgentes, e integrales de corto, mediano y
largo plazo para mejorar las condiciones alimentarias y re
vertir esta tendencia negativa eíi materia de Salud pública.»
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Educación como arma
contra los discursos de odio
"El odio ha causado muchos problemas en el mundo,

pero no ha ayudado a solucionar ninguno".
Maya Angelou

Es innegable que la ciencia y la innovación tecnológica
han impulsado grandes cambios, además de impactar
en cada una de las diversas áreas de nuestra cotidiani

dad. Sin embargo, la sociedad poco a poco ha caído en una
espiral de discursos de odio, donde el resentimiento, el recha
zo y la intolerancia se han vuelto los protagonistas en muchas
de las historias de los noticiarios.

Sin embargo, bien lo diría el político y filántropo Nelson
Rolihlahla Mándela. "La educación es el árma más poderosa
que puedes usar para cambiar el mundo", y que en nuestra
actualidad debe tomar una fuerza significativa. Aún nos en
frentamos a problemas serios como la trata de personas, el
racismo, la violencia hacia las mujeres, la disparidad en la
riqueza, la salud y el acceso a las oportunidades, entre otros.

Derivado de lo anterior y con la finalidad de establecer
líneas claras que ayuden, la Oficina de las Naciones Unidas
para la Prevención del Genocidio y la UNESCO presentaron
el pasado lunes la guía Combatiendo los discursos de odio a
través de la educación la cual deberá servir como una herra

mienta de referencia para garantizar que el discurso del odio,
tanto en línea como en la calle, se aborde y contrarreste de
manera efectiva a través de la educación.

En nuestra actualidad, las escuelas, los profesores y la
enseñanza desempeñan un papel fundamental en los años
de formación; pero a este esfuerzo hay que añadir temas
importantes: el primero, replantearnos la forma en la que
se traza la línea entre un posible discurso de odio y la libertad
deexpresión,' dos, la importancia de desarrollar habilidades
de ciudadanía digital y tres, fortalecer los componentes de
aprendizaje psicosocial y emocional.

Se ha observado un incremento de la violencia, el racismo
y la xenofobia; tan solo durante el 2020 y el 2021 los casos dé
agresiones verbales y físicas contra minorías de origen asiá
tico se dispararon, sobre todo por considerarlos "culpables"
de la propagación del virus SARSCoV2.

Desafortunadamente, el tema no queda sólo en algunos
ciudadanos, sino que incluso el año pasado en un artículo
emitido por Human Rights Watch se mencionó que, en al
gunos casos, líderes gubérnamentales y altos funcionarios
han alentado directa o indirectamente los crímenes de odio

medíante el uso de una retórica hostil.

Encontrar la frontera entre la libertad de expresión y los
insultos se ha vuelto incierta y confusa, muchos usan día con
día las redes sociales para impulsar el denominado supre
macismo blanco y la llamada "Teoría del reemplazo", que ha
promovido y respaldado la xenofobia; es cierto, en algunas
ocasiones las opiniones pueden llegar a herir susceptibilida
des, pero bajo ninguna circunstancia deben incitar a la vio
lencia o a la discriminación.

Las historias no dejan de repetirse, e incluso los propios
centros educativos parecieran ser blanco de la violencia.
El pasado lunes 27 una mujer identificada como transgé
nero atacó con dos rifles de asalto y una pistola, una es
cuela presbiteriana y escribió, poco antes de las agresiones
un manifiesto.

Es por ello que la guía que presentó la UNESCO deberá ser
un parteaguas para las nuevas generaciones, se trata de di
rectrices para abordar cuestiones importantes tales como:
romper estereotipos, alejarnos de prejuicios, y sobre todo,
abordar de forma empática los traumas y la estigmatizacíón,
porque hoy la paz no solo es un camino a tomar, es la única
elección ante un pasado y presente violentos. Es el momen
to de tomar consaencia y actuar. •
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